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ФУТБОЛ

ИНТРИГА НА НОЯБРЬ
Борис ЛЕВИН

Отложенные матчи прошедшей среды могли 
прояснить в верхней части турнирной таб-
лицы многое, если не все. Выиграй «Зенит» 

при потере очков ЦСКА - и питерцев можно было 
бы поздравлять со вторым в российской истории 
чемпионством. Развернись события в противо-
положную сторону (победа армейцев при пора-
жении лидера) - и гонка за золотом обретала бы 
новое, свежее дыхание. В итоге не случилось ни 
того, ни другого - два ярких поединка фактичес-
ки сохранили турнирное статус-кво.

И что же мы имеем? Объективный, не замут-
ненный болельщицкими пристрастиями взгляд 
на таблицу приводит к одному главному выво-
ду: интрига, которая ждет нас в ноябре, будет 
по преимуществу серебряной.

Конечно, история знает массу примеров, когда 
отыгрывались и семь очков, отделяющие ЦСКА от 
«Зенита», и восемь, которых «Спартаку» недостает 
до «Рубина». Но будем реалистами и посмотрим на 
календарь: питерцам достаточно одержать четыре 
победы в шести оставшихся матчах, при том что 
в запасе у них домашние игры с «Аланией», «Рос-
товом» и «Крыльями Советов», а также выездной с 
«Сибирью». Разве этого недостаточно для коман-
ды, претендующей на чемпионство?

Не говоря уже о том, что лидер наверняка не 
собирается просто так отдавать очки в очных 
свиданиях с «Рубином» и ЦСКА, а календарь у 
самих казанцев и армейцев не таков, чтобы га-
рантированно пройти его исключительно по-
бедным маршем. Точно так же для «Спартака», 
даже при посвежевшей его игре, отыграть во-
семь очков, имея среди соперников и «Рубин», и 
ЦСКА, и «Динамо», - задача из разряда фантас-
тики, пусть и научной.

Другое дело, что в последних матчах «Зенит» 
ощутимо притормозил, и одно-единственное 
очко, привезенное с махачкалинско-московс-
кого выезда, должно его поклонников насторо-
жить, а самих игроков и тренеров заставить ра-
зобраться в том, почему они совершенно оче-
видно подсаживаются минуте к семидесятой 
и куда подевалась железобетонная непроходи-
мость питерской обороны образца первой поло-
вины чемпионата.

Наблюдения за нынешним «Зенитом» приво-
дят меня к выводу о том, что проблемы у санкт-
петербургского клуба возникают тогда, когда 
по каким-то причинам разрушается стержне-
вая пара их центральных полузащитников Де-
нисов - Широков. В этом году именно эти двое 
составляют хребет команды, и неудивитель-
но, что поражения от «Осера» и сборной Рос-
сии от Словакии пришлись на отсутствие Де-

нисова, а «Спартаку» нынче лидер уступил без 
Широкова.

Если брать их партнеров, то и Зырянов, и Се-
мак - отличное дополнение к названной паре. 
Каждый добавляет ей игровой мудрости и разно-
образия, но когда ветераны выходят на поле вдво-
ем, с тем огромным объемом скоростной работы, 
который ложится на трио центральных хавбеков 
в схеме «Зенита», они в самых напряженных мат-
чах справляются уже не всегда, что ведет к допол-
нительной нагрузке на третьего хавбека.

Особенно хорошо видно было это в среду. Ос-
тавшись без помощи Широкова, успевающе-
го за счет отменной «физики» и впереди что-то 
придумывать, и сзади регулярно отрабатывать, 
Денисов вынужден был принять на себя допол-
нительный удар. И если в первом тайме при до-
вольно вялом «Спартаке» и активной страховке 
со стороны Бруну Алвеша все было нормально, 
то во втором от этой «нормальности» не оста-
лось и следа.

Круги денисовского второтаймового ада свя-
заны и с грамотной заменой Карпина, выпус-
тившего Ари, и с постепенно навалившейся ус-
талостью на партнеров по средней линии. Спар-
таковский бразилец добавил активности как раз 
в зоне опорного полузащитника «Зенита» и, что, 
пожалуй, еще важнее, отрезал от него Бруну Ал-
веша. А Широкова, чтобы прийти на помощь, 
квалифицированно переключившись на оборо-
ну, рядом не оказалось.

Вот и привели увеличившиеся нагрузки к 
ошибкам Денисова в самом конце игры и к его 
нервному срыву после финального свистка, ког-
да он запулил мяч в телекамеру, после чего не-
допустимо резко ответил на замечания Валерия 
Карпина. Прощать питерца отнюдь не призы-
ваю, но понять его эмоции можно - ведь это бы-
ло его первое (!) личное поражение в 2010 году, 
а проигрывать Игорь очень не любит.

Широков - по моему мнению, один из лучших 
игроков нынешнего чемпионата, - к огорчению 
болельщиков «Зенита», играть пока не может, 
поэтому питерцам нужно хорошо подумать, как 
его заменить в следующих матчах. Пока отсутс-
твие Романа более чем заметно.

При этом многие писали и пишут, что главная 
фигура команды Спаллетти, ее лидер и опреде-
ляющий игрок - это Данни. Но матч в Москве, с 
моей точки зрения, еще раз наглядно показал, 
что португалец, являясь безусловно классным 
футболистом, хорош только тогда, когда хоро-
ша вся команда, а в тяжелой ситуации он на мо-
ей памяти еще ни разу не взвалил бремя лидерс-
тва на свои плечи и тем более не переломил ход 
матча в одиночку.
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Слава МАЛАМУД 
из Ньюарка

Ньюарк и Нью-Йорк разделяют около 
15 километров, пара-тройка букв и 
дефис. Оба города состоят из пяти 

районов, являются самыми крупными в 
своих штатах, имеют университеты, бас-
кетбольные и хоккейные клубы, большие 
афро- и латиноамериканские общины, а 
также потрясающие воображение трущо-
бы, преступность и нищету. 

На этом сходство заканчивается. Точ-
нее, заканчивается Ньюарк. У Нью-Йор-
ка, кроме всего вышеперечисленного, 
есть еще много чего, а вот Ньюарк трущо-
бами, преступностью и нищетой, собс-
твенно, и ограничивается. Справа и сле-
ва - заводской дым, сверху - болота, сни-
зу - вонючий и гудящий порт, внутри 
- разруха, которую от Дрездена в 1945-м 
отличает разве что значительно менее 
цивилизованные повадки местных жи-
телей. В середине 90-х Ньюарк удосто-
ился звания «Самый опасный город Аме-
рики». С тех пор, правда, ситуация чуть 
улучшилась, и теперь город находится 
где-то в конце первой двадцатки. Чару-
ющее местечко.

И тем не менее для команды «Нью-
Джерси Нетс» это дом. Временный, на 
два сезона перед переездом в Бруклин. С 
точки зрения Михаила Прохорова - все-
го лишь плацдарм для атаки на столицу 
мира. По-мелкому новый хозяин «Нетс» 
не играет.

К НАМ ПРИЕХАЛ, К НАМ ПРИЕХАЛ...
Атака началась уже этим летом, ког-

да в самом центре Манхэттена, напротив 
легендарной арены «Мэдисон-сквер-гар-
ден», где играет «Нью-Йорк Никс», появил-
ся рекламный плакат. С него на жителей 
Нью-Йорка (призывно), на «Гарден» (оце-
нивающе) и на «Никс» (снисходительно - и 
все это одновременно, не сомневайтесь!) 
взирали Прохоров и совладелец «Нетс» 
рэппер Джей-Зи. «Планы на величие», - 
гласила надпись. Русский олигарх и аме-
риканский рэппер строят какие-то пла-
ны?! От такой новости, да еще в десять 
этажей вышиной, кто угодно голову поте-
ряет. Руководство «Никс» ее и потеряло.

Сначала оно отправилось жаловаться 
в НБА. Там сказали, что никаких законов, 
писаных или неписаных, Прохоров не на-
рушил. Потом были сказаны неприятные 
слова прессе. И в конце концов было при-
менено стратегическое оружие системы 
«сам дурак». На днях в Бруклине, рядом с 
местом, где будет построена новая арена 
«Нетс», тоже появился плакат.

На нем красовался лучший игрок 
«Никс» Амаре Стадемайр, чье лицо выра-
жало неизбывную тоску. Надпись, состо-
ящую из местных идиоматических выра-
жений, буквально перевести на русский 
не представляется возможным, а смысло-
вой перевод выглядит примерно так: «Ты. 
Нас. Мы. Ща!.. Бруклин представляет». 
Чего «представляет», кому «представля-
ет» - поди пойми. Абракадабра…

Ну а будущий завоеватель Нью-Йор-
ка в среду прибыл на американскую зем-
лю - дебютировать в новой роли. Дебют 
состоялся так. Примерно за час до пер-
вого матча сезона Прохоров приехал на 
арену и направился в плохо освещенную 
подтрибунную комнатку. Она была обору-
дована большим телевизором и высоки-
ми столиками, а также содержала в себе 
несколько бутылок шампанского и деся-
ток-другой журналистов, опасливо на эти 
бутылки косившихся.

С появлением Прохорова журналис-
там было немедленно налито и в почти 
приказных тонах сказано пить. Налили 
и Прохорову, который, как известно, ал-
коголь не употребляет.

- Это всего лишь чуть-чуть шампанско-
го, - как бы оправдывался хозяин «Нетс».

- С такой командой, как «Нью-Джер-
си», и спиться недолго.

- Думаю, если я с ней и сопьюсь - то 
только шампанским.

Тон общению был задан. 

ЛОМКА СТЕНЫ НЕДОВЕРИЯ
- Когда вы прибыли в США? - вопрос 

Прохорову.
- Буквально только что.
- На сколько дней?
- Возвращаюсь сразу после воскрес-

ного матча с «Майами». Отличная, на-
сыщенная поездка: пять дней, три иг-
ры. Я сейчас очень занят в России, но 
хочу выполнить свое обещание, дан-
ное три месяца назад: лично посетить 

25 процентов домашних матчей «Нью-
Джерси». 

- Когда снова приедете в Америку?
- Это государственная тайна. Хотите - 

можете делать ставки.
- У вас есть еще здесь какие-то дела?
- Будет несколько встреч с предпри-

нимателями и политиками. Хочу полу-
чше прочувствовать атмосферу вокруг 
команды. Кто знает, может, в будущем, 
когда мы станем чемпионами, я заключу 
здесь еще какую-нибудь успешную сдел-
ку. Впрочем, я не тороплюсь.

- «Никс» уже перешел в оборону. Виде-
ли плакат в Бруклине?

- Видел. Амаре выглядит очень груст-
ным. Похоже, ему хочется играть в Брук-
лине через пару лет.

- Они еще и Тимофея Мозгова (новый рос-
сийский центровой «Нью-Йорка». - Прим. С.М.) 
водили смотреть на Брайтон-бич.

- Я просто счастлив, что в НБА появил-
ся второй российский игрок, вот и все.

- Не планируете пополнить состав «Нетс» 
иностранными игроками? Может быть, даже 
россиянами?

- Мы пополним состав лучшими игро-
ками, каких сможем заполучить. Если у те-
бя хорошая команда, не имеет значения, 
из каких именно стран ее баскетболисты. 
Отличный пример - ЦСКА. Один из луч-
ших его игроков американец Джон Роберт 
Холден невероятно популярен в России. Ку-
да бы ЦСКА не поехал, болельщики просто 
обожают Холдена. Даже в Сибири.

Окончание - стр. 13

В ночь со среды на четверг по московскому времени «Нью-Джерси Нетс» стартовал в регулярном чемпионате-2010/11 победой над «Детройтом» - 101:98. 
Эта игра, на которой присутствовал специальный корреспондент «СЭ», стала для «Нетс» первым официальным матчем при новом владельце - россиянине Михаиле Прохорове.

НЬЮ-ЙОРК УЖЕ БОИТСЯ 
КОМАНДЫ ПРОХОРОВА

Владислав ТРЕТЬЯК: 
«СУПЕРСЕРИЯ-2012 
НАЧНЕТСЯ В РОССИИ» Стр. 10

БАСКЕТБОЛ НБА

Среда. Москва. Лужники. «Спартак» - «Зенит» - 1:0. Андрей ДИКАНЬ, БРУНУ АЛВЕШ и Николас ПАРЕХА.

Среда. Ньюарк. «Нью-Джерси» - «Детройт» - 101:98. 
Кольцо атакует Дэвин ХАРРИС («Нью-Джерси»), только что обыгравший Остина ДЭЯ.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

- Можно ли утверждать, что 
такие победы как ничто другое 
способствуют становлению новой 
команды? 

- Так и есть. Однозначно. 
- Довольны игрой? 
- Результатом - в большей 

степени.
- После матча по команде было 

видно, что этот успех для нее 
нерядовой? 

- Конечно. И по общей обста-
новке в раздевалке, и по отде-
льным игрокам. Приятно еще 
и то, что победили, выступая в 

предыдущие дни по тяжелому 
графику. 

- Что было главным стимулом 
для «Спартака» в этой игре? Не 
рекордная ли беспроигрышная 
серия, на которую шел «Зенит»? 

- Разумеется, нет. Перед мат-
чем про рекорд не было сказано 
ни слова. Никто об этом даже не 
вспоминал. А главным стимулом 
были принципиальность встре-
чи, носившей статус дерби, имя 
соперника и тот факт, что нам 
кровь из носу были нужны эти 
три очка. 

- Вам не кажется, что на «Зенит» 
сейчас российские клубы настра-
иваются по-особому, как в свое 
время настраивались на «Спар-
так»?

- Не думаю. Хотя задавать та-
кой вопрос было бы логичнее ко-
му-то из питерской команды.

- В то время, когда вы были 
игроком, матчи между «Спарта-
ком» и «Зенитом» носили столь же 
принципиальный характер? 

- Нет. Все-таки обыграть 
ЦСКА, «Торпедо», московское и 
киевское «Динамо» считалось 

для «Спартака» более важным. 
Да и с той же «Аланией» в сере-
дине 90-х воевали жарко. А про-
тивостояние с «Зенитом» более 
свежее. Но оттого не менее при-
нципиальное.  

 - После посещения Санкт-
Петербурга в составе «Сельты», 
отобравшей у «Зенита» путевку 
в Кубок УЕФА-2000/01, вы ска-
зали примерно следующее: «Из-
за такой реакции трибун даже за 
сборную играть не хочется. Нельзя 
к своим соотечественникам так 
относиться». Болельщики дейс-

твительно употребили из ряда вон 
выходящие выражения? 

- Ту поездку отлично помню. 
Но не ругань, к счастью. Крича-
ли что-то привычно непотреб-
ное, - я бы так сказал.

- Почему вы решили доверить 
капитанскую повязку Диканю? 

- Критерии простые: опыт, 
уважение игроков, русский 
язык, авторитет в команде. У нас 
только сейчас, спустя два меся-
ца после закрытия последнего 
трансферного окна, начинает 
проявляться и формироваться 

команда. Главным ветераном из 
тех, кто вышел в основе, был, ес-
ли не ошибаюсь, Веллитон, про-
ведший в «Спартаке» три года. 
Но он не говорит по-русски. 

- Вопрос из серии «а если 
бы…»: кто стал бы капитаном в 
отсутствие Диканя? 

- Возможно, Шешуков. 
- Вы за выборы или за назна-

чение капитана? 
- За выборы. И они у нас со-

стоялись. Но выбранный Йира-
нек ушел, и его место занял быв-
ший вице-капитан Алекс. 

- Когда бразилец вернется в 
состав, он снова наденет повязку? 

- Разумеется. Это не обсужда-
ется. А если не будет Алекса и в 
состав попадет Штранцль, то ка-
питаном станет австриец. 

- Алекс сыграет с «Росто-
вом»? 

- Пока не ясно. 
- Решение устроить в Новоси-

бирске ротацию состава и выпус-
тить пять новых футболистов себя 
оправдало?

- Если бы не выиграли у «Зе-
нита», все сказали бы, что шаг 

был неверный. А после того, как 
достигли нужного результата, 
судить легко. Наверное, пере-
дышка действительно пошла 
на пользу тому же Комбарову, 
Ибсону, Веллитону… Особенно 
во втором тайме лужниковской 
игры. Возможно, именно поэто-
му после перерыва мы выгляде-
ли лучше. А еще потому, что у 
«Зенита» было на день меньше 
подготовки.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
Окончание - стр. 2
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Валерий КАРПИН: «НАМ КРОВЬ ИЗ НОСУ 
БЫЛИ НУЖНЫ ЭТИ ТРИ ОЧКА»

Главный тренер 
«Спартака» больше 

доволен результатом, 
чем игрой против 

«Зенита»



29 октября 2010 года2

ФУТБОЛ

1. В чем, по-вашему, 
красно-белые превзошли 
зенитовцев?

Максим БОКОВ, 
экс-защитник «Зенита»:

- В том, чего у «Спартака» не бы-
ло в матче с «Челси»: он играл до 
конца и хорошо двигался. Если лон-
донцы разбивали все атаки москви-
чей, то зенитовцы не смогли этого 
сделать. Что, в конечном итоге, и 
привело к ситуации с пенальти.
Сергей ДМИТРИЕВ, 
экс-нападающий «Зенита»
и «Спартака»: 

- Почти ни в чем, если брать игру 
в целом и помнить о том, что в первом 
тайме преимуществом владели гости. 
Другое дело, что «Зенит» оказался не го-
тов к такому повороту событий после 
перерыва. В итоге желания победить у 
«Спартака» оказалось чуть больше.
Андрей КОБЕЛЕВ, 
экс-полузащитник «Зенита», 
экс-главный тренер «Динамо»:

- Не могу сказать, что кто-то ко-
го-то превзошел. Была равная игра. 
«Спартак» превзошел в ней «Зенит» 
на один гол, вот и все.

Валерий ПЕТРАКОВ, 
экс-главный тренер «Томи», «Москвы», 
«Ростова», «Алании»:

- Прежде всего спартаковцы хо-
рошо сыграли в обороне. Они за-
крыли сильные стороны «Зенита» 
- фланги, Данни и Кержакова. Не 
дали им простора. А во втором тай-
ме, когда удачно вышел на замену 
Ари, навязали свою игру подустав-
шим после матча на тяжелом поле 
в Махачкале петербуржцам. В об-
щем, Карпин выбрал правильную 
тактику и добился результата.

2. Чья игра в обеих командах 
вам понравилась больше 
всего?

Боков: - Я нейтральный че-
ловек - мне понравились обе ко-
манды. В первом тайме лучше вы-
глядел «Зенит». Хотя, возможно, 
Карпин выбрал такую тактику: 
выждать, а после перерыва взять-
ся всем за руки и навалиться на 
соперников «свиньей». Впрочем, 
у петербуржцев были моменты и 
во второй 45-минутке, однако тут 
сказалось, что ворота красно-бе-
лых защищал Дикань. Из полевых 

игроков выделялся Макгиди, кото-
рый прибавляет с каждым матчем. 
Поначалу-то он в «Спартаке» стес-
нялся, играл невнятно, но сейчас 
расправил крылья и чуть ли не ле-
тает по полю.

Дмитриев: - Отметил бы всех, 
кто выходил в этот вечер на поле. 
Это был лучший матч чемпиона-
та на данный момент. Причем по 
всем параметрам. Ведь он получил-
ся быстрым, зрелищным, боевым. 
Даже на уровне итальянских, анг-
лийских или немецких дерби.

Кобелев: - Мне понравились не 
отдельные игроки, а обе команды. 
Игра получилась очень интересной. 
Приятно, что наши ведущие клубы 
демонстрируют хороший, зрелищ-
ный футбол.

Петраков: - В «Зените» на хоро-
шем уровне провели встречу Кер-
жаков и Данни. Хотя, конечно, они 
могут играть более ярко. У «Спар-
така», как я уже говорил, прекрас-
но действовала оборона, особенно 
центральные защитники - Сухи и 
Пареха. Остро сыграл Веллитон, и, 
конечно же, заметно усилил игру 
вышедший во втором тайме Ари. 
Очень старался и Макгиди.

3. Как вы оцениваете 
судейство Игоря Егорова?
Боков: - На судей обычно внима-

ния не обращаю, но в данном слу-
чае бросилась в глаза качественная 
работа арбитра. Егоров вовремя на-
чал свистеть и «сажать» игроков на 
карточки, не позволив разгореть-
ся накалу страстей во время мат-
ча. Правда, не смог пресечь пота-
совку после игры.

Дмитриев: - Поставил бы Его-
рову «пятерку», если бы не эпизод с 
неназначенным пенальти на Велли-
тоне. Считаю, и в том случае можно 
было ставить на «точку». Но в целом 
арбитр отработал здорово плюс был 
очень последователен в решениях. 

Кобелев: - Для этого есть ЭСК, 
пусть она и оценивает судейство.

Петраков: - Он справился с иг-
рой: судил, что было. Единствен-
ный спорный момент - с карточкой 
Веллитону. Но там тяжело было ра-
зобраться, такие ситуации надо от-
давать на откуп арбитру. А в случае 
с Ари пенальти выглядел бесспор-
ным: защитник «Зенита» не успе-
вал за спартаковцем и сыграл в кор-
пус. Егоров прекрасно во всем ра-
зобрался.

4. Не дрогнет ли «Зенит» 
на пути к чемпионству после 
поражения в Лужниках?
Боков: - Не думаю. У команды 

сильный подбор игроков, постав-
ленная игра. Да, оступился, допус-
тил осечку, но это рабочий момент. 
И только.

Дмитриев: - Думаю, нет. Просто 
в последнее время «Зенит» не играл 
с такими соперниками, как «Спар-
так». А с турнирной точки зрения 
абсолютно ничего страшного не 
произошло - 6 очков отрыва от «Ру-
бина», 7 - от ЦСКА. Весьма солид-
ный задел. 

Кобелев: - А с чего он должен 
дрогнуть? Проигрывают все - это 
футбол.

Петраков: - Нет. У него хороший 
очковый запас, ближайшие сопер-
ники не самые сложные - «Алания» 
и «Сибирь». Тем более после пораже-
ния всегда играешь с максималь-
ной концентрацией.

5. Сумеет ли, на ваш взгляд, 
«Спартак» дотянуться хотя 
бы до третьей ступеньки 
пьедестала?

Боков: - Будет очень тяжело. С 
другой стороны, футбол непредска-
зуем, за это мы его и любим. 

Дмитриев: - Трудно сказать. 
Очень уж по-разному играет в этом 
сезоне «Спартак», что, к слову, могло 
сбить с толку и «Зенит». Не удивлюсь, 
если в следующем матче красно-бе-
лые вновь наиграют на серенькую 
ничью. Если бы они выкладывались 
на поле так же, как во встрече с пи-
терцами, весь год - конечно, боро-
лись бы за медали. А так поезд уже 
ушел: «Рубин» и ЦСКА никому не поз-
волят вклиниться в тройку - сами ра-
зыграют второе и третье места.

Кобелев: - «Спартак» в послед-
нее время показывает хорошую иг-
ру, отсюда и результат, но слиш-
ком мало времени осталось до кон-
ца чемпионата. Мне кажется, что 
ЦСКА и «Рубин» не подпустят его к 
пьедесталу.

Петраков: - Учитывая количес-
тво травмированных и дисквали-
фицированных, сделать это будет 
весьма проблематично. Думаю, се-
ребро и бронзу разыграют ЦСКА и 
«Рубин».

Отдел футбола

Своими мнениями о противостоянии «Спартака» и «Зенита» поделились известные в футбольном мире люди

«СПАРТАК» ЗАБИЛ, А В ОСТАЛЬНОМ БЫЛА РАВНАЯ ИГРА

Окончание. Начало - стр. 1
Мне кажется, Данни - толь-

ко вишенка на красивом питер-
ском торте, а отнюдь не корж. 
И, кстати, не Керж. Нелучшие 
кондиции главного бомбардира 
«Зенита» после нескольких про-
пущенных из-за легкой травмы 
тренировок - еще одна из причин 
первого поражения клуба в чем-
пионате-2010. Осенью Кержа-
ков своей неукротимой актив-
ностью и заслуженной бомбар-
дирской удачливостью покрывал 
все огрехи, периодически возни-
кающие в организации атаки, 
являлся третьей ключевой сис-
темообразующей фигурой в пи-
терском футбольном пасьянсе. 
Но в среду его активности по по-
нятным причинам хватило толь-
ко на первый тайм. Что было во 
втором, вы отлично помните.

И все же «Зениту» не стоит по-
сыпать голову пеплом - все пока, 
учитывая две подряд нулевые 
ничьи ЦСКА, по-прежнему идет 
по невскому плану. Армейские 
осечки тоже, естественно, имеют 
свои причины, главная из кото-
рых - отсутствие свежести ввиду 
тяжелейшего осеннего графика. 
И многие красно-синие болель-
щики даже упрекают теперь ру-
ководство команды за игру в Па-
лермо основным составом.

Да, у Леонида Слуцкого есть 
сейчас возможность ротировать 
исполнителей, меняя по два-три 
игрока в каждом матче. Но эти пе-
ремены касаются только средней 
линии, а главная ударная мощь, 
как ни крути, сосредоточена у 
ЦСКА в атаке. Два уникальных 
форварда, Вагнер Лав и Думбья, 
обыгрывают соперников за счет 
того, что опережают их - на мгно-
вение, на сантиметр, на мысль. Но 
когда организм утрачивает све-
жесть восприятия, когда события 
наслаиваются одно на другое, ка-
тастрофически пожирая эмоции и 
силы, выигрывать эти сантимет-
ры все труднее и труднее.

В этой связи насторажива-
ет, что главная - серебряная - 
интрига ноябрьского финиша 
чемпионата, связанная с борь-
бой между «Рубином» и ЦСКА за 
прямую путевку в Лигу чемпио-
нов, может решиться… благода-
ря товарищескому матчу сбор-
ной России.

Судите сами. Вот график «Ру-
бина» на последнем отрезке: 29 
ноября - «Крылья Советов» (в гос-
тях), 2 ноября - «Панатинаикос» 
(дома), 8-го - «Спартак» (дома), 
13-го - «Динамо» (в гостях), 20-
го - «Зенит» (дома), 24-го - «Ко-
пенгаген» (дома), 28-го - «Локомо-
тив» (в гостях). А теперь расписа-
ние ЦСКА: 31 октября - «Сатурн» 
(в гостях), 4 ноября - «Палермо» 
(дома), 7-го - «Крылья Советов» 
(дома), 10-го - «Зенит» (в гостях), 
14-го - Спартак Нч (в гостях), 
20-го - «Спартак» (дома), 28-го - 
«Амкар» (в гостях).

Разница ввиду перенесенно-
го матча «Зенит» - ЦСКА ощуща-
ется и так, но стоит вспомнить, 
что 17 ноября сборная играет 
в Воронеже, а в составе нацио-
нальной команды шесть ключе-
вых игроков ЦСКА и только один 
- «Рубина», и, значит, распреде-
ление нагрузок может стать едва 
ли не решающим фактором. Тем 
более если продолжить мысль 
и посмотреть, что сразу после 
«битвы при Воронеже» ЦСКА иг-
рает со «Спартаком», где сборни-
ков после травмы Паршивлюка 
нет, а «Рубин» - с «Зенитом», где 
таковых еще больше, чем в ар-
мейском клубе…

Как в такой ситуации посту-
пать Адвокату? Несколько дней 
назад я задал этот вопрос пре-
зиденту РФС Сергею Фурсенко, 
предположив попутно, что вот 
он, прекрасный повод поэкспе-
риментировать - и на развязку 
чемпионата не хочется оказы-
вать постороннее влияние, и но-
вичков для национальной коман-
ды нужно же когда-то просмат-
ривать. Но Фурсенко отрезвил 
меня: Адвокат и эксперименты - 
понятия малосовместимые.

А значит, для Слуцкого и его 
команды наступает время жес-
тких испытаний. Впрочем, ар-
мейским игрокам к этому не при-
выкать, а у их главного тренера 
есть все основания посрамить 
скептиков, считающих, что он 
недостаточно убедителен в ре-
шающих матчах.

Ноябрь нас в любом случае 
ожидает прелюбопытный. А если 
еще «Спартак» продолжит в том 
же духе, что и в среду…

Борис ЛЕВИН

ИНТРИГА 
НА НОЯБРЬ

Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ 
ВЫБЫЛ ИЗ СТРОЯ 

НА ДВЕ-ТРИ НЕДЕЛИ
Как показала магнитно-резонансная томогра-

фия, у Алексея Березуцкого, досрочно покинув-
шего поле в игре с «Динамо» в среду, повреждена 
внутренняя запирательная мышца правого бедра. 
Эта травма грозит игроку двумя-тремя неделями 
отлучения от футбола.

- Боль в бедре почувствовал в самом начале иг-
ры, и с каждой минутой она только усиливалась, - с 
грустью в голосе рассказал вчера «СЭ» армейский 
защитник. - В итоге пришлось попросить замену. 
Травма, как выяснилось после обследования, аб-
солютно аналогична той, от которой в апреле ле-
чился мой брат Василий. Надеюсь, теперь, воору-
женный его опытом лечения, вернусь в строй уже 
через пару недель. (Борис ЛЕВИН)

ГУБОЧАН 
ПРОБУДЕТ В ГИПСЕ 

ДЕСЯТЬ ДНЕЙ
Защитнику «Зенита» Томашу Губочану, получив-

шему на 17-й минуте матча со «Спартаком» пов-
реждение связок голеностопа, на травмирован-
ную ногу был наложен гипс. Его снимут не ранее 
чем через десять дней, после чего и станут ясны 
дальнейшие методы лечения и сроки восстанов-
ления футболиста. 

Кроме того^ в понедельник сделают контроль-
ный снимок сломанного мизинца на ноге Романа 
Широкова. На основании этого обследования бу-
дет принято решение, когда полузащитник, полу-
чивший травму перед матчем с «Хайдуком», смо-
жет приступить к тренировкам в общей группе. 
(Сергей ЦИММЕРМАН)

ОФИЦИАЛЬНО 
ОБЪЯВЛЕНО, 

ЧТО «НТВ ПЛЮС» 
ПРОДОЛЖИТ 

СОТРУДНИЧАТЬ 
С РФПЛ

На вчерашнем собрании РФПЛ обсуждался 
вопрос о телевизионных трансляциях матчей 
следующего чемпионата России. Собственно, 
никаких решений руководители клубов не при-
няли. Вместе с тем нашла подтверждение ин-
формация, что компания «НТВ Плюс» останет-
ся основным вещателем, о чем уже писал «СЭ». 
Теперь об этом объявлено официально. Пре-
зидент РФПЛ Сергей Прядкин также сообщил, 
что, вероятно, продлится сотрудничество с Пер-
вым каналом. 

Сумма, которую предложила «НТВ Плюс», не 
разглашается. Сообщается лишь, что она боль-
ше, чем в прошлом соглашении. Речь идет о кон-
тракте сроком на полтора года, то есть о перио-
де проведения переходного чемпионата на сис-
тему «осень - весна». По информации «СЭ», «НТВ 
Плюс» готова выплатить за этот период 60 милли-
онов долларов и достигла с РФПЛ предваритель-
ной договоренности.

Изначально правами на трансляции владеет 
РФС, который планирует в ближайшее время де-
легировать их РФПЛ. Однако сделанное РФС пред-
ложение не устроило руководителей клубов. РФПЛ 
представила свой вариант, который теперь будет 
прорабатываться. Пока не утвержден и титульный 
спонсор. Предполагается, что соглашение о пере-
даче коммерческих и аудиовизуальных прав будет 
подписано до 10 ноября.

- Мы получили предложение от «НТВ Плюс», - 
рассказал корреспонденту «СЭ» вице-президент 
по аналитической работе и спорту «Локомотива» 
Юрий Белоус. - Оно более привлекательно, чем 
предыдущие соглашения. Однако этого недоста-
точно, если сравнивать с суммами, которые пла-
тит телевидение за показ матчей чемпионатов Ру-
мынии, Польши, Турции. Странно, что нам пред-
лагают меньшие деньги. Если судить по рейтингу 
ФИФА, да и не только по нему, российская пре-
мьер-лига - более сильное соревнование. РФС 
сделал предложение, у лиги же на этот счет своя 
позиция. Идет нормальный рабочий процесс. Все-
таки владельцы клубов и акционеры тратят боль-
шие деньги и, безусловно, должны владеть теле-
визионными и коммерческими правами. (Григо-
рий ТЕЛИНГАТЕР)

ХАЙМОВИЧА 
ХОТЯТ ВЕРНУТЬ 

НА РОДИНУ
«Маккаби» Хайфа намерен вступить с руководс-

твом «Терека» в переговоры о приобретении цент-
рального защитника Зевика Хаймовича. В послед-
нее время 27-летний израильский стоппер ред-
ко появляется в составе грозненцев, тогда как в 
«Маккаби» недовольны уровнем игры имеющих-
ся центральных защитников. Основным препятс-
твием для сделки с точки зрения клуба из Израи-
ля может стать высокая по меркам этой страны за-
рплата футболиста. 

Напомним, что на родине Хаймович играл за 
клубы «Хапоэль» Раанана, «Хапоэль» (Петах-Ти-
ква), «Бней-Йегуда» и «Маккаби» Нетания. (Эли 
ШВИДЛЕР)

Вчера в Германии защитник «Спартака» Сергей 
Паршивлюк перенес операцию на колене. По завере-
ниям врачей, она прошла успешно. (spartak.com)

Руководство сплитского «Хайдука» уволило вче-
ра с поста главного тренера 72-летнего Станко Покле-
повича, возглавившего команду в феврале. Времен-
но исполняющим обязанности главного тренера на-
значен его помощник Йоско Спаньич. После 12 туров 
в чемпионате Хорватии соперник «Зенита» в Лиге Ев-
ропы, с которым питерский клуб сыграет на выезде 4 
ноября, занимает второе место, отставая на четыре 
очка от загребского «Динамо». Однако в среду «Хай-
дук» выбыл из розыгрыша Кубка Хорватии, уступив на 
своем поле со счетом 0:1 команде «Истра 1961» (Пу-
ла), безнадежному аутсайдеру национального пер-
венства. (L’Equipe)

Федерация футбола Армении для обслужива-
ния центрального матча 26-го тура чемпионата страны 
между «Пюником» и «Бананцем» пригласила итальян-
скую бригаду арбитров. Игру будут судить Андреа Ро-
мео, Андреа Падова и Роберто Романьоли. Матч, кото-
рый состоится 31 октября в Ереване на Республикан-
ском стадионе, во многом предопределит, кто станет 
чемпионом. (Арсен САРКИСЯН)

«Барселона» начала переговоры с ПСВ по по-
воду трансфера полузащитника Ибрахима Афеллая. 
Каталонский клуб рассматривает 24-летнего футбо-
листа в качестве альтернативы Сеску Фабрегасу, ко-
торого отказывается отпускать лондонский «Арсенал». 
Афеллай, в услугах которого заинтересованы также 
«Манчестер Юнайтед» и «Ливерпуль», уже заявил, что 
хочет перейти в более сильный чемпионат. Контракт 
атакующего хавбека с ПСВ истекает в июне 2011 го-
да, и, возможно, он станет игроком «Барсы» уже в ян-
варе. (Sky Sports)

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Матч 16-го тура. «СПАРТАК» - «ЗЕНИТ» - 1:0

- До встречи со «Спартаком» 
«Зенит» ни разу не проиграл с нача-
ла чемпионата. Перед матчем вас не 
смущала эта статистика?

- «Зенит» такая же команда, как 
и все остальные. Ее вполне можно 
обыгрывать. Другое дело, что у пи-
терцев действительно хороший под-
бор игроков, и просто так очки они 
никому не отдают. Но нам удалось 
найти подход к сопернику.

- По игре было видно, за счет чего 
«Зенит» идет на первом месте?

- Безусловно. Эта команда играет 
очень компактно. Тактически хоро-
шо подготовлена как в защите, так и 
в нападении. Это чувствуется.

- Против кого вам было труднее 
всего играть?

- Пожалуй, против Данни. Порту-
галец очень убедительно выглядел.

- Спартаковцев на матч с «Зени-
том» вывел новый капитан - Дикань. 
Не было ли у вас предположений, что 
капитанская повязка перейдет от Пар-
шивлюка к вам?

- Перед матчем Карпин объявил, 
что капитаном будет Дикань. А я да-
леко не самый опытный в команде. 
У нас есть ребята и постарше, так 
что об этом даже не задумывался.

- В новой роли Дикань стал боль-
ше подсказывать партнерам?

- Его и без повязки можно было 
назвать лидером. На поле он регу-
лярно подсказывает, когда защит-
никам расположиться уже, когда 
шире, в какой момент не дать про-
бить сопернику.

- Ближе к концу матча, во время 
небольшой паузы, вы подбежали к 
Карпину и что-то ему сказали. Что, 
если не секрет? 

- Что у меня сводит ногу. Мне 
было сказано: потерпи. Я и играл, 
сколько смог.

- А что случилось на 78-й мину-
те?

- Вновь свело ногу. Вообще та-
кое во время матча со мной проис-
ходит впервые. Раньше если и быва-
ло, то только после игры. А тут упал 
на газон, резкая боль, а мне еще в 
этот момент дали мяч под правую 
ногу. Максимум, что я мог сделать, 
- взять ногу в руки и выбить мяч, 
словно клюшкой. Так и поступил. 
Правда, мяч у нас в результате все 
равно отняли.

- В итоге вас заменили...
- Да. Не волнуйтесь, теперь все 

нормально, и я смог бы выйти в сле-
дующем туре, если бы не перебор 
желтых карточек. Так что настраи-
ваюсь уже на «Челси».

- Каково вообще «Спартаку» - и 

вам, в частности, играть в неделю по 
два матча?

- Мне проще - я несколько матчей 
пропустил. Физически чувствую се-
бя нормально. Дышалось во время 
встречи с «Зенитом» хорошо, единс-
твенная проблема - спазм мышцы 
на ноге. А что касается команды в 
целом, то ей придают сил положи-
тельные эмоции. Такие, например, 
как после победы над «Зенитом».

- А как вообще футболисты отды-
хают, когда приходится играть раз в 
три дня?

- Стараемся больше времени 
проводить на базе. Хорошенько мас-
сируемся. Можно поваляться на ди-
ване, фильм посмотреть.

- Что за злой рок преследует 
«Спартак»? Игроки получают трав-
мы почти в каждом туре. Сначала в 
матче с «Аланией» из строя выбыл 
Алекс, потом в Новосибирске полу-
чил травму Паршивлюк, теперь вот 
повреждение у Ари…

- Вряд ли кто-то может дать это-
му логическое объяснение. Возмож-
но, сказывается плотный график 
матчей.

- Наибольшие потери у «Спарта-
ка» в защите. Мало того что травми-
рован Паршивлюк, так еще вы и Сухи 
пропустите матч с «Ростовом» из-за 

перебора желтых карточек. Как в 
таком случае будет выглядеть линия 
обороны?

- Вероятно, место в центре за-
щиты займет Штранцль, а вот кто 
появится на фланге - предсказать 
не берусь.

- И последний вопрос, который 
не могу не задать. На медали в этом 
чемпионате команда еще рассчи-
тывает?

- Впереди несколько ключевых 
матчей. Рук никто не опускает.

Григорий ТЕЛИНГАТЕР

Евгений МАКЕЕВ: 
«И ТОГДА Я ВЗЯЛ НОГУ В РУКИ И ОТБИЛ ЕЮ МЯЧ»

Окончание. Начало - стр. 1
- То есть разная игра «Спартака» в 

первом и втором тайме не была вами 
заранее предусмотрена? 

- Не могу сказать, что мы специ-
ально так все спланировали. Уста-
новка была  - сыграть до перерыва 
максимально внимательно в оборо-
не. В то же время так неудачно ата-
ковать, как мы атаковали в первые 
сорок пять минут, я установки не 
давал. Соответственно, и удовлет-
воренности от такого нападения не 
было. Поэтому нацелил команду в 
перерыве на более разнообразные 
атакующие действия.

- Говорили больше о тактике или 
воздействовали на команду эмоци-
ями?  

- В этот раз - о тактике. 
- Вам и против «Челси» второй тайм 

удался больше, хотя англичане вели 
в два мяча и могли позволить себе 
сосредоточиться на обороне. В чем 
причина сходства сценариев игры 
«Спартака» при разном развитии ситу-
ации в матчах?

- Не согласен с тем, что «Челси» 
успокоился и играл по счету. На мой 
взгляд, причина - в изменившейся иг-
ре «Спартака». А в игре с «Зенитом» воз-
никла своя ситуация. И снова, однако, 
мы смогли изменить ее в свою пользу.

- Для нейтрализации Данни вам 
пришлось разрабатывать отдельный 
план?

- Нет, специальных тактик мы 
не придумывали. Против Данни иг-
рал Макеев. Причем не персонально: 
когда Данни уходил на другой фланг 
или в середину, Макеев не должен 
был его преследовать. 

- В семи из последних десяти мат-
чей «Спартак» сохранял свои ворота в 
неприкосновенности. Нужно ли свя-
зывать это с появлением в команде 
Парехи и Диканя? 

- И с этим тоже. А также с при-
ходом Иванова и более ответствен-
ной игрой наших крайних защит-
ников. 

- Перед игрой с «Ростовом» трав-
мирован Паршивлюк, дисквалифи-
цированы Макеев и Сухи. Как будете 
выходить из этой ситуации?

- За счет внутренних ресурсов, 
другого выхода нет. 

- Выпустите Киреева или переве-
дете в оборону Комбарова?

- Возможны оба варианта. И еще 
какой-нибудь другой. Придется вам 
гадать, потому что до матча я такую 
информацию не предоставлю.

- Чем была вызвана замена Ана-
нидзе на Ари? 

- С тем, что проиграли в первом 
тайме центр поля, и с необходимос-
тью усилить атаку. Одному Веллито-
ну против Бруну Алвеша и Ломберт-
са приходилось несладко.

- Судя по телетрансляции, нена-
значение пенальти за фол против 
Веллитона не вызвало у вас бури 
эмоций. 

- Значит, телевидение не все по-
казало. На самом деле это вызвало 
бурю эмоций, я был в шоке. Как и 
сам Веллитон, кстати. После такого 
фола - еще и желтая карточка за си-
муляцию! При том что никаких про-
смотров не требовалось, нарушение 
я рассмотрел очень хорошо. 

- С Егоровым после игры не обща-
лись? 

- Нет. Но свою ошибку, думаю, 
он признал.

- Не потому ли не побоялся дать 
чуть менее явный одиннадцатимет-
ровый в ворота «Зенита» за пять минут 
до конца?

- Во-первых, не бывает менее и 
более явных пенальти. Нарушение 
либо есть, либо нет. Во-вторых, ха-
рактерна сама постановка вашего 
вопроса. Почему судья должен бо-
яться дать пенальти за пять минут 
до финального свистка? Потому что 
речь идет о «Зените»? 

- Но разве не о том же самом кос-
венно говорил после игры президент 
«Спартака» Леонид Федун? 

- По-моему, мы все дошли до то-
го, что считаем подобные вещи чуть 
ли не достижением, что не кажется 
мне правильным. И ведь так думают 
многие на самом деле. За пять ми-
нут! В ворота «Зенита»! Но если был 
фол, как не дать?

- Комбаров отныне - штатный 
пенальтист?

- Если на поле Алекс, бить будет 
он. Если нет - Комбаров.

- Кого вы могли бы назвать лиде-
рами команды по итогам матча с 
«Зенитом»?  

- Меня порадовало то, что на по-
ле мы выглядели бойцами. В том 
числе Пареха, Комбаров, Макги-
ди. Такой менталитет - несомнен-
ный плюс. 

- Но боец и лидер - немного раз-
ные понятия. 

- Боец тоже становится лидером, 
потому что заражает своим приме-
ром. А одного лидера у нас не было. 
Была группа игроков. 

- С чего начался конфликт с учас-
тием Денисова? 

- После финального свистка зе-
нитовец ударил мячом в сторону 
нашей скамейки, попал в телека-
меру. Кстати, вы сейчас спросили, 
и я вспомнил, как Алекс в прошлом 
году с досады выбил мяч на трибу-
ны после окончания матча с «Амка-
ром». Похожие ситуации, не правда 
ли? Тогда нашему бразильцу пока-
зали вторую желтую карточку. 

- Вернемся к Денисову. 
- Мы поздравляли друг друга с по-

бедой и вдруг услышали нецензур-
ную брань в наш адрес. 

- Что сказали в ответ? 
- Попросил закрыть рот.  
- Возник слух, что в ходе игры вы ска-

зали кому-то из своих игроков, проти-
востоявших Денисову: «Уходи от этого 
трупа». А он услышал и обиделся.

- Маразм. Ничего подобного не 
было. 

- Что вам сказал Радимов? 
- Влад - один из самых адекват-

ных людей в российском футболе. 
Что он мог сказать? Ничего. Прос-
то успокаивал.

- Этот случай должен быть рас-
смотрен дисциплинарными органа-
ми РФС? 

- Этот вопрос не в моей компе-
тенции. Единственное, что могу ска-
зать, - должны быть какие-то пове-
денческие рамки. Даже несмотря на 
всю эмоциональность футбола.

- Какова роль во всей этой исто-
рии спартаковского физиотерапевта 
Тони, который якобы ударил в лицо 
Симутенкова? 

- Понятия не имею. Началась 
толкотня, собрался народ, что там 
точно происходило - не видел. 

- Внутри команды не разбира-
лись? 

- Ну, потолкались и потолкались, 
что тут разбирать? В первый раз, 
что ли? 

- Насколько серьезны травмы Ари 
и Макеева? 

- У Макеева все не очень серьез-
но - свело мышцы. По Ари пока не 
знаю. Сможет ли он сыграть про-
тив «Ростова», станет известно в пят-
ницу. 

- Обилие травм в игре - следс-
твие игровых действий, напряженно-
го игрового графика или синтетичес-
кого покрытия Лужников? 

- Виноваты все три фактора. На 
синтетике мы провели четвертый 
матч подряд.  

- Сейчас не жалеете, что не сде-
лали те же кадровые приобретения 
зимой? 

- Это было невозможно. 
- Из-за ситуации на рынке или по 

финансовым причинам? 
- Нам бы просто не продали Па-

реху и Макгиди в середине сезона. 
Да и тогдашняя ситуация в «Дина-
мо» к продаже Комбаровых не рас-
полагала. 

- До какой турнирной строчки сей-
час реально дотянуться «Спартаку»? 

- Сейчас нам нужно обыгры-
вать «Ростов» и не думать ни о ка-
ких строчках.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

Среда. Москва. Лужники. «Спартак» - «Зенит» - 1:0. 
БРУНУ АЛВЕШ фолит в зенитовской штрафной на АРИ.

Эйден МАКГИДИ (слева) и Евгений МАКЕЕВ останавливают 
Сергея СЕМАКА.

Защитник «Спартака», не сумевший из-за травмы доиграть до конца матч 
с «Зенитом», убежден, что в борьбе за медали еще далеко не все решено
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Валерий КАРПИН: 
«НАМ КРОВЬ ИЗ НОСУ 

БЫЛИ НУЖНЫ ЭТИ ТРИ ОЧКА» 
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ФУТБОЛ

Корреспондент «СЭ» сравнил нынешний «Зенит» с командой образца чемпионского 2007 года

АДВОКАТ-2007 
и СПАЛЛЕТТИ-2010: 

НАЙДИ СЕМЬ РАЗЛИЧИЙ
Несмотря на поражение от 

«Спартака», «Зенит» оста-
ется главным претенден-

том на золото. Отрыв от кон-
курентов довольно велик, а ка-
лендарь на финише у клуба с 
берегов Невы проще, чем у «Ру-
бина» и ЦСКА. И самая пора 
уже сравнить коллектив Луча-
но Спаллетти с командой Ди-
ка Адвоката, которая впервые 
в российской истории добыла 
для Санкт-Петербурга чемпи-
онский титул.

Общего у них не так много, 
если не брать в расчет такие дан-
ные - название, клубные цвета, 
битком забитый «Петровский» 
и титульного спонсора. Так, из 
футболистов основного соста-
ва «Зенита» за команду по-пре-
жнему выступают только шесть 
человек.

Но одна общая черта нари-
совалась не далее как позав-
чера. Что в сезоне-2010, что 
три года назад первым камнем 
преткновения для «Зенита» ста-
новился «Спартак». В 2007-м 
сине-бело-голубые уступили 
красно-белым 1:3 сначала в 
3-м туре, а затем с тем же сче-
том - в 17-м. Вот вам и рецепт 
против зенитовцев на все вре-
мена: неудобный соперник в 
лице «Спартака» плюс обяза-
тельный пенальти в их ворота: 
в первенстве-2007 питерцам с 
11-метровой отметки забил в 
первом круге Быстров, а во вто-
ром - Павлюченко.

А теперь перейдем к сравне-
нию двух «Зенитов», выбрав фор-
му детской игры: «Найди семь 
различий».

Различие первое. 
ПОРАЖЕНИЯ

Еще до начала одиннадцато-
го вечера среды здесь хватило 
бы одной исчерпывающей фра-
зы: у нынешнего коллектива, 
метящего в чемпионы, пора-
жений нет. Но «Спартак», став 
первопроходцем среди обидчи-
ков «Зенита»-2010 в чемпиона-
те, добавил работенки, поэтому 
порассуждать о проигрышах и 

их причинах все-таки придет-
ся, вспомнив еще и про злопо-
лучный «Осер». У «Зенита»-2007 
поражений в первенстве России 
набралось пять, причем четыре 
из них случились на 24-матче-
вом отрезке, который уже мино-
вала команда-2010. Впрочем, в 
текущем турнире впереди еще 
шесть игр, так что в теории по-
допечные итальянца еще могут 
повторить или даже превзойти 
достижение со знаком минус 
команды голландца.

Обращает внимание, что 
Спаллетти и Ко проигрывают 
только в том случае, если кате-
горически отказывается рабо-
тать атака. В Лужниках и в Осе-
ре зенитовцы создали всего два 
- три голевых момента - край-
не мало для команды в ее ны-
нешнем состоянии. При этом 
хотя бы один забитый мяч га-
рантирует «Зениту» минимум 
одно набранное очко. А вот Ад-
вокат ухитрялся проигрывать, 
даже когда его подопечные за-
бивали два гола (2:4 в гостях у 
«Динамо»).

Различие второе. 
ТИМОЩУК

Такого гения отбора, маэст-
ро подката и самоотверженного 
бойца в «Зените»-2010, положа 
руку на сердце, не обнаружишь. 
Кроме того, Тимощук был ред-
ким образчиком капитана и на 
поле, и в раздевалке. Неудиви-
тельно, что после его ухода в «Ба-
варию» команда долго не могла 
найти баланс между обороной и 
атакой, а процесс переучивания 
Денисова занял довольно про-
должительное время.

В итоге в Санкт-Петербурге 
пришли к тому, чтобы создать 
эдакого коллективного Тимощу-
ка. Его функции в равной степе-
ни распределены между тремя 
центральными хавбеками, тог-
да как у Адвоката львиную долю 
оборонительной работы испол-
нял украинец, а его партнеры 
по средней линии Ширл и Зы-
рянов больше внимания уделяли 
атаке. У Спаллетти, таким обра-

зом, команда стала при защит-
ных действиях менее зависимой 
от одного человека, ведь даже у 
Тимощука могла не заладиться 
игра, в случае быстрого «горчич-
ника» его действия становились 
более скованными. При нынеш-
нем же положении дел любой из 
четверки Широков - Денисов - 
Семак - Зырянов способен «сыг-
рать в Тимощука», а кто-то один 
- еще и подменить проштрафив-
шегося или подуставшего това-
рища, выйдя на поле со скамей-
ки запасных.

Различие третье. 
ОБОРОНА

«Зенит»-2007 пропустил по 
итогам чемпионата 32 мяча, «Зе-
нит»-2010 - пока 14, более чем в 
два раза меньше. Помимо уже 
описанной ситуации с Тимощу-
ком немаловажную роль игра-
ет и состав оборонцев. Выбору 
Спаллетти в центральной зо-
не можно позавидовать: тут и 
центральный защитник сбор-
ной Португалии Бруну Алвеш, и 
некогда носивший этот статус 
Мейра, и Ломбертс, и Крижанац, 
и Лукович, способный сыграть 
еще и слева.

У Адвоката же в распоря-
жении был толковый Шкртел, 
но в паре с ним действовал то 
нестабильный в ту пору Кри-
жанац, то игрок весьма спор-
ных достоинств Хаген. Дохо-
дило до смешного: будущему 
тренеру сборной России порой 
приходилось выпускать в ро-
ли защитника ветерана Гор-
шкова. Случись что с Анюко-
вым, на левый фланг шел но-
минальный хавбек Риксен, а 
если выпадал Ким Дон Джин, 
тренер ломал скелет полу-
защиты и смещал в оборону 
Ширла. Во второй части сезо-
на Адвокату купили Ломберт-
са, и «Зенит» сразу стал про-
пускать гораздо меньше. Но 
всех проблем приобретение 
бельгийца не решило: не слу-
чайно же голландец в 2008-м 
стал наигрывать в центре обо-
роны Широкова.

Различие четвертое. 
ГЛУБИНА СОСТАВА
Адвокат известен как ярый 

противник замен ради замен. 
Их он делает чуть ли не при 
крайней необходимости. Но в 
2007-м его непримиримая пози-
ция объяснялась еще и тем, что 
выпускать было особо некого, о 
чем тренер твердил в каждом 
интервью. К примеру, Горшков 
с Радимовым, при всем к ним 
уважении, на тот момент «еха-
ли с ярмарки» и выходили на 
поле, скорее, не чтобы усилить 
игру, а чтобы не испортить. У 
Спаллетти же фактически два 
равных состава, и любой джо-
кер способен перевернуть ход 
встречи.

Различие пятое. 
НАПАДЕНИЕ

Команды играют в духе сво-
их тренеров: если голландцы с 
давних времен предпочитают 
футбол лихой и атакующий, то 
итальянцы куда большее вни-
мание уделают безопасности 
ворот. При этом упрекнуть «Зе-
нит» Спаллетти в привержен-
ности оборонительной модели 
не повернется язык. Достаточ-
но взглянуть на показатель за-
битых мячей: их у сине-бело-го-
лубых 45, и до 54 голов в сезо-
не-2007 рукой подать. Однако 
тактика Спаллетти все-таки 
ближе к 4-5-1, нежели к адвока-
товской ярко выраженной схе-
ме 4-3-3. Если у голландца Ар-
шавин с Домингесом (или Дени-
совым) были в большей степени 
форвардами, то при итальянце 
Лазович, Быстров, Данни, Хусти 
и Файзулин, играющие на флан-
гах, все-таки ближе к крайним 
полузащитникам, у них больше 
оборонительных функций.

Оба коллектива, несмотря 
на различные тренерские кон-
цепции, используют одного яр-
ко выраженного форварда. «Зе-
ниту»-2010 пришлось труднее, 
поскольку в первой части сезона 
в распоряжении был один Кер-
жаков. С появлением Бухаро-
ва атака стала более разнопла-

новой. Отличаются центрфор-
варды примерно с одинаковой 
частотой: Погребняк с Текке в 
2007-м на двоих забили 15 мя-
чей, Кержаков с Бухаровым - по-
ка 12.

Различие шестое. 
ЛИДЕР АТАК

Как бы ни превозносили мас-
терство и талант Данни-2010, 
португальцу пока трудно тягать-
ся по значимости и популярнос-
ти с Аршавиным-2007. Хотя с 
точки зрения футбольных по-
казателей они примерно нарав-
не. Аршавин в чемпионском се-
зоне отличился 10 раз, на счету 
Данни пока 9 мячей. В среднем 
португалец забивает даже ча-
ще россиянина: в среднем гол 
за 2,3 игры, тогда как нынеш-
ний «канонир» поражал ворота 
раз в три матча.

Различие седьмое. 
ДЕНИСОВ

Казалось бы, один человек, 
но какие изменения произош-
ли с ним за три года! Во-первых, 

из атакующего хавбека, почти 
форварда (у Адвоката футбо-
лист играл на краю нападения) 
Денисова переучили в опорни-
ка. И пусть Тимощуком-2 он так 
и не стал, но лучшего кандидата 
на эту позицию среди игроков с 
российским паспортом сейчас 
вряд ли отыщешь. Во-вторых, 
из подающего надежды моло-
дого бойца, который в «Зени-
те»-2007 отыграл в стартовом 
составе лишь 14 матчей и еще 
в 9 случаях выходил на заме-
ну, превратился в фигуру неза-
менимую: 21 встреча от звонка 
до звонка. Обратите внимание: 
стоило Денисову не сыграть во 
Франции против «Осера», как 
случился коллапс. Спустя не-
которое время хавбек пропус-
тил встречу с «Динамо» - и сра-
зу прерывалась победная серия 
«Зенита». Ауру приносящего ус-
пех Денисову развеяли «Анжи» 
со «Спартаком», но все равно по-
лузащитник по качеству игры 
может претендовать на звание 
ни много ни мало лучшего фут-
болиста сезона-2010.

Дмитрий СИМОНОВ

«СПАРТАК» И «ЗЕНИТ» 
ИЗВИНИЛИСЬ 

ПЕРЕД БОЛЕЛЬЩИКАМИ
Вчера «Спартак» и «Зенит» 

распространили на своих 
интернет-сайтах следую-

щее заявление об инциденте, 
случившемся сразу по оконча-
нии их встречи.

«В среду, 27 октября, после 
окончания напряженного мат-
ча между московским «Спар-
таком» и санкт-петербургским 
«Зенитом» страсти, кипевшие 
на футбольном поле «Лужни-
ков», к нашему величайшему 
сожалению, перенеслись за его 
пределы, - говорится в сообще-
нии. - В непосредственной бли-
зости от скамеек запасных про-
изошел крайне неприятный ин-
цидент - потасовка с участием 
представителей обоих клубов. 
ФК «Спартак-Москва» и ФК «Зе-
нит» Санкт-Петербург приносят 

свои искренние извинения бо-
лельщикам, находившимся на 
стадионе и у телеэкранов. Мы 
очень огорчены этим эпизодом, 
который испортил общее впе-
чатление от бескомпромиссной 
и содержательной игры. Клу-
бы считают подобные прояв-
ления агрессии недопустимы-
ми и примут соответствующие 
дисциплинарные меры по от-
ношению к участникам конф-
ликта.

Футбол - наше общее досто-
яние. Это праздник для мил-
лионов людей. И два самых по-
пулярных клуба России обязу-
ются впредь не омрачать его 
недостойным поведением, про-
являя максимальное уважение 
друг к другу на поле и за его пре-
делами».

ИЗ 136 ЗАДЕРЖAННЫХ ТРЕТЬ 
СОСТАВЛЯЮТ ФАНАТЫ «ЗЕНИТА»
Итоги матча «Спартак» - «Зенит» с точки 

зрения безопасности прокомментиро-
вал «СЭ» начальник отдела управления 

обеспечения общественного порядка ГУВД 
Москвы подполковник Игорь Коновалов:

- Начну, что называется, с конца. После 
матча все выглядело вполне пристойно. Бо-
лельщики спокойно разъехались по домам, 
в том числе питерские. Помогло то, что бы-
ло много автобусов, на которых поклонни-
ки «Зенита» добрались из родного города: 23 
больших и 7 маленьких. Мы проводили их до 
границы с Московской областью, где пере-
дали сопровождение коллегам. Насколько я 
знаю, все завершилось благополучно.

Что касается событий до и во время игры, 
сотрудниками охраны правопорядка были 
задержаны 136 человек: примерно две тре-
ти из них фанаты «Спартака», треть - «Зени-
та». В подавляющем большинстве случаев 
причиной стало состояние сильного алко-
гольного опьянения. И вот тут вышеупо-
мянутые автобусы могли сослужить недоб-
рую службу для пассажиров. Они приезжа-

ют почти к началу матча непосредственно 
на стадион, выбирая маршруты движения 
именно с таким расчетом. Соответственно, 
выпить там могут столько, сколько влезет. 
И как автобусы, едущие на стадион, очис-
тишь от спиртного?

В Англии, например, все иначе. Там, ес-
ли полицейский обнаружит в автобусе с бо-
лельщиками, следующими на футбол, алко-
голь, он развернет его и отправит восвояси. 
Дело может дойти и до арестов. В Британии 
строго, алкоголизм болельщиков, мягко го-
воря, не приветствуется.

- В остальном все прошло нормально?
- По большому счету да. Конечно, матч 

был сложным, да еще добавляло проблем 
проведение тем же вечером игры в Химках 
и, как следствие, пересечение на севере сто-
лицы болельщиков ЦСКА, «Динамо» и «Зени-
та». Да и спартаковских там хватало: многие 
едут в Лужники с этого направления, в том 
числе из-за города. Сильно помогло, что иг-
ры были разведены по времени. Заметным 
эпизодом стал, правда, случившийся пос-

ле финального свистка креслопад, устро-
енный гостями из Петербурга. Это говорит 
прежде всего о воспитании людей. Проигры-
вать надо уметь.

Хочется сказать еще вот о чем. В послед-
нее время нарастает негатив в отношениях 
между поклонниками различных клубов. Ес-
ли раньше было много команд, фанаты кото-
рых индифферентно относились друг к дру-
гу, то теперь увеличивается количество пар, 
враждующих между собой. К сожалению, 
ухудшаются отношения с болельщиками из 
Северо-Кавказского региона. В итоге коли-
чество проблемных матчей возрастает. 

С другой стороны, это постоянно держит 
в тонусе, расслабиться не получается. По 
итогам работы в среду не буду выставлять 
оценок коллегам: где-то сработали хоро-
шо, где-то - не очень. Но критерий исти-
ны - практика. Глобальных нарушений об-
щественного порядка не отмечено, никто 
не пострадал, значит, в целом отработали 
нормально.

Александр МАРТАНОВ

Максим 
МИТРОФАНОВ: 

«ДЛЯ «ЗЕНИТА» 
ЭТО ПОРАЖЕНИЕ 

ЛИШЬ СТИМУЛ 
К ДАЛЬНЕЙШЕЙ БОРЬБЕ»
Генеральный директор «Зе-

нита», подводя итоги мат-
ча для «СЭ», выразил убеж-

дение, что руководители команд 
должны служить примером для 
игроков и быть выше сиюминут-
ных амбиций.

- Мы считаем, что игра была 
честной. Обе команды показали 
хороший, качественный футбол. 
Такие поединки, безусловно, ук-
рашают наш чемпионат, - счи-
тает Митрофанов.

- Что скажете об эмоцио-
нальном всплеске по окончании 
игры?

- Понятно, что это был матч 
принципиальных соперников 
и что градус эмоций в таких 
встречах зашкаливает. Поэто-
му очень важно, чтобы руко-
водители команд оказывались 
выше сиюминутных амбиций 

и показывали пример достойно-
го поведения игрокам. Тем бо-
лее что они и сами в прошлом 
были футболистами и пре-
красно знают степень эмоцио-
нальной заряженности, кото-
рая присутствует на поле в столь 
значимых поединках. Зрителям 
должен запомниться сам матч, 
а не выплеск негативных эмо-
ций со стороны его отдельных 
участников после свистка. 

- Как вы оцениваете спортив-
ный итог матча?

- Для «Зенита» это пораже-
ние - лишь стимул к дальней-
шей борьбе. Мы движемся к на-
меченной цели и никогда не рас-
считывали на то, что путь к ней 
будет легким.

Сергей ЦИММЕРМАН
Москва - Санкт-Петербург

ДЛЯ ЧЕМПИОНСТВА «ЗЕНИТУ» НУЖНО 
НАБРАТЬ 10 ОЧКОВ В 6 МАТЧАХ

Поражение от «Спартака» не позволило «Зениту» гарантировать 
себе место в призовой тройке. Причем для этого питерцам было до-
статочно и ничьей. Пока же существует теоретический вариант, при 
котором лидер может остаться без медалей: если он проиграет все 
6 матчей, а «Спартак» одержит на финише 5 побед.

Что же касается чемпионской гонки, то шансы «Зенита», име-
ющего 57 очков после 24 матчей, весьма высоки. Если верить ис-
торической статистике, для этого ему будет достаточно набрать 
67 очков - для клуба, занявшего второе место в чемпионатах с 16 
участниками, лучший результат составляет 66 очков (ЦСКА-2002). 
При этом в случае победы в ближайшем туре над «Аланией» «Зе-
нит» превзойдет сразу 3 худших результата чемпионов предыду-
щих лет («Спартака»-1998, ЦСКА-2003 и -2006). Могут питерцы по-
бить и «вечный» рекорд «Спартака»-1999 (72 очка) - для этого в ос-
тавшихся матчах они должны добиться 5 побед и лишь раз сыграть 
вничью. (Антон СЫЧЕВ)

Призеры чемпионатов России, в которых выступали 
16 клубов, а за победу начислялось 3 очка

Сезон 1-е место  2-е место  3-е место
 Клуб Очки Клуб Очки Клуб Очки
1995 Сп.-Алания 71 Локомотив 65 Спартак 63
1998 Спартак 59 ЦСКА 56 Локомотив 55
1999 Спартак 72 Локомотив 65 ЦСКА 55
2000 Спартак 70 Локомотив 62 Торпедо 55
2001 Спартак 60 Локомотив 56 Зенит 56
2002* Локомотив 66 ЦСКА 66 Спартак 55
2003 ЦСКА 59 Зенит 56 Рубин 53
2004 Локомотив 61 ЦСКА 60 Кр.Советов 56
2005 ЦСКА 62 Спартак 56 Локомотив 56
2006 ЦСКА 58 Спартак 58 Локомотив 53
2007 Зенит 61 Спартак 59 ЦСКА 53
2008 Рубин 60 ЦСКА 56 Динамо 54
2009 Рубин 63 Спартак 55 Зенит 54
* В «золотом» матче «Локомотив» выиграл у ЦСКА.

Юрий ФЕДОТОВ: 
«ЧЕЛОВЕК 

В СПАРТАКОВСКОЙ 
ФОРМЕ УДАРИЛ 

СИМУТЕНКОВА В ЛИЦО»

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Матч 16-го тура. «СПАРТАК» - «ЗЕНИТ» - 1:0

Среда. Москва. Лужники. «Спартак» - «Зенит» - 1:0. 
Потасовка с участием Игоря ДЕНИСОВА и Валерия КАРПИНА после матча.

КОМИТЕТ 
ПО ЭТИКЕ 

НАЧАЛ 
РАССЛЕДОВАНИЕ 

ИНЦИДЕНТА 
В ЛУЖНИКАХ

Председатель комитета РФС 
по этике Алу Алханов по-
ручил двум членам этого 

органа подготовить материалы 
по конфликтной ситуации, воз-
никшей по окончании матча 27 
октября «Спартак» - «Зенит». Об 
этом он сообщил вчера в беседе 
с корреспондентом «СЭ».

- Мы пригласим участников 
инцидента и вынесем наказания 
виновным в неблаговидном по-
ведении на глазах у полного ста-
диона и миллионов телезрите-
лей, - сказал Алханов. - По пред-
варительным данным, стычку 
спровоцировал игрок «Зенита» 
Игорь Денисов, который к тому 
же является футболистом сбор-
ной России. Фото и видеома-
териалы свидетельствуют, что 
Денисов повел себя совершен-
но неспортивно, что не красит 
его ни как спортсмена, ни как 
человека. А в результате инци-

дента пострадал Игорь Симутен-
ков, один из помощников глав-
ного тренера «Зенита», которому 
член тренерского штаба «Спар-
така» нанес удар в область гла-
за, что граничит с уголовным 
деянием. 

- Наказания виновным вынесет 
комитет по этике или КДК? 

- Комитет по этике. 
- И в чем могут выразиться 

санкции?
- Это могут быть очень круп-

ные штрафы и даже дисквали-
фикации. Но прежде чем гово-
рить о конкретных наказани-
ях, нужно собрать материалы, 
тщательно разобраться в про-
исшедшем, взвесить все «за» и 
«против». Не хотелось бы пред-
варять решение комитета, но 
в том, что будут приняты жес-
ткие меры, можно не сомне-
ваться.

Александр ПРОСВЕТОВ

Вчера были даны предварительные оценки возмутительному инциденту, случившемуся в Лужниках сразу после финального свистка матча «Спартак» - «Зенит»

Главный тренер сборной России Дик АДВОКАТ 
(на левом снимке) в среду наблюдал за матчем 
своей бывшей команды - «Зенита», которым руководит 
Лучано СПАЛЛЕТТИ (на правом фото).

О   том, что произошло за 
кромкой поля в Лужни-
ках сразу после финаль-

ного свистка, «СЭ» рассказал на-
чальник службы безопасности 
«Зенита», оказавшийся в эпи-
центре событий.

- Что случилось по окончании 
матча у скамеек запасных?

- После финального свистка 
у участников матча взыграли 
эмоции - и службы безопаснос-
ти обеих команд пытались урегу-
лировать ситуацию. В какой-то 
момент к тренеру «Зенита» Иго-
рю Симутенкову подбежал муж-
чина в официальной экипиров-
ке «Спартака» и исподтишка на-
нес ему удар.

- С трибуны показалось, что 
был удар в лицо.

- Так оно и есть, причем удар 
был жестким и неожиданным. 
Человека, пытавшегося спрово-
цировать масштабную потасов-
ку, удалось вырвать из толпы и 
передать службе безопасности 

«Спартака», после чего его уве-
ли в спортивную зону Лужников 
- место, где могут находиться 
только официальные лица клу-
бов. Видеозапись данного эпи-
зода, выложенная в интернете, 
подтверждает, что тот, кто уда-
рил Симутенкова, является пред-
ставителем административно-
тренерского штаба «Спартака».

- Как вы оцениваете возник-
шую ситуацию?

- Мы удивлены столь неадек-
ватной реакцией на происхо-
дившее со стороны отдельных 
представителей «Спартака». Че-
ловек в спартаковской форме яв-
но не отдавал отчет своим дейс-
твиям, ведь его поведение могло 
иметь гораздо более серьезные 
последствия - например, массо-
вые беспорядки на трибунах. Мы 
надеемся на проведение внут-
реннего расследования в «Спар-
таке». 

Сергей ЦИММЕРМАН
Москва - Санкт-Петербург
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«ЗОЛОТАЯ МАНТИЯ». ПРИЗ «СЭ» ЛУЧШЕМУ АРБИТРУ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ. ПОСЛЕ 25-го ТУРА

ОЦЕНКИ

          Арбитр М Ср.
 1. НИКОЛАЕВ 11 73,09
 2. СУХИНА 12 72,92
 3. ИВАНОВ 10 72,50
 4. ЕГОРОВ 13 72,38
 5. БАСКАКОВ 12 71,33
 6. ЛАЮШКИН 11 71,18
 7. КАРАСЕВ 12 71,08
 8. БЕЗБОРОДОВ 12 70,92
 9. КОЛОБАЕВ 12 70,08
10. ПЕТТАЙ 11 69,82
11. КАЮМОВ 11 69,73
12. ПОПОВ 10 69,00
13. ГВАРДИС 9 68,56
14. ТУРБИН 9 68,33
15. КАЗЬМЕНКО 9 64,78
 1. КОВАЛЕВ 1 78,00
 2. ХАРЛАМОВ 8 70,50
 3. ВИЛКОВ 7 69,29
 4. ЕСЬКОВ 7 68,57
 5. МАЛЫЙ 8 67,88
 6. МЕШКОВ 2 56,00
М - число матчей, 
Ср. - средний балл

       Арбитр ПХ ПГ
ИВАНОВ 2 4
СУХИНА 5 1
МАЛЫЙ 3 2
КАЗЬМЕНКО 4 1
КОЛОБАЕВ 4 1
ЛАЮШКИН 1 2
ПЕТТАЙ 1 2
ПОПОВ 1 2
КАЮМОВ 2 1
ТУРБИН 2 1
БАСКАКОВ 3 -
КАРАСЕВ 1 1
ХАРЛАМОВ 1 1
БЕЗБОРОДОВ 2 -
ГВАРДИС 2 -
ЕГОРОВ 2 -
ЕСЬКОВ 2 -
МЕШКОВ - 1
ВИЛКОВ 1 -
НИКОЛАЕВ 1 -
Всего 40 20
ПХ - в пользу хозяев, 
ПГ - в пользу гостей.

 Клуб + -
ТОМЬ 9 4
РУБИН 6 1
ДИНАМО 5 2
ЗЕНИТ 5 2
ЛОКОМОТИВ 5 2
АНЖИ 4 3
ЦСКА 3 2
СПАРТАК Нч 6 6
РОСТОВ 4 4
САТУРН 2 3
СПАРТАК 2 3
ТЕРЕК 3 5
АЛАНИЯ 3 7
АМКАР 2 6
СИБИРЬ - 4
КР.СОВЕТОВ 1 6
(+) - в пользу клуба, 
(-) - в пользу соперника.

НАКАЗАНИЯ

         Арбитр Пр (х/г) УЖК (х/г) Уд (х/г)
 1. ЕГОРОВ 84 (41/43) 4 (3/1) 2 (2/0)
 2. ЛАЮШКИН 65 (28/37) 2 (1/1) 4 (3/1)
 3. ИВАНОВ 61 (29/32) 6 (3/3) 1 (0/1)
 4. КАРАСЕВ 54 (23/31) 2 (1/1) 1 (1/0)
 5. БЕЗБОРОДОВ 49 (24/25) 1 (0/1) 2 (1/1)
 6. ПОПОВ 45 (18/27) 5 (1/4) -
 7. БАСКАКОВ 50 (20/30) 1 (1/0) 1 (1/0)
 8. СУХИНА 50 (20/30) 2 (1/1) -
 9. ПЕТТАЙ 49 (30/19) 2 (2/0) -
10. ТУРБИН 42 (14/28) 4 (0/4) -
11. МАЛЫЙ 44 (22/22) 1 (1/0) 1 (1/0)
12. ГВАРДИС 40 (17/23) 2 (0/2) 1 (1/0)
13. ЕСЬКОВ 39 (17/22) 2 (0/2) 1 (0/1)
14. КОЛОБАЕВ 47 (20/27) 1 (0/1) -
15. НИКОЛАЕВ 46 (20/26) - -
16. ХАРЛАМОВ 41 (15/26) 1 (0/1) -
17. КАЮМОВ 36 (17/19) - 1 (1/0)
18. КАЗЬМЕНКО 30 (14/16) 1 (0/1) 1 (0/1)
19. ВИЛКОВ 25 (12/13) 1 (1/0) -
20. МЕШКОВ 9 (3/6) - -
21. КОВАЛЕВ 3 (2/1) - -
Всего 909 (406/503) 38 (15/23) 16 (11/5)
Пр - предупреждения, 
УЖК - удаления за 2 желтые карточки,
Уд - удаления.

               Клуб Пр УЖК Уд ШО
 1. КР.СОВЕТОВ 39 1 1 47
 2. ЗЕНИТ 43 - 1 48
 3. ТЕРЕК 53 - - 53
 4. ЦСКА 41 1 2 54
 5. РУБИН 51 4 - 63
 6. РОСТОВ 60 1 1 68
 7. АНЖИ 57 2 1 68
 8. СПАРТАК Нч 55 3 1 69
 9. ДИНАМО 64 2 - 70
10. СПАРТАК 56 4 1 73
11. САТУРН 59 2 2 75
12. АМКАР 68 3 - 77
13. ТОМЬ 60 5 1 80
14. АЛАНИЯ 65 2 2 81
15. ЛОКОМОТИВ 65 6 1 88
16. СИБИРЬ 73 2 2 89
Всего 909 38 16 1103
Предупреждение - 1 штрафное очко, 
удаление за 2 желтые карточки - 3, 
удаление - 5.

Матч Минута События

АМКАР - ЛОКОМОТИВ

59’
Алиев выполняет штрафной удар, мяч рикошетом от игрока «Амкара» отлетает к Гатагову, и тот в падении 
через себя поражает ворота. Владимир Петтай гол не засчитывает: судья-помощник Евгений Волнин фик-
сирует положение «вне игры». Арбитры приняли верное решение: ассистент, занимавший правильную по-
зицию, заметил, что в момент удара Алиева его партнер Гатагов оказался за линией офсайда.

77’

После передачи с половины поля гостей мяч летит в штрафную «Амкара» в направлении Сычева. Напада-
ющий собирается сыграть в мяч, но в единоборстве с Черенчиковым падает на газон. Петтай назначает 
11-метровый удар. Полностью принять сторону главного арбитра не позволяет безобразное качество теле-
трансляции, в ходе которой этот эпизод был показан только одним ракурсом. Судья же находился в очень 
хорошей позиции и показал жестом, что наказал защитника за толчок соперника руками в спину. Все пос-
лематчевые разговоры о том, что «такие» пенальти не даются, - от лукавого. Единственное, о чем можно 
поспорить, стоило ли выносить Черенчикову предупреждение.

90+3’

После выполнения штрафного удара Пеевым и удара головой Маки игроки хозяев дважды сигнализиру-
ют арбитру о контактах мяча с руками игроков «Локомотива». После этого мяч выбивается из пределов 
штрафной площади, но спустя секунды вновь возвращается туда Сираковым. Кушев забивает гол, одна-
ко мгновением раньше Петтай останавливает игру после того, как судья-помощник Олег Поглазов опре-
деляет, что нападающий находится в положении «вне игры». Вновь приходится говорить о плохом качес-
тве трансляции. Невозможно понять, что на самом деле происходило в штрафной площади, играл ли, на-
пример, Янбаев рукой, и находился ли Кушев в момент паса за линией офсайда.

 * Видеозаписи этих моментов можно посмотреть сегодня на сайте «СЭ».

ОЦЕНКИ АРБИТРОВ  НА МАТЧАХ 25-го ТУРА СПОРНЫЕ/ИНТЕРЕСНЫЕ ЭПИЗОДЫ

ФУТБОЛ

ПЕНАЛЬТИ

Арбитр Матч Пр. (х/г) УЖК (х/г) Уд. (х/г) Пен. (х/г) «СЭ»

Сергей КАРАСЕВ РОСТОВ - КР.СОВЕТОВ - 1:2 2/0 - - - 74

Александр КОЛОБАЕВ АНЖИ - ЗЕНИТ - 3:3 3/3 - - - 74

Юрий БАСКАКОВ СПАРТАК Нч - ТОМЬ - 2:1 0/1 - - - 73

Владимир КАЗЬМЕНКО АЛАНИЯ - ДИНАМО - 0:0 3/1 - - - 73

Владимир ПЕТТАЙ АМКАР - ЛОКОМОТИВ - 1:2 4/1 1/0 - 0/1 73

Алексей ЕСЬКОВ САТУРН - ТЕРЕК - 1:0 3/2 - - - 72

Виталий МЕШКОВ СИБИРЬ - СПАРТАК - 0:0 2/4 - - - 72

Станислав СУХИНА ЦСКА - РУБИН - 0:0 1/2 - - - 72
Пр. (х/г) - предупреждения (хозяева/гости), УЖК (х/г) - удаления за 2 желтые карточки,
 Уд. (х/г) - удаления, Пен. (х/г) - пенальти, «СЭ» - оценка «СЭ».

Арнольд ЭПШТЕЙН
из Самары

У  футбольной Самары - но-
вые герои. «Крылья», у ко-
торых сейчас едва ли не 

самый молодой состав в лиге, 
не просто цепляются за соло-
минку, но еще и делают это, ес-
ли можно так выразиться, со 
вкусом. Команда пытается иг-
рать в раскрепощенный атаку-
ющий футбол, и целая россыпь 
красивых мячей, которыми са-
марцы одарили в последнее 
время своих поклонников, - то-
му подтверждение.

Голы, которые забил «Сиби-
ри» и «Ростову» Павел Яковлев, 
обошли все российские хит-па-
рады. Любопытной была реак-
ция на последний из них его 
одноклубников: поначалу они 
просто не поверили в то, что та-
кое возможно…

- Впервые вижу, чтобы одно-
клубники футболиста, забив-
шего гол, дружно схватились 
за голову…

- (Смеется). Я это тоже за-
метил. 

- А то, что ростовские болель-
щики вам аплодировали, слы-
шали?

- Нет, было столько эмоций, 
что это я как-то не уловил. Впро-
чем, знаете, мне бы не хотелось 
снова возвращаться к теме этих 
голов. Забил - и забил, главное - 
команда выиграла.

- Только один вопрос: какой 
из этих ударов был более слож-
ным в техническом плане?

- Ростовский. Потому, что, 
во-первых, надо было прини-
мать решение быстро, а во-вто-
рых, бить пришлось без прак-
тически замаха.

- У вас есть мечта забить 
какой-то особенный гол? Со своей 
половины поля или обыграв перед 
этим пятнадцать человек…

- Нет. Единственное, чего я 
хочу, - играть в хороший фут-
бол в хорошей команде.

- Покруче, чем «Крылья»?
- Сейчас меня в Самаре ус-

траивает все. Вплоть до мело-
чей. В городе - прекрасная ау-
ра, на стадионе - просто сумас-
шедшие болельщики, которые 
поддерживают нас так, словно 
мы идем в лидерах. В команде 
отношения замечательные, я 
забиваю - о чем еще мечтать?

- В прошлом сезоне коман-
да, за которую вы играли, боро-
лась за золото, нынешняя же 
сражается за выживание. Что 
сложнее?

- Честно говоря, нет ощу-
щения, что я играю в команде, 
которая борется за то, чтобы 
не вылететь. Мы не ходим, как 
зомби, в команде совершен-
но нет внутреннего напряже-
ния. Мы просто играем в фут-
бол и стараемся делать это как 
можно лучше. И, мне кажется, 

у нас это получается. К тому же 
смотрите, сколько у нас в со-
ставе молодых игроков - вряд 
ли где-то еще нам бы так дове-
ряли, как в Самаре.

- Рискну предположить, что 
чем сильнее соперник, тем инте-
реснее вам против него играть. 
По крайней мере в вашем воз-
расте по-другому быть не долж-
но…

- Так и есть. Часто прихо-
дится слышать, что у «Крыльев» 
на финише сезона очень слож-
ный календарь. Но, по-моему, - 
самое то! Я уверен, что мы в со-
стоянии дать бой кому угодно. 

- Вот только «Рубин» почти не 
проигрывает…

- Но это же не значит, что их 
нельзя обыграть.

- За счет чего это могут сде-
лать «Крылья»?

- Самое главное - полная са-
моотдача и концентрация. 

- Со «Спартаком» вы, по дого-
вору аренды между клубами, 
играть сможете?

- Нет.
- А хотели бы?
- Конечно!!! 

Павел ЯКОВЛЕВ: 
«МЫ - НЕ ЗОМБИ!»

ЗЕНИТ

Вчера лидер чемпионата про-
вел дневную восстановительную 
тренировку. Сегодня команда так-
же будет заниматься на базе в 
Удельной, но уже в полном объ-
еме, готовясь к матчу с «Аланией». 
(Сергей ЦИММЕРМАН)

РУБИН

Чемпионы России прилетели в 
Самару чартером вчера днем. Су-
дя по скудной открытой информа-
ции, лазарет команды почти пуст. 
Невзирая на чрезвычайно натяну-
тые отношения между фанатами 
двух клубов, поддержать «Рубин» 
в Самару казанские болельщики 
все же приедут: минимум один ав-
тобус. (Сергей ГАВРИЛОВ)

ЦСКА

Футболисты, сыгравшие за 
последние семь дней три матча, 
получили вчера выходной. Под-
готовку к игре с «Сатурном» ар-
мейцы начнут сегодня в Ватутин-
ках. (Борис ЛЕВИН)

СПАРТАК

Вчера на базе в Тарасовке 
красно-белые провели вечернее 
занятие, носившее восстанови-
тельный характер. Макеев, не су-
мевший доиграть до конца матч 
против «Зенита», работал в об-
щей группе. Индивидуально зани-
мались Алекс и Кирилл Комбаров. 
(Григорий ТЕЛИНГАТЕР)

ЛОКОМОТИВ

Железнодорожники начали 
подготовку к матчу с «Анжи» в сре-
ду. Вчера приступили к работе 
пропустившие первую на этой не-
деле тренировку Алиев и Сычев. В 
числе травмированных остаются 
Траоре, Майкон и Шарлес. Первых 
двух болельщики «Локо» теорети-
чески еще могут увидеть на поле в 
конце сезона. Не сможет помочь 
команде в Махачкале Родолфу: он 
дисквалифицирован.

Между тем, главный тренер 
«Локо» Юрий Семин опроверг со-
общение одного из интернет-сай-
тов о том, что болельщики его ко-
манды требуют дисквалификации 

махачкалинского стадиона «Ди-
намо». «Взаимоотношения на-
ших фанов с поклонниками других 
команд всегда были дружествен-
ными, - заявил он «СЭ». - Прос-
то кто-то пытается вбить клинья 
между нашими клубами, но мы 
давние друзья и с тренерами «Ан-
жи», и с футболистами коллекти-
ва, к которому относимся с уваже-
нием». (Павел АЛЕШИН, Екатери-
на БРЕДИНА)

СПАРТАК Нч

Команда начала подготовку к 
матчу с «Тереком» во вторник. В 
общей группе работают все, кро-
ме Филатова, выбывшего до кон-
ца сезона. Щаницин, перенесший 
операцию на паховых кольцах, 
вернулся в общую группу. Сегодня 
состоится двусторонняя игра, а в 
Грозный подопечные Юрия Крас-
ножана отправятся в воскресенье 
утром на клубном автобусе. (Аль-
берт БЕКОВ)

ДИНАМО

Пропускавший матч с армей-
цами Хохлов вряд ли появится с 

первых минут и во встрече с «Си-
бирью», но на замену выйти будет 
готов. А вот Чеснаускис наверняка 
не сможет сыграть. Других трав-
мированных, кроме надолго вы-
бывшего Кисенкова, нет. (Алек-
сандр МАРТАНОВ)

РОСТОВ

После матча с «Крыльями Со-
ветов» выходных у «Ростова» не 
было. В списке травмированных 
остался только Хон Ен Чо, но про-
тив «Спартака» не сможет сыграть 
и принадлежащий этому клубу 
Павленко. В Москву команда вы-
летит сегодня вечером, проведя 
предыгровую тренировку дома. 
(Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО)

ТЕРЕК

Подготовка к встрече с соседя-
ми из Нальчика началась во втор-
ник. Занятия в тренажерном зале 
базы в Кисловодске чередовались 
с пробежками в парке и трениров-
ками в спорткомплексе «Теплич-
ный». Сегодня команда автобу-
сом выезжает в Грозный. Больных 

и травмированных нет. Встречу 
со «Спартаком» пропустит диск-
валифицированный Бракамонте. 
(Александр ЛЬВОВ)

САТУРН

Подготовку к матчу с ЦСКА ко-
манда ведет с понедельника, еже-
дневно тренируясь на базе в Кра-
тове. Впервые в нынешнем сезоне 
черно-синие подходят к календар-
ной игре без потерь: все травми-
рованные и болевшие вернулись 
в строй. (Андрей КУЗИЧЕВ)

ТОМЬ

Вход на матч с «Амкаром» бу-
дет свободным: бесплатные биле-
ты, но не более двух в одни руки, 
можно получить в кассах стадиона 
«Труд». Не смогут помочь коман-
де дисквалифицированный Гуль-
тяев и травмированный Смирнов. 
(Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ

Сегодняшний матч с чемпи-
оном приглашены посетить бес-
платно все самарские школьни-

ки. Это совместная акция клуба и 
департамента образования горо-
да. Заявки от каждой школы, где  
проявили заинтересованность, 
поступали в департамент, и в ре-
зультате выяснилось, что на «Ме-
таллург» придут примерно полто-
ры тысячи детей. В среду на базе 
«Крыльев» состоялась открытая 
для прессы тренировка. Там же 
из-за дождя прошло и вчераш-
нее предматчевое занятие. (Ар-
нольд ЭПШТЕЙН)

АЛАНИЯ

В Петербурге «Алании» при-
дется обойтись без травмирован-
ного Флореску. А вот получивший 
повреждение в матче с «Динамо» 
Хомич тренируется по индивиду-
альной программе и, скорее все-
го, будет готов сыграть против 
«Зенита». Владикавказцы отпра-
вятся в Северную столицу завтра 
чартерном. (Павел АЛЕШИН, Ва-
лериан ТУГАНОВ)

АМКАР

Пермяки отправятся в Томск 
почти полным составом, если 

не считать удаленного в матче 
с «Локомотивом» Черенчикова. 
Тем временем болельщики «Ам-
кара» обратились с открытым 
письмом в СМИ, в котором вы-
ражают обеспокоенность ситу-
ацией вокруг команды, вызван-
ной результативными ошибками 
судей в последних трех матчах 
в пользу соперников уральцев 
и просят принять меры по ис-
правлению положения. (Павел 
АЛЕШИН)

СИБИРЬ

Команда вылетела в Москву 
сегодня утром регулярным рей-
сом. Матч с «Динамо» пропустят 
дисквалифицированный Шуму-
ликоски, травмированные Ва-
сильев, Зиновьев и Филипенко, 
который ушиб голеностопа полу-
чил на тренировке. А вот Молош, 
который из-за аналогичного пов-
реждения, полученного в сбор-
ной Белоруссии, пропустил два 
матча премьер-лиги, готовится 
в общей группе. (Алексей ЕВС-
ТИФЕЕВ)

Александр ПРОСВЕТОВ

Не успели отгреметь страсти по двум 
перенесенным матчам среды, судь-
бу которых решили забитый и неза-

битый пенальти, как уже сегодня в Самаре 
берет старт очередной, 26-й тур. Взметнув-
шиеся в последнее время «Крылья», кото-
рые записали себе в актив в последних че-
тырех турах 10 очков из 12 возможных, при-
нимают пока еще действующего чемпиона 
из Казани. И с этого момента для поволж-
ского клуба начинается полоса препятс-
твий под условным названием «миссия поч-
ти невозможна». Вслед за «Рубином» самар-
цев поджидают ЦСКА, «Спартак», «Динамо» 
и «Зенит». На своем поле им играть только 
с казанцами и динамовцами, так что на ста-
дионе «Металлург» состоится предпослед-
ний и чрезвычайно важный бой.

«Рубину», в свою очередь, предстоит 
борьба с ЦСКА за вторую путевку в основной 
турнир Лиги чемпионов. После того как 
армейцы не смогли дожать «Динамо» (хотя 
объективно они могли и проиграть), москвичи 
отстают от казанцев на одно очко, имея 
в запасе матч 10 ноября в Петербурге с 
«Зенитом». Оптимисты из числа армейских 
почитателей могут держать в связи с этим 
в уме три очка и даже лелеять надежду на 
золотой чудо-финиш - потерял же «Зенит» 
в последних двух матчах сразу пять очков. 
И все же более актуально на сегодняшний 
день выглядит конкуренция с «Рубином». В 
очном поединке в прошлое воскресенье была 
зафиксирована нулевая ничья.

Играл ли клуб из Татарстана с ЦСКА на 
победу? Полагаю, что да. Не мог же Курбан 
Бердыев целиком рассчитывать на грядущие 
армейские потери, а команде, которая уже 
дважды вкусила Лигу чемпионов, хочется 
повторения банкета. Игра в Химках шла 
весьма живо, без скучных пауз. «Рубин» при 

этом активно прессинговал соперника уже 
в средней линии, умело отсекал армейских 
форвардов от партнеров. 

Другое дело, что Бердыев всегда танцует 
от оборонительной печки, не допускает 
безрассудства, знаменитого безумства 
храбрых. Надежность прежде всего. Был бы 
прочным базис, а там, глядишь, и надстройка 
увидит свет. Это по сути стало натурой 
команды. 

Вот и в матчах Лиги чемпионов с 
«Копенгагеном» и «Панатинаикосом» казанцы 
не позволили себе риска - и просчитались. 
Причем дело могло повернуться для них 
и хуже. Джибриль Сиссе забил гол из 
минимального офсайда, которого арбитр на 
линии, да еще в Афинах, мог и не заметить. 
Потом после драки все лишь махали бы 
впустую кулаками. 

Если год назад при Домингесе, Бухарове, 
Семаке у «Рубина» в атаке были и яркие 
личности, и слаженность, то теперь голы 
часто сооружаются по остаточному принципу, 
который и принято применять в отношении 
надстройки, хотя Касаев и устраивает иногда 
индивидуальные подвиги. Наверняка к ним 
готовы и Мартинс, славящийся скоростным 
дриблингом, и Карлос Эдуарду, на 
которого новый главный тренер сборной 
Бразилии Ману Менезес рассчитывает как 
на плеймейкера в очередном отборочном 
цикле. 

Но Мартинс играет то тайм, то чуть 
больше. «Рубин» ведь обычно использует 
схему лишь с одним форвардом, так что 
вакансии впереди наперечет. Нигериец, 
правда, может действовать и в «оттяжке», и 
на фланге, но пока он не выглядит сильнее 
прочих. О Карлосе Эдуарду с восхищением 
отзываются немецкие журналисты. Тем 
не менее футболист, приобретенный за 20 
миллионов евро, тоже иногда оказывается в 
резерве, что в принципе при таких ценах не 

принято. Бразилец не склонен отрабатывать в 
обороне и, говорят, именно поэтому не играл 
ни с «Барселоной», ни с «Панатинаикосом».       

Вроде бы «Рубин» взялся за старую 
привычку подкараулить и ударить из 
засады, которой он ошарашил российский 
чемпионат в 2008 году. Тогда, кстати, он 
все-таки одержал четыре победы с крупным 
счетом, в том числе взял верх с результатом 
4:1 над «Зенитом». В прошлом сезоне, 
когда казанский клуб выиграл первенство 
с большим преимуществом, таких побед за 
ним числилось аж десять. Причем в августе-
сентябре он последовательно одолел «Терек», 
«Динамо», «Спартак» и «Сатурн» с общим 
счетом 15:1. В том чемпионате «Рубин» 
вообще больше всех забил и меньше всех 
пропустил (62-21). Теперь при самой прочной 
обороне он заметно отстает от конкурентов в 
результативности (только 30 забитых мячей). 
Матчи с его участием заканчиваются по 
большей части с маленькими счетами, и 
набралось лишь две победы 3:0 - в первом 
круге над «Крыльями» да над «Амкаром». 

Но вот что любопытно. В чемпионские 
сезоны «Рубин» отличался агрессивностью 
в гостях. У него были абсолютно лучшие 
очковые показатели на чужих полях, но дома 
он в 2008 году выступал значительно хуже 
«Динамо» и «Крыльев» (27 очков против 35 
и 31), а в прошлом великолепном сезоне 
в своих стенах имел лишь 5-6-й результат. 
Казалось бы, если команда продолжает 
подстерегать оппонентов с дубиной из-
за угла, то она опять должна производить 
эффект неожиданности на выезде. Ан 
нет. По гостевым показателям «Рубин» на 
сегодня только третий, зато теперь он самый 
негостеприимный. Есть в этом какая-то 
закономерность или нет, но надежду на 
успешные выступления в Казани против 
«Панатинаикоса» и «Копенгагена» статистика 
дарит. 

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 26-й тур 
Сегодня «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ» - «РУБИН»

Корреспонденты «СЭ» сообщают, как команды премьер-лиги готовятся к матчам предстоящего тура

В САМАРЕ И ТОМСКЕ ФУТБОЛ БЕСПЛАТНЫЙ

ЧТО В «РУБИНЕ»?

ГОЛЫ 
ПО ОСТАТОЧНОМУ 

ПРИНЦИПУ

Игроки самарской команды - Павел ЯКОВЛЕВ, Иван ТАРАНОВ, Антон СОСНИН, Драган ИЛИЧ 
и Сергей КУЗНЕЦОВ (слева направо).

ТЕЛЕТРАНСЛЯЦИИ
29 октября, 

пятница

26-й тур. НТВ Плюс Наш 
футбол: КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - РУ-
БИН (18.45). 

30 октября, 
суббота

НТВ Плюс Наш футбол: ДИ-
НАМО - СИБИРЬ (17.00), СПАР-
ТАК - РОСТОВ (19.30). 

Спорт HD: СПАРТАК - РОС-
ТОВ (19.30).

31 октября, 
воскресенье

НТВ Плюс Наш футбол: 
ТОМЬ - АМКАР (11.45), ТЕРЕК 
- СПАРТАК Нч (14.00), АНЖИ - 
ЛОКОМОТИВ (16.15), САТУРН - 
ЦСКА (18.30). 

НТВ Плюс Спорт Плюс: ЗЕ-
НИТ - АЛАНИЯ (14.00). 

Спорт HD: САТУРН - ЦСКА 
(18.30). 

Россия 2: САТУРН - ЦСКА 
(19.45, запись).
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«Крылья Советов» и «Рубин» 
сыграют вничью - 0:0

Клубы. Вряд ли чемпион по-
терпит в Самаре поражение: за 
весь нынешний сезон «Рубин» 
в гостях уступил лишь однажды 
(«Зениту» - 0:2), и, кстати, с тех 
пор не проигрывает на протяже-
нии 10 встреч (+6=4). Но и побеж-
дать «Крылья» на их поле казанцам 
удалось лишь один раз (+1=4=2) - 
в прошлом году (2:1). Если вспом-
нить, что и сами самарцы не усту-
пают в 4 последних играх (+3=1), 
то ничья - наиболее вероятный ис-
ход. Причем между собой эти со-
перники играли либо 0:0, либо 2:2 
(по два раза).

Игроки. Из игроков, которые 
могут выйти в составе «Крыльев», 
казанцам забил только Савин (2:2 
в Самаре в 2008 году). У «Рубина» 
во встречах с самарцами неудер-
жим Нобоа: ворота «Крыльев» он 
поражал 4 раза - столько эква-
дорец не забивал в премьер-ли-
ге никому.

Тренеры. На своем поле Тар-
ханов не пропустил от подопечных 
Бердыева ни одного мяча: «Кры-
лья»-2003 и «Сатурн»-2005 свои 
поединки с «Рубином» заверши-
ли нулевыми ничьими, а в 2007 
году самарцы устроили казанцам 
разгром (3:0).

«Динамо» выиграет 
у «Сибири» - 1:0

Клубы. Хотя «Сибирь» не про-
игрывала в 4 последних турах 
(+1=3), в столице очков она пока 
не набирала (3:5 со «Спартаком» 
и 0:1 с ЦСКА). Плюс на выезде ус-
тупила в 9 поединках из 12 (чаще 
всего 0:1 - трижды). Динамовцы 
же в 10 последних домашних мат-
чах добились 6 побед.

Игроки. После ухода Комба-
ровых у «Динамо» остался лишь 
один игрок, забивавший «Сиби-
ри» - защитник Фернандес (2:2 в 
первом круге). Хозяевам же стоит 
опасаться Шевченко, который не 
только отличился в той игре, но и в 
2008 году принес «Лучу-Энергии» 
домашнюю победу над бело-голу-
быми (1:0).

Тренеры. Единственный оч-
ный поединок между Божовичем 
и Криушенко в первом круге не 
выявил победителя.

«Спартак» выиграет 
у «Ростова» - 1:0

Клубы. Все факты - в пользу 
красно-белых. «Спартак» никог-
да не уступал ростовчанам дома 
(+13=3), а 6 последних поедин-
ков в столице выиграл с общим 
счетом 17:3. В этом году он в 4-й 
раз уступил в Ростове, причем ре-
гулярно делал это в первом кру-
ге. И ранее во втором неизменно 
брал реванш с сухим счетом, при-
чем дважды - 1:0. Кстати, именно 
эта победа самая популярная для 
спартаковцев в противостоянии (7 
из 22). Наконец, к предстоящему 
матчу оба клуба подошли с про-
тивоположными сериями. «Спар-
так» не проигрывает в 7 встречах 
(+5=2), не пропуская в 4 послед-
них. «Ростов» же потерпел 4 по-
ражения подряд (3 - с перевесом 
в один мяч).

Игроки. В 3 из 4 предыдущих 
очных поединках ворота ростовчан 
по разу поражал Веллитон. Столь-
ко же голов красно-белым забил 
и нынешний лучший бомбардир 
«Ростова» Адамов, но - в составе 
«Москвы» в 2006 и 2007 годах.

Тренеры. В прошлом сезоне 
Карпин дважды обыграл дончан с 
общим счетом 6:1. А вот в единс-
твенном поединке с Протасовым 
уступил - 0:1 в первом круге.

«Томь» проиграет 
«Амкару» - 0:1

Клубы. «Амкар» - единствен-
ный клуб премьер-лиги, который 
не побеждал еще в гостях (=4-9). 
Однако именно в Томске у него 
есть блестящий шанс прервать эту 
серию. Во-первых, здесь он вы-
игрывал в 4 предыдущих сезонах 
(дважды - со счетом 1:0). Во-вто-
рых, «Томь», почти обезопасив се-
бя от вылета, ни разу не взяла верх 
в 6 последних матчах (=2-4).

Игроки. После ухода Корни-
ленко в «Томи» остался лишь один 
игрок, забивавший за этот клуб 
«Амкару» - Скобляков. Однако его 
безголевая серия составляет уже 
более двух лет. Томичей же дваж-
ды огорчал Кушев (оба раза - с пе-
нальти). Причем он отличился в 
нынешнем сезоне, а в 2008 году 
принес «Амкару» победу именно 
в Томске (1:0).

Тренеры. Рахимов никогда не 
проигрывал «Томи» - ни с «Амка-
ром», ни с «Локомотивом» (+5=2). 
А вот Непомнящий в 2008 году 
именно в матче против своего ны-
нешнего оппонента потерпел свое 
первое поражение в премьер-ли-
ге - 0:1 дома от «Локо».

«Зенит» выиграет 
у «Алании» - 3:0

Клубы. В 10 домашних матчах 
питерцы не смогли обыграть вла-
дикавказцев только однажды - в 
1999 году (2:2). При этом 7 пос-
ледних очных поединков завер-
шились победами «Зенита», а в 5 
предыдущих он неизменно заби-
вал по 3 мяча. Чаще же всего (по 

3 раза) питерцы побеждали это-
го соперника либо со счетом 1:0 
(все победы - в XX веке), либо 3:0 
(все - в XXI-м).

Игроки. В 2001-2005 годах 
Кержаков забил «Алании» 5 мячей 
(в 4 матчах). «Зенит» же все эти 
встречи выиграл, причем триж-
ды - 3:0. В составе владикавказ-
цев питерцев огорчал только Ива-
нов, отличившийся в первом кру-
ге - для болгарского защитника 
этот мяч остается единственным 
в России.

Тренеры. Единственный матч 
у Шевчука Спаллетти выиграл 
в первом круге со счетом 3:1 и 
вряд ли что-то может помешать 
ему повторить тот успех. Правда, 
работая с «Сатурном», нынешний 
главный тренер «Алании» никогда 
не сдавался в Санкт-Петербурге. 
В 2001 и 2005 годах Шевчук усту-
пил с минимальным счетом (1:2 и 
0:1 соответственно), а в 2002-м - и 
вовсе добился победы (2:1). При-
чем с тех пор раменчане не могут 
обыграть «Зенит» на протяжении 
17 (!) встреч (=8-9).

«Терек» выиграет 
у «Спартака» Нч - 1:0

Клубы. Во всех 5 предыдущих 
матчах этого противостояния по-
беждали хозяева. При этом гроз-
ненцы оба раза брали верх с пе-
ревесом в один мяч. В нынешнем 
же сезоне «Терек» все 6 домашних 
побед одержал с сухим счетом.

Игроки. Лахиялов забил 2 из 
3 голов «Терека» в ворота спар-
таковцев в Грозном. А в прошлом 
сезоне отличился и в Нальчике. 
В двух последних встречах воро-
та грозненцев поражал Леандру. 
Правда, оба поединка прошли на 
поле «Спартака».

Тренеры. При Байдачном «Те-
рек» не пропускал в 8 из 12 до-

машних поединках. А вот единс-
твенный очный матч нынешний 
главный тренер грозненцев Крас-
ножану проиграл (1:2).

«Анжи» и «Локомотив» 
сыграют вничью - 0:0

Клубы. Невероятно, но в Ма-
хачкале «Локомотив» не только 
никогда не выигрывал, но и не за-
бил пока ни одного мяча! В сезо-
нах-2000 и -2001 он терпел пора-
жение со счетом 0:1, а в 2002 го-
ду добился нулевой ничьей. И хотя 
в 6 последних матчах «Анжи» на-
брал всего одно очко, а «Локо» - 
16, обыграть махачкалинцев на 
их поле железнодорожникам бу-
дет крайне тяжело. Хотя бы пото-
му, что в этом сезоне они в гостях 
выиграли всего 2 матча из 12.

Игроки. А вот Сычев в Махач-
кале забивал: 31 марта 2002 го-
да его мяч на 92-й минуте спас 
«Спартак» от поражения (3:3). Есть 
бывший спартаковец, который по-
ражал ворота «Локо», и в Анжи. Се-
негалец Кебе отличился в ответ-
ном поединке 1/16 финала Кубка 
России-2006/07 (1:1).

Тренеры. Гаджиев и Семин 
провели в высшем российском 
дивизионе 8 встреч, и пока пре-
имущество на стороне настав-
ника «Анжи» (4 победы против 3). 
При этом самое удивительное, что 
6 выигрышей были с одинаковым 
счетом - 1:0 (кроме встречи пер-
вого круга нынешнего сезона - 2:1 
в пользу «Локо»). А единственная 
ничья (0:0) была зафиксирована в 
начале сезона-2005. Это, кстати, 
был последний матч Семина пе-
ред уходом из «Локомотива».

«Сатурн» проиграет 
ЦСКА - 0:1

Клубы. ЦСКА не проигрыва-
ет раменчанам на протяжении 

16 поединков (+11=5). Причем по 
ходу этой серии армейцы чаще 
всего побеждали со счетом 1:0 
(5 раз). А начиная с сезона-2004 
красно-синие обязательно выиг-
рывали у «Сатурна» хотя бы один 
матч в чемпионате. Напомним, что 
встреча первого круга заверши-
лась вничью - 1:1.

Игроки. Отличившийся в пер-
вом круге Кириченко забивал 
ЦСКА еще 10 лет назад: в сезо-
не-2000 от поразил ворота красно-
синих в обоих поединках за «Рост-
сельмаш» (оба раза - 1:1). Армей-
цам же очень нужен в этой встрече 
Дзагоев. Он неизменно забивал 
«Сатурну» в трех последних мат-
чах, причем неизменно прино-
сил ЦСКА очки (2 победных мяча 
и один ничейный).

Тренеры. Гордеев и Слуц-
кий встречались друг с другом 
3 раза, но никогда в Раменском. 
Причем в этих встречах были за-
фиксированы 3 возможных исхо-
да: победа «Сатурна» над «Кры-
льями» (2:0), поражение (0:3) и 
ничья (1:1) с ЦСКА. А вот с ра-
менчанами Слуцкий встречался 
10 раз и проиграл лишь однаж-
ды (+5=4-1).

С цифрами разговаривал 
Павел ОСИПОВ

ЦИФРЫ ГОВОРЯТ, ЧТО…

СПАРТАК - РОСТОВ
30 октября. Москва. Стадион «Лужники». 19.30 

(НТВ Плюс Наш футбол. Спорт HD)

ПОТЕРИ
Макеев, Сухи (дисквал.),  Хон Ен Чо (травм.),
Алекс, Ари, К.Комбаров,  Павленко
Паршивлюк (травм.) (условия аренды)

СУДЬЯ: Гвардис (Калининград)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Спартак»: Дикань - А.Иванов, Пареха, ШТРАНЦЛЬ, 

Д.Комбаров - Макгиди, Шешуков, САБИТОВ, Ибсон, 
Ананидзе - Веллитон.

«Ростов»: Амельченко - ЧЕРКЕС, Окоронкво, Гионя, Ан-
джелкович - Калачев, Кульчий, Гацкан, ЯНКОВ, Лебе-
денко - Адамов.

АНЖИ - ЛОКОМОТИВ
31 октября. Махачкала. Стадион «Динамо». 16.15 

(НТВ Плюс Наш футбол).

ПОТЕРИ
Гаджибеков (дисквал.),  Родолфу (дисквал.),
Васильев (травм.) Майкон, Траоре, 
 Шарлес (травм.)

СУДЬЯ: Вилков (Нижний Новгород)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Анжи»: Абаев - Агаларов, Клява, ХИЗАНЕЙШВИЛИ, Та-

гирбеков - Цораев, Иванов, Бакаев, ЖОСАН - Стрел-
ков, Голенда.

«Локомотив»: Гильерме - Шишкин, Баша, Дюрица, Ян-
баев - Глушаков, Тарасов, Лоськов, Алиев, Торбинс-
кий - Сычев.

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - РУБИН
29 октября. Самара. Стадион «Металлург». 18.45 

(НТВ Плюс Наш футбол).

ПОТЕРИ
Петрович (травм.)                       -

СУДЬЯ: Малый (Волгоград)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Крылья Советов»: Лобос - Цаллагов, Таранов, Джорд-

жевич, Леилтон - Самсонов, Соснин, Иванов, Кузне-
цов, Яковлев - Савин.

«Рубин»: Рыжиков - Калешин, Боккетти, Сесар Навас, 
АНСАЛЬДИ - Рязанцев, Нобоа, НАТХО, ГЕКДЕНИЗ, Ка-
саев - МЕДВЕДЕВ.

ЗЕНИТ - АЛАНИЯ
31 октября. Санкт-Петербург. Стадион 

«Петровский». 14.00 (НТВ Плюс Спорт Плюс).

ПОТЕРИ
Денисов (дисквал.),  Даду, Флореску,
Губочан,  Хомич (травм.)
Широков (травм.)

СУДЬЯ: Еськов (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Зенит»: Жевнов - Анюков, Ломбертс, Бруну Алвеш, ЛУ-

КОВИЧ - Быстров, Семак, Зырянов, Данни, ЛАЗОВИЧ 
- А.Кержаков.

«Алания»: М.КЕРЖАКОВ - ГНАНУ, Булгару, Иванов, Да-
коста - Бикмаев, Машуков, Гогичаев, Габулов, Маре-
нич - Коллинз.

ТОМЬ - АМКАР
31 октября. Томск. Стадион «Труд». 11.45 

(НТВ Плюс Наш футбол).

ПОТЕРИ
Гультяев (дисквал.),  Черенчиков (дисквал.)
Смирнов (травм.) 

СУДЬЯ: Колобаев (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Томь»: Парейко - ХАТАЖЕНКОВ, Йокич, Петкович, Кудря-

шов - Климов, Мичков, Ким Нам Иль, Стариков, Скоб-
ляков - Дзюба.

«Амкар»: Усминский - Сираков, Попов, БЕЛОРУКОВ, ФЕ-
ДОРИВ - Пеев, Новакович, Коломейцев, Гришин - Вол-
ков, Ристич.

САТУРН - ЦСКА
31 октября. Раменское. Стадион «Сатурн». 18.30 

(НТВ Плюс Наш футбол. Спорт HD. 
Россия 2 - 19.45).

ПОТЕРИ
                            - А.Березуцкий (травм.)

СУДЬЯ: Лаюшкин (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Сатурн»: Кински - Парфенов, Зелау, Игонин, Нахушев 

- Иванов, Немов, ВОРОБЬЕВ, Сапета, Каряка - Ки-
риченко.

ЦСКА: Акинфеев - Набабкин, В.Березуцкий, Игнашевич, 
ЩЕННИКОВ - ХОНДА, Шемберас, МАМАЕВ, ГОНСА-
ЛЕС - Думбья, Вагнер Лав.

ДИНАМО - СИБИРЬ
30 октября. Химки. «Арена Химки». 17.00 

(НТВ Плюс Наш Футбол).

ПОТЕРИ
Епуряну, Ропотан  Шумуликоски (дисквал.),
(дисквал.),  Васильев, Зиновьев,
Кисенков (травм.) Филипенко (травм.)

СУДЬЯ: Сухина (Малаховка)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Динамо»: Шунин - Уилкшир, Фернандес, Гранат, ЛО-

МИЧ - Самедов, Дуймович, РЕБКО, Семшов, Воро-
нин - Кураньи.

«Сибирь»: Вашек - Ойеволе, Жозеф-Ренетт, Выходил, 
Аравин - Астафьев, Каньяс, Нагибин, ЧИЖЕК, Галиу-
лин - Антипенко.

ТЕРЕК - СПАРТАК Нч
31 октября. Грозный. Стадион им. Билимханова. 

14.00 (НТВ Плюс Наш футбол).

ПОТЕРИ
Бракамонте (дисквал.) Филатов, Щаницин 
 (травм.)

СУДЬЯ: Турбин (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Терек»: Джанаев - Риз.Уциев, Омельянчук, Феррейра, 

Ятченко - Георгиев, Эссаме, Маурисиу, Гвазава, Ла-
хиялов - Асильдаров.

«Спартак» Нч: Колинько - Васянович, Джудович, Васин, 
Йованович - Леандру, Концедалов, Гетериев, СИРАД-
ЗЕ, Гогуа - Дядюн.

 И В Н П М О +/-
 1. ЗЕНИТ 24 17 6 1 45-14 57 +14
 2. РУБИН 25 14 9 2 30-11 51 +1
 3. ЦСКА 24 15 5 4 39-15 50 +8
 4. СПАРТАК 25 12 7 6 38-27 43 -6
 5. ЛОКОМОТИВ 25 11 6 8 30-27 39 -2
 6. СПАРТАК Нч 25 11 6 8 34-29 39 +14
 7. ДИНАМО 25 8 10 7 30-25 34 0
 8. РОСТОВ 25 10 3 12 23-31 33 +2
 9. ТЕРЕК 25 8 7 10 24-25 31 -2
10. САТУРН 25 7 7 11 21-31 28 -7
11. ТОМЬ 25 7 6 12 29-40 27 -4
12. КР. СОВЕТОВ 25 6 8 11 24-34 26 -4
13. АНЖИ 25 6 6 13 21-34 24 +3
14. АЛАНИЯ 25 6 6 13 21-35 24 +5
15. АМКАР 25 6 4 15 17-31 22 -5
16. СИБИРЬ 25 4 6 15 29-46 18 -
«+/-» - разница по сравнению с предыдущим чемпионатом.
Для «Анжи» и «Алании» - по сравнению с чемпионатами-2002 и 2005 
соответственно, когда они покинули премьер-лигу.

БОМБАРДИРЫ

16 ВЕЛЛИТОН Спартак
14 АЛИЕВ Локомотив
11 КОРНИЛЕНКО Рубин/Томь
10 КЕРЖАКОВ Зенит
 9 ДАННИ Зенит, ДЯДЮН Спартак Нч
 8 АДАМОВ Ростов, АСИЛЬДАРОВ Терек, 
 ДЗЮБА Томь/Спартак, КИРИЧЕНКО Сатурн

В 27-м туре встречаются

5 ноября: СПАРТАК Нч - САТУРН.
6 ноября: РОСТОВ - ДИНАМО, АМКАР - ТЕРЕК, АНЖИ - ТОМЬ.
7 ноября: ЦСКА - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ, СИБИРЬ - ЗЕНИТ, АЛАНИЯ 

- ЛОКОМОТИВ.
8 ноября: РУБИН - СПАРТАК.

ПЕРЕД ТУРОМ

Эдуард МАЛЫЙ
Крылья Советов Рубин

Всего: +1=1-2 Всего: +2=1-2
Дома: +1=0-1 В гостях: +2=0-2

Станислав СУХИНА
Динамо Сибирь

Всего: +8=7-6 Всего: -
Дома: +4=4-3 В гостях: -

Александр ГВАРДИС
Спартак Ростов

Всего: +7=5-4 Всего: +5=1-5
Дома: +3=2-1 В гостях: +2=0-3

Александр КОЛОБАЕВ
Томь Амкар

Всего: +4=4-1 Всего: +3=2-2
Дома: +1=1-1 В гостях: +3=1-2

Алексей ЕСЬКОВ
Зенит Алания

Всего: - Всего: +1=0-0
Дома: - В гостях: +1=0-0

Евгений ТУРБИН
Терек Спартак Нч

Всего: +0=0-3 Всего: +2=1-1
Дома: +0=0-1 В гостях: +0=0-1

Михаил ВИЛКОВ
Анжи Локомотив

Всего: - Всего: +0=0-1
Дома: - В гостях: -

Максим ЛАЮШКИН
Сатурн ЦСКА

Всего: +4=5-1 Всего: +2=0-2
Дома: +3=4-0 В гостях: +2=0-1

КТО КАК КОГО СУДИЛ

ПРОГНОЗ 
ИНТЕРНЕТ-СООБЩЕСТВА 

«СЭ ФУТБОЛ»
Дементьев Александр (AlexSD)

Крылья Советов - Рубин - 0:2
Динамо - Сибирь - 3:1
Спартак - Ростов - 2:1

Томь - Амкар - 2:0
Терек - Спартак Нч - 2:0

Зенит - Алания - 3:0
Сатурн - ЦСКА - 1:3

Анжи - Локомотив - 0:0

 ПРОГНОЗ ЖУРНАЛИСТА «СЭ»
 Екатерина БРЕДИНА
 Москва

В последних двух матчах казанцев на табло 
горят унылые нули. Но в Самаре, как кажет-
ся, эта серия должна прекратиться. Все-таки «Крылья» 
- это не ЦСКА и не «Пао». 

После невероятного по накалу матча с ЦСКА 
подопечные Божовича просто обязаны брать 
очки в матче с новосибирцами, которых очень печально 
видеть на последней строчке турнирной таблицы.

Воодушевленные победой над «Зенитом» 
спартаковцы не должны сбавлять скорости 
в погоне за первой тройкой.

Cудьи в последнее время не жалуют пермя-
ков даже дома. Поэтому на выезде захва-
тить столь нужно очко команде Рахимова будет осо-
бенно сложно. 

Питерцы, впервые потерпевшие поражение 
в чемпионате, играют резво. Но выглядят не-
много уставшими. Не удивлюсь, если дома у команды 
Спаллетти произойдет очередная осечка.

В Грозном всем играть тяжело. Но кому, ес-
ли не Красножану, знать, как взламывать 
оборону соседей?

Железнодорожники сейчас на подъеме. Но 
травмы нападающих, из-за которых в распо-
ряжении Семина остался лишь Сычев, вряд ли могут спо-
собствовать обилию голов в матче. Рассчитываю на мяч 
со штрафного Алиева. Давно что-то он не забивал.

Раменчане должны поддержать реноме и не 
позволить армейцам распечатать свои воро-
та. ЦСКА, по моим ощущениям, после победы над «Па-
лермо» не успел восстановиться физически.

Журналисты (183) Тур Очки
 1. Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО 2 14
 2. Федор УСПЕНСКИЙ 25 12
 3. Андрей КУЗИЧЕВ 6 11
 4. Сергей ЦИММЕРМАН 21 10
 5. Александр ЛЬВОВ 1 9
 6. Алексей ЕВСТИФЕЕВ 13 9
 7. Игорь РАБИНЕР 17 9
 8. Анатолий МАРТЫНОВ 21 8
   Валентин ХАВИН 24 8
10. Борис БОГДАНОВ 11 8
   Александр КРУЖКОВ 20 8
   Максим МАКСИМОВ 18 8
13. Юрий ГОЛЫШАК 23 7
14. Вячеслав КОРОТКИН 8 7
15. Ефим ШАИНСКИЙ 19 7
16. Павел АЛЕШИН 15 6
   Сергей КУЗОВЕНКО 7 6
   Антон СЫЧЕВ 9 6
19. Андрей АНФИНОГЕНТОВ 4 6
20. Юрий ИВАНОВ 16 5
   Арнольд ЭПШТЕЙН 5 5
22. Александр МАРТАНОВ 3 5
23. Борис ЛЕВИН 12 4
24. Александр ПРОСВЕТОВ 14 3
25. Сергей ГАВРИЛОВ 10 2
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 ПРОГНОЗ СПЕЦИАЛИСТА
 Эльвира ТОДУА,
 вратарь женской сборной России

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - РУБИН

1:1 Самарцам нужно цеплять очки, чтобы не вы-
лететь. Желательно в каждом матче, уж тем 

более в домашнем. Даже несмотря на то, что сопер-
ник - чемпион страны.

ДИНАМО - СИБИРЬ

2:0 Матч с ЦСКА показал, что бело-голубые мо-
гут играть здорово и находятся в хорошей 

форме. Если они сумеют перенести запал встречи с 
армейцами на поединок с сибиряками, проблем воз-
никнуть не должно.

СПАРТАК - РОСТОВ

2:1 Обычно «Спартак» с «Ростовом» испытывает 
трудности, но сейчас москвичи набрали хо-

роший ход и осечки не допустят.

ТОМЬ - АМКАР

0:1 Принципиально ставлю на «Амкар», посколь-
ку за пермяков болею и хочу, чтобы они не 

вылетели.

ЗЕНИТ - АЛАНИЯ

3:0 Петербуржцы два матча подряд не могут вы-
играть, что для них в этом сезоне многова-

то. Потому, полагаю, в домашней игре с одним из аут-
сайдеров они компенсируют болельщикам послед-
ние неудачи.

ТЕРЕК - СПАРТАК Нч

1:0 В Грозном подопечные Байдачного в при-
сутствии президента Чечни Рамзана Кады-

рова, как правило, побеждают.

АНЖИ - ЛОКОМОТИВ

1:1 Проходи встреча в Москве, как предполагал 
календарь изначально, не сомневалась бы в 

победе железнодорожников. Ну а дома махачкалинцы 
за счет фактора своего поля осложнят гостям борьбу 
за попадание в зону еврокубков.

САТУРН - ЦСКА

0:2 Ничуть не сомневаюсь в том, что красно-си-
ние возьмут три очка. Они просто-напросто 

сильнее раменчан. Вопрос лишь в том, сколько мячей 
удастся забить. А с обороной у них порядок.

Специалисты (173) Тур Очки
 1. Виктор НОЗДРИН 23 12
 2. Андрей ЧЕРВИЧЕНКО 14 11
 3. Хасан БИДЖИЕВ 13 11
 4. Александр МИРЗОЯН 16 10
   Сергей ШВЕЦОВ 18 10
 6. Валерий КЕЧИНОВ 20 9
 7. Олег ВЕРЕТЕННИКОВ 4 9
 8. Борис КОПЕЙКИН 11 8
 9. Сергей КИРЬЯКОВ 7 8
   Андрей ПЯТНИЦКИЙ 9 8
   Виктор САМОХИН 21 8
12. Сергей КОЛОТОВКИН 10 7
13. Сергей ЮРАН 17 7
14. Рамиз МАМЕДОВ 6 7
15. Юрий ДАРВИН 24 6
   Валерий РЕЙНГОЛЬД 15 6
17. Александр КОЗЛОВСКИХ 5 6
18. Александр ПИСКАРЕВ 2 5
   Сергей ПОДПАЛЫЙ 21 5
   Александр ТОЧИЛИН 19 5
21. Максим БОКОВ 12 4
   Владимир ПОНОМАРЕВ 1 4
23. Евгений БУШМАНОВ 8 3
   Андрей ТИХОНОВ 25 3
25. Егор ТИТОВ 3 1

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

- С центральным матчем в этом туре 
туго. И все-таки есть игра, которую ждете 
с особым интересом?

- В чемпионате дело близится к раз-
вязке, поэтому все внимание лидерам. 
Хотя и ситуация в зоне вылета интри-
гует. Мне, например, любопытно по-
наблюдать за «Крыльями» и «Амкаром». 
Как же было жаль в прошлом туре перм-
скую команду!

- Вы о пенальти?
- А о чем же? Петтай высосал его 

из пальца! Там и близко нарушения 
не было! После такого начинаешь ду-
мать: «Игроки могут как угодно бо-
роться на поле, но потом найдется 
предатель футбола, который одним 
свистком возьмет и «сплавит». А на 
пресс-конференции резанули сло-
ва Семина: дескать, у победителей и 

проигравших оценка судейства всег-
да разная. Но если кто-то из арбит-
ров «Локомотив» обидит, Юрий Па-
лыч на всю Россию сразу поднимает 
шум. Лучше бы честно сказал: «Ребя-
та, пенальти дали не по делу». Чего Се-
мину бояться-то? Его бы еще больше 
народ зауважал.

- Раз уж заговорили об аутсайдерах. 
Удивились подъему «Крыльев», которых 
многие уже похоронили?

- Ничуть. Потенциал у команды при-
личный. Тарханов - не выдающийся 
тренер, но в Самаре быстро навел по-
рядок, наладил игровую дисциплину. И 
«Крылья» полетели. С лидерами тягать-
ся им, конечно, тяжеловато, зато «свои» 
очки берут. Для клуба, стоящего на вы-
лет, это главное.

- Верите, что спасется «Сибирь»?
- Нет, она обречена. «Сибири» не хва-

тит времени ликвидировать отставание 
от спасительного 14-го места.

- Кто составит ей компанию?

- У кого меньше денег, тот и вы-
летит. Хотя больше других, на мой 
взгляд, этого заслуживает «Анжи». По 
игре - не команда премьер-лиги. «Кры-
лья», «Амкар», «Алания» смотрятся ин-
тереснее.

- Что в последних матчах творится с 
«Зенитом»?

- Команда объелась победами и успо-
коилась. Футболисты тоже заглядыва-
ют в таблицу. Видят, что отрыв сумас-
шедший, до конца чемпионата всего 
ничего - как тут не расслабиться? Ре-
шили, что до чемпионства докатят на 
голом мастерстве, вот и ослабили вож-
жи. Футбол такого отношения не про-
щает. «Зениту» еще повезло, что Его-
ров чуть раньше не назначил пеналь-
ти. Я вообще от наших судей балдею. 
От них каждую секунду можно ждать 
подлянки. Веллитону в штрафной сза-
ди бьют по пяткам, а в результате жел-
тая за симуляцию! Вопиющая неком-
петентность.

- В золотых перспективах «Зенита» у 
вас появились сомнения?

- Ни в коем случае. Никто уже «Зе-
нит» не догонит. Да и Спаллетти навер-
няка щелкнет игроков по носу.

- Леонид Федун после матча порадо-
вал спартаковцев сообщением о двой-
ных премиальных. Заслужили?

- Еще бы! Победу вырвали на харак-
тере. В первом тайме не раз ловил себя 
на мысли: «Спартаку» не выиграть. Все 
же по мастерству он явно уступает «Зе-
ниту». Но второй тайм ребята провели 
потрясающе. Они просто смяли сопер-
ника! Я был в шоке. Даже подумал, что 
порой перегибаю палку, когда слишком 
жестко критикую «Спартак». Хотя в од-
ном все равно уверен: чтобы бороться 
за чемпионство, «Спартаку» обязатель-
но требуется усиление.

- Как оцениваете перепалку Денисо-
ва с Карпиным?

- Что же за дисциплина в клубе, ес-
ли игрок ни с того ни с сего бросается 

на главного тренера чужой команды? 
Это все от расслабухи. И недостатка ин-
теллекта у парня. Он, наверное, дума-
ет: «Я - Денисов! Звезда, игрок сборной. 
Мне все позволено. Сегодня на Радимо-
ва могу броситься, завтра на Карпина». 
А послезавтра, не дай бог, на Адвока-
та. Какой пример Денисов подает мо-
лодым? Неужели не понимает, что его 
поступок легко мог спровоцировать по-
боище на трибунах?

- Как бороться с несдержанностью 
Денисова? Штрафовать?

- Штрафовать или нет, пусть руко-
водство решает. Расскажу, как посту-
пали в мое время с игроками, которые 
подводили команду. Ребята собирались 
без тренеров и очень доходчиво объяс-
няли, как себя надо вести. Поверьте, по-
могало лучше любых штрафов или вы-
говоров от начальств. А если человек не 
понимал, в следующий раз могли и по 
морде врезать.

Александр КРУЖКОВ

Валерий РЕЙНГОЛЬД: «ЭТО ВСЕ ОТ РАССЛАБУХИ»

Валерий РЕЙНГОЛЬД -
 бывший форвард «Спартака» 
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ФУТБОЛ

Игроки «Росич-Старко» Александр ЖУКОВ и Денис МАЦУЕВ 
перед матчем с командой «Тренеры России».

Мыслями о российской заявке на ЧМ-2018 с корреспондентом «СЭ» поделился вице-премьер правительства РФ, глава Олимпийского комитета России

Александр ЖУКОВ: 
«ПРЕИМУЩЕСТВА 

РОССИЙСКОЙ ЗАЯВКИ ТЕ ЖЕ, 
ЧТО БЫЛИ У СОЧИ»

- Олимпиада-2014, этап «Формулы-1», 
возможное проведение чемпионата ми-
ра-2018… Не получится ли, что погнавшись 
за несколькими зайцами, мы не поймаем ни 
одного? Не слишком ли много масштабных 
проектов сразу?

- Нет, конечно, - ведь это совершенно раз-
ные соревнования. Специфика Олимпиады в 
том, что это мероприятие довольно компак-
тное. Много видов спорта объединены в од-
ном месте. Чемпионат мира - совсем другое. 
Он проходит в большом количестве городов, 
а значит, в каждом из них должны быть как 
минимум один стадион, причем высочай-
шего уровня, современная инфраструктура, 
гостиницы, дороги и так далее. Олимпийс-
кие игры этот проект ни в коей мере не дуб-
лирует и не заменяет.

- Вы регулярно общаетесь с людьми, кото-
рые, что называется, держат руку на пульсе в 
состязании заявок. Как можете оценить наши 
шансы на успех?

- Шансы есть, и очень неплохие. У нас 
сильная заявка, имеющая неоспоримые пре-
имущества. Причем во многом схожие с те-
ми, что были у Сочи. Да, в отличие от Анг-
лии и Испании, которые, получи они чем-
пионат мира, способны принять его хоть 
завтра, у нас на сегодняшний день не доста-
точно развита инфраструктура, позволяю-

щая провести турнир. Мы прекрасно зна-
ем, в каком сейчас состоянии в России ряд 
стадионов, и их явно недостаточно. Но при 
этом в ФИФА прекрасно понимают: первенс-
тво планеты даст очень сильный толчок раз-
витию футбола у нас в стране. А для между-
народных футбольных властей это едва ли 
не важнейший фактор. Конечно, с их точ-
ки зрения определенный риск есть: сможем 
ли, успеем ли? Однако, если судить по под-
готовке к Сочи-2014, опасений у них возни-
кать не должно.

- Как раз на этот счет есть два полярных 
мнения. С одной стороны, судя по Сочи, 
риски действительно будут сведены к мини-
муму. Но с другой - не так часто странам дают 
организовать два важнейших спортивных 
турнира за такой короткий период - всего 
четыре года.

- Такие прецеденты были. И будут еще. 
К примеру, в Бразилии в 2014-м пройдет 
мировое футбольное первенство, а уже че-
рез два года после этого - летняя Олимпи-
ада. Кроме того, наши основные конкурен-
ты уже проводили чемпионаты мира и Евро-
пы, причем относительно недавно. А в СССР 
и России ни мирового, ни европейского пер-
венства не было никогда. Это историческая 
несправедливость, которую, согласитесь, 
пора исправить.

- Недавно в гостях у «СЭ» побывал гендирек-
тор российского заявочного комитета Алексей 
Сорокин. Он рассказал, что самый трудный 
вопрос, который задают ему и его коллегам 
из других стран - участниц гонки: «Можно ли 
заработать на проведении чемпионата мира»? 
А как вы считаете - можно? 

- Речь идет о создании наследия, а не о за-
работке. Ясно, что прибыль, полученная от 
проведения чемпионата мира, сама по себе 
не окупит затрат на строительство стадио-
нов или аэропортов. Но ведь инфраструк-
тура остается в нашем распоряжении! Да 
и в целом мировое первенство всегда ока-
зывает положительное влияние на эконо-
мику страны. 

- Что труднее провести - Олимпиаду или 
чемпионат мира?

- Примерно одинаково. Хотя затраты на 
футбольный турнир выше. Это связано в 
том числе и с его большей продолжитель-
ностью. Впрочем, Олимпиада - тоже про-
ект не дешевый.

- Английская пресса в последнее время 
ополчилась на российскую заявку, акценти-
руя внимание на ее негативных сторонах - как 
реальных, так и надуманных. При борьбе за 
Игры-2014 такого давления не было?

- Почему же? Когда выдвигалась канди-
датура Сочи, иностранные газеты тоже вы-

искивали у нас всяческие минусы. Но я не 
думаю, что такие публикации могут как-
то серьезно повлиять на мнение людей, ко-
торые будут принимать решение. Они ста-
нут руководствоваться не статьями в газе-
тах, а фактами. 

- Раз уж вы упомянули о тех, кто прини-
мает решение. Исполком ФИФА - это всего 
24 голоса, тогда как во время борьбы за Иг-
ры-2014 вам предстояло убедить более ста 
человек. Есть ли какие-то секреты успеха: 
как уговорить людей проголосовать именно 
за твою заявку?

- Здесь целый комплекс факторов - и ка-
чество заявки, и личные контакты, и уме-
ние убеждать. Надо не просто обладать пре-
имуществами, но и уметь рассказать о них 
ответственным за принятие решений лю-
дям. В свое время мы вели переговоры с 
каждым членом МОК. Теперь же голосу-
ющих куда меньше, так что должно быть 
попроще.

- Ни для кого не секрет, что во время сес-
сии МОК в Гватемале настоящий фурор про-
извел приезд Владимира Путина. В Цюрих, 
где выберут хозяев чемпионата мира-2018, 
он, говорят, тоже приедет.

- Если так случится, это должно сыграть 
очень важную роль. 

Дмитрий СИМОНОВ

Перспективы битвы тренеров-легионеров, субботнего матча «Днепр» - «Шахтер», в котором Хуанде Рамос и Мирча Луческу 
впервые сойдутся в чемпионате Украины, оценил в интервью «СЭ» румынский наставник донецкого клуба

Мирча ЛУЧЕСКУ: 
«РАМОС - ПРЕКРАСНЫЙ МОТИВАТОР»

Юрий ЮРИС 
из Донецка

- Как прокомментируете появ-
ление испанского коллеги в укра-
инском чемпионате?

- Как большое благо для фут-
бола страны. Я уж не говорю о 
самом «Днепре», который полу-
чил выдающегося тренера. Не 
сомневаюсь, Хуанде окажет-
ся прекрасным мотиватором 
для игроков. У него за плеча-
ми - огромный опыт, два Кубка 
УЕФА, завоеванных подряд, что 
само по себе - уникальное дости-
жение. Единственное, чего ис-
панцу на первых порах не будет 
хватать, знания особенностей 
турнира, в котором предстоит 
работать. Думаю, у Хуанде есть 
все основания стать успешным 
на Украине.

- Интерес к предстоящей 
дуэли Рамос - Луческу подогрет 
воспоминаниями трехлетней дав-
ности, прямо скажем, не самыми 
приятными для вас. Согласны?

- Насчет воспоминаний со-
гласен. Но в контексте предсто-
ящего матча они не имеют ни-
какого значения. Да, три года 
назад «Севилья» Рамоса оказа-
лась причастной к самому дра-
матическому эпизоду в моей 
тренерской карьере и в биогра-
фии «Шахтера», наверное, тоже. 
Тогда в 1/8 финала Кубка УЕФА 
мы сыграли 2:2 в Испании при 
двух пенальти в наши ворота. 
А через неделю дома упустили 
победу за 18 секунд до истече-
ния компенсированного време-
ни, причем автором гола в на-
ши ворота стал вратарь испан-
цев, прибежавший в штрафную.  
Потом еще долго «комплекс Па-
лопа» давил на футболистов. А 
признание Рамоса, что «Шах-
тер» оказался самым высоким 
барьером на пути его команды к 
трофею, оказалось слабым уте-
шением.

- Но слава, добытая Рамо-
сом с «Севильей», успела изряд-
но померкнуть: в «Тоттенхэме» 
он задержался на восемь меся-

цев, в ЦСКА не пробыл и полови-
ны этого срока. Разве подобные 
вещи не сказываются на тренер-
ской репутации?

- Положим, лондонский от-
резок карьеры, пусть и непро-
должительный, Хуанде вправе 
занести себе в актив: Кубок ли-
ги, выигранный при нем, ока-
зался первым трофеем «Тоттен-
хэма» в XXI веке. Сложнее су-
дить, что произошло в ЦСКА. Об 
этом доподлинно знают толь-
ко боссы московского клуба и 
сам Рамос. По его собственным 
словам, испанец и не собирал-
ся долго работать в Москве. Мне 
же кажется, ему просто не дали 
времени на то, чтобы постро-
ить новую команду. Владельцы 
серьезных клубов, инвестирую-
щие в футбол солидные деньги, 
в большинстве своем нетерпе-
ливы. Поэтому скорый отказ от 
услуг тренера не обязательно 
бросает тень на его квалифи-
кацию и репутацию. Такие, как 
Рамос, все равно остаются вос-
требованными.

- В «Днепре» ничего подобного 
с ним случиться не может?

- Наверняка об этом знает 
только Всевышний. Судя по то-
му, что клуб предложил Хуанде 
сразу четырехлетний контракт, 
что в нашей профессии большая 
редкость, в Днепропетровске на 
него рассчитывают всерьез и 
надолго. При Бессонове, к слову, 
«Днепр» тоже был не подарок. 
Мне нравилось, как этот тренер 
работал, строил игру. Но, види-
мо, боссы «Днепра» посчитали, 
что вывести команду на новый 
уровень способен только иност-
ранный специалист.

- Однако на первых порах 
испанец неизбежно столкнется 
с языковым барьером, непри-
вычной ментальностью. Пока-
зательно недавнее признание 
самого Рамоса: «Украинцы не 
имеют ничего общего с теми, с 
кем я работал прежде. Но в этом 
нет ничего страшного». Так уж 
ничего?

 - Смею предположить, что 
русские тоже не имеют ниче-

го общего с теми, с кем преж-
де работал Лучано Спаллетти. 
Однако это не помешало ему 
легко вписаться в новые реа-
лии, вернуть «Зенит» на господс-
твующие высоты в российском 
чемпионате и успешно высту-
пать в Лиге Европы. Ведь из то-
го, что кажется проблемой для 
тренера-легионера, он может 
извлечь даже определенную вы-
году.

- Каким образом?
- Вынужденная изолирован-

ность от нового социума не ос-
тавляет ему ничего иного, как 
24 часа в сутки думать о футбо-
ле и жить им. Разумеется, если 
речь идет о квалифицирован-
ном и востребованном иност-
ранном тренере калибра Рамо-
са или Спаллетти, а не о ремес-
леннике, которого привлекает 
только сумма контракта.

- С Рамосом «Днепр» сможет 
вмешаться в спор за золото, кото-
рый до сих пор «Шахтер» и «Дина-
мо»  считают своим «междусо-
бойчиком»?

- Футбол, конечно, горазд на 
сюрпризы, но не думаю, что это 
может случиться уже в текущем 
сезоне. «Днепр» очень мощно, с 
пяти побед подряд, начал чем-
пионат, однако не выдержал взя-
того темпа и сейчас отстает от 
«Шахтера» на 10 очков. У испан-
ца достаточно времени, чтобы 
построить новую команду. В том, 
что игра «Днепра» изменится в 
лучшую сторону, не сомневаюсь. 
Рамос привнесет в коллектив эн-
тузиазм, которого, скорее всего, 
не хватало футболистам в пос-
леднее время. Повторю: Хуанде - 
отличный мотиватор.

-  А тактик?
- Посмотрим. Я не так скру-

пулезно знаю игровые досто-
инства футболистов «Днепра», 
чтобы рассуждать о возможной 
тактике Рамоса. При ее выборе 
любой тренер зависит от набо-
ра исполнителей, подчас даже 
от одного игрока. Например, у 
нас с Фернандинью один такти-
ческий рисунок, без него - уже 
другой.

- Кроме Фернандинью, кото-
рый лечит сломанную ногу и 
вернется в строй не раньше чем 
через месяц, на кого еще «Шах-
тер» не сможет рассчитывать в 
матче с «Днепром»? 

- Не будет Жадсона, полу-
чившего повреждение на тре-
нировке перед кубковым мат-
чем в Полтаве. Не сможет сыг-
рать Мхитарян: он только в 
начале недели стал понемно-
гу бегать после перенесенной 
вирусной инфекции. Пока под 
вопросом участие в матче Дуг-
ласа Косты.

- Вас устроит ничья в Днепро-
петровске?

- До матча, на который мы 
едем за победой, так вопрос для 
меня никогда не стоит. Если 
«Шахтер» будет иметь преиму-
щество, а в итоге не досчитает-
ся двух очков, дело одно. Но если 
«Днепр» создаст большое давле-
ние, мы сочтем ничью хорошим 
исходом. Объективная оценка 
результата зависит от игровой 
логики, от развития событий на 

поле. Кроме того, в данном слу-
чае важен не только счет, но и 
целость ног моих игроков: уже в 
среду в Лиге чемпионов мы при-
нимаем «Арсенал».

- Вы, к слову, по-прежнему 
считаете, что лондонское фиас-
ко «Шахтера» 1:5 случилось воп-
реки игровой логике?

- Запись матча была много-
кратно подвергнута, если хоти-
те, «спектральному» анализу, и 
никто не может убедить меня в 
том, что «Шахтер» играл плохо. 
Печальный исход предрешили 
три «подарка» сопернику. Пер-
вый гол - жуткий ляп Пятова, 
второй - секундная утрата кон-
центрации Срной, третий - пе-
нальти в наши ворота, приду-
манный арбитром под давле-
нием трибун.

- Футболисты уже отошли от 
потрясения?

- Надеюсь. Впрочем, сейчас 
об «Арсенале» - ни в прошедшем, 
ни в будущем времени - никто 
не думает. Сейчас все сосредо-
точены на «Днепре».

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

ЧЕМПИОНАТ УКРАИНЫ

КЛУБ-2018

Англия: «АРСЕНАЛ» СПРАВЛЯЕТСЯ БЕЗ АРШАВИНА
Германия: ПОГРЕБНЯК ПОМОГАЕТ «ШТУТГАРТУ»

АНГЛИЯ
Кубок лиги. Матчи 1/8 финала. 

Ньюкасл - Арсенал - 0:4 (Крул, 45+2, в 
свои ворота. Уолкотт, 53, 88. Бендтнер, 
83). В этом матче главный тренер гос-
тей Арсен Венгер решил предоставить 
игровую практику недавно залечившим 
травмы футболистам - Уолкотту, Бенд-
тнеру, Косьелни, а также игрокам, кото-
рые нечасто попадают в основной со-
став - Эбуэ, Веле, Джуру. Российский 
нападающий «Арсенала» Андрей Арша-
вин попал в заявку, однако на поле так 
и не появился - лондонцы справились 
с также игравшим далеко не основ-
ным составом «Ньюкаслом» и без его 
помощи. Вест Хэм - Стоук Сити - 3:1 
(Паркер, 84. Да Коста, 96. Обинна,118 - 
Джоунс, 6). Астон Вилла - Бернли (Д-
2) - 2:1 (Хески, 86. Даунинг, 96 - Кар-
лайл, 89). Удаление: Олбригтон («Ас-
тон Вилла»), 100.

ГЕРМАНИЯ
Кубок. Матчи 1/16 финала. Хем-

ниц (D-4) - Штутгарт - 1:3 (Ферстер, 73 
- Харник, 78, 106, 118). Удаление: Рихтер 
(«Хемниц»), 96. Павел Погребняк отыграл 
все 120 минут. В начале первого тайма 
российский форвард «Штутгарта» выиг-
рал «воздух» и вывел Марику один на один 
с голкипером хозяев Пентке, однако ру-
мын шанс открыть счет упустил. Как и на 
72-й минуте, когда не реализовал пеналь-
ти. На 96-й минуте прорыв Погребняка ка-
питан «Хемница» защитник Рихтер сумел 
остановить лишь с помощью фола «пос-
ледней надежды», за что получил крас-
ную карточку. Россиянин стал автором го-
левой передачи - именно после его паса 
Харник, вышедший на 76-й минуте вмес-
то Кузмановича, забил свой третий гол. 
Боруссия М - Байер - 1:1 (Идриссу, 109 
- Дердийок, 107). Пенальти - 6:5. Тра-
гической фигурой у леверкузенцев стал 
экс-форвард сборной Германии Хельмес, 
который дважды не сумел послать мяч в 
сетку с одиннадцатиметровой отметки - 
сначала на 63-й минуте, а потом в серии 

пенальти. Алемания (D-2) - Майнц - 2:1 
(Ауэр, 26. Хегер, 60 - Шалаи, 67). Аахен-
цам, расстроившим лидера бундеслиги, 
к подвигам в Кубке Германии не привы-
кать: в 2004 и 2006 годах они выбивали 
из турнира «Баварию». Киккерз Оффен-
бах (D-3) - Боруссия Д - 0:0. Пенальти 
- 4:2. Второй год подряд дортмундцы вы-
летают из розыгрыша после поражения от 
команды третьей лиги - в прошлом сезо-
не «Боруссию» в 1/8 финала огорчил вы-
ступающий нынче уже во втором диви-
зионе «Оснабрюк». Айнтрахт - Гамбург 
- 5:2 (Кайо, 13. Гекас, 20, 45. Петрич, 64, 
в свои ворота. Халил Алтынтоп, 87, с пе-
нальти - Петрич, 23, 65). Хоффенхайм - 
Ингольштадт (D-2) - 1:0 (Ба, 53). Уда-
ление: Ибишевич («Хоффенхайм»), 39. 
Халле (D-4) - Дуйсбург - 0:3 (Майер-
хофер, 8, 34. Грлич, 85). Эльверсберг 
(D-4) - Нюрнберг - 0:3 (Шибер, 43. Пи-
нола, 50, с пенальти. Симонс, 74). (Ефим 
ШАИНСКИЙ)

ФРАНЦИЯ
Кубок лиги. Матчи 1/8 финала. Ли-

он - Пари Сен-Жермен - 1:2 (Бриан, 38 - 
Бодмер, 87. Жюли, 101). Несмотря на по-
ражение в дополнительное время и 14-ю 
позицию в чемпионате, президент «Лио-
на» Жан-Мишель Олас объявил, что ад-
министративный совет клуба в день иг-
ры подвел итоги трудного начала сезона 
и решил сохранить в должности главно-
го тренера Клода Пюэля. Хозяева могли 
до перерыва добиться и большего, чем 
один гол после рикошета. Более того, на 
80-й минуте Пье поразил перекладину, а 
спустя три минуты Пьянич - штангу. Но за-
тем два гола «Лиону» забили его бывшие 
игроки. Лилль - Кан - 4:1 (Кабай, 7, 44, с 
пенальти. Жервинью, 53. Азар, 74 - Ятаба-
ре, 13). Удаление: Ниве («Кан»), 38. Бель-
гиец Азар, который может сыграть в нояб-
ре против россиян, оказался причастным 
ко всем четырем мячам хозяев. Он начал 
комбинацию, завершившуюся первым го-
лом, заработал пенальти, сделал голевую 
передачу со штрафного Жервинью, а по-
том, обыграв двух соперников, сам точно 
пробил в дальний угол ворот. Кроме того, 
на нем удаленный Ниве заработал первую 
из двух желтых карточек. Осер - Бастия 
(D-3) - 4:0 (Керсиа, 8. Саммаритано, 24, 
79. Ангбар, 68). В четвертьфиналах 9 и 10 
ноября встречаются: «Марсель» - «Мона-
ко», «Валансьен» - «ПСЖ», «Осер» - «Сент-

Этьен», «Монпелье» - «Лилль». (Александр 
ПРОСВЕТОВ)

ГОЛЛАНДИЯ
Чемпионат. Матчи 11-го тура. 

Фейеноорд - ВВВ-Венло - 3:0. Фе-
дор Смолов («Фейеноорд») вышел на 
замену на 72-й минуте. Гронинген - АДО 
Ден Хаг - 3:1. Аякс - Херенвен - 3:1. Де 
Графсхап - АЗ - 2:1. Виллем II - Твенте - 
1:3. Витесс - ПСВ - 0:2. Утрехт - Эксел-
сиор - 2:0.

ПСВ - 27, Твенте - 25, Аякс - 24, Ро-
да - 22, Гронинген - 21, Утрехт - 19, АЗ 
- 18, АДО Ден Хаг - 15, НЕК - 14, Хе-
ренвен, НАК, Де Графсхап - 13, Хе-
раклес - 12, Экселсиор, Фейеноорд 
- 11, Витесс - 8, ВВВ-Венло - 6, Вил-
лем II - 1.

Бомбардиры: ЭЛЬ-ХАМДАУИ (Аякс), 
ВАН ВОЛФСВИНКЕЛ (Утрехт) - 10. Булы-
кин (АДО Ден Хаг), Тойвонен (ПСВ), Фле-
минкс (НЕК) - 8.

УКРАИНА
Кубок. Матчи 1/8 финала. Полтава 

(D-3) - Шахтер - 0:2 (Морено, 67. Вил-
лиан, 72). Полтора тайма один из лиде-
ров второй украинской лиги упрямо сдер-
живал атаки «Шахтера», у которого с пер-
вых минут на испорченное дождем поле в 
Полтаве вышли лишь четыре футболис-
та основного состава - Рац, Гюбшман, Ку-
чер и Гай. Зато нашлось место в средней 
линии 19-летнему бразильцу Бруну Ре-
нану, купленному в августе у «Вильярре-
ала» и пока выступающему за молодеж-
ный состав горняков. Впрочем, обойтись 
без усиления проверенными кадрами по 
ходу игры Мирче Луческу все равно бы-
ло не суждено. Вышедшие на замену Лу-
ис Адриану (отдал голевой пас на Море-
но) и Виллиан (заработал штрафной и 
забил со «стандарта» гол-красавец) во 
многом предопределили исход матча. 
(Юрий ЮРИС)

Севастополь - Динамо К - 1:2 (Пле-
шаков, 37 - Гололобов, 45, в свои ворота. 
Зозуля, 69). Удаление: Гиоане («Динамо» 
К), 87. Обе команды ожидаемо выставили 
на этот матч смешанные составы, но Ва-
лерий Зуев и Михаил Михайлов, возгла-
вившие «Динамо» в отсутствие затемпе-
ратурившего Олега Лужного, пошли зна-
чительно дальше соперников, дав шанс 
проявить себя сразу шести завсегдатаям 
скамейки, включая вратаря Кичака. Пер-

вый тайм на острие атаки провел приоб-
ретенный летом по инициативе Валерия 
Газзаева, но не заигравший толком в ос-
нове форвард Андре (первый мяч гостей 
влетел в сетку рикошетом от защитника 
именно после штрафного в его исполне-
нии). Почти весь матч на месте плеймей-
кера действовал аргентинец Бертольо, а 
в центре поля - запомнившийся дальни-
ми ударами чемпион Европы-2009 среди 
19-летних Гармаш и получивший в кон-
цовке две желтые карточки румын Гио-
ане. Впервые после блестящего выступле-
ния на Кубке Льва Яшина справа в полуза-
щите сыграл нигериец Темиле, Бетау же в 
порядке эксперимента сменил в обороне 
правый край на левый. Феникс-Ильиче-
вец (D-2) - Металлург З - 1:2 (Рябцев, 43 
- Писоцкий, 32. Сидорчук, 78). Буквально в 
течение недели крымский клуб первой ли-
ги успел сначала заявить о близком банк-
ротстве и снятии со всех внутренних тур-
ниров, а затем - о том, что все же найдет 
средства и выйдет на кубковый матч. Бо-
лее того, «Феникс» показал во встрече с 
записным аутсайдером премьер-лиги уве-
ренную игру и едва не пробился в 1/4 фи-
нала. Кремень (D-3) - Днепр - 0:3 (Кали-
ниченко, 28. Феррейра, 52. Шахов, 90+4). 
Два из трех мячей команды Хуанде Рамо-
са, выставившего на этот матч полурезер-
вный состав, на счету хорошо знакомых 
в России футболистов - замененного на 
68-й минуте бывшего спартаковца Кали-
ниченко и отыгравшего весь матч экс-ар-
мейца Феррейры. Еще один бывший иг-
рок ЦСКА Денисов провел на поле 62 ми-
нуты. Александрия (D-2) - Арсенал - 1:2 
(Грицук,33 - Чередниченко, 13, в свои во-
рота. САМОДИН, 63). Забивший гол Са-
модин и экс-армеец Шершун провели за 
«канониров» весь матч, Ещенко вышел на 
замену в начале второго тайма, а Р.Гусев 
- на 58-й минуте. Сталь А (D-2) - Волынь 
- 1:0 (Одинцов, 15). Карпаты - Ворскла 
- 3:0 (Кузнецов, 54, 73. Гурули, 68). Не-
фтяник (D-2) - Заря - 0:1 (Фомин, 74). 
(Дмитрий ИЛЬЧЕНКО)

ШОТЛАНДИЯ
Кубок лиги. Матчи 1/4 финала. 

Сент-Джонстон - Селтик - 2:3. Килмар-
нок - Рейнджерс - 0:2.

АРМЕНИЯ
Стало известно, что товарищес-

кий матч сборной Армении с коман-

дой Йемена, запланированный на 17 
ноября, не состоится. Главный тре-
нер армянской команды Вардан Ми-
насян дал по этому поводу разъясне-
ния пресс-службе ФФА: «Костяк сбор-
ной составляют футболисты «Пюника», 
у которых накопилась усталость после 
длинного сезона, ряд игроков травми-
рованы. Не могли бы присоединиться 
к команде ведущие легионеры - голки-
пер Березовский и полузащитник Мхи-
тарян. Поэтому мы сочли целесообраз-
ным в рамках подготовки к важнейше-
му мартовскому отборочному матчу с 
Россией провести тренировочный сбор 
в феврале будущего года, чтобы под-
готовиться к игре должным образом». 
(Арсен САРКИСЯН)

БЕЛОРУССИЯ
Кубок. Матч 1/8 финала. Парти-

зан - Динамо Мн - 1:0. Гол бразиль-
ца Ледесмы вывел «Партизан» в ве-
сеннюю стадию розыгрыша. (Алек-
сандр ТОМИН)

КАЗАХСТАН
Чемпионат. 30-й тур. 1-6-е мес-

та. Шахтер - Тобол - 0:1. Иртыш - Актобе 
- 1:3. Локомотив - Атырау - 2:0.

Тобол - 58, Актобе - 57, Локомо-
тив, Иртыш - 50, Атырау - 44, Шах-
тер - 41.

7-12-е места. Акжайык - Окжет-
пес - 2:0. Команда Андрея Чернышо-
ва победила, реализовав в течение че-
тырех минут два пенальти. Ордабасы - 
Кайрат - 1:1.Тараз - Жетысу - 1:1. (Эрик 
САДЫКОВ)

Жетысу - 46, Ордабасы - 42, Та-
раз - 36, Кайрат - 25, Акжайык - 23, 
Окжетпес - 22.

Бомбардир: БАКАЕВ (Тобол) - 15.

ТУРКМЕНИЯ
Чемпионат. Пропущенный матч 

13-го тура. Ашхабад - МТТУ - 3:0. Рас-
прощавшись в предыдущем туре с пос-
ледними шансами на сохранение чем-
пионства, МТТУ неожиданно проиграл 
столичное дерби и осложнил себе борь-
бу за серебряные медали. (Александр 
ВЕРШИНИН)

Балкан - 36 (15), Алтын асыр - 28 
(15), Мерв - 24 (15), Лебап - 24 (14), 
МТТУ - 24 (15)...

Среда. Ньюкасл.
«Ньюкасл» - «Арсенал» - 0:4. 
Автор дубля 
Тео УОЛКОТТ.
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ФУТБОЛ

 И В Н П М О +/-

 1. КУБАНЬ 36 23 8 5 47-18 77 +5
 2. ВОЛГА 36 19 13 4 60-21 70 +11
 3. НИЖНИЙ НОВГОРОД 36 20 6 10 55-38 66 +17
 4. КАМАЗ 36 18 9 9 52-39 63 +5
 5. УРАЛ 36 14 15 7 36-25 57 +3
 6. КРАСНОДАР 36 15 10 11 57-44 55 +9
 7. МОРДОВИЯ 36 15 10 11 50-38 55 +21
 8. ЖЕМЧУЖИНА-СОЧИ 36 15 8 13 41-41 53 +10
 9. ВОЛГАРЬ-ГАЗПРОМ 36 15 8 13 41-45 53 +4
10. ШИННИК 36 14 11 11 42-30 53 -8
11. СКА-ЭНЕРГИЯ 36 13 8 15 28-36 47 0
12. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 36 11 13 12 39-41 46 -4
13. ХИМКИ 36 10 16 10 36-36 46 -35
14. БАЛТИКА 36 11 9 16 36-44 42 -7
15. ДИНАМО Бр 36 9 11 16 47-52 38 -14
16. ДИНАМО СПб 36 9 9 18 31-49 36 -11
17. РОТОР 36 9 7 20 27-60 34 -
18. САЛЮТ 36 7 13 16 28-42 34 -25
19. ИРТЫШ 36 6 10 20 25-48 28 -6
20. АВАНГАРД 36 7 6 23 29-60 27 -21
«+/-» - разность по сравнению с предыдущим 
чемпионатом или чемпионатом, когда команда 
последний раз играла в первом дивизионе.

39-й тур, 3 ноября: Салют - СКА-Энергия, Аван-
гард - Луч-Энергия, Волгарь-Газпром - Химки, Ро-
тор - Кубань, Мордовия - КАМАЗ, Нижний Новгород 
- Волга, Жемчужина-Сочи - Урал, Краснодар- Иртыш, 
Балтика - Динамо Бр, Шинник - Динамо СПб.

БОМБАРДИРЫ
 1. Отар МАРЦВАЛАДЗЕ Волга 21 (2) 31
 2. Спартак ГОГНИЕВ Краснодар/КАМАЗ 17 (1) 35
 3. Сергей ДАВЫДОВ Кубань/
 Волгарь-Газпром 14 (3) 32
 4. Александр 
   ТИХОНОВЕЦКИЙ Нижний Новгород 13 (1) 22
 5. Дмитрий ГОЛУБОВ Балтика 13 (5) 34
 6. Азамат ГОНЕЖУКОВ Динамо СПб 12 (3) 26
 7. Руслан МУХАМЕТШИН Мордовия 12 (3) 32
 8. Кирилл ПАНЧЕНКО Мордовия 11 34
 9. Сергей СЕРДЮКОВ КАМАЗ 11 36
10. Евгений КАЛЕШИН Краснодар 10 (10) 32

АССИСТЕНТЫ
 1. Андрей ТИХОНОВ Химки 11 28
 2. Любомир 
   КАНТОНИСТОВ Динамо СПб 11 33
 3. Санжар ТУРСУНОВ Волга 10 33
 4. Игорь КОРОНОВ КАМАЗ 10 34
 5. Андрей АКОПЯНЦ Нижний Новгород 9 35
 6. Кантемир БЕРХАМОВ Нижний Новгород 8 27
 7. Андрей МИХЕЕВ Краснодар 8 30
 8. Николай САФРОНИДИ Урал 8 31
 9. Антон ГУДУКИН КАМАЗ 8 33
10. Виталий БУЛЫГА Шинник/Салют 7 35

ГОЛ+ПАС
 1. Отар МАРЦВАЛАДЗЕ Волга 25 (21+4) 31
 2. Спартак ГОГНИЕВ Краснодар/
 КАМАЗ 21 (17+4) 35
 3. Александр 
   ТИХОНОВЕЦКИЙ Нижний Новгород 16 (13+3) 22
 4. Дмитрий ГОЛУБОВ Балтика 16 (13+3) 34
 5. Азамат ГОНЕЖУКОВ Динамо СПб 16 (12+4) 26
 6. Санжар ТУРСУНОВ Волга 16 (6+10) 33
 7. Руслан МУХАМЕТШИН Мордовия 15 (12+3) 32
 8. Кирилл ПАНЧЕНКО Мордовия 15 (11+4) 34
 9. Никита САТАЛКИН Луч-Энергия 15 (9+6) 34
10. Кантемир БЕРХАМОВ Нижний Новгород 15 (7+8) 27

СУХИЕ МАТЧИ ВРАТАРЕЙ
 1. Александр БУДАКОВ Кубань 25 36
 2. Евгений КОНЮХОВ Нижний Новгород 14 30
 3. Евгений ГОРОДОВ Шинник 14 36
 4. Антон КОЧЕНКОВ Волга 12 23
 5. Роман БЕРЕЗОВСКИЙ Химки 12 33

ПЛЮС-МИНУС

Лучшие
 1. Андрей БУЙВОЛОВ Волга +36 34
 2. Сергей РАШЕВСКИЙ Волга +36 33
 3. Дмитрий ПОЛЯНИН Волга +35 27

Худшие
 1. Алексей ЖИТНИКОВ Ротор -32 36
 2. Денис КОНДАКОВ Авангард -28 32
 3. Алексей ЕПИФАНОВ Ротор -27 26

После завоевания путевки 1
в премьер-лигу «Кубань» в 
двух домашних матчах наби-
рает одно очко и прерывает 
беспроигрышную серию из 
18 матчей (+14=4, 30-6).
Прерывается 4-матчевая по-1
бедная серия «Нижнего Нов-
города» (мячи 11-2). Отста-
вание от идущей на втором 
месте «Волги» увеличивает-
ся до четырех очков.
«Мордовия» становится пер-1
вой командой, обыгравшей 
«Кубань» дважды в течение 
сезона (3:0, 2:0).
«Волга» - единственная ко-1
манда, которая не проиг-
рала со старта первенства 
ни одного домашнего мат-
ча (+14=5, 43-8). Подопеч-
ные Омари Тетрадзе также 
не знают поражений в турни-
ре 15 встреч подряд (+10=5, 
28-7).
«Волга» одерживает четвер-1
тую крупную домашнюю по-
беду подряд (мячи 14-2) и 
десятую с крупным счетом 
со старта первенства.
«Кубань» терпит второе до-1
машнее поражение в сезо-
не. До матча с «Мордовией» 
команда Дана Петреску про-
играла на своем поле «Жем-
чужине» (0:1).
«Химки» повторяют достиже-1
ния «Сибири»-2008 и «Нос-
ты»-2007 - 16 ничьих в пер-
венстве. Команда завершает 
сезон 11-матчевой безвы-
игрышной серией в родных 
стенах (=9-2, 9-14).
«СКА-Энергия» одержива-1
ет четвертую сухую домаш-
нюю победу подряд (мячи 
6-0). Четвертую игру под-
ряд дома выигрывает также 
«КАМАЗ» (мячи 7-1).
«Динамо» Бр впервые наби-1
рает очки в Екатеринбурге.
«Луч-Энергия» по-прежне-1
му не может обыграть «Вол-
гарь» (=3-3, 6-10).
Безвыигрышная серия «Шин-1
ника» достигает 6 матчей 
(=5-1, 4-5). 
«Урал» и «Шинник» третьи 1
матчи подряд завершают 
вничью.
«Динамо» Бр  в трех послед-1
них матчах поражает ворота 
соперников 11 раз (3,67 го-
ла за игру).

Поговорить откровенно и обо всем 
он согласился не сразу, но в ито-
ге не разочаровал: в оговорен-

ный срок появился в «шайбе», как на 
базе краснодарской команды зовут 
овальный зал для теоретических за-
нятий и проведения пресс-конферен-
ций.

УДИВИЛИ АЭРОПОРТЫ 
И ПЛОХИЕ СТАДИОНЫ

- Вы приехали в нашу страну, ниче-
го толком не зная о российском футбо-
ле. Как теперь, по истечении года, вос-
принимаете действительность, в кото-
рой оказались?

- У меня очень много информации 
и впечатлений. Но настроение трене-
ра определяет в первую очередь место 
команды в таблице.

- Часто удивляетесь нашим реа-
лиям?

- Довольно часто.
- А что удивило особенно непри-

ятно?
- Если говорить о жизни в целом, 

то аэропорты. Точнее, их отсутствие. 
Они есть только в Москве. Может, еще 
в Екатеринбурге. И это на всю гро-
мадную страну. Даже в Питере аэро-
порт маленький и несовременный. 
А что касается футбольной действи-
тельности, то пустые трибуны. Ни ра-
зу за весь сезон «Кубань» не собрала 
полный стадион. Ни дома, ни на вы-
езде. Да и в премьер-лиге люди плохо 
ходят на футбол.

- Почему, как считаете?
- Наверное, есть не одна причина. 

Но самая важная - стадионы. Они ста-
рые. В русском футболе много денег, 
и почему их не вкладывают в строи-
тельство новых арен, мне понять тя-
жело. Зато могу понять людей, кото-
рые не хотят за свои деньги сидеть на 
старом стадионе, где неудобно смот-
реть футбол.

- Многие иностранцы, поработав в 
России, потом пишут книги. Вы не дума-
ли над этим? 

- Можете улыбнуться, но я обсуж-
дал эту идею со своим штабом. Ма-
териала уже собрано много, можно 
приступать к работе, но я понимаю: 
сделанное - только начало. Все самое 
важное впереди. Жизнь не состоит 
только из побед. И впереди нас ждет 
сложное время: за зиму команда долж-
на стать значительно сильнее.

- О том, как будет комплектовать-
ся в межсезонье «Кубань», уже сегод-
ня ходит много разговоров.

- И какие же?
- Якобы вы привезете в Краснодар 

трех игроков сборной Румынии, Муту, 
одного аргентинца и попытаетесь вос-
создать в «Кубани» ту «Унирю», что про-
гремела в прошлой Лиге чемпионов.

- Это не так. Хотя я и рад бы поз-
вать сюда самых лучших игроков Ру-
мынии, не факт, что получится. Во-
первых, у каждого есть работа, конт-
ракт и свои планы. Во-вторых, нужно 
трезво смотреть на вещи. Мы долж-
ны понять, какими возможностями 
располагают хозяева клуба. Есть не-
сколько вариантов создания сильной 
команды. Можно пойти путем ны-
нешнего «Манчестер Сити» - сделать 
ставку на массовую закупку звезд. 
Другой путь длиннее и сложнее, но 
интереснее. Тем более что я сделал 
для себя открытие: в русском первом 
дивизионе есть футболисты, способ-
ные хорошо играть на уровне пре-
мьер-лиги.

- Фамилии назовете?
- Козлов. Он уже у нас. Есть и дру-

гие. Мы будем работать, и помногу, 
чтобы стать сильными, но не станем 
спешить. Мы пойдем вперед, но не 
побежим.

С КРИТИКАМИ СОГЛАСЕН
- Ваша «Кубань» предпочитает прос-

той футбол с акцентом на оборону. 
Любимый счет 1:0. Вы сделали такой 
выбор сознательно, поняв, каким набо-
ром игроков располагаете или это сте-
чение обстоятельств?

- Я считаю умение поставить ко-
манде игру в обороне одним из своих 
тренерских козырей. Да, мы не игра-
ли зрелищно, соглашусь с теми, кто 
меня критиковал, но хочу попросить 
всех посмотреть на таблицу. Мы пер-
вые, и при этом сумели прибавить во 
второй половине турнира.

- За счет чего?
- Пришли новые люди. В концов-

ке первого круга, когда у нас выпали 
из Кулик и Головатенко, мы дважды 
проигрывали крупно, возникли ог-
ромные проблемы. А во втором кру-
ге, даже теряя до пяти игроков, мы до-
бивались результата. «Кубань» - хоро-
ший коллектив, а не компания звезд. 
За год клуб провел колоссальную ра-

боту. Все начиналось с чистого лис-
та. Новые игроки, новый тренерский 
штаб, приехавший в чужую страну. И 
результат, которого мы в итоге вместе 
добились, нельзя не оценить.

- Прежде «Кубань», поднимаясь в 
элитный дивизион, неизменно сразу 
выбывала. Задача на новый сезон будет 
простой: сохранить место в премьер-
лиге?

- Да. Посмотрите, где сейчас все 
команды, повысившие статус год на-
зад? Они внизу, им тяжело. Я отдаю 
себе отчет, сколь сложным будет но-
вый сезон для «Кубани». В конце кон-
цов, даже закупка ярких игроков не 
избавит вас от работы по созданию 
коллектива единомышленников. Без 
этого не будет побед.

РУМЫНСКИЙ МАТ 
ИГРОКАМИ ИЗУЧЕН

- Вам порой не хотелось для снятия 
стресса выпить после чартерного рейса 
продолжительностью три-пять часов?

- Я не пью. Принципиально. Хотя 
летать по вашей стране тяжело, при-
выкнуть к ее расстояниям невозмож-
но. Другое дело, что мы почти всегда 
добирались к месту игры на арендо-
ванном самолете, где могли спокой-
но заниматься своей работой. Там до-
статочно комфортно: кресла, экран, 
видео.

- Сколько человек в «Кубани» знают 
английский?

- Прилично. Но еще больше зна-
ют румынский. Мат уже все освоили, 
футбольные термины на моем родном 
языке тоже выучили все игроки. 

- Самый красивый российский город, 
увиденный вами?

- Мне любой город, где мы выиг-
рывали, был симпатичен. Брянск, на-
пример, очень даже ничего. А вот Са-
ранск, где нас обыграли 3:0, не пон-
равился: все меня после игры там 
раздражало.

- Самый плохой стадион, где дове-
лось играть?

- Их, повторю, слишком много для 
страны, где в футболе большие деньги. 
Совсем скромная арена у «КАМАЗа», 
плохи дела в Екатеринбурге, ничего 
хорошего не увидел я в Омске.

- Вы приехали в Краснодар один?
- Нет, с семьей. Жена, дочки и 

здесь со мной. Это мой второй брак. 
У меня трое детей, и все девочки. Я 
хороший отец. Освобождаясь, сразу 
бегу домой.

- Где бы хотели встретить ста-
рость?

- У моря. Италия, Испания - где-
то там. Другое дело, что я слабо себе 
представляю себя в роли пенсионера. 
Мне необходимы эмоции, нужно быть 
в центре событий.

ПОЖИЗНЕННЫЙ БИЛЕТ 
НА «СТЭМФОРД БРИДЖ»

- «Спартаку» совсем скоро предсто-
ит визит к «Челси», не чужому для вас 
клубу. Нет желания увидеть эту игру на 
«Стэмфорд Бридж»?

- Хорошая идея. Я подумаю.
- Если вы захотите пойти на матч 

«Челси», надо будет идти в кассы или 
достаточно звонка кому-то?

- У меня пожизненный пригласи-
тельный билет от клуба.

- Кроме этого, вас что-то связывает 
сегодня с «Челси»?

- Очень многое. Я минимум дваж-
ды в год могу приехать в Лондон по 
приглашению клуба. Порой мы, быв-
шие футболисты «Челси», собираем-
ся поиграть. Клуб помнит своих вете-
ранов. И болельщики не забывают: до 
сих пор руку жмут при встрече.

- То есть вы до сих пор можете 
назвать «Челси» своей командой?

- Конечно! Лучшие годы в карь-
ере!

- Игроков «Челси» в российской 
прессе называют «аристократами». С 
чем это связано?

- Строго говоря, команда «Челси» - 
это «синие», в Англии принято именно 
так. А аристократы - наши болельщи-
ки. Район такой. Недешевый. И публи-
ка соответствующая. Но как эти арис-
тократы болеют!

- Что именно Англия дала вам, как 
футболисту?

- Там я понял, каково это получать 
удовольствие от футбола. Как же в 
Англии люди поют на стадионе! Это-
го нигде больше нет, хотя в Румынии 
отличные фанаты.  А вот настоящим 
профи я стал в Италии, куда перебрал-
ся с родины. Питание, тренировки, 
отношение к делу - этому меня научи-
ли в кальчо.

- В ваше время можно было предста-
вить, что «Челси» станет одним из луч-
ших клубов мира?

- Нет, что вы. Тогда это был бедный 
клуб, скупо плативший игрокам. Хотя 
у нас была отличная компания: Гул-
лит, например, Дзола, и мы успели 
кое-что выиграть, но все же уже бы-
ли на сходе. Лишь потом, когда при-
шел Абрамович, стало понятно: гря-
дут большие перемены к лучшему.

- Можете представить себя на посту 
главного тренера «Челси»?

- Да. У меня есть мечта выиграть 
Лигу чемпионов. Не знаю, с каким 
клубом это получится. Но «Челси» - 
подходящее место для реализации та-
кой мечты.

- После этих ваших слов снова 
начнутся разговоры, что Петреску ухо-
дит из «Кубани».

- Мечта мечтой, а работа работой. 
Она у меня в Краснодаре. И я хочу 
довести начатое до логичного завер-
шения. Мы вышли в премьер-лигу. 
Теперь нужно сохранить там  место 
для города и клуба. Потом попытать-
ся стать еще немного сильнее. И толь-
ко потом «Челси».

Собеседник улыбнулся, посмотрел 
на часы и развел руками - его жда-
ли дочки и жена. А зимой румынс-
кого тренера ждет новый вызов. Его 
работа в краснодарском клубе - од-
на из интриг предстоящего межсезо-
нья. Пока же «Кубань» гуляет. Имеет 
право, верно?

Андрей АНФИНОГЕНТОВ
Краснодар - Москва

ХИМКИ - НИЖНИЙ НОВГОРОД - 1:1
Евгений БУШМАНОВ, 
главный тренер «Химок»:

«Поле только уложили, и подушка еще не утрам-
бовалась, вода не уходит. Видимо, только в следую-
щем году будем играть на хорошем газоне».
Виктор ЗАЙДЕНБЕРГ, 
главный тренер «Нижнего Новгорода»:

«В предыдущем матче в Краснодаре играли на 
поле, обильно политом ливнями, а потом присыпан-
ном песочком, и ноги игроков «сели», а химкинское 
искусственное все это усугубило».

ВОЛГА - ЖЕМЧУЖИНА-СОЧИ - 3:0 
Омари ТЕТРАДЗЕ, главный тренер «Волги»:

«Забили быстрый гол, но потом почему-то 
остановились. Подумали, «Жемчужину» можно 
обыграть на одной ноге. Пришлось вносить кор-
рективы». 

ИРТЫШ - ШИННИК - 1:1
Александр ДОРОФЕЕВ, 
главный тренер «Иртыша»:

«Проявили характер и попрощались с болель-
щиками не на печальной ноте».

УРАЛ - ДИНАМО Бр - 3:3
Борис СТУКАЛОВ, главный тренер «Урала»:

«Вы можете себе представить, что такое про-
пустить в течение трех минут два мяча? Все это 
могло породить различные слухи и прочее... В 
раздевалке было сказано, что у нас осталась 
только честь. Я удовлетворен, что мы все-таки 
матч спасли».

КУБАНЬ - МОРДОВИЯ - 0:2
Дан ПЕТРЕСКУ, главный тренер «Кубани»:

«18 игр без поражений убаюкивают. Иногда 
чтобы прийти в себя, нужна оплеуха».

Александр БУДАКОВ, 
вратарь «Кубани»:

«Пусть реванш не удался, но это не говорит, что 
мы слабее «Мордовии». Турнирная таблица - тому 
подтверждение».

АВАНГАРД - САЛЮТ - 2:0
Александр ИГНАТЕНКО, 
главный тренер «Авангарда»:

«За время работы в Курске увидел, что на тре-
нировках все стараются, но, к сожалению, у каждого 
свой уровень. Не буду называть имен. А то они потом 
прочтут и скажут: сам выходи и играй».

ДИНАМО СПб - БАЛТИКА - 0:2
Сергей ФРАНЦЕВ, 
главный тренер «Динамо» СПб:

«У Гонежукова температура, у Евстафьева - трав-
ма задней поверхности бедра. Для нас даже два 
человека - потеря».

СКА-ЭНЕРГИЯ - РОТОР - 2:0

Сергей ФЕЛЬДМАН, 
и.о. главного тренера «СКА-Энергии»:

«Я не тренер. Если даже выиграем оставшие-
ся два матча, вопросов о моем тренерстве не воз-
никнет».

ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - ВОЛГАРЬ-ГАЗПРОМ - 
0:1

Франсиско АРКОС, 
главный тренер «Луча-Энергии»:

«У наших футболистов нет мотивации. Наверное, 
надо уменьшить зарплаты и увеличить премиальные. 
Пусть работают за победы! А пока они думают о джи-
пах, Таиланде или Индонезии. Не все, конечно».

(Константин ИВИГИН, Владимир ИГОЛИНС-
КИЙ, Владислав ПАНЮКОВ, Александр САМОЙ-
ЛОВ, Андрей СУХАРЬКОВ, Давид ЧАНТУРИЯ, 
fckuban, fc-ural)

СОБЫТИЯ ТУРА

РОСГОССТРАХ - ПЕРВЕНСТВО РОССИИ ПО ФУТБОЛУ. ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН. 38-й тур

Румынский тренер, задолго до финиша турнира в первом дивизионе завоевавший с «Кубанью» путевку в премьер-лигу, с оптимизмом смотрит на перспективы своей карьеры в России

Дан ПЕТРЕСКУ: 
«ЧЕЛСИ» - МЕЧТА, «КУБАНЬ» - РАБОТА»

У СВОИХ ВОРОТ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
Молодежные составы. 

Матч 26-го тура
КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - РУБИН - 

0:1 (0:0)
Гол: Портнягин, 87.
«Крылья Советов» (Самара): Алексеев, 

Зверев, Ярославцев, Концедалов (Редя, 
78), Васиев, Хрущев, Костяев (Майкич, 
65), Эскобар, Буданов, Ставпец (Поло-
жани, 74), Павлов (Елисеев, 63).

«Рубин» (Казань): Чебану, Устинов (Ас-
каров, 88), Жестоков, Дойати, Джали-
лов (Чернов, 59), Самигуллин, Бранди 
(Махмутов, 46), Куклев (Гаппаров, 88), 
Бикчантаев (Ситдиков, 46), Оразсахе-
дов (Иоломанов, 60), Портнягин.

Наказания: Жестоков, 13. Бранди, 44 (пре-
дупреждения).

Судья: Коробков (Ульяновск).
28 октября. Самара. Стадион ЦСК ВВС. 300 

зрителей. 1 градус.
Первый матч за молодежный состав 

«Крыльев» провел македонский полуза-
щитник Артим Положани. (Арнольд ЭП-
ШТЕЙН)

 И В Н П М О
 1. Спартак 24 15 6 3 60-20 51
 2. Зенит 25 15 3 7 42-17 48
 3. Амкар 25 13 6 6 41-33 45
 4. Рубин 26 12 7 7 35-29 43
 5. Локомотив 25 12 5 8 43-26 41
 6. Сибирь 25 11 7 7 41-35 40
 7. Сатурн 25 10 9 6 36-29 39
 8. Кр.Советов 26 10 8 8 47-38 38
 9. Алания 25 10 4 11 34-52 34
10. Ростов 25 9 5 11 27-29 32
11. Динамо 25 9 4 12 30-43 31
12. Томь 25 6 11 8 23-33 29
13. Спартак Нч 25 7 6 12 25-37 27
14. ЦСКА 25 6 3 16 33-47 21
15. Терек 25 3 10 12 15-41 19
16. Анжи 24 2 6 16 10-33 12

Бомбардиры: ИОНОВ (Зенит) - 13. САВЕНАС 
(Сибирь) - 12. Козлов (Спартак) - 11.

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЗАПАД. 35-й тур. Истра - Спортака-

демклуб - 5:0 (Мустафин, 9, 41. Крючков, 
22. Большаков, 53. Каплан, 64). 200. Нара-
ШБФР - Псков-747 - 3:0 (Алексеев, 45, 51. 
Дудиков, 87). 100. Локомотив-2 - Торпе-
до Вл - 1:1 (Саркисов, 64 - Зимарев, 68). 

Удаления: Купчин, 54 (Л). Куликов, 90 (Л). 
300. Днепр - Динамо Кс - 1:0 (Прудников, 
29). 1000. Текстильщик - Торпедо-ЗИЛ - 
1:2 (Ешкин, 58, с пенальти - Духнов, 19. Гор-
диюк, 48). 800. Спартак Кс - Волочанин-
Ратмир - 0:1 (Расулов, 35). Удаление: Ро-
манов, 51 (С). 350. Шексна - Север - 1:1 
(Сахвадзе, 78 - Прошин, 48). 500.
 И В Н П М О
 1. Торпедо Вл 31 19 8 4 62-24 65
 2. Торпедо-ЗИЛ 31 19 6 6 57-29 63
 3. Локомотив-2 31 17 9 5 48-27 60
 4. Динамо Вг 31 16 6 9 51-36 54
 5. Шексна 32 14 7 11 40-38 49
 6. Волочанин-
   Ратмир 31 14 4 13 38-38 46
 7. Север 31 13 7 11 40-34 46
 8. Истра 31 13 5 13 44-39 44
 9. Днепр 31 12 7 12 36-43 43
10. Волга Тв 31 12 7 12 28-27 43
11. Нара-ШБФР 31 9 11 11 33-31 38
12. Спартак Кс 31 10 7 14 28-36 37
13. Псков-747 31 10 7 14 39-54 37
14. Зеленоград 31 10 5 16 34-42 35
15. Динамо Кс 31 8 5 18 32-50 29
16. Текстильщик 31 6 10 15 33-44 28
17. Спортакадемклуб 31 4 5 22 26-77 17

Бомбардиры: САРКИСОВ (Локомотив-2) 
- 20. Вязьмикин (Торпедо Вл) - 16. Пугин (Дина-
мо Вг) - 11.

СБОРНЫЕ
ЛИМОЖ. В первом матче международ-

ного турнира юношеская сборная России 
(игроки 1993 г.р.) сыграла вничью с Бель-
гией - 1:1 (0:0). Гол у России: Базелюк, 77 
(1:1). Россия: Исупов, Зуйков, Рыховский, 
Мамонов, Кутин, Калинский (Засеев, 46), 
Джалилов, Синявский, Омаров (Медни-
ков, 46), Джиоев, Панфилов (Базелюк, 53). 
Франция - Греция - 4:1. (rfs.ru)

ЖЕНСКИЙ 
ФУТБОЛ

Первенство России. Первый диви-
зион. Зона Запад. Итоговое положение. 
Чертаново Москва - 35, Зоркий Красно-
горск - 34, УОР Серебряные Пруды, Дол-
гие пруды Долгопрудный - 24, Искра Ле-
нинградская область - 16, Юность Мос-
квы Москва - 13, Калужанки Калуга - 12, 
Госуниверситет Иваново - 3.

Бомбардиры: О.ИВАНОВА (Юность 
Москвы) - 14. Аборовичуте (Чертаново) - 
13. (Алексей СЕРГУНИН)

ОТКРОВЕНИЯ ТУРА

18 февраля 1998 года. Лондон. «Челси» - «Арсенал» - 3:1
Дан ПЕТРЕСКУ выигрывает борьбу у Марка ОВЕРМАРСА.
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 1. Отар МАРЦВАЛАДЗЕ Волга 3,84 31
 2. Максим ДЕМЕНКО Жемчужина-Сочи/
 Краснодар 3,82 28
 3. Евгений ОСИПОВ Жемчужина-Сочи 3,79 28
 4. Санжар ТУРСУНОВ Волга 3,76 33
 5. Андрей ТИХОНОВ Химки 3,75 28
 6. Эдик САДЖАЯ Волга 3,75 24
 7. Кантемир БЕРХАМОВ Нижний Новгород 3,74 27
 8. Милан ВЬЕШТИЦА Шинник 3,69 32
 9. Дмитрий ПОЛЯНИН Волга 3,69 28
10. Спартак ГОГНИЕВ Краснодар/
 КАМАЗ 3,68 35
11. Георге БУКУР Кубань 3,68 29

ВРАТАРИ

 1. Александр БУДАКОВ Кубань 3,66 36
 2. Евгений ГОРОДОВ Шинник 3,64 36
 3. Роман БЕРЕЗОВСКИЙ Химки 3,61 33
 4. Давид ЮРЧЕНКО Волгарь-Газпром 3,54 26
 5. Евгений КОНЮХОВ Нижний Новгород 3,50 30
 6. Алексей КРАСНОКУТСКИЙ Иртыш 3,46 28
 7. Дмитрий ЕПИФАНОВ Динамо СПб 3,46 24
 8. Денис ВАВИЛИН КАМАЗ 3,44 25
 9. Андрей ЧИЧКИН Ротор 3,36 28

Остальные вратари сыграли менее 24 матчей.

ЗАЩИТНИКИ

 1. Евгений ОСИПОВ Жемчужина-Сочи 3,79 28
 2. Эдик САДЖАЯ Волга 3,75 24
 3. Милан ВЬЕШТИЦА Шинник 3,69 32
 4. Игорь АРМАШ Кубань 3,67 31
 5. Виктор ГОЛОВАТЕНКО Кубань 3,59 29
 6. Андрей БУЙВОЛОВ Волга 3,57 35
 7. Алли НДРИ Шинник/
 Волга 3,56 27
 8. Алексей МУЛДАРОВ Мордовия 3,53 32
 9. Александр СУХОВ Шинник 3,49 35
10. Антон ГУДУКИН КАМАЗ 3,48 33

ПОЛУЗАЩИТНИКИ

 1. Максим ДЕМЕНКО Жемчужина-Сочи/
 Краснодар 3,82 28
 2. Санжар ТУРСУНОВ Волга 3,76 33
 3. Андрей ТИХОНОВ Химки 3,75 28
 4. Кантемир БЕРХАМОВ Нижний Новгород 3,74 27
 5. Дмитрий ПОЛЯНИН Волга 3,69 28
 6. Игорь КОРОНОВ КАМАЗ 3,65 34
 7. Роман ВОЙДЕЛЬ Шинник 3,64 33
 8. Михаил КОМКОВ Краснодар 3,63 30
 9. Любомир КАНТОНИСТОВ Динамо СПб 3,61 33

НАПАДАЮЩИЕ

 1. Отар МАРЦВАЛАДЗЕ Волга 3,84 31
 2. Спартак ГОГНИЕВ Краснодар/
 КАМАЗ 3,68 35
 3. Георге БУКУР Кубань 3,68 29
 4. Рустем КАЛИМУЛЛИН Кубань 3,58 25
 5. Андрей МИХЕЕВ Краснодар 3,52 30
 6. Сергей СЕРДЮКОВ КАМАЗ 3,50 36
 7. Антон КОБЯЛКО КАМАЗ 3,48 25
 8. Кирилл ПАНЧЕНКО Мордовия 3,44 34
   Никита САТАЛКИН Луч-Энергия 3,44 34
10. Виталий БУЛЫГА Шинник/
 Салют 3,43 35

ВЕТЕРАНЫ

(на начало первенства не менее 33 лет)

 1. Максим ДЕМЕНКО Жемчужина-Сочи/
 Краснодар 3,82 28
 2. Андрей ТИХОНОВ Химки 3,75 28
 3. Роман БЕРЕЗОВСКИЙ Химки 3,61 33
 4. Сергей КУШОВ Салют 3,40 25
 5. Станислав ДУБРОВИН Жемчужина-Сочи 3,29 35

ИНОСТРАНЦЫ

 1. Отар МАРЦВАЛАДЗЕ Грузия 3,84 31
 2. Милан ВЬЕШТИЦА Сербия 3,69 32
 3. Георге БУКУР Румыния 3,68 29
 4. Игорь АРМАШ Молдавия 3,67 31
 5. Роман БЕРЕЗОВСКИЙ Армения 3,61 33
 6. Виктор ГОЛОВАТЕНКО Молдавия 3,59 29

ЛУЧШИЕ ПО ОЦЕНКАМ «СЭ»
не менее 24 матчей



29 октября 2010 года8

ФУТБОЛ ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1957 год. Часть первая

ЦЕНТРФОРВАРД ПОД КОЛПАКОМ
РАДОСТЬ - ОДНА НА ВСЕХ

На протяжении всего пути, на станциях и 
в городах, мимо которых мчался состав, лю-
ди приветственно машут руками. На стоян-
ках подбегают к вагонам, жмут руки, обни-
мают, берут автографы.

Потрясающую историю рассказал Лев 
Яшин в книге «Счастье трудных побед»: «На 
одном из полустанков у Байкала в наш ва-
гон ввалился могучий старик, в тулупе, с ок-
ладистой бородой, в высоком треухе, весь 
заиндевевший на 30-градусном морозе. Его 
окающий бас прогудел на весь вагон:

- Где бы мне, сынки, Льва Яшина найти? 
Двести верст прошел, чтобы на него погля-
деть, едва успел к поезду.

Когда я вышел из купе ему навстречу, он 
прижал мое лицо к колючей своей бороде, и 
мы трижды расцеловались... Он достал из 
торбы большого ароматного омуля с лосня-
щимися жиром боками.

- Вот, - говорит, - отведай с друзьями на-
шей байкальской рыбки».

Вратарь не упомянул об огромной буты-
ли с горячительным напитком - чтобы рыб-
ку запивать. Может, цензор вымарал: кни-
га готовилась к печати в начале антиалко-
гольной кампании. Другой олимпиец не так 
давно не об омуле журналисту рассказывал - 
о сосуде дедовом и о том, как быстро его ре-
бята опустошили...

8 декабря 1956 года сборная СССР одер-
жала в Мельбурне историческую победу. 
Ровно через месяц, 8 января 1957 года, Мос-
ква устроила олимпийцам торжественную 
встречу - многолюдный митинг на Комсо-
мольской площади. Огромные транспаран-
ты, исписанные белыми буквами на кумачо-
вом фоне, цветы, улыбки, пламенные речи… 
Люди искренне восторгались героями, вос-
принимали их победу как личную. Радость 
была на всех одна.

На следующий день, 9 января, олимпий-
цам посвятили грандиозный вечер в Крем-
ле. Дед Мороз в сопровождении ряженых 
провел гостей по мраморным ступеням в 
Георгиевский зал, в центре которого выси-
лась огромная разукрашенная елка. Под 
звуки оркестра спортсмены закружились 
в танце. В разгар веселья в Большой крем-
левский дворец прибыла партийная эли-
та - Никита Хрущев, Николай Булганин, 
Анастас Микоян и гостивший в СССР пре-
мьер Госсовета КНР Чжоу Эньлай. Партия 
и правительство высоко оценили успех со-
ветских олимпийцев, обрушив на них град 
наград, а Всесоюзный комитет возвел по-
бедителей Мельбурна в сан заслуженных 
мастеров спорта.

Трудные, очень трудные задачи при-
шлось решать нашим спортсменам на Олим-
пиаде. С куда более трудными проблемами 
столкнулись они на родине: откуда взять си-
лы, чтобы вовремя и, главное, на трезвую го-
лову покинуть пьянящую атмосферу непре-
кращающегося праздника, как не поддать-
ся чарующим звукам медных труб? Впереди 
новые, более ответственные турниры. Фут-
болистам впервые предстояли отборочные 
матчи мирового первенства. К первому, с 
командой Польши, намеченному на июнь, 
надо было подойти в полной боевой готов-
ности. Как это сделать, если по причинам, 
только что изложенным, подготовку к чем-
пионату пришлось начинать значительно 
позже обычного?

КОНТУРЫ СЕЗОНА
Открытие намечалось на 31 марта. За 

две недели, 16 марта, начальник Управ-
ления футбола Валентин Антипенок на-
чертал корреспонденту «Вечерней Моск-
вы» контуры сезона. Назвал даты отбороч-
ных матчей ЧМ-58 с поляками и финнами, 
рассказал о расширении географии совет-
ского футбола за счет класса «Б». Числен-
ность высшего класса осталась неизмен-
ной - 12. Циркуляция между «А» и «Б» со-
кратится: туда и обратно проследуют по 
одной команде.

Первенство Союза разыграют: а) создан-
ные при командах мастеров юношеские кол-
лективы; б) футбольные школы молодежи 
(ФШМ); в) школьники всех союзных рес-
публик с Москвой и Ленинградом. И Куб-
ков станет больше - два. Один - для масте-
ров, второй, массовый, разыграют коллек-
тивы физкультуры.

Упомянул он еще об одном новшестве: 
помимо вратаря разрешена замена поле-
вого игрока. «Секция футбола СССР вышла 
с таким предложением в Международную 
футбольную федерацию, и оно принято», - 
не моргнув произнес Валентин Панфило-
вич. Простим начальнику обычную (широ-
ко распространенную среди руководителей) 
человеческую слабость. Не мог он предполо-
жить, что через полвека кто-то раскопает в 
архивных недрах (ГАРФ. Фонд 7576, опись 
2, дело 1134) переписку футбольных чинов-
ников с ФИФА. Изобличают они функционе-
ра, мягко говоря и деликатно выражаясь, в 
уклонении от истины.

НЕ НА ТЕХ НАПАЛ
Советские деятели продолжали прессин-

говать ФИФА, добиваясь изменения прави-
ла № 3, касающегося замен. 14 - 15 августа 
1956 года в отеле «Эксельсиор» югославского 
города Дубровник состоялось заседание су-
дейского комитета ФИФА, где горячо диску-
тировался вопрос о заменах.

Англичан Стэнли Роуз предупредил соб-
равшихся: ни исполком ФИФА, ни судейс-
кий комитет в правилах ничего менять не 
намерены. Уверенности в том, что боль-
шинство национальных федераций жела-
ют перемен, нет, так как многие страны (50 
процентов) на вопросник об отношении к за-
менам не ответили. «К сожалению, несмотря 
на запрет, нарушения правила № 3 в послед-
нее время в ряде стран возрастают», - вы-
нужден был признать Роуз.

Многие делегаты предложили, чтобы 
не ставить ФИФА в неловкое положение, в 
кратчайшие сроки легализовать замены. 
«Большинство ассоциаций производят заме-
ны. Надо как можно быстрее решать этот 
вопрос. Речь идет об авторитете ФИФА», - 
заключил югославский представитель док-
тор Андрейевич.

Ситуация выходила из-под контроля. 
Консервативные англичане, заполонившие 
Комитет по правилам, продолжали упорс-
твовать. ФИФА грозила санкциями, но реа-
лизовать их из-за массовых нарушений ста-
ло невозможно - не сокращать же наполови-
ну свои ряды из-за пустяка.

Наши руководители воспользовались 
смутой, и 13 октября 1956 года Валентин Ан-
типенок в письме генсеку ФИФА Курту Гас-
сманну поставил того перед фактом: «Секция 
футбола СССР считает возможным разре-

шить в официальных соревнованиях заме-
ну двух игроков в любое время в ходе матча: 
вратаря и полевого игрока независимо от 
того, получил ли он травму или нет».

Решение Секции обосновал следующим 
образом:

«1. Вратарь - фигура специфическая. Вы-
ход его из строя снижает интерес к игре 
и не позволит объективно выявить побе-
дителя.

2. Поврежденный игрок, чтобы не дать 
преимущества  сопернику, иногда в ущерб 
своему здоровью остается на поле, что 
часто приводит к усугублению получен-
ной травмы и выводит его из строя на дли-
тельный срок.

3. Заменять только травмированно-
го игрока нецелесообразно, так как в боль-
шинстве случаев невозможно прямо на по-
ле определить - действительно ли игрок не 
может продолжать встречу или симулиру-
ет. Ни врач, ни тем более судья, разобрать-
ся в этом не в состоянии».

Гассманн - видимо, сознавая тщетность 
потуг надавить на Антипенка, - попытался 
образумить его, напомнив: «Международ-
ный комитет по правилам не внес никаких 
изменений в действующие правила. Прошу 
учесть, что в сезоне 1956/57 года они оста-
ются в силе».

Не на тех напал. И это напоминание, и 
еще одно, прозвучавшее 21 июня 1957 го-
да из резиденции ФИФА в Цюрихе с требо-
ванием подчиниться существующему зако-
ну, были проигнорированы.

ПРЕДСЕЗОННЫЕ СТРАДАНИЯ
О предсезонных страданиях команд на 

юге каждый год говорили в звуконепроница-
емых помещениях. Я вас об этом постоянно 
с закулисных посиделок информировал. Ни-
чего к сказанному добавить не могу: повто-
ряться нет смысла, да и ценное газетное мес-
то транжирить почем зря ни к чему.

Спартаковский вратарь 40-х Алексей 
Леонтьев, не первый год уже сотрудничав-
ший с «Советским спортом», вынес проблему 
на поверхность, написав картину яркими, 
сочными красками. Можете ознакомиться 
с фрагментами его статьи «В поисках по-
лей...», опубликованную 23 марта: 

«Утро. Футболисты готовятся к тре-
нировке. Пора ехать!.. А между тренера-
ми возникает горячий спор, повторяющий-
ся изо дня в день.

- Поедем тренироваться на Золотой бе-
рег, - вносит предложение один из тренеров. 
- Там строили несколько полей.

- Ну, нет, - перебивает другой. - Строить 
строили, да не достроили. Поедем в Очамчи-
ре. До него хоть и 60 километров, но, гово-
рят, поле ничего.

- Не знаю, кто тебе это сказал, - вмеши-
вается третий. - Мне говорили, что оно из 
рук вон плохое. А вот в Ткварчели поле по-
лучше...

Только после длительного спора футбо-
листы садятся в автобус и едут, наконец, 
на тренировку.

Но что представляет собой эта трени-
ровка? Вот к мячу, застрявшему в грязи, 
устремляются два футболиста. Их едино-
борство, направленное на выбивание мяча 
из грязевой ловушки, не дает результатов. 
На помощь приходят товарищи. Футболис-
ты изо всех сил пинают мяч, брызги летят 
во все стороны... К концу игры трудно быва-
ет разобрать не только цвета футболок и 
трусов, но и лица футболистов - все стано-
вится черным...

В Сочи, Хосте, Сухуми, Гагре имеется по 
одному стадиону. Именно в эти города при-
езжает большинство команд. И начинают-
ся споры между тренерами, когда и кому 
тренироваться, когда и кому играть. Со-
ставляются хитроумные графики трени-
ровок... Наконец все урегулировано. Все до-
вольны (хотя бы относительно). Но каким 
же образом поле может быть в хорошем со-
стоянии, если на нем тренируются по пять-
шесть команд и практически оно занято с 
раннего утра до темноты?..

И это повторяется из года в год, мешая 
командам мастеров качественно подгото-
виться к наступающему сезону».

Кто мог, тикал за рубеж. «Локомотив» 
часть февраля и март провел в еще дружес-
твенном, по крайней мере внешне, Китае. 
И готовился в более человеческих услови-
ях, и баланс международных встреч улуч-
шил - свой личный и советского футбола: в 
8 встречах с китайскими командами 8 по-
бед при разности мячей 31-3. Тбилисцы две 
мартовские недели провели в Бирме, а на 
обратном пути заглянули в Китай. Общий 
итог: +3=0-0, 15-5.

ЗАТО БЕСПЛАТНО
Весьма сожалею, но ничего обнадежива-

ющего не могу сказать и о медицинском об-
служивании лучших советских команд. Не 
повторять же бесконечную, бесперспектив-
ную историю о нежелании врачей работать 
в два раза больше за вдвое меньшую плату. 

Многие команды, оставшиеся без постоян-
ных штатных докторов, пользовались дома 
и на выезде услугами ведомственных поли-
клиник: «Локомотив» - по линии МПС, дина-
мовские коллективы - МВД...

Насколько квалифицированную помощь, 
не зная специфики спортивной медицины, 
оказывали футболистам эскулапы, говорить 
не берусь, зато знаю точно - бесплатную. 
Конституция СССР гарантировала.

О проблемах иного рода, нарушении тех-
ники безопасности игроков, говорила на 
пленуме Секции футбола Филиппова, член 
врачебной комиссии Всесоюзного тренерс-
кого совета: «Бич футболистов - поврежде-
ния голеностопного и коленного суставов. 
Мы неоднократно просили тренеров бинто-
вать эластичным бинтом, использовать го-
леностопники и наколенники, особенно тем, 
кто уже имел травмы. Один тренер отве-
тил: «Я сам всю жизнь играл не только без 
наколенников, но и без щитков. Не позволю 
стеснять движения игроку и не позволю 
прививать телячьи нежности».

Правда, не все тренеры так поступали. 
Строго следили за здоровьем игроков тре-
неры сборных команд страны» (ГАРФ. Фонд 
7576, опись 13, дело 147).

ПЕРВЫЙ МАТЧ, 
ПЕРВОЕ УДАЛЕНИЕ

С серьезными трудностями, помимо хро-
нических, столкнулись при подготовке к се-
зону команды, отдавшие игроков в сборную. 
Особенно тяжело пришлось «Спартаку»: весь 
основной состав (кроме вратаря) участво-
вал в олимпийском турнире. Чемпион при-
ступил к плановым занятиям на следующий 
день после наступления Нового года, 2 янва-
ря, а олимпионики присоединились к своим 
15 февраля, всего за полтора месяца до на-
чала первенства.

Волей календаря спартаковцы вступили 
в чемпионат на неделю раньше остальных. 
Границы и без того куцего подготовительно-
го периода еще более сузились.

31 марта «Спартак» открыл сезон в Тби-
лиси. Впервые в истории отечественного 
футбола в составе одной команды на по-
ле вышли девять олимпийских чемпио-
нов и столько же заслуженных мастеров 
спорта. Десятый,  Анатолий Ильин, был 
нездоров.

По тому, как развивались события, труд-
но было определить, в каких футболках иг-
рает чемпион. На фоне темпераментной, 
динамичной игры хозяев москвичи, за ис-
ключением нескольких эпизодов, выгляде-
ли тяжеловатыми, инертными. Правда, они 
первыми забили, но тбилисцы вскоре дефи-
цит ликвидировали и не использовали не-
сколько благоприятнейших шансов, чтобы 
уйти на перерыв с солидным преимущест-
вом. Не хватило хладнокровия.

«Спартак» все же победил: не по игре - по 
воле случая. Ближе к концу вратарь Марга-
ния выронил мяч за линию ворот после не-
сильного удара Паршина.

Обычно первые праздничные календар-
ные дни проходят без эксцессов. А тут в те-
чение месяца отмечено несколько ЧП. За 
пять минут до окончания только что опи-
санного матча случился инцидент. Цити-
рую отрывок из отчета в «Советском спор-
те» (02.04.57), подписанного Гаруном Акопо-
вым и Львом Филатовым: «Незадолго перед 
концом матча с поля был удален централь-
ный защитник Дзяпшипа, ударивший одно-
го из спартаковцев в момент, когда игра бы-
ла приостановлена». Уточняю: удар в лицо 
получил Анатолий Исаев.

Нарушителя наказали «по всей строгос-
ти» - дисквалифицировали на одну игру. Ти-
хо, мирно, в кабинетной тиши. К позорному 
столбу игрока не пригвоздили, общественно-
го суда не устроили. Ударил и ударил - не он 
первый, не он последний. Ни к чему бурю в 
стакане возбуждать.

Через десять дней менее значительное 
правонарушение (удар ногой соперника в 
борьбе за мяч) вызвало девятый вал. Раз-
разился грандиозный скандал, чрезмер-
но раздутый властями. Лет десять назад я 
о нем рассказывал. Повторюсь, ибо случай 
не частный, касается не только футболис-
та, ставшего вдруг неугодным начальству. 
Речь пойдет о вопиющей несправедливос-
ти властей предержащих, двойных стан-
дартах при вынесении наказаний (или их 
отсутствии) за идентичные нарушения, бы-
товавших в советском футболе и не изжи-
тых по сей день.

АТУ ЕГО!
11 апреля в Одессе торпедовцы играли с 

минским «Спартаком». На 10-й минуте на-
падающий москвичей Стрельцов увенчал 
стремительный марш-бросок на вражес-
кие позиции мощным орудийным залпом. 
Через одиннадцать минут одесский судья 
Михаил Шляпин удалил центрфорварда с 
поля за опасную игру против соперника, 
успевшего за полтайма изрядно допечь тор-

педовца. Случай рядовой - привычная ком-
мунальная склока, каких на футбольных 
полях немало. Пристального внимания на-
чальства такие мелочи не привлекали, глас-
ности не предавались, бузотеров никто осо-
бо не тревожил.

Мгновенная и необычайно бурная ре-
акция на удаление в Одессе, последовав-
шая вслед за ней широкомасштабная ан-
тистрельцовская кампания с привлечением 
народных масс и неадекватные проступку 
карательные меры предполагают участие в 
акции невидимого режиссера.

Заказчики, как и ныне, оставались вне 
пределов досягаемости. С исполнителями 
проще - волей-неволей они оставляют на 
месте преступления вещественные улики.

Клич «Ату его!» исторгли средства мас-
совой (в то время и в самом деле массовой 
- центральные газеты издавались милли-
онными тиражами) информации. В тще-
душном отчете, озаглавленном «Это не ге-
рой матча», «Советский спорт» от 12 апреля 
самой игре посвятил семь строк, проступ-
ку футболиста - вдвое больше: «Гол, заби-
тый Стрельцовым, решил исход встречи. Но 
можно ли назвать центрального нападаю-
щего торпедовцев, неоднократного участ-
ника сборной СССР, героем матча? Нет! Че-
рез двадцать минут заслуженный мастер 
спорта Эдуард Стрельцов позволил себе бе-
зобразный поступок - ударил спартаковца 
Артемова, нанеся ему серьезную травму. 
Хулиган был удален с поля. И этот возму-
тительный поступок испортил впечатле-
ние о матче».

Срочно организуются письма возмущен-
ных трудящихся. Скорость необыкновен-
ная. Сразу после игры (по прочтении отчета 
в газете успеть невозможно, разве что теле-
грамму-молнию отправить) читатели-акти-
висты дружно заскрипели перьями, и по ис-
течении недели им дали возможность вы-
сказать многочисленным бездеятельным, 
инертным своим собратьям все, что они 
думают о поступке олимпийского чемпио-
на. «Зрители увидели на поле не футболис-
та высокого класса, а зазнавшегося бари-
на, прогуливавшегося по полю в ожидании 
мяча, хулигана, попирающего нормы спор-
тивного товарищества», - негодовал один 
из них. Оскорбительный для футболиста 
развязный тон автора отчета в «Советском 
спорте» и читателей походил на возмущен-
ный хор, изрыгавший потоки брани в адрес 
подсудимых во время известных политичес-
ких процессов 30-х годов.

Запущенная кем-то машина стремитель-
но набирала обороты. В тот же день, сразу 
после игры, экстренно проводится собрание 
торпедовской команды. К чему такая спеш-
ка? Незапланированные собрания созыва-
лись обычно по поводу ЧП союзного масш-
таба, к коим проступок Стрельцова не от-
несешь. На следующий день, 12 апреля, от 
судьи потребовали объяснительную запис-
ку, что тоже делалось в исключительных 
случаях (бесчинства зрителей, срыв матча, 
безобразное судейство, вызвавшее широкий 
общественный резонанс...).

Через несколько дней Секция футбо-
ла СССР, организация общественная, не 
столько решавшая, сколько послушно ис-
полнявшая распоряжения многочислен-
ных начальников, исполнила работу кил-
лера: лишила Стрельцова звания заслужен-
ного мастера спорта, объявила ему строгий 
выговор и дисквалифицировала на три иг-
ры. Но очень скоро, уже 20 апреля, свое (?) 
решение изменила: звание ЗМС вернула. 
Документ (ГАРФ. Фонд 7576, опись 13, де-
ло 122) наводит на мысль, что где-то ввер-
ху - возможно, почувствовав, что перегнули 
палку, - решили чуть тормознуть и звания 
пока не лишать. Успеется. Причем веле-
но было пересмотреть решение настолько 
срочно, что не успели собрать людей. Четы-
рех членов Президиума, в том числе пред-
седателя Секции Валентина Гранаткина, к 
тому времени в Москве не было. Странно. 
Сначала единогласно вынесли санкции, 
через пару дней договорились собраться 
вновь, а сами разбежались кто куда. Пото-
му и ограничились устным (телефонным) 
опросом и так же дружно, единогласно от-
реклись от принятого ими же пару дней то-
му назад постановления.

Впрочем, ничего странного. Кому при-
дет в голову обвинять оркестр в том, что он 
послушно повинуется движению дирижер-
ской палочки? 

23 апреля «Советский спорт» радостно 
оповестил о решении Секции, выделив про-
писными буквами заголовок: 

«Э.СТРЕЛЬЦОВ ДИСКВАЛИФИЦИРОВАН 
НА ТРИ ИГРЫ

Неспортивное поведение игрока москов-
ского «Торпедо» Э.Стрельцова вызвало еди-
нодушное осуждение любителей футбола 
и спортивной общественности. Редакция 
«Советского спорта» получила много пи-
сем читателей, обвиняющих Стрельцова 
в зазнайстве и высокомерии. Члены Всесо-
юзной секции футбола также осудили не-
спортивный поступок футболиста. Сам 

Стрельцов признал несовместимость его 
поступка с высоким званием советского 
спортсмена.

Всесоюзная секция футбола решила объ-
явить Стрельцову строгий выговор и диск-
валифицировать его на три игры».

«ЗА ТОВАРИЩА ЗАСТУПИЛСЯ»
Для определения соразмерности преступ-

ления и наказания необходимо воссоздать 
истинную картину произошедших на поле 
одесского стадиона событий: не по газетно-
му же отчету или мнению читателей, подав-
ляющее большинство которых и матча-то 
наверняка не видело, делать выводы.

Торпедовцы, вынужденные на собрании 
осудить товарища, больше говорили о рабо-
те минских костоломов. Тренер Виктор Мас-
лов, завершая собрание, сказал: «После за-
битого гола Стрельцовым противник осо-
бенно сосредоточил свое внимание на игре 
Стрельцова, часто допуская недозволен-
ные приемы».

Выходит, били Стрельцова, он ответил, 
за что и был наказан. Может, руководите-
ли и футболисты «Торпедо» сгустили крас-
ки, чтобы смягчить товарищу наказание? 
Ничего подобного. Все так и было. Это под-
твердил возникший нежданно-негадан-
но через тридцать лет очевидец одесского 
матча - минчанин Николай Угланов. О той 
игре он вспоминал летом 87-го на страни-
цах «Советского спорта» в материале «Труд-
ное счастье Эдуарда Стрельцова». «Что со 
Стрельцовым на поле вытворяли защит-
ники! Толкали, цепляли, хватали за трусы, 
били по ногам... Проиграл тогда «Спартак». 
Единственный, но красивый гол ему забил 
все тот же Стрельцов: ох, как он обыграл 
двух защитников! А удар у него, сами зна-
ете, был пушечный! Но спустя несколько 
минут допустил грубость - за товарища 
заступился, за Иванова. Того защитник 
«Спартака» Артемов локтем под дых уда-
рил. Можно сказать, буквально нокаути-
ровал. Ну а Стрельцов возьми да ответь 
Артемову...»

Ай да болельщик! Все видел, все помнил, 
все знал. Стрельцов в самом деле за товари-
ща заступился. В 89-м Валентин Иванов в 
беседе с корреспондентом журнала «Спор-
тивные игры» подтвердил рассказ минча-
нина почти в тех же выражениях: «Был там 
один защитник, фамилии даже не вспомню, 
который так меня допекал с первых же ми-
нут, что, как говорится, хоть стой, хоть 
падай - бил по ногам без всякого зазрения 
совести. Боролись за верховой мяч, и он бук-
вально нокаутировал меня, ударил локтем 
в солнечное сплетение. Подходит Эдик, а я 
не то что привстать, воздуха глотнуть не 
могу. Он посмотрел на меня и отошел. А че-
рез минуту-другую Эдика судья удалил с по-
ля. Стрельцов, который никогда не грубил 
на поле, по-своему расплатился с хулиганом 
его же способом... Он вступился за товари-
ща, не за себя. Стрельцов, когда ему вты-
кали, как у нас говорят, по обеим, не отве-
чал. А тут - за товарища... Закон дружбы 
был для него свят».

ПОЛУПРАВДА
Свой взгляд на вещи изложил в объяс-

нительной записке арбитр Шляпин: «На 
14-й минуте первой половины игры меж-
ду командами «Торпедо» Москва - «Спартак» 
Минск за нетактичное поведение, выразив-
шееся в замахе на игрока №3 «Спартака» 
т.Иванова (однофамилец торпедовца Вален-
тина Иванова. - Прим. А.В.), мной был предуп-
режден игрок №9 «Торпедо» т.Стрельцов.

На 21-й минуте этой половины игры 
Стрельцов был удален с поля, причиной уда-
ления было следующее: Стрельцов, идя с мя-
чом в центр поля и видя, что его пытается 
атаковать игрок №5 «Спартака» Артемов, 
пустил ногу поверх мяча на колено Арте-
мова. В результате чего Артемов получил 
травму колена...

В перерыве я зашел в комнату врача, 
где Артемову оказывалась медицинская 
помощь, и выяснил, что у Артемова ушиб 
колена со ссадинами от шипов» (ГАРФ. Там 
же).

Правду Шляпин сказал не всю. Объек-
тивности ради судье следовало живописать 
и художества минских защитников Ивано-
ва и Артемова, но тогда пришлось бы объ-
яснять причину своего бездействия. К чему 
головная боль? Так истинные насильники 
предстали жертвами. И наоборот.

Протокол собрания торпедовского кол-
лектива, объяснительная записка Шляпи-
на и заявление Стрельцова, в котором он, 
не отрицая своей вины, просил оградить 
себя в будущем от грубых и провокацион-
ных действий защитников, легли на стол 
футбольных руководителей. Об их вердик-
те вы знаете.

Так справедливо ли был наказан Стрель-
цов? Если рассматривать его проступок изо-
лированно, вне контекста времени, гуман-
ного, доброго, либерального к заплечных 
дел мастерам, профессионально делавшим 

свое черное дело, - вполне. Шляпин, карав-
ший в тот день избирательно, если усмот-
рел в действиях Стрельцова в игровом еди-
ноборстве с Артемовым злой умысел, обя-
зан был его изгнать. Вопросов нет. Не могло 
быть претензий и к властям, правильно от-
реагировавшим на объяснения арбитра. Ес-
ли бы только руководители были последо-
вательны и принципиальны всегда, во всех 
случаях. Увы и ах. Реальная картина слиш-
ком далека от идеальной.

ПРАВОСУДИЕ ПО-СОВЕТСКИ
Я проанализировал все удаления в клас-

се «А» и реакцию на них компетентных фут-
больных органов за период с 1954 по 1958 
год - пятилетие, совпавшее с первым пери-
одом трудовой деятельности и творчества 
Эдуарда Стрельцова. За это время в клас-
се «А» судьи изгнали 45 футболистов. Нару-
шений, превышавших по степени тяжести 
стрельцовское, насчитал 28. Что ни гово-
ри, формально Стрельцов фолил в борьбе за 
мяч. Подобных стыков лицом к лицу в каж-
дом матче видимо-невидимо. Судьи относят-
ся к ним с пониманием («футбол - не балет»), 
порой штрафуют, реже прикладывают «гор-
чичник», удаляют в исключительных слу-
чаях. Другое дело - руко- (ного-) прикладс-
тво вне игровой обстановки, или, как пишут 
арбитры в протоколах, «после остановки иг-
ры». Такие действия и футбольный, и уголов-
ный кодексы квалифицируют как хулиганс-
кие. Их-то за пять лет набралось около трех 
десятков - 28 раз за это удаляли. Как часто 
прощали - знать не дано. Нарушения вопию-
щие, бесчеловечные, среди них и «удар в ли-
цо головой», и «удар кулаком в лицо, пошла 
кровь», и «умышленная грубость, соперник 
потерял сознание», и многое другое в том же 
роде. Реакция СМИ и властей на все эти вар-
варские действия такова:

1) В 11 случаях центральные газеты, 
включая «Советский спорт», об этих безоб-
разиях даже не упоминали, будто их и вов-
се не было.

2) В 15-ти - информация подавалась на 
уровне констатации факта: «С такой-то ми-
нуты из-за удаления Х команда осталась в 
меньшинстве». Или: «За грубость был уда-
лен с поля (вариант - судья вынужден был 
удалить с поля) имярек». Только двум пота-
совкам с участием игроков сборной СССР 
было уделено несколько строк.

3) Никого из хулиганов хулиганами не 
назвали.

4) Фемида, обрушившая свой гнев на тор-
педовского центрфорварда, в течение пяти 
лет пребывала в состоянии летаргическо-
го сна: 12 злостных нарушений из 28 оста-
лись безнаказанными - без дисквалифика-
ции! 11 футболистов дисквалифицировали 
на одну игру, четверых - на две, и только од-
ного - на три матча. 

Никого из них не лишили спортивных 
званий, не выводили из состава сборной.

Во всех случаях дела рассматривала дис-
циплинарная комиссия. Только Стрельцо-
вым занималась Секция футбола. Може-
те представить, чтобы делом о скандале на 
бытовой почве, тянувшем на небольшой де-
нежный штраф, максимум на 15 суток об-
щественно-полезных работ, занимался бы 
Верховный суд СССР?

5) Экстренных собраний не созывали.
6) От судей объяснительных записок не 

требовали.
7) Общественность не будоражили, пи-

сем не писали, во всяком случае, их не пуб-
ликовали.

ПАСЫНОК
Забавную историю рассказал на совеща-

нии тренеров и начальников команд, посвя-
щенном «мерам по улучшению воспитатель-
ной работы», известный в те годы тренер 
Олег Ошенков. Одного футболиста, разбив-
шего в кровь лицо соперника, решили креп-
ко наказать. Наказали, дисквалифицировав 
на... один матч. Через две недели его ста-
ли расхваливать в печати, затем награди-
ли орденом и присвоили престижное спор-
тивное звание. А летом 57-го, перед отбороч-
ным матчем чемпионата мира, включили в 
состав сборной.

Да что тут толковать. И в очерченный на-
ми пятилетний период, и до него, и после, от-
цы советского футбола проявляли нежные 
родительские чувства к шаловливым сво-
им чадам. Отчего же как с пасынком обош-
лись со Стрельцовым? Может, пострадал он 
от необузданного минутного гнева начальс-
тва или стал случайной жертвой объявлен-
ной 11 апреля краткосрочной кампании - 
«Неделя борьбы за чистоту советского фут-
бола»? Ни то, ни другое.

Анализ и сопоставление перечисленных 
событий и фактов сомнений в предвзятом 
отношении к Стрельцову не оставляют. 
Центрфорвард «Торпедо» и сборной Союза 
оказался под колпаком.

О ходе первенства в первые два месяца и 
весенних обострениях в некоторых регионах 
страны расскажу в следующий раз.

Сложный путь прошли советские футболисты к золотому олимпийскому пьедесталу. 
Сложным и долгим было и возвращение с покоренного олимпа в столицу родимой 

отчизны: трехнедельное плавание на борту теплохода «Грузия» 
от австралийских берегов до Владивостока с последующим путешествием 
по самой длинной железнодорожной магистрали: Владивосток - Москва.

8 января 1957 года. Москва устроила олимпийцам торжественную встречу. 
На левом снимке - Эдуард СТРЕЛЬЦОВ, Никита СИМОНЯН, 
Анатолий БАШАШКИН и Игорь НЕТТО (слева направо на переднем плане).
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ХОККЕЙ
В воскресенье президент ОАО РЖД побывал в Ярославле, где хоккейный клуб отмечал свой 20-летний юбилей. 

Несмотря на жесткий график программы пребывания, глава одной из крупнейших российских компаний 
нашел полчаса, чтобы ответить на вопросы корреспондента «СЭ». 

Владимир ЯКУНИН: 
«ОРИЕНТИР 

ДЛЯ ФК «ЛОКОМОТИВ» - 
НАШ ХОККЕЙНЫЙ КЛУБ»

Наталия ШМЕЛЕВА из Атланты

У Линди Раффа большие кулаки - это 
очень бросается в глаза, когда он жес-
тикулирует, отвечая на вопросы ре-

портеров, подчас не очень приятные. Ваш 
корреспондент решила немного отвлечь 
ветерана от стартовых неудач команды - 
и поговорить о событиях в далекой Рос-
сии. 

- Может, мой вопрос покажется стран-
ным, но вы в курсе того, что в России сущес-
твует такой клуб как СКА, который сейчас ис-
пытывает тренерский кризис?

- О да, кое-что я о России знаю… Напри-
мер, то, что в вашей стране все начиналось 
с игры, которая здесь называется бенди и 
разворачивается на огромных площадках. 
Недавно на нашем телеканале CBC был 
прекрасный документальный фильм об ис-
тории хоккея в России. Я его внимательно 
смотрел (смеется). Что касается клубов Рос-
сии, то у меня о них самый минимум ин-
формации. 

- Знаете, что с бывшим тренером «Атлан-
ты» Бобом Хартли, а также с самим Уэйном 
Гретцки недавно, по нашей информации, 
контактировали руководители СКА?

- Мне трудно поверить в их отъезд. Но 
если это все-таки случится, то станет на-
стоящим чудом! 

- Вам не кажется странным, что Хартли 
сидит без работы в НХЛ уже три года? 

- Да, я удивлен, что Хартли здесь не най-
дет себе дела. Он отличный специалист, ко-
торый выиграл Кубок Стэнли. Поверьте, 
просто так этого не сделаешь (Рафф пока не 
выиграл ни одного Кубка. - Прим. Н.Ш.). 

- Как вы думаете, почему такой именитый 
тренер, как Бэрри Смит, не очень преуспел в 
России, работая как раз в СКА?

- Понятия не имею. Для меня самого это 
загадка. 

- У вашего бывшего игрока Максима Афи-
ногенова, на котором в последние сезоны в 
«Баффало» вы ставили крест, дела в СКА то-
же идут не так гладко. Удивлены?

- Иногда проблемы Макса упираются в 
командную «химию». Кажется, в прошлом 
сезоне у него были прекрасные комбина-
ции в «Атланте» с Ником Антроповым, и он 
играл действительно хорошо. У нас в «Баф-
фало» у Макса тоже было два прекрасных 
сезона, когда у него сложилось взаимодейс-
твие с Ванеком. 

Знаете, лучше всего у вашего Макса по-
лучалось играть у меня во втором или тре-

тьем звене, когда они выходили против тре-
тьего или четвертого звена противника. В 
этот момент его тройка могла доминиро-
вать. Если тренер создает такую «химию», 
то это ведет к успеху. Если нет - возникают 
проблемы. 

- Зато у другого вашего бывшего подо-
печного, защитника Калинина, который у вас 
часто сидел в запасе, дела в КХЛ, в «Салава-
те», наоборот, идут очень неплохо. 

- Калинин вообще-то и у меня играл от-
лично (это не совсем верно - Рафф постоян-
но ругал нашего защитника в прессе. - 
Прим. Н.Ш.). Некоторые хоккеисты сущес-
твенно прибавляют с возрастом, то есть 
становятся к 30 годам значительно лучше, 
чем они были в 24 - 25. Дмитрий отлично 
понимал игру и был очень стабильным за-
щитником (к моему удивлению, Линди 
Рафф прекрасно помнил, как зовут Калини-
на. - Прим Н.Ш.).

- Может ли фактор большой площадки 
влиять в лучшую сторону на качество его 
игры?

- Не знаю, может быть. Я тренировал на 
большой поляне команду только однажды - 
на чемпионате мира в Берне. Там, скажу я 
вам, совсем другой тип игры. И, возможно, 
некоторым игрокам он подходит больше.

Ситуацию с назначением нового главного тренера СКА для «СЭ» прокомментировал 
один из самых авторитетных североамериканских специалистов, главный тренер 

сборной Канады на чемпионате мира-2009, наставник «Баффало»

Линди РАФФ: «ПРИЕЗД ГРЕТЦКИ 
ИЛИ ХАРТЛИ В РОССИЮ СТАЛ БЫ ЧУДОМ!»

- Как известно, ОАО РЖД принимает са-
мое активное участие в различных проектах, 
связанных со спортом больших достижений. 
Согласны ли вы с мнением, что самый успеш-
ный и стабильный из этих проектов на сегод-
няшний день - это все-таки хоккейный «Локо-
мотив»? 

- Пожалуй, соглашусь с этим утвержде-
нием. Причем мы можем говорить как об ус-
пешности самого ХК «Локомотив», так и об 
успешности всего хоккейного проекта для 
самого РЖД, который является главным ак-
ционером ярославского клуба. При этом 
должен заметить: говорю это не только по-
тому, что команда стабильно добивается 
высоких результатов, а также является пос-
тоянным поставщиком игроков для нацио-
нальной сборной. Победы в спорте, конечно 
же, очень важны, но, на мой взгляд, главное 
достижение нашей хоккейной команды в 
том, что клуб в значительной степени смог 
сохранить дух спортивной борьбы и пре-
данности спорту. Увы, но сегодня это встре-
тишь не часто. 

- В чем, на ваш взгляд, причины такого ус-
пеха?

- Все определяют люди. Все эти годы во 
главе «Локомотива» стояли специалисты, 
для которых хоккей - не просто профессия, 
которая позволяет получать хороший зара-
боток. Прежде всего для них это образ жиз-
ни. И я особенно хочу отметить вклад прези-
дента клуба Юрия Яковлева. Все, что он де-
лал для клуба, никогда не вызывало у нас 
противоречий. Мы всегда поддерживали его 
и будем поддерживать в дальнейшем. 

Более того, считаем: принципы построе-
ния клуба, которые реализуются в «Локомо-
тиве», должны быть примером того, как нуж-
но строить работу во всем нашем клубном 
хоккее. 

- Какую роль играет РЖД в деятельности 
хоккейного клуба? И каков размер средств, 
выделяемых на хоккей?

- Могу сказать прежде всего то, что эти 
средства - абсолютно доминирующие в бюд-
жете клуба. Область и город пока способны 
вкладывать в хоккей в разы, даже, наверное, 
на порядок меньше средств. Но должен за-
метить, что экономическая обстановка пос-
тепенно улучшается. Сегодня (в воскресе-
нье. - Прим. Д.К.) у нас состоялся деловой 
разговор с губернатором Ярославской об-
ласти Сергеем Вахруковым. Я услышал, что 
региональные власти готовы существенно 
увеличить поддержку клубу. 

Что касается конкретных цифр, то не бу-
ду их озвучивать, чтобы не вызывать лиш-
него ажиотажа по этому поводу. Но, поверь-
те, бюджет «Локомотива» намного меньше 
бюджетов многих наших ведущих клубов. И 
на порядок меньше того финансирования, 
что есть в профессиональном футболе. При 
этом, если брать такой критерий оценки, 
как соотношение «цена - качество», у меня 
нет сомнений в том, что ХК «Локомотив» за-
нимает первое место.

***
- При создании КХЛ планировалось, что 

ОАО РЖД станет одним из основных акционе-
ров лиги. Однако в самый последний момент 
вы решили отказаться от этой идеи. Что слу-
чилось?

- Да, при создании КХЛ мы действитель-
но проявляли интерес к этому проекту. Не 
иссяк этот интерес и сейчас. Но в наших 
принципах - никогда не заниматься тем де-
лом, с идеологией которого мы согласны, но 
не в полной мере. 

- Что конкретно вас не устраивает?
- Считаем, что основным критерием 

оценки при построении хоккейного клуба 
должно быть то соотношение, о котором я 
уже упомянул, - «цена - качество». Я пола-
гаю, нам далеко не во всем стоит брать при-
мер с североамериканского хоккея. Просто 
потому, что у нас другие реалии жизни. 

На Западе, например, клубы не занима-
ются детским и молодежным хоккеем, в Рос-
сии же большинство ведущих клубов берут 
на себя содержание хоккейных школ, поэто-
му принцип драфта молодых игроков, кото-
рый реализуется сегодня, мне представляет-
ся несправедливым. Неправильно, когда 
клуб растит игрока, вкладывает в его воспи-
тание деньги, но не может оставить его у се-
бя - игрок попадает на драфт, и там его спо-
койно забирает другая команда. Считаю, 
что такой порядок выбора на драфте будет 
просто демотивировать клубы с точки зре-
ния вложений сил и средств в воспитание 
подрастающего поколения хоккеистов. 

Мне бы хотелось, чтобы эти озабоченнос-
ти были услышаны. И если это будет сдела-
но, мы готовы активно участвовать в жизне-
деятельности Континентальной лиги.

- То есть РЖД могло бы войти в число ак-
ционеров Лиги?

- Да, но в том случае, если наши подходы 
будут приняты. 

- Как вы в целом оцениваете развитие 
КХЛ? 

- Все, как известно, познается в сравне-
нии. Например, некоторое время назад у 
меня были опасения на тот счет, что мы 
полностью будем копировать канадский 
хоккей - это касается как игровых момен-
тов, так и организационных. Одно то, что 
этого не произошло - а Лига, надо отдать ей 
должное, во многих вопросах идет своим 
путем, - очень положительный момент. При 
этом мне кажется, что в некоторых аспек-
тах мы недооцениваем наш прошлый ус-
пешный опыт, накопленный еще в советс-
кие времена. Его вполне можно использо-
вать и сегодня.

***
- Имея за спиной такого мощного спонсо-

ра, как РЖД, хоккейный клуб, наверное, мог 
бы позволить себе покупку куда большего 
числа хоккеистов с громкими именами. Поче-
му этого не происходит?

- А кого мы должны ущемить, чтобы вы-
делить деньги на покупку новых звезд? Де-

тские школы? Если бы, не дай бог, Юрий 
Николаевич обратился ко мне с такой про-
сьбой, то получил бы очень жесткий отказ. 
Но поскольку у нас никогда не возникает 
разногласий в этом вопросе, то это чисто те-
оретический ответ (улыбается). Да, мы счи-
таем необходимым приобретать игроков оп-
ределенного класса на те позиции, которые 
требуют усиления. Но прежде всего ориен-
тируемся на воспитание своих игроков. 

- Такова ваша политика?
- Такова политика клуба. Если хотите, его 

идеология. Стратегия развития была выра-
ботана еще в 90-е годы. Успешно работает 
она и сейчас. Эту линию мы будем пропове-
довать и дальше, после юбилея.

Я вижу, что у руководства клуба, людей, 
которые поддерживают ярославский хок-
кей, есть четкое понимание того, в какую 
сторону надо двигаться, какие меры пред-
принимать, чтобы хоккей стал еще популяр-
нее, зрелищнее. На сегодняшний день хок-
кей в регионе (а здесь стоит принимать во 
внимание не только Ярославль и область, но 
и соседние области - Костромскую, Ивановс-
кую, Владимирскую) превратился в вид 
спорта номер 1. Об этом говорят и цифры 
посещаемости домашних матчей «Локомо-
тива». По проценту заполняемости трибун 
«Арена-2000» сейчас занимает пятое место в 
Европе. 

В двух детско-юношеских школах «Локо-
мотива» занимаются полторы тысячи маль-
чишек. Это прямой вклад в будущее страны, 
в здоровье нации. 

- В последние годы «Локомотив» постоян-
но входит в число соискателей медалей, од-
нако до чемпионства команде все время че-
го-то не хватает. Чего именно, на ваш 
взгляд?

- Наверное, немножко везения. Я актив-
но следил за решающими матчами, на неко-
торых из них присутствовал лично. Видел и 
слезы ребят, проигравших финал два года 
назад. Но уверен, что «Локомотив» обяза-
тельно вернет себе звание чемпиона уже в 
ближайшее время.

- Можно ли сказать, что таковы ближай-
шие задачи клуба?

- Понимаете, клуб - это не сеть железных 
дорог, где четко спланировал задачи, выде-
лил бюджет, а потом контролируешь, как ру-
ководители отдельных подразделений вы-
полняют намеченные цели. Спорт - это твор-
чество. Мы ставим перед собой максималь-
ные задачи, но не ставим вопрос так: дайте 
нам сегодня же Кубок Гагарина, а завтра - 
еще один кубок. Такого нет. Клуб должен 
стремиться брать первые места, выполняя 
при этом те установки и задачи, которые оп-
ределяет совет директоров. Прежде всего - 
основной акционер.

Эти задачи можно разделить на две со-
ставляющие. Первая - это, конечно, спор-
тивные достижения. В последние годы раду-
ют команды школ, которые регулярно заво-
евывают призовые места во всероссийских 
соревнованиях. Перед главной командой 

стоит задача вернуть себе звание сильней-
шей в стране. Помимо этого игра «Локомоти-
ва» будет ориентирована в сторону зрелищ-
ного хоккея. 

Вторая задача заключается в том, что 
клуб должен искать пути успешного разви-
тия как бизнес-проекта.

- Вы упомянули о великолепной посещае-
мости ярославской арены. В свое время - при 
ее строительстве - много копий было слома-
но. Согласны с тем, что, не имея современно-
го стадиона, сегодня любому клубу трудно 
достигать высокой популярности?

- Представьте себе семью, у которой нет 
хорошего дома. Она будет постоянно нахо-
диться в состоянии стресса. Конечно, я со-
гласен с тем, что успех любого клуба во мно-
гом зависит от наличия современной мате-
риальной базы. Она необходима для того, 
чтобы показывать игру соответствующего 
качества. 

У «Локомотива» отличные условия - клуб 
и школы располагают четырьмя площадка-
ми. Но даже при этом льда сегодня Ярослав-
лю не хватает. То же самое касается и наше-
го футбольного клуба. Создание отличной 
базы, своего стадиона европейского уровня 
было важной составляющей при построе-
нии профессионального клуба.

***
- В последние годы курируемый вами ФК 

«Локомотив» сдал позиции в российском фут-
боле. В чем причина?

- Мне кажется, что профессиональный 
футбол просто больше подвержен вирусу 
меркантилизма. Те проблемы, которые су-
ществуют в бизнесе - а мы пытаемся наш 
спорт сделать бизнес-проектом, - неизбежно 
отражаются и на спорте. В российский фут-
бол вкладываются большие деньги, но, к мо-
ему глубокому сожалению, далеко не всегда 
там встречаешь профессиональное отноше-
ние к своему делу. 

У спортсменов почти невозможно уви-
деть такие эмоции, как это было раньше. 
Памятные всем слезы Ирины Родниной, на-
шей замечательной фигуристки, - сейчас 
этого нет. Наши спортсмены ориентирова-
ны исключительно на получение матери-
альной выгоды. Не говоря уже о легионерах. 
Думаю, что причина того, что футбольный 
«Локомотив» сдал свои позиции, как раз в 
этом. 

Кроме того, категорически не приемлю 
такие вещи, о которых мне сегодня прихо-
дится слышать: поборы и прочие, как гово-
рят в армии, неуставные отношения. Это 
недопустимо! 

- В этом году в ФК «Локомотив» произош-
ла смена руководства. Какая задача стоит пе-
ред новой командой менеджеров?

- Задача должна заключаться в том, что-
бы они не давали разрастаться ржавчине, 
поразившей наш футбол. Человеческий 
фактор здесь чрезвычайно важен. Мы наде-
емся на то, что новое руководство клуба в 
своей работе будет придерживаться исклю-

чительно тех принципов, на которые ори-
ентировано ОАО РЖД. 

- Футбольный клуб должен вести ту же по-
литику, что и его хоккейный собрат: не гнать-
ся за покупкой дорогих звезд, в основном де-
лая ставку на своих воспитанников?

- В футболе в отличие от того же хоккея 
несколько иная ситуация. Но, безусловно, 
принципы, положенные в политику хоккей-
ного «Локомотива», могут и должны быть 
ориентиром для ФК «Локомотив». При этом 
нельзя забывать о том, что футбольный 
клуб также обладает давними и добрыми 
традициями. Уверен, наша футбольная ко-
манда еще порадует болельщиков высоки-
ми местами. 

***
- Большой спорт в России - очень дорогое 

удовольствие. Вы никогда не задумывались в 
моменты неудач хоккейного или футбольно-
го клубов: мол, зачем тянуть на себе весь 
этот воз? 

- Если и было такое искушение, то оно не 
относилось к хоккейной команде (улыбает-
ся). Конечно, в целом расходы, которых тре-
бует профессиональный спорт, очень боль-
шие. При этом большой спорт несет и боль-
шую социальную нагрузку. В то же время у 
нас сегодня нет инструментов, которые мо-
тивировали бы крупные компании вклады-
вать значительные средства в развитие 
спорта. Мы, например, не получаем послаб-
ления в налоговой части, и это, на мой 
взгляд, не совсем правильно. 

Главой государства провозглашена поли-
тика на оздоровление нации, это важно и в 
связи с демографической проблемой в стра-
не. Наступил момент, когда надо подумать о 
том, как мотивировать частный бизнес к 
поддержке спорта. Да, нам всем выгодно, 
чтобы мальчишки ушли с улицы, не пили, 
не курили. Но в то же время нельзя забывать 
о том, что профессиональный спорт постав-
лен на бизнес-основу. Значит, и разговор с 
бизнесом государству нужно вести, основы-
ваясь на этом принципе, учитывая интере-
сы тех компаний, которые помогают в раз-
витии спорта.

- Намерены ли в РЖД продолжать финан-
сировать ФК «Локомотив» в прежних объемах 
и в будущем году?

- К финансированию спорта наша ком-
пания подходит системно. Что касается оп-
ределения бюджетов и футбольного, и хок-
кейного клубов, то исходим из минималь-
ных потребностей, которые необходимы для 
поддержания материальной базы, обеспе-
чения нормальных условий работы спорт-
сменов и тренеров. По всей видимости, 
окончательное решение по спортивному 
бюджету компании будем принимать в кон-
це ноября. Общий бюджет будет включать в 
себя и спорт высоких достижений, и физ-
культурно-массовый спорт. Исходя из тех 
средств, которые могут быть выделены на 
эти цели, определимся и с бюджетом ФК 
«Локомотив». 

- Вам удается находить время, чтобы вы-
браться на спортивное мероприятие?

- Это случается не часто. Я стремлюсь 
бывать на играх футбольного «Локомотива», 
когда нахожусь в Москве. С хоккеем труднее. 
Мой рабочий график настолько сжат, что 
выкроить три-четыре свободных часа в нем 
очень сложно. Но стараюсь приезжать на 
ключевые матчи.

***
- РЖД принимает активное участие в 

олимпийском строительстве в Сочи, который 
примет Игры в 2014 году. За что конкретно 
отвечает компания? 

- Мы отвечаем за шесть олимпийских 
проектов. Наиболее известен общественнос-
ти проект строительства совмещенной авто-
мобильной и железной дорог. Только что в 
Сочи мы отчитались о выполнении работ 
перед председателем правительства Влади-
миром Владимировичем Путиным. Он дал 
положительную оценку тому, что мы дела-
ем, похвалил строителей. 

Причем РЖД уже сдало в эксплуатацию 
шесть километров автомобильной трассы и 
развязку - ускорить этот процесс нас попро-
сили муниципальные власти Сочи. Потому 
что город задыхается от транспорта. Вице-
премьер Дмитрий Козак, курирующий под-
готовку к Олимпиаде-2014, санкционировал 
это решение. Теперь тяжелый грузовой 
транспорт, который идет из Имеретинской 
долины, может объезжать город, не созда-
вая дополнительных проблем. 

Выполнение этого проекта - основная на-
ша задача. Полагаю, уже в начале декабря 
мы сможем запустить первый участок же-
лезной дороги, чтобы высоких гостей можно 
было провести от поселка Веселый до порта-
ла первого тоннельного комплекса.

Также усиленными темпами ведем стро-
ительство железной дороги от Сочи до аэро-
порта, здесь мы тоже выдерживаем график. 
Помимо этого увеличиваем пропускную спо-
собность по направлению Адлер - Туапсе. И 
там тоже нет никаких сбоев. 

Я назвал наиболее значимые проекты. 
Кроме этого перед нами стоит задача возве-
дения гостиничного комплекса, есть и ряд 
других проектов, которые мы также реали-
зуем. 

- Россия претендует на проведение еще 
одного грандиозного спортивного соревно-
вания - чемпионата мира по футболу 2018 го-
да. Если наша страна получит такое право, 
какие задачи будут поставлены перед РЖД? 

- Несмотря на то, что страна, которая 
примет ЧМ-2018, пока неизвестна, мы уже 
задумываемся об этом. В этом плане наши 
основные задачи - создание скоростного со-
общения. Необходимо будет ускорить до-
ставку болельщиков к местам проведения 
соревнований. Планируем совершенство-
вать и пассажирский транспорт. Все эти 
программы, уверен, дают дополнительные 
плюсы российской заявке. 

Дмитрий КУЗНЕЦОВ
Ярославль - Москва

КХЛ

АМУР - ТОРПЕДО - 
4:1 (0:0, 2:1, 2:0)

Голы: Осипов - 6 (Нуртдинов, Кры-
санов), 25:40 (1:0). Эллисон - 
4, 34:21 (1:1). Осипов - 7 (Скин-
нер), 39:44 (2:1 - бол.). Кукум-
берг - 3 (Диксон), 46:02 (3:1). 
Плотников - 3 (Глухов), 51:38 
(4:1).

Вратари: Дани (Мурыгин, 53:09 
- 56:35) - Брюклер (Фомичев, 
51:38 - 56:47, 57:42 - 58:10, 
58:33).

Штраф: 12 - 12.
Броски: 32 (12+13+7) - 31 (9+8+14).
Три лучших игрока: Осипов (А), Да-

ни (А), Плотников (А).
Судья: Деев (Москва).
28 октября. Хабаровск. «Платинум-

Арена». 7100 зрителей (7100).

МЕТАЛЛУРГ Нк - ЛОКОМОТИВ - 
1:4 (1:1, 0:2, 0:1)

Голы: Лехтеря - 10 (Чернквист, 
Михнов), 6:48 (0:1). Попов - 1 
(Головин), 10:09 (1:1 - бол.). 
Галимов - 2 (Рахунек, Клюкин), 
29:02 (1:2). Чернквист - 2 (Ва-
шичек, Королюк), 31:20 (1:3). 
Вашичек - 10 (Королюк, Де-
митра), 56:42 (1:4).

Вратари: Тарасов - Кочнев.
Штраф: 6 - 8.
Броски: 26 (9+6+11) - 37 (11+17+9).
Три лучших игрока: Чернквист (Л), 

Королюк (Л), Вашичек (Л).
Судья: Антропов (Екатеринбург).
28 октября. Новокузнецк. ДС Куз-

нецких металлургов. 2800 зри-
телей (7533).

СИБИРЬ - АТЛАНТ - 
3:1 (1:0, 1:1, 1:0)

Голы: Тарасенко - 5 (Заварухин), 
6:44 (1:0). Мозякин - 7 (Уэл-
лвуд), 23:23 (1:1). Богдановс-
кий - 3 (Санников), 26:46 (2:1). 
Ниеминен - 8 (Заварухин), 
54:00 (3:1).

Вратари: Лив - Коваль (58:54).
Штраф: 16 - 14.
Броски: 36 (12+7+17) - 34 (13+8+13).
Три лучших игрока: Лив (С), Тара-

сенко (С), Санников (С).
Судьи: Анисимов (Москва), Кула-

ков (Тверь).
28 октября. Новосибирск. КСК «Си-

бирь». 5300 зрителей (7384).

ЗАПАД
 И В ВО ПО П Ш О
 1. ДИНАМО М 18 13 1 1 3 58-32 42
 2. ЛОКОМОТИВ 19 11 1 2 5 67-60 37
 3. СЕВЕРСТАЛЬ 19 11 1 1 6 51-46 36
 4. ДИНАМО Мн 21 8 3 1 9 59-58 31
 5. ДИНАМО Р 21 8 3 1 9 65-57 31
 6. СКА 20 6 4 4 6 62-61 30
 7. ТОРПЕДО 18 6 5 1 6 42-38 29
 8. ЦСКА 19 6 1 4 8 49-53 24
 9. АТЛАНТ 18 5 2 5 6 33-37 24
10. СПАРТАК 20 5 0 4 11 45-62 19
11. ВИТЯЗЬ 18 2 0 4 12 33-63 10

ВОСТОК
 И В ВО ПО П Ш О
 1. МЕТАЛЛУРГ Мг 20 12 4 2 2 78-55 46
 2. АВАНГАРД 19 10 2 2 5 59-47 36
 3. СИБИРЬ 21 9 3 2 7 54-49 35
 4. ЮГРА 18 9 2 4 3 54-48 35
 5. БАРЫС 20 10 0 4 6 63-60 34
 6. САЛАВАТ ЮЛАЕВ 19 7 5 2 5 76-62 33
 7. АК БАРС 18 8 3 1 6 60-50 31
 8. НЕФТЕХИМИК 17 7 2 0 8 48-45 25
 9. АМУР 21 5 1 2 13 43-63 19
10. ТРАКТОР 19 4 3 1 11 48-58 19
11. АВТОМОБИЛИСТ 16 3 4 1 8 44-54 18
12. МЕТАЛЛУРГ Нк 20 2 3 4 11 38-68 16

Сегодня играют: Автомобилист - Барыс (17.00), Металлург Мг - СКА (17.00), Салават Юлаев - Спартак (17.00), Трак-
тор - Северсталь (17.00), Ак Барс - Авангард (19.00), Нефтехимик - Югра (19.00), ЦСКА - Динамо (19.45), Динамо Мн - Ви-
тязь (20.00). Завтра играют: Амур - Локомотив (10.00), Металлург Нк - Атлант (13.00), Сибирь - Торпедо (14.00).

Бомбардиры: А. РАДУЛОВ (Салават Юлаев) - 30 (5+25) очков, Вайнхандль (СКА) - 24 (13+11), Червенка (Авангард) 
- 23 (13+10), Демитра (Локомотив) - 21 (4+17), Торесен (Салават Юлаев) - 20 (14+6), Мирнов (Сибирь) - 20 (7+13), Ново-
тны (Барыс) - 20 (5+15).

Снайперы: ТОРЕСЕН - 14 шайб, Платонов (Металлург Мг), Червенка, Вайнхандль -13, Демагин (Динамо Мн), Аалто-
нен (Металлург Мг) - 11.
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В НОВОКУЗНЕЦКЕ НАРОД УЖЕ ВОЛНУЕТСЯ
Вчера присутствовавший 

на церемонии вступле-
ния в должность нового 

главы Новокузнецка губерна-
тор Кемеровской области Аман 
Тулеев помимо прочих аспек-
тов не преминул затронуть вы-
ступление местного клуба в 
КХЛ. Слова о том, что «народ-
то уже волнуется» и «Новокуз-
нецк - это хоккей, которым 
нужно гордиться» сопровож-
дались и чисто болельщицки-
ми фразами. Квинтэссенцией 
краткой речи, о которой сооб-
щил «Спортивный портал Но-
вокузнецка», стало шутливое 
предложение купить нового 
тренера в Эфиопии.

Намек столь высокого долж-
ностного лица был предельно 
ясен. Судьба главного тренера 
«Металлурга» Дмитрия Пархо-
менко повисла на волоске. От-
срочить свою незавидную 
судьбу он мог победой над «Ло-
комотивом». Только вот ярос-
лавцы, двумя днями ранее 
упустившие преимущество в 
три шайбы в матче против 
«Сибири», приехали в Новокуз-
нецк предельно мотивирован-
ными. Вылилось это не в аг-
рессию на льду, а в спокойную 

победу на классе. Тут хоть эфи-
опа зови, хоть Майка Бэбкока 
из «Детройта» выписывай - не 
поможет. Для того чтобы обыг-
рывать соперников, имеющих 
в составе игроков уровня Де-
митры и Вашичека, нужны хо-
рошие исполнители хотя бы по 
российским меркам. Таковых 
в нынешнем составе «Кузни» 
трудно сыскать даже днем с 
огнем.

Местным властям, думает-
ся, сначала следовало бы ока-
зать дополнительную финан-
совую помощь команде, а уж 
потом требовать от нее серьез-
ной отдачи. Так или иначе, но 
на вчерашний вечер информа-
ции об отстранении Пархомен-
ко не появилось. Возможно, с 
плеча в Новокузнецке рубить 
все же не станут. Но если в суб-
боту «Металлург» уступит еще 
и «Атланту», боссы клуба могут 
смело отправляться в Африку 
на поиски нового главного.

Еще один клуб КХЛ, недав-
но испытывавший тренерский 
кризис, - «Атлант», после при-
хода Милоша Ржиги набирал 
очки в каждом матче вплоть до 
вчерашнего вечера. Только в 
пятой игре под руководством 

чеха клуб из Мытищ остался 
на «сухом пайке». 

«Команда сыграла один из 
лучших матчей при мне, - кон-
статировал Ржига. - Это пре-
красно, но если забивать толь-
ко один раз, имея столько мо-
ментов, то для победы этого 
мало». Окончательно от слабой 
реализации - болезни, которой 
«Атлант» страдал при предыду-
щем наставнике Борщевском, 
команда еще не избавилась. 
Пока даже приход Ржиги не 
смог окончательно разбудить 
атаку. Радует разве что кана-
дец Уэллвуд, на удивление 
быстро адаптировавшийся в 
КХЛ. Поражение в Новосибир-
ске стало для подмосковной 
команды обидным вдвойне: во 
втором периоде из-за повреж-
дения паха досрочно покинул 
лед ее лучший центрфорвард 
Епанчинцев. С учетом того, 
что еще несколько недель 
предстоит восстанавливаться 
после операции другому «цент-
ру» Дмитрию Упперу, ситуа-
ция в «Атланте» выглядит не 
лучшим образом. Теперь Уэлл-
вуду на пару с Мозякиным 
придется отдуваться за троих.

Михаил ЗИСЛИС
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ХОККЕЙ

Владислав ТРЕТЬЯК: 
«СУПЕРСЕРИЯ-2012 НАЧНЕТСЯ В РОССИИ»

Виталий 
ПРОХОРОВ

«ЛЕВ» 
ПОЛУЧИЛ 

РАЗРЕШЕНИЕ 
ИГРАТЬ МАТЧИ 

КХЛ 
В СЛОВАКИИ 

Словацкая федерация хоккея дала согласие на 
участие ХК «Лев» (Попрад) в матчах КХЛ на тер-
ритории Словакии начиная с сезона-2011/12. На-
помним, что этот клуб должен был сыграть уже 
в нынешнем чемпионате Континентальной ли-
ги. Однако в середине августа из-за отказа дать 
разрешение со стороны словацкой федерации 
«Лев» не включили в состав КХЛ. (Официальный 
сайт ФХР)

ШТУМПЕЛ 
ПОЛУЧИЛ 

КОНТУЗИЮ 
ГЛАЗА

Сразу семь хоккеистов минского «Динамо» нахо-
дятся в списке травмированных. На данный момент у 
команды из столицы Белоруссии самый большой ла-
зарет в КХЛ. К ранее травмированным вратарю Ме-
зину, защитникам Антонову, Коробову, Костюченку 
и нападающим Дрозду и Немировски добавился еще 
один форвард - Йозеф Штумпел. В среду в первом 
периоде игры с московским «Динамо» капитан мин-
чан получил удар клюшкой в лицо. В итоге словак не 
смог продолжить матч. В четверг медицинский штаб 
команды сообщил, что у Штумпела контузия левого 
глаза. По прогнозам медиков, на восстановление хок-
кеиста уйдет около недели. (Иван КАХНОВИЧ)

ТРЕВОЖНО 
ЗА «СПАРТАК»
Москву и Подмосковье в 

КХЛ представляют пять 
клубов, и четыре из них 

прочно обосновались в подвале 
турнирной таблицы. Вот и полу-
чается, что даже культовое дерби 
«Спартак» - ЦСКА не собирает и 
половины арены в Сокольниках. 
А ведь как радовались два года 
назад поклонники хоккея в Мос-
кве тому, что количество таких 
матчей выросло!

На этом фоне единственным 
светлом пятном в московском 
хоккее выглядит «Динамо». Од-
ной из причин успеха бело-го-
лубых вижу соблюдение пре-
емственности поколений руко-
водством команды, которому, 
судя по всему, трудно предста-
вить, что в клубе могут работать 
люди, не имеющие динамовско-
го прошлого. Для того чтобы по-
нять это, достаточно взглянуть 
на тренерский состав второй, 
молодежной команд и ДЮСШ - 
там работают сплошь бывшие 
игроки «Динамо». Немаловажно 
и то, что «Динамо» привлекло к 
раскрутке новой команды сво-
их самых ярких воспитанников 
- Александра Мальцева и Алек-
сандра Овечкина.

Судя по всему, по этому же 
пути идет и президент ХК ЦСКА 
Вячеслав Фетисов, который, как 
понимаю, собирает в свою ко-
манду людей, готовых идти за 
ним до конца. Другой вопрос, 
что пока это не дает нужного ре-
зультата. Глядя на сегодняшний 
ЦСКА, мне представляется ги-
тарист, который настроил свой 
инструмент, вышел на сцену, но 
во время исполнения первой же 
песни порвал струны. Вот толь-
ко пока такой гитарист будет хо-
дить за кулисы и перенастраи-
вать инструмент, зрители могут 
покинуть зал.

Большие вопросы вызыва-
ет организация игры ЦСКА. Не 
хочу сказать, что главный тре-
нер армейцев Сергей Немчинов 
не является профессионалом в 
тренерском деле, но у него по-
ка не очень получается создать 
ансамбль из набора хороших ис-
полнителей. Насколько известно, 
именно Немчинов как генераль-
ный менеджер собирал состав, 
так что мне непонятны и попытки 
тренерского штаба списать не-
удачи на игроков. Причиной не-
уверенного выступления ЦСКА, 
на мой взгляд, являются отнюдь 
не игроки. 

Посмотрите, к примеру, на 
«Югру» - там что, состав силь-
нее? Нет. Во всяком случае, я 
не вижу там игроков уровня того 
же Марека. Однако клуб из Хан-
ты-Мансийска занимает одно 
из первых мест в более сильной 
конференции. По-моему, это во-
обще самый успешный старт ко-
манды-дебютанта в истории на-
шего хоккея.

Насколько понимаю, Фети-
сов дал большой кредит доверия 
Немчинову, думаю, года на три. 
Но что будет, если тренер за это 
время не даст результата? Ве-
роятно, клубу придется прибег-
нуть к услугам другого специа-
листа. Однако на место Немчи-
нова должен прийти такой же 
преданный президенту армей-
цев человек. В этой связи мно-
гие вспоминают многолетнего 
партнера Фетисова по ЦСКА и 
сборной СССР Алексея Касато-
нова. Но захочет ли он поменять 
свое кресло вице-президента на 
место у бортика?

Если происходящее в ЦСКА 
имеет свое объяснение, то со-
бытия в родном для меня «Спар-
таке» не поддаются никакой ло-
гике. Не понимаю, чем руко-
водствовались клубные боссы, 
когда принимали решение ос-
вободить из команды главного 
тренера Милоша Ржигу. Надо 
было стараться сохранить его 
любыми способами, ведь Ржи-
га был главной движущей силой 
команды, истинным професси-
оналом, человеком, у которого 
всегда есть свое мнение. Види-
мо, это мнение не совпадало с 
мнением руководства клуба, да 
и, честно сказать, никак не мог-
ло совпасть. Создается впечат-
ление, что смена главного тре-
нера в «Спартаке» была кому-то 
очень выгодна.

Расставшись с Ржигой, руко-
водство «Спартака» дало шанс 
«Атланту» на успешное выступ-
ление в сезоне. Теперь у приняв-
шего подмосковный клуб чешс-
кого специалиста есть время не 
только для того, чтобы ввести 
свою новую команду в кубковую 
восьмерку Западной конферен-
ции, но и для того, чтобы успеш-
но сыграть в Кубке Гагарина. У 
«Спартака» же, на мой взгляд, те-
перь такой возможности нет.

Ситуация очень серьезная, и 
я не знаю, насколько ей владеют 
президент клуба Вячеслав Стар-
шинов и его помощник Влади-
мир Шадрин. Во всяком случае, 
тот факт, что в тренерский штаб 
молодежной команды «Спарта-
ка» не входит ни один воспитан-
ник клуба, иначе как позором не 
назову. Причем, на мой взгляд, 
такое положение вещей - лич-
ное упущение президента, ко-
торый, допускаю, просто не до-
пущен до реального управления 
командой. 

Так или иначе, но итог у этой 
истории может быть самым пла-
чевным.

Виталий ПРОХОРОВ - 
олимпийский чемпион-1992

Один из лучших вратарей 
чемпионата, накануне вместе 

со своей «Северсталью» обыгравший 
в гостях фаворита турнира 

«Салават Юлаев» (4:1), 
прокомментировал 

удачный старт череповецкой команды

Растислав СТАНА: 
«К ПЛЕЙ-ОФФ 

СТАНУ ПАПОЙ»
Сергей ВИНОГРАДОВ из Череповца

В  нынешнем сезоне словацкий вратарь 
«Северстали» отнял звание клубного 
талисмана у веселого рысенка Севы. 

Ни одну из игр, в которых Стана выходил на 
лед в стартовом составе, команда не проиг-
рала. Среди голкиперов КХЛ он тоже выде-
ляется - пропуская в среднем меньше двух 
шайб за игру, Стана является одним из ли-
деров во вратарском рейтинге. Однако все 
эти достижения не сделали Растислава пер-
вым стражем ворот «Северстали».

- Меньше двух шайб за игру - это для вас 
высокий показатель?

- Наверное, это лучший старт за всю мою 
карьеру, но я не спешу обольщаться. Сезон 
только начался, и делать серьезный анализ 
моей игры пока рано. Слишком мало мат-
чей сыграно. 

- «Северсталь» начала чемпионат очень 
мощно. В чем видите причину?

- Наверное, в том, что мы мало пропуска-
ем и хорошо используем свои шансы в ата-
ке. Исключением стал лишь матч в Магнито-
горске («Металлург» выиграл у «Северстали» 
- 8:3, однако Стана, выйдя на лед в концов-
ке матча, пропустил лишь однажды. - Прим. 
«СЭ»). В прошлых сезонах у нас, как прави-
ло, была одна ударная пятерка, в этом - две-
три. Ну и вратари неплохо справляются со 
своей задачей - в команде играют два при-
мерно равных по классу голкипера, способ-
ных в каждой игре выручать команду. Если 
у одного что то не заладится, есть кого вы-
пустить на замену. 

- Ваша конкуренция с Василием Кошеч-
киным явно идет на пользу команде. Хотя в 
прошлом сезоне вы были первым вратарем 
«Северстали» и пропустили лишь несколь-
ко игр по болезни. Гарантированное место в 
составе влияло на вашу игру?

- Мы с Василием очень хотим играть и 
по максимуму используем то время на льду, 
которое нам дает тренер. Есть, конечно, и 
внутреннее соперничество, которое, впро-
чем, не мешает нам чувствовать друг к дру-
гу уважение. Что касается прошлого сезона, 
думаю, вы правы - когда знаешь, что заме-
нить тебя некем, это расхолаживает. 

- В этом сезоне вы очень бурно празднуе-
те на домашнем льду победы «Северстали» - 
после сирены наворачиваете пяток кругов по 
площадке, заводите зрителей, машете рука-
ми, разбрасываете амуницию. В прошлом вы 
были более сдержанны в эмоциях.

- Да, сейчас чувства захлестывают силь-
нее. Наверное, потому, что меньше играю. 

Соответственно больше переживаю по по-
воду своих матчей. Когда все получается, не 
могу себя контролировать. 

- Нынешней осенью Дмитрий Квартальнов 
лишь однажды заменил вратаря по ходу матча. 
В игре против минского «Динамо» вы вышли - 
и тут же пропустили. Не ожидали, что Кошеч-
кина посадят на лавку?

- Не в этом деле. Василия заменили пос-
ле того, как мы стали проигрывать 0:3. Мо-
ей задачей было отстоять на ноль, что мо-
жет дать ребятам шанс отыграться. Но пер-
вая же атака соперника получилась для 
меня очень неприятной - шайба попала в 
конек Николаю Бардину и срикошетила в 
ворота. 

- «Северсталь» с начала первенства игра-
ет в шесть защитников, при этом имея один 
из самых низких показателей пропущенных 
шайб. Усталости у своих партнеров по оборо-
не пока не замечаете?

- У нас отличный подбор защитников, 
все они отборные мастера, в каждом из них 

я уверен на сто процентов. У нас совсем не-
много пропущенных шайб, за которые мож-
но было бы упрекнуть оборону.

- Вы отметили 30-летие в Череповце. 
Некий рубеж, когда принято подводить итоги. 
Довольны тем, как складывается ваша карь-
ера?

- Когда я был маленький и болел хокке-
ем, моей главной мечтой в жизни было иг-
рать за команду моего небольшого родного 
городка в Словакии. Мне казалось, что ни о 
чем большем я не могу мечтать, и если это 
сбудется, сочту свою жизнь удачной. О за-
границе даже не помышлял. Между тем в мо-
ей жизни были и сборная Словакии, и НХЛ, 
и КХЛ. Да, я доволен, как все складывается 
- есть что вспомнить, и есть повод смотреть 
с надеждой в будущее.

- Какие надежды на сезон?
- Для команды жду только побед, а в лич-

ной жизни готовлюсь стать отцом. Мы с же-
ной месяца через четыре ждем ребенка, так 
что к плей-офф стану папой.

ФЕДОРОВ ЗАБИВАЕТ – ГАШЕК ПРОИГРЫВАЕТ
Форвард магнитогорского «Металлурга» Сергей Федоров и вратарь «Спартака» Доминик Гашек вы-

ступают на высшем уровне уже более 20 лет. При этом они успели поиграть как против друг друга, так и 
вместе - в составе золотого «Детройта» (сезон-2001/02). Впервые в НХЛ их пути пересеклись 22 февраля 
1992 года, когда «Детройт» Федорова обыграл дома «Чикаго» Гашека со счетом 2:1, а россиянин оказался 
причастен к обеим шайбам (2 результативных паса). На тот момент чеху было 27 лет 24 дня, а Федорову - 
22 года 71 день. Первую же шайбу Гашеку наш форвард забросил 17 лет назад! Правда, гол в минувшую 
среду стал для Федорова лишь четвертым в ворота чешского суперголкипера на клубном уровне. Причем 
все 4 этих поединка завершились в пользу россиянина. Стоит отметить, что оба игрока являются самыми 
возрастными в КХЛ (Гашеку в январе исполнится 46 лет, а Федорову - 41 год в декабре).

4 матча на клубном уровне, в которых Федоров забивал Гашеку
        Дата Клуб Федорова Клуб Гашека Счет         Гол
18.10.1993 Детройт Баффало 6:4 (г) 57:06 (6:4)
27.03.1996 Детройт Баффало 4:2 (д) 33:38 (3:2)
18.12.2006 Коламбус Детройт 4:3 (д) 18:38 (3:0)
28.10.2010 Металлург Мг Спартак 4:3 (д) 37:28 (3:2)

Всего: +4=0-0, 18-12.

У РЖИГИ – ЛУЧШИЙ СТАРТ С РОССИЙСКИМ КЛУБОМ
Чешский специалист Милош Ржига 18 октября возглавил уже третий российский клуб (учитывая тот 

факт, что Ржига начинал работать с «Химиком» в Воскресенске, а потом переехал с командой в Мыти-
щи) в своей карьере - им стал «Атлант», с которым он провел уже 5 матчей. Ранее только два иностранца 
поработали в российской лиге с тремя командами - это чехи Владимир Вуйтек («Локомотив», «Ак Барс», 
«Динамо» М) и Марек Сикора («Металлург» Мг, «Автомобилист», «Динамо» Мн). Интересно, что в двух 
предыдущих командах («Химике» МО и «Спартаке») Ржига за такой стартовый отрезок ни разу не наби-
рал более 50 процентов очков, а в «Атланте» - 60,0 (9 из 15).

5 стартовых матчей Ржиги с каждым из трех своих российских клубов
Сезон        Клуб В ВО ВБ Н ПБ ПО П Шайбы О %
2005/06 Химик МО 2 0 - 1 - 0 2 14-16 7 46,7
2007/08 Спартак 1 0 1 - 1 0 2 13-18 6 40,0
2010/11 Атлант 2 1 0 - 1 0 1 10-7 9 60,0

КЛАРК НЕ ПРАВ
- Сообщения о планах организовать в 

2012-м новую суперсерию Россия - Канада 
оказались настоящей сенсацией. Расскажи-
те, как возникла подобная идея? 

- На самом деле этой задумке больше пяти 
лет. Еще в 2007-м, в преддверии празднова-
ния 35-й годовщины суперсерии-1972, я ез-
дил в Канаду и обсуждал возможность органи-
зации новой серии. Причем дошел до самого 
высшего уровня - беседовал с премьер-мини-
стром страны. Тогда канадская сторона отка-
залась от нашего предложения, и взамен со-
стоялись восемь матчей между молодежны-
ми сборными. 

- Теперь ситуация выглядит иначе?
- В нашей стране идея суперсерии поддер-

живается на самом высоком уровне. На про-
шлой неделе я по приглашению премьер-ми-
нистра России Владимира Путина выступал на 
заседании правительства РФ и получил одоб-
рение. Разностороннюю помощь нам окажет и 
министерство спорта во главе с Виталием Мут-
ко. Я обратился с просьбой к Путину, чтобы он 
также привлек МИД к работе над организаци-
ей матчей России и Канады. 

- Суперсерия-2012 стратегически важна как 
один из главных этапов подготовки националь-
ной команды к Олимпиаде в Сочи? 

- В первую очередь ФХР, конечно, смотрит в 
будущее. Но нельзя забывать и о славных исто-
риях прошлого. Прошло почти сорок лет с мо-
мента проведения легендарных встреч 1972 
года. Время уходит. Это я в составе советской 
сборной был самым молодым - двадцатилет-
ним. А кому-то из наших и канадских ветера-
нов вскоре исполнится и 75, и 80, многие уже 
ушли из жизни. Если мы сегодня не вспом-
ним ушедших и не отдадим дань живым, это 
будет неправильно. Всех участников суперсе-
рии нужно обязательно собрать и у нас, и в Ка-
наде, дать им почувствовать праздник. В 2012 
году, кстати, мы обязательно покажем специ-
альный фильм, посвященный 1972-му, а так-
же по телевидению будут крутиться те леген-
дарные матчи. 

- При правильной организации и раскрутке 
запланированная суперсерия способна подоб-
но предшественнице стать главным хоккейным 
событием века? 

- Мы не будем делать копий с серии 1972 
года. Ту суперсерию повторить невозможно - 
как ни один из плеяды первых космонавтов не 
может превзойти славу самого первого, Юрия 
Гагарина. Но это не значит, что не нужно под-
держивать исторический бренд и хранить о 
нем память. 

Канадцы ее хранят - в год 25-летнего юби-
лея выпускали памятные серебряные доллары, 
серию почтовых марок. За океаном в 2012 го-
ду выйдет целая серия книг и фильмов, посвя-
щенных тем славным хоккейным cобытиям. В 
Канаде каждый житель моего поколения пом-
нит, где он провел двое самых памятных для 
них суток той эпохи - день убийства президен-
та США Джона Кеннеди в 1963-м и последний 
матч суперсерии против сборной СССР, когда 
на последних минутах Пол Хендерсон забил 
Третьяку гол. А сейчас молодежь постепенно 
забывает легендарную серию. 

Бобби Кларк недавно выступил с заявлени-
ем, что в 1972-м хоккеисты обеих команд би-
лись за свои политические системы, которые 
были противниками в двуполярном мире. А 
современному поколению, по его мнению, до 
столь высокой мотивации далеко. 

- Вы с ним согласны?
- Я считаю, что Кларк неправ. У игроков 

никуда не денется чувство того, что они за-
щищают честь страны. Да и в чисто спор-
тивном плане интрига будет огромная: наша 
команда много соперничала с «Кленовыми 
листьями» на Кубках Канады, Олимпиадах, 
чемпионатах мира, специальных двух-трех-
матчевых «Рандеву» вроде того, что прошло 
в 1987-м. Но в таком формате - восемь игр - 
страны не встречались почти сорок лет. Вер-
нее, почти 38, если вспоминать серию «СССР 
- сборная ВХА» 1974 года. А ведь именно в та-
ком противостоянии лучше всего видна срав-
нительная сила двух команд. После финала 

Кубка Канады-1981, который хозяева про-
играли нам со счетом 8:1, или после недав-
ней Олимпиады в Ванкувере были слышны 
мнения: «А как сложилось бы восьмиматче-
вое противостояние русских и канадцев? Кто 
вышел бы победителем?». В 2012-м появит-
ся уникальная возможность ответить на та-
кой вопрос. 

В СОЧИ ОБЯЗАТЕЛЬНО 
СЫГРАЕМ С КАНАДОЙ 

- Примерные сроки матчей - конец августа - 
начало сентября?

- Да. Суперсерия-2012 обязательно начнет-
ся в России. Это будет сделано для того, чтобы 
после встреч в Канаде игроки из клубов НХЛ 
напрямую, без трансатлантических перелетов, 
отправились в предсезонные тренировочные 
лагеря своих команд. Два города - хозяина рос-
сийской части серии уже известны. Это Моск-
ва, где не может не быть матча суперсерии, и 
Сочи, где через два года уже должна быть го-
това олимпийская хоккейная арена.

- Не боитесь, что за два года до домашней 
Олимпиады наша сторона даст канадцам шанс 
научиться побеждать русских на главном катке 
Игр?

- Нет. Наоборот, проведение матча в этом 
городе очень выгодно нам. Ведь строящийся 
там дворец будет одним из лучших в Европе, с 
шикарными условиями. Пусть канадские звез-
ды восхитятся игрой на сочинском льду и пос-
ле этого будут активнее выступать на родине, 
как сторонники приезда хоккеистов НХЛ на 
Олимпиаду-2014. Мы, можно сказать, созна-
тельно отдаем Сочи одну игру, потому что это 
в интересах России. 

- Кто имеет шанс провести еще две встре-
чи? 

- Если бы матчи суперсерии-1972 приня-
ли разные города, они и были бы хозяевами 
поединков России и Канады в 2012-м. Но в те 
времена, к сожалению, в СССР был всего один 
достойный международный стадион - москов-
ские «Лужники». Так что сейчас рано назы-
вать кандидатов и говорить о каких-то крите-
риях отбора. 

Давайте считать, что шанс есть у всех боль-
ших хоккейных городов России - от Питера, Ка-
зани и Ярославля на западе до Омска, Уфы и 
Магниторска на востоке. Конкретное решение 
примем позднее, ждем высокой конкуренции. 
Критерии будут не только инфраструктурные, 
но и коммерческие, и спортивные. Скажем, кто 
знает, в каком городе будет базироваться чем-
пион России-2012? А это может стать очень 
важным козырем.

ВСТРЕЧУСЬ С БЭТТМЕНОМ 
И ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ 

ПРОФСОЮЗА
- Какими будут дальнейшие шаги ФХР по орга-

низации суперсерии?
- В среду мы получили разрешение на ее 

проведение от президента ИИХФ Рене Фазеля. 
С федерацией хоккея Канады, которая поддер-
живает эту идею, все уже давно согласовано. 
Недавно я встречался и с новым послом этой 
страны, он тоже обеими руками «за». Теперь 
осталось провести переговоры только с одной 
стороной - НХЛ. 

В начале ноября я отправляюсь за океан. 
Уже существует договоренность о беседах с 
боссами профсоюза игроков НХЛ. В ближай-
шие дни жду ответа от комиссара НХЛ Гэри 
Бэттмена, которому я также предложил встре-
титься. Скорее всего, это произойдет 8 ноября, 
когда в Торонто заокеанские хоккейные руко-
водители примут участие в церемонии приня-
тия новых лиц в Зал славы. Со стороны ФХР 
мы на данный момент сделали все, что могли. 
Осталось только договориться с НХЛ. 

- С учетом того, что организацию суперсерии 
курируют премьер-министры двух стран, можно 
предположить, что особенно упрямиться Бэттме-
ну и Ко на родине не позволят. 

- Мы действительно подключили к ре-
шению вопроса всех, кого сумели. Хотя в 
2007-м канадский премьер заверял меня, что 
он не указ для боссов НХЛ (улыбается). Мне ка-
жется, что североамериканскую лигу наш про-
ект заинтересует и без участия политиков, ведь 
готовится событие с высочайшим хоккейным 
статусом. Общественное мнение в Канаде пока 
не заглотило эту заманчивую наживку полно-
стью. Но не сомневаюсь, что в самое ближай-
шее время там поднимется настоящий бум ин-
тереса к суперсерии. Посмотрим, как сложат-
ся наши переговоры. 

- НХЛ наверняка захочет, чтобы ее учас-
тие в играх 2012 года оказалось коммерчески 
выгодным. 

- Сейчас главное - получить от НХЛ согла-
сие. А все финансовые вопросы мы сможем 
уладить. Да, уже сейчас очевидно, что серия 
матчей Россия - Канада - дело недешевое. Сум-
мы страховок игроков окажутся очень прилич-
ными. Но, во-первых, радость болельщиков и 
хоккейная память дороже денег. А во-вторых, 
все вложения наверняка окупятся - представ-
ляете, каким будет интерес спонсоров, телеви-
дения. Суперсерия должна стать прибыльным 
мероприятием как для Канады, так и для Рос-
сии. Весь хоккейный мир - от Швеции с Фин-
ляндией до США - будет наблюдать за ней с ог-
ромным интересом. 

Не стоит забывать, что кроме праздничных 
аспектов у нас будет и спортивный интерес. За 
два года до домашней Олимпиады посмотрим, 
каков наш уровень на фоне главных соперни-
ков в борьбе за золото Игр. После этих матчей 
будет время сделать выводы и два года пора-
ботать над ошибками. 

- Кто будет играть за сборные двух стран?
- Должны играть все сильнейшие хоккеис-

ты двух стран. Причем места хватит всем - и 
главным звездам вроде Овечкина, Малкина и 
Ковальчука, и возрастным мастерам, и често-
любивым вчерашним дублерам. Ведь состав 
сборной на суперсерию будет насчитывать 
около 30 человек, не меньше.

Кстати, во время поездки в Канаду буду об-
суждать не только перспективы матчей 2012 

года. Планирую договориться с федерацией 
этой страны о приглашении заокеанского тре-
нера, который войдет в штаб женской сбор-
ной России. Перед этой командой стоит за-
дача взять бронзу на домашней Олимпиаде - 
все-таки на золото при наличии сильнейших 
команд из США и Канады замахиваться нам 
будет трудно. 

А еще мы планируем, чтобы уже в ближай-
шее время сборная провела шесть - восемь то-
варищеских встреч за океаном. Программа 
развития женского хоккея уже запущена, при 
совете ФХР создана комиссия во главе с Алек-
сандром Стеблиным. В среду мы провели мас-
штабное совещание с участием главных специ-
алистов из этого вида спорта - руководителей 
и главных тренеров клубов и сборной, пред-
ставителей ОКР. 

ПЕТЕРБУРГ ПОМОЖЕТ СОБРАТЬ 
ГОЛОСА ЕВРОПЕЙСКИХ СТРАН

- Недавно вторым городом - хозяином 
ЧМ-2016, на который претендует Россия, был 
назван Санкт-Петербург. Почему?

- Во-первых, Питер обладает прекрасной 
хоккейной инфраструктурой и высочайшей 
привлекательностью для туристов. Помимо 
этого в пользу Северной столицы был и такой 
факт, как мнение европейских стран. Шведы с 
финнами не горели желанием ехать в далекие 
с их точки зрения российские города. Между 
тем у нас, не стоит забывать, в борьбе за миро-
вое первенство есть серьезнейший конкурент 
- Дания. Хоккей в этой стране на подъеме, а 
турниров калибра чемпионата мира в ней не 
проводилось никогда. Если бы мы не предло-
жили другим сборным Санкт-Петербург, во 
время выборов страны - хозяина чемпиона-
та-2016 вся Скандинавия попросту проголо-
совала бы за датчан. 

Ведь у ИИХФ есть ряд критериев, которым 
должен соответствовать город, принимающий 
матчи ЧМ. Это возможность прямых авиапере-
летов без пересадки, наличие международных 
сетевых отелей высокого класса, туристичес-
кая привлекательность города. И если такие 
по-настоящему хоккейные регионы, как Омск, 
Уфа, Казань, успешно справляются с прове-
дением турниров для молодежных и юниорс-
ких сборных, то с точки зрения международ-
ной федерации принимать мировое первенс-
тво им пока рано. Кстати, сборная России, если 
мы сможем заполучить ЧМ-2016, в любом слу-
чае будет выступать в Москве. 

РАЗНОГЛАСИЯ С КХЛ - 
ЛИШЬ В ВОПРОСАХ ЛИМИТА 

НА ЛЕГИОНЕРОВ
- В последнее время высшие руководители 

ФХР ведут активные переговоры с КХЛ по пово-
ду нового договора о делегировании лиге прав 
на проведение чемпионата России. Каковы глав-
ные пожелания федерации?

- Нужно понимать, что предыдущий до-
говор был во многом пробным, его разраба-
тывали и подписывали в спешном порядке. 
Теперь нужно провести кропотливую рабо-
ту по совершенствованию многих юриди-
ческих формулировок, которые с правовой 
точки зрения должны быть выражены бо-
лее конкретно. Срок окончания действия до-
говора - май 2010-го. До этого момента у нас 
есть время на то, чтобы подготовить новый 
документ и учесть все ошибки старого. Хо-
чу подчеркнуть, что наши интересы не про-
тиворечат устремлениям КХЛ. Мы в одной 
лодке с лигой - вместе учредили ВХЛ, МХЛ, 
в финансировании которой ФХР принимает 
долевое участие. 

И над развитием хоккея обе структуры 
должны работать только вместе. 

Мы готовы передать лиге права на прове-
дение открытого чемпионата России в пос-

ледующие три года. Естественно, что ин-
тересы КХЛ не ограничатся только внут-
ренними клубными делами. В этом случае 
федерация, представляющая страну на меж-
дународной арене, готова оказывать раз-
ностороннюю помощь КХЛ в вопросах вне-
шних отношений. Я считаю, что ни в коем 
случае нельзя выходить отдельными сила-
ми на международную арену, как это иног-
да случалось в последние годы. За границей 
должны видеть, что русский хоккей - еди-
ное целое и его руководители не выступают 
с раздельными, противоречащими друг дру-
гу инициативами. 

Главный дискуссионный вопрос в настоя-
щее время, по сути, только один. 

- Лимит на легионеров? 
- Совершенно верно. Когда мы проводили 

чемпионат России, в каждой команде можно 
было иметь по три иностранца. Я полагаю, что 
нужно стремиться именно к подобным огра-
ничениям. Цифра «шесть» ФХР категорически 
не устраивает. Вы же согласны, что одна толь-
ко перспектива запрета иностранных врата-
рей помогла закрепиться на высшем уровне 
сразу нескольким русским парням? А сейчас 
в двадцати российских клубах КХЛ выступа-
ют девятнадцать голкиперов-легионеров, да 
и в Минске, Риге и Астане никто не пригото-
вит нашим талантам место в составе. И отку-
да брать новых звезд для подготовки к Олим-
пиаде в Сочи? 

Нынешний лимит не соответствует инте-
ресам всех национальных команд, ведь под 
него не подпадают хоккеисты с белорусски-
ми, латвийскими, казахстанскими паспор-
тами. В итоге за «Атлант» выступают сразу 
восемь игроков, на которых не сможет рас-
считывать наша сборная, а целый ряд клу-
бов имеет по семь таких хоккеистов - треть 
состава. На всю лигу это 123 иностранца - 
цифра запредельная. 

- Но нельзя же лимитировать приезд в Рос-
сию таких звезд, как Ягр, Вайнхандль или 
Демитра. 

- Да я был бы только за, если бы в России 
выступали одни Ягры. Но почему не постав-
лен шлагбаум третьесортным американцам и 
словакам, которые каждый год приезжают за 
контрактами, а потом их либо выгоняют пос-
реди сезона, либо терпят даже при статисти-
ке в три передачи за 50 матчей? А приглашать 
вратарей из-за океана - вообще неправильно. 
Все лучшие иностранные голкиперы высту-
пают в НХЛ, а наши клубы только подбирают 
тех, кто стал там не нужен. 

Да, у нас есть прекрасная Молодежная ли-
га. С одним из ее руководителей, Владимиром 
Юрзиновым, мы в последнее время разрабо-
тали целый комплекс шагов, направленных 
на прогресс турнира. Но проблема в том, что 
в чемпионате МХЛ имеют право играть лишь 
хоккеисты, не достигшие 21-летнего возраста. 
Едва они перешагивают этот рубеж - оказыва-
ется, что им некуда деваться. В итоге 97 моло-
дых талантов уже уехали из страны за послед-
ние несколько месяцев. 

- Каковы другие пункты регламента КХЛ, 
в которых особенно заинтересована федера-
ция? 

- Мы настаиваем на выполнении следую-
щего требования: если у клуба нет собствен-
ной детской школы, то такая команда не имеет 
права выступать в лиге. Эта проблема сейчас 
актуальна. Например, для ЦСКА, где руководс-
тво клуба просто не допускают к делам управ-
ления школы, находящейся, казалось бы, под 
эгидой армейцев. С этими неувязками необхо-
димо справляться самыми эффективными ме-
рами - то же «Динамо» не сталкивается с подоб-
ными трудностями. 

Вопросы детского хоккея вообще в послед-
нее время находятся в фокусе нашего внима-
ния. Приехав в Санкт-Петербург на матч СКА - 
«Каролина», я собрал совещание с руководите-
лями всех ДЮСШ города. На днях в Дмитрове 
завершилась работа очередной сессии школы 
Третьяка. Кроме этого в нынешнем сезоне бу-
дет значительно увеличено количество детских 
турниров, проводимых федерацией. 

Андрей КУЗНЕЦОВ

Последние события в российском и международном хоккее «СЭ» 
прокомментировал президент ФХР 

СЕДЬМАЯ НЕДЕЛЯ. ГЛАВНЫЕ ФАКТЫ

В составе сборной Словакии Растислав СТАНА принял участие 
в восьми чемпионатах мира и двух Олимпиадах.
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Подготовил Антон СЫЧЕВ
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Если у человека в 40 лет на голо-
ве «ирокез» - будьте уверены, он 
экстремал. Если он еще и поет в 

ансамбле Old Schoоl Band, то без та-
кой прически просто не обойтись. А 
еще у моего собеседника море обая-
ния и хорошее чувство юмора.

То, что Андрей Ригин начал ка-
таться на разного рода спортивных 
досках с начала восьмидесятых го-
дов прошлого века - понятно. Вызы-
вает удивление то, как такой креа-
тивный человек стал президентом 
российской Национальной ассоциа-
ции вейкбординга.

- Как же вы оказались в руководя-
щем кресле?

- Ассоциация не была задумана 
как руководящая структура. Больше 
как организация, которая смогла бы 
взять на себя бремя организацион-
ных вопросов. Нам тогда недвусмыс-
ленно заявили, что государственно-
го финансирования мы не получим, 
а чтобы привлечь спонсоров, нужна 
была какая-то структура, вот и воз-
никла идея ее создания. В силу того, 
что самым коротким путем к этому 
было создание общественной орга-
низации, мы пошли в Минюст и за-
регистрировали ассоциацию. Это 
произошло в 2001 году.

- А сами при каких обстоятельствах 
познакомились с вейкбордингом?

- Однажды, году в 98-99-м, друзья 
пригласили меня сплавиться на ка-
тамаране по реке Мста, в Тверской 
области. Была весна, половодье. Не 
помню почему, поездка расстрои-
лась. Но перед этим я успел задать 
вопрос: мол, что нужно брать с со-
бой, сплавляясь на этих бурных веш-
них водах? Было бы неплохо - гидро-
костюм, получил ответ. Отважно ку-
пил зашибенный гидрик, который 
оказался невостребованным.

- Но видно, у этой истории есть 
продолжение?

- Товарищ уже катался на вейке, я 
ему пожаловался, мол, у меня есть 
такой костюм, а куда девать его, не 
знаю. Он мне тут же выдал: «Знаю 
куда. Костюм с собой?» Он у меня как 
раз лежал в машине. Друг тут же пог-
рузил и меня, и костюм в свою ма-
шину, и через час в Строгине меня 
уже пристегивали к доске. А дальше, 
как у всех: попробовал, понравилось, 
понеслось...

- Как президент вы довольны де-
ятельностью Национальной ассоциа-
ции вейкбординга России?

- Де-юре сейчас ассоциация не су-
ществует, но я унаследовал почетное 
звание ее президента и гордо ношу 
его. (Смеется.) Можно говорить о 
том, что есть некое партнерское объ-
единение. В него входят различные 
клубы, люди, профессионально за-
нимающиеся организацией мероп-
риятий, таких, как, скажем, чемпио-
наты России, - это наша команда. На 
международных же соревнованиях 
вейкбординг представляет Федера-
ция воднолыжного спорта России.

- Сколько человек в стране зани-
маются вейкбордингом?

- Последние 2 - 3 года наш вид 
развивается очень бурно. В Москве 
три года назад насчитывалось около 
двух тысяч вейкбордистов, сейчас 
их порядка 5 - 7 тысяч и около 10 
клубов. Выросло количество клубов 
и в регионах.

- Что дало толчок такому бурному 
развитию?

- Вид спорта интересный, краси-
вый, на воде, на природе, к тому же - 
модный. В Москве, кстати, увеличе-
ние катающихся произошло еще и 
за счет открытия канатных дорог 
(особого способа буксировки спорт-
смена). Огромный интерес к вейк-
бордингу возникает там, где есть ка-
натки - они более доступны и демок-
ратичны. Есть и чисто психологи-
ческий момент: сложные трюки на 
буксировочной канатной дороге да-
ются значительно легче, чем за ка-
тером.

- Будущее за каким из этих ви-
дов?

- Это две разные ветви вейкбор-
динга, они развиваются параллель-
но, редко пересекаясь. 

- Чему больше отдается предпоч-
тение?

- В Москве и Анапе кроме катеров 
- катанию на канатке, по стране - 
больше за катером, поскольку у нас в 
России всего четыре дороги: две в 
Москве, одна в Новосибирске и одна 
в Анапе.

***
- Наш климат не слишком распо-

лагает к занятиям водными видами 
спорта на открытом воздухе. Как вы-
ходите из положения?

- Во-первых, существуют гидро-
костюмы. Во-вторых, в городах, где 
есть бассейны, в них устанавливают 
лебедки и катаются. Нельзя забы-
вать и о том, что сейчас достаточно 
легко стало выезжать за рубеж. На-

ши спортсмены не вылезают из Таи-
ланда, Америки, Турции, Эмиратов, 
Египта...

- А вы где предпочитаете катать-
ся?

- Каждую осень организую лагерь 
на Кипре. Любой желающий может 
приехать в удобное время и потрени-
роваться в течение полутора-двух 
месяцев.

- Вейкбординг - спорт явно не де-
шевый. Что входит в комплект вейк-
бордиста и сколько это стоит?

- Нужна доска с креплениями, 
спасательный жилет, фал, шлем. Эта 
экипировка в среднем стоит тысячу 
евро. Но в любом клубе ради популя-
ризации вида спорта это вам предо-
ставят бесплатно. Оплачиваешь 
только буксировку и услуги тренера. 
Необходим еще и специальный ка-
тер, по цене это - средняя яхта. Со-
держать яхту дорого в любом случае. 

- С какого возраста можно начи-
нать кататься?

- В Америке с трех лет встают на 
доску, у нас - лет с шести - семи.

- Что категорически запрещено 
делать вейкбордисту на воде?

- Есть общие правила поведения. 
Здесь безопасность скорее в веде-
нии людей, которые организуют ка-
тание.

- Какие требования предъявляют-
ся к пилоту катера?

- Это целая наука. Грамотный пи-
лот буксировщика высоко ценится, 
эта профессия дефицитная.

- Где готовят тренеров, пилотов?
- На сегодняшний день специаль-

ных курсов или школ нет, пилоты 
часто приходят из воднолыжного 
спорта. Те люди, что начали зани-
маться вейкбордингом 15 лет назад 
методом проб и ошибок, общением с 
известными специалистами, полу-
чением информации из-за рубежа 
заложили основы тренерской школы 
и усвоили навыки профессиональ-
ных пилотов. Хороших тренеров в 
России можно пересчитать по паль-
цам одной руки. Есть мастера, кото-
рые могут объяснить не только подъ-
ем из воды, но и достаточно слож-
ные трюки. Кстати, у меня есть идея 
создать методичку для пилотов и 
тренеров, от этого очень сильно за-
висит безопасность нашего вида 
спорта. Ведь если не соблюдать пра-
вила, это может кончиться печаль-
но - например, несколько лет назад 
наш товарищ, великолепный вейк-

бордист и перспективный спортсмен 
Роман Диверичев погиб при катании 
из-за ошибки пилота. 

***
- Насколько вейкборд травмоопа-

сен?
- Да как любой вид, использую-

щий доску. Чаще всего травмируют-
ся колени, плечи. У нас есть и специ-
фические травмы - от гидроудара мо-
жет произойти разрыв барабанной 
перепонки, а также, например, от-
рыв уздечки верхний губы от челюс-
ти при падении плашмя на воду…

- Больше шансов получить травму 
у начинающего или у продвинутого 
вейкбордиста?

- Когда пытаешься сделать слож-
ный трюк с большой амплитудой, се-
рьезным ускорением достаточно лег-
ко получить болезненную травму. А 
для новичков самая обычная, это 
когда доска кантом цепляется за во-
ду, райдер резко останавливается и 
падает.

- На какой скорости делаются трю-
ки, на какую высоту спортсмен взле-
тает при этом?

- Зависит от подготовки райдера, 
формы волны, длины фала. Обычно 
взлетает метра на 3 - 4 при скорости 
катера 29 - 38 км/час.

- Вы сказали, что осенью проводи-
те лагерь на Кипре, а где сами катае-
тесь?

- Не могу сказать, что есть одно 
любимое место. Раньше очень нра-
вилось в Строгине, где все и начина-
ли. Сейчас там не так комфортно, ог-
ромное количество катеров, людей. 
В Подмосковье объективно лучшее 
место - на Пироговском водохрани-
лище, там, где расположен наш клуб: 
оно не продувается, и там нет тра-
фика других плавсредств. 

- Вы знакомы и со сноубордом, и с 
кайтингом, можете сравнить катание 
на этих досках с вейкбордом?

- Ощущения близки, но многие 
видят разницу в том, что у нас есть 
мотор, который тянет в определен-
ном направлении. Я не вижу в этом 
ограничения свободы. Наоборот, 
мне нравится. Некоторые кайтеры 
считают, что мы тратим бешеные 
деньги на катер, а они, мол, за бес-
платный ветер зацепились, и все. За 
это я называю их халявщиками! Но 
если серьезно, чтобы действительно 
зацепиться за ветер, надо ехать на 
Кабо-Верде или хотя бы в Египет, 
что тоже недешево.

***
- Где обитают самые крутые вейк-

бордисты?
- Сейчас на родине этого вида 

спорта - в Америке. Хорошо катают-
ся в Австралии, Новой Зеландии, 
подтягивается и Европа.

- Как отличить, кто круче?
- Проводятся регулярные нацио-

нальные, континентальные чемпио-
наты, европейские, азиатские. Есть 
профессиональные туры, куда при-
глашают 10 - 15 избранных.

- Наши ребята среди профи высту-
пают?

- В профессиональных турнирах 
только двое - москвич Антон Катор-
гин и Никита Мартьянов из Петер-
бурга. На уровне чемпионатов Ев-
ропы и мира мы выступаем боль-
шой командой и очень неплохо. Все 
наши постоянно бывают в призе-
рах.

- Есть у вейкбординга шанс стать 
олимпийским видом?

- Поговаривают, что у кабельного  
есть такая возможность, хотя элект-
ромотор - большая проблема. МОК 
испытывает предубеждение к тем 
видам спорта, в которых использу-
ются технические приспособления. 
Хотя и скейтбординг, и ролики, в си-
лу своей массовости, имеют право 
войти в олимпийскую семью, но 
включен почему-то керлинг... Кому-
то было выгодно его пролоббировать. 
В то же время полно видов спорта, 
которые прекрасно себя чувствуют, 
не будучи олимпийскими.

- У вас, по аналогии со сноубор-
дом, есть катание по перилам, трамп-
линам - так называемый джиббинг…

- Еще лет десять назад я предпо-
лагал, что эта дисциплина будет ди-
намично развиваться. Пытался со-
здать первый парк фигур у нас в 
стране, но не хватило сил и средств. 
Сейчас существуют фирмы, которые 
изготовят тебе любую фигуру - от 
стандартной до навороченной.

- Соревнования по этой версии 
проводятся?

- Как правило, соревнования на 
лебедке не проводят, если нет парка 
для джиббинга. Кроме того, прохо-
дят специальные джиб-контесты на 
искусственных водоемах или бас-
сейнах, как в этом году в Лужниках 
на празднике «День спорта». Кстати, 
соответствующие фигуры, чаще все-
го трамплин, активно используются 
и для проведения катерных версий, 
что дает дополнительные баллы в 
заезде.

***
- Каким видите будущее вейкбор-

динга?
- Не могу сказать, что к нам сов-

сем не проявляется внимания на го-
сударственном уровне. В этом году 
чемпионат России проводился в Ка-
луге, и городская администрация ре-
шила поддерживать и развивать у 
себя этот вид спорта. Не хуже поло-
жение и в Ростове, Новгороде, Ана-
пе, где в 2008 году состоялся чемпи-
онат мира на лебедке. За последние 
два года стараниями энтузиастов 

возникают клубы, особенно в юж-
ных городах. Но потребуется, воз-
можно, лет десять, чтобы вейкбор-
динг занял ведущие позиции в мире. 
Тормозит развитие невысокий об-
щий уровень жизни в стране. К при-
меру, в той же Германии 173 канат-
ных дороги, а у нас - 4.

- Кроме вейкбординга у вас есть 
еще одно увлечение - вы поете в 
группе Old Schооl Band. Что исполня-
ете, где?

- Начали музицировать еще в 
школе, в середине восьмидесятых, 
потом инструменты у нас сперли, и 
группа распалась. А года два назад 
решили - почему бы не собраться 
снова? Я продвигаю исполнение не-
тленок, но в своем видении. Раньше 
собирали знакомых, друзей человек 
250 раз в три месяца (вполне доста-
точно, чтобы получить удовольс-
твие). А этой осенью мы за месяц да-
ли три концентра, нас стали пригла-
шать. Деньги на этом почти не зара-
батываем. Это то, чем можно занять-
ся в свободное время.

- На что живете?
- В какой-то степени копеечку 

приносит и вейкбординг. Конечно, 
копеечка эта - совсем не баснослов-
ная, очень тяжело достается и физи-
чески, и морально. Тренировки - да-
леко не легкий процесс. Все это из-
начально было любимым делом, ко-
торое стало приносить доход. Но как 
на основной заработок, на него не-
льзя рассчитывать всерьез.

Елена РЕРИХ

ХОККЕЙ

ВЕЙКБОРДИНГ - НОВАЯ 
МОСКОВСКАЯ МОДА

Сан-Хосе - Нью-Джерси - 5:2 
(3:0, 1:1, 1:1). Голы: Торнтон (3), 
Марло (3), Торнтон (4), Торнтон (5), 
Хитли (3) - Кларксон (1), Грин (1). На-
ши: - - Ковальчук (20:28/0/-1).

Рейнджерс - Атланта - 4:6 (1:1, 
1:2, 2:3). Голы: Кэллахэн (АНИСИ-
МОВ) (2), Эйвери (1), Уайт (1), Бойл 
(3) - Литтл (1), Кейн (БУРМИСТРОВ) 
(6), Бергфорс (1), Бултон (1), Баф-
лин (3), Лэдд (4). Наши: Фролов 
(16:56/1/-1), Анисимов (12:27/1/0) 
- Бурмистров (17:18/1/-1). Три луч-
ших игрока: Бергфорс (А), Стюарт 
(А), Эйвери (Р). 

Каролина - Вашингтон - 0:3 
(0:1, 0:0, 0:2). Голы: Хендрикс (1), 
Бэкстрем (ОВЕЧКИН) (2), Бэкстрем 
(3). Наши: Самсонов (19:39/2/-
2), Бабчук (7:53/0/0) - Овечкин 
(8:18/5/+1), Семин (9:49/1/0). Три 
лучших игрока: Нейвирт (В), Бэкс-
трем (В), Уорд (К).

Монреаль - Айлендерс - 5:3 
(2:1, 1:0, 2:2). Голы: Дарш (1), Моэн 
(1), Плеканец (4), Хэлперн (3), Кости-
цын (6) - Висниевски (2), Таварес (6), 
Уэйт (2). Три лучших игрока: Пле-
канец (М), Саббэн (М), Прайс (М).

Тампа-Бэй - Питтсбург - 5:3 
(2:3, 1:0, 2:0). Голы: Тиррелл (1), 
Парселл (1), Лекавалье (3), Сан-
Луи (4), Сан-Луи (5) - Адамс (1), Кук 
(2), Дюпуи (2). Наши: - - Малкин 
(21:30/2/-2).

Чикаго - Лос-Анджелес - 3:1 
(1:1, 1:0, 1:0). Голы: Дауэлл (1), 
Сталберг (3), Шарп (9) - Уильямс 
(3). Наши: - - Локтионов (9:39/0/-
1). Три лучших игрока: Турко (Ч), 
Сталберг (Ч), Дауэлл (Ч).

«Нью-Джерси» вновь усту-
пил, причем проигрыш 
«Дьяволов» в Сан-Хосе 

носил несколько странный ха-
рактер. Неудачно действовал ве-
теран гостей Бродер, на совести 
которого как минимум два гола 
из пяти. Для «Нью-Джерси» та-
кая игра лидера нехарактерна, 
ведь в обоих победных матчах 
клуба в этом сезоне Бродер отыг-
рал на ноль. 

В некоторых эпизодах име-
нитый голкипер явно испыты-
вал болевые ощущения, что по-
мешало ему отыграть на при-
вычном уровне. Кроме того, пол-
ноправными соавторами двух 
голов можно считать борта на 
домашнем стадионе «Шаркс», 
поскольку совершенно неожи-
данные отскоки шайбы от за-
круглений площадки по разу 
поставили в тупик обоих стра-
жей ворот. Также у хозяев вели-
колепно отыграла тройка Хитли 
- Торнтон - Марло, набравшая 
13 очков. 

Что же касается Ковальчука, 
то он провел на льду около 20 
минут на привычном левом 
фланге. Первый период россия-
нин отыграл вместе с Юзефсо-
ном и Лангенбрюннером, а во 
втором поменялся местами с 
Зубрусом, вернувшись в звено к 
Элиашу. Для Ковальчука этот 
матч стал таким же неудачным, 

как и для команды в целом: 
сплошные нули. Илья ни разу 
не бросил в створ ворот, не на-
брал ни одного очка и был мало 
заметен.

Отчаянная перетасовка зве-
ньев не принесла «Дэвилз» успе-
ха: в трех последних проигран-
ных матчах соперник переиграл 
«Дьяволов» со счетом 4-14, и сыг-
ранности у команды почти не 
наблюдалось. «Спросите о на-
ших проблемах кого-нибудь еще, 
а меня - не надо. Я не знаю, что у 
нас не так! Мы ничего не созда-
ли в атаке, и поэтому у меня не 
было бросков», - заявил Коваль-
чук корреспонденту Newark 
Star-Ledger. 

«Я всю игру делал изменения, 
пытался хоть что-то нащупать, 
но ничего не получилось», - кон-
статировал наставник «Нью-
Джерси» Джон Маклин. Его 
клуб опустился на последнее 
место в лиге.

Благодаря сухой победе в гос-
тях, «Вашингтон» вплотную при-
близился к лидеру своего диви-
зиона «Тампе», и имеет все шан-
сы забраться на привычный 
верх турнирной таблицы. Встре-
ча против «Каролины» стала бе-
нефисом чешского голкипера 

гостей Нейвирта, отразившего 
все 29 бросков по своим воро-
там. Этот матч на ноль стал пер-
вым в карьере чеха.

У «Рейнджерс» не смог доиг-
рать матч российский цент-
рфорвард Анисимов, которому 
шайба неудачно попала в ногу. 
Легионер не вышел на третий 
период и заметно прихрамывал 
после встречи. Новичок «Атлан-
ты» Бурмистров набрал первое 
очко в НХЛ и, по видимому, ос-
танется в основе «Атланты» и 
дальше, не будучи отправлен-
ным в юниорскую лигу. (Максим 
ЗАМЯТИН)

Бомбардиры: Стэмкос (Тампа-
Бэй) - 18 (8+10) очков, Гецлаф (Ана-
хайм) - 13 (3+10), Шарп (Чикаго) - 12 
(9+3), Д. Седин (Ванкувер) - 12 (7+5), 
Кросби (Питтсбург) - 12 (6+6), Сан-
Луи (Тампа-Бэй), Торнтон (Сан-Хо-
се) - 12 (5+7).

Снайперы: Шарп - 9 голов, Стэм-
кос - 8, Д. Седин, Хосса (Чикаго), Кес-
сел (Торонто) - 7.

Вратари: Томас (Бостон) - 97,8 %
отраженных бросков, Ринне (Нэш-
вилл) - 95,5, Джонсон (Питтсбург) - 
95,1, Нииттимяки (Сан-Хосе) - 93,2.

Игровое время: Кейт (Чикаго) - 
29:25 в среднем за матч, Хара (Бос-
тон) - 28:16, Уитни (Эдмонтон) - 26:20, 
ГОНЧАР (Оттава) - 26:05.

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
 И В ПО П Ш О
 1. МОНРЕАЛЬ 9 6 1 2 25-21 13
 2. ТАМПА-БЭЙ 9 6 1 2 32-30 13
 3. ПИТТСБУРГ 10 5 1 4 30-25 11
 4. ВАШИНГТОН 9 6 0 3 26-21 12
 5. ТОРОНТО 8 5 1 2 23-19 11
 6. АЙЛЕНДЕРС 9 4 2 3 29-28 10
 7. РЕЙНДЖЕРС 8 4 1 3 26-26 9
 8. ФИЛАДЕЛЬФИЯ 9 4 1 4 25-24 9
 9. АТЛАНТА 9 4 1 4 29-33 9
10. БОСТОН 6 4 0 2 18-11 8
11. КАРОЛИНА 8 4 0 4 21-24 8
12. ОТТАВА 9 3 1 5 21-28 7
13. БАФФАЛО 10 3 1 6 27-30 7
14. ФЛОРИДА 7 3 0 4 18-15 6
15. НЬЮ-ДЖЕРСИ 10 2 1 7 17-35 5

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 1. НЭШВИЛЛ 8 5 3 0 21-17 13
 2. КАЛГАРИ 9 6 0 3 26-21 12
 3. ЛОС-АНДЖЕЛЕС 9 6 0 3 26-22 12
 4. ЧИКАГО 11 6 1 4 32-29 13
 5. ДЕТРОЙТ 7 5 1 1 23-18 11
 6. СЕНТ-ЛУИС 7 4 2 1 19-14 10
 7. КОЛАМБУС 8 5 0 3 20-22 10
 8. ДАЛЛАС 8 5 0 3 26-22 10
 9. ВАНКУВЕР 9 4 2 3 24-24 10
10. САН-ХОСЕ 8 4 1 3 24-23 9
11. КОЛОРАДО 9 4 1 4 28-33 9
12. АНАХАЙМ 10 4 1 5 26-35 9
13. МИННЕСОТА 8 3 2 3 23-23 8
14. ФИНИКС 8 2 3 3 19-24 7
15. ЭДМОНТОН 7 2 1 4 19-26 5

«РУССКОЙ ПЯТЕРКЕ» - 15 ЛЕТ!
27 октября исполнилось 15 лет знаменитой «Русской пятерке», 

игравшей в «Детройт Ред Уингз» в середине 90-х годов. Это сочета-
ние, опробованное главным тренером «Красных Крыльев» Скотти 
Боумэном, впоследствии стало ярчайшим явлением во всей НХЛ. 

Впервые пятерка, состоящая из защитников Фетисова и Конс-
тантинова, а также нападающих Козлова, Федорова и Ларионова 
вышла на лед 27 октября 1995 года в матче против «Калгари», кото-
рый «Детройт» выиграл со счетом 3:0, а Козлов и Ларионов забили 
по голу. В том же сезоне «Ред Уингз» установили рекорд лиги по ко-
личеству побед (62 за чемпионат), а в следующем - стали облада-
телями Кубка Стэнли. Напомним, что после победы в Кубке Стэн-
ли-97 в автомобильной аварии тяжелейшие травмы получили Вла-
димир Константинов, а также массажист Сергей Мнацаканов. 
(FanHouse)

ГОНЧАР ГОТОВИТСЯ К СОЧИ
36-летний защитник «Сенаторз» Сергей Гончар, недавно сыграв-

ший свой 1000-й матч в НХЛ, заявил, что хочет выступить на Олимпи-
аде в Сочи в составе сборной России. 

«Эти Игры будут первой зимней Олимпиадой в России, люди де-
лают огромную работу, чтобы подготовить всю инфраструктуру. На-
деюсь, что сыграю там, буду выходить на лед до тех пор, пока могу. 
А за своим памятным матчем я не особо следил. Мне сказал о тысяч-
ной игре мой друг, и я спросил его: «Как, неужели уже тысяча?» - за-
явил Гончар. (Ottawa Citizen)

ФИЛАТОВ ИГРАЕТ МЕНЬШЕ ТАФГАЕВ
Игровое время нападающего «Блю Джэкетс» Никиты Филатова 

неуклонно падает: в последнем матче против «Филадельфии» наш 

легионер провел на льду лишь 5 минут и 36 секунд, установив новый 
личный «рекорд». К примеру, это на 30 секунд меньше, чем у штатно-
го тафгая Джоди Шелли. 

«Филатов продолжает работать и зарабатывать доверие тренера. 
Я сказал ему, что необходимо возвращать свои позиции. У него все 
не так уж плохо - он не сидит в запасе и не отправлен в фарм-клуб. 
Пусть поиграет в четвертом звене и докажет свою необходимость, 
для него это будет хорошим первым шагом», - заявил главный тре-
нер «Коламбуса» Скотт Арниэл. (Columbus Dispatch)

ЖЕРДЕВ УСТАНОВИЛ РЕКОРД 
ПО СИЛОВЫМ ПРИЕМАМ

Форвард «Флайерз» Николай Жердев продолжает адаптировать-
ся к игровой системе главного тренера «Филадельфии» Питера Ла-
виолетта. В недавнем матче против «Коламбуса» Жердев забил гол 
и установил личный рекорд по количеству силовых приемов (4), за-
служив от наставника комплименты. 

«Жердеву нужно время, чтобы привыкнуть, он ведь играл в другой 
стране, с другими партнерами, по другим схемам. В матче против 
«Блю Джэкетс» шайба была у него намного чаще, чем во всех осталь-
ных играх, и он был очень неплох. Но не стоит забывать, что необхо-
димо применять «форчекинг», за счет которого можно создать хоро-
шие голевые моменты», - заметил Лавиолетт. 

«Жердев продолжает прогрессировать. Конечно, он никогда не 
будет игроком оборонительного плана. В атаке ему иногда удаются 
удивительные вещи, но большой продуктивности тоже пока нет. Тре-
нер ведь не глупец: когда ты играешь хорошо, то получаешь больше 
игрового времени. Опрометчивые решения относительно Николая 
делать не стоит. Думаю, чтобы заставить его играть по нашей систе-
ме, необходимо время», - сказал генеральный менеджер «Летчиков» 
Пол Холмгрен. (Courier Post)

О том, что было на Востоке в истекшую 
неделю, можно лишний раз и не упоми-
нать - всем и так все известно. Внима-

ние все же заострим не на самом факте слу-
чившегося (пропуске игроком «Нью-Джерси» 
Ильей Ковальчуком матча с «Баффало»), 
сколько на причинах. Что могло побудить ко-
манду в самом начале сезона изъять из со-
става своего самого звездного игрока (при 
всем уважении к Мартину Бродеру, сейчас на 
дворе второе десятилетие XXI века), только 
что подписанного на девятизначную сумму 
вплоть до середины третьего десятилетия 
указанного века? Неужто Илья так уж плохо 
играл на старте сезона? 

Да, в предудыщей игре с «Монреалем» он, 
мягко говоря, не впечатлил, но команда выиг-
рала, показав в кои-то веки хороший хоккей. 
Если верить местным источникам, то причины 
были очень простыми - дисциплинарными. Как 
уже сообщал «СЭ», Ковальчук явился на обяза-
тельное командное собрание с 10-минутным 
опозданием. Именно за эту провинность глав-
ный тренер «Дьяволов» Джон Маклин немед-
ленно «дисквалифицировал» свою звезду, при 
этом не обсудив вопрос ни с самим Ковальчу-
ком, ни с генменеджером Лу Ламорелло. 

Решение суровое, спору нет, но вполне в 
рамках компетенции главного тренера. Если 
не считать того факта, что контракт Ковальчука 
едва не расплющил клуб темечком о потолок 
зарплат, из-за чего теперь Ламорелло прихо-
дится извиваться, как ужу, принимая решения 
о вызовах игроков из фарм-клубов и планируя 
на случаи травм. Со старым Лу неплохо было 
бы посоветоваться хотя бы из уважения к его 
головной боли. Но обязанности такой у Мак-
лина все-таки нет: дисциплинарные меры к иг-
рокам - его законная епархия. 

Но, конечно же, не лишним будет и поинте-
ресоваться, насколько дорога Маклину его ны-
нешняя работа, что, впрочем, «СЭ» уже не раз 
сделал. Ведь исход конфликта между трене-
ром-первогодкой и самым дорогим игроком в 
истории клуба, да еще и в первый месяц их со-

трудничества, настолько предсказуем, что и в 
Пермь не едь. Впрочем, учитывая то, как игра-
ют «Дьяволы» на старте сезона, Маклин очень 
скоро может и сам по себе выйти из стройных 
рядов трудящихся. А так выходит благородный 
риск: начнут выигрывать - тренер железной 
рукой навел порядок, продолжится по-старо-
му - все равно работу не сохранить.

С Ковальчуком, кстати, такое случалось и 
раньше. Помнится, в последний долокаутный 
сезон в «Атланте» Илья проспал командное 
мероприятие и был выведен из состава тре-
нером Бобом Хартли. Причем, если не оши-
баюсь, случилось это как раз во время выез-
да в Нью-Джерси. Видимо, расслабляет этот 
штат Илью каким-то образом. В общем, ни 
чем страшным тогда эта история не закончи-
лась ни для тренера, ни для игрока. И в этот 
раз Ковальчук пережил неприятность - забил 
шайбу в следующем же матче. Который «Дья-
волы» проиграли, слегка уменьшив шансы на 
то, что переживет ее и Маклин.

Впрочем, главному тренеру «Дэвилз» мы 
скорее должны быть благодарны. Не случись 
одноматчевой саги Ковальчука, и нам при-
шлось бы признать, что главной восточной 
новостью прошедшей недели стало интер-
вью Александра Овечкина журналу GQ. Капи-
тан «Вашингтона» очень подробно описал чи-
тателям гламурную жизнь Москвы, рассказал 
о своем непростом спортивном детстве и рас-
крыл секрет главного стратегического ресур-
са России - the telochki. О методах добывания 
и использования ресурса тоже было подроб-
но рассказано...

Тем временем в сравнительно скучном ми-
ре катания по льду с шайбой тоже не обош-
лось без ярких выступлений россиян. Алек-
сандр Семин сделал хет-трик в домашнем 
матче «Вашингтона» против «Атланты» и удос-
тоился невиданной прежде похвалы от глав-
ного тренера: Брюс Будро отметил стабиль-
ную игру сибиряка. В контрактный сезон та-
кие заявления тренера приобретают особую 
звучность. Семин, между прочим, уже догнал 

Овечкина в командной гонке бомбардиров и 
обогнал по количеству голов. И это - несмот-
ря на то, что московский Александр проводит 
на льду в среднем на четыре с половиной ми-
нуты больше сибирского, а бросает по воро-
там в полтора раза чаще.

А вот у Семена Варламова никаких хоро-
ших новостей пока нет. Официально - так и 
вовсе нет новостей. Опять травма, опять не 
играет, не поехал с командой в трехматчевый 
выезд - вот и все, что было объявлено. Но до-
гадаться, что именно стряслось с голкипером 
«Кэпиталз», отыгравшим менее двух матчей, 
несложно. По-видимому, та же самая пахо-
вая мышца отказалась возвращаться в строй. 
В прошлом году Варламов тоже поплатился 
за слишком ранний выход с «бюллетеня». Не-
терпение молодого вратаря, похоже, снова 
вышло боком. А вот чех Михал Нейвирт выдо-
ил из своего шанса все возможное, и в игре с 
«Каролиной» стал главным героем, впервые в 
карьере отстояв на ноль.

Закончим же мы наш обзор всегдашним 
моментом недели. Благо на этот раз есть хо-
роший повод и момент отметить, и от рос-
сийской тематики не отойти. Назовем мы его 
«Статистическим курьезом недели» и лауре-
атом назначим форварда «Оттавы» Алексея 
Ковалева. Российский ветеран стал героем 
дня в прошедший вторник, забив две шайбы 
и сделав передачу в матче с «Финиксом». Это 
были первые голы Алексея в сезоне (в преды-
дущих восьми матчах у него было лишь одно 
очко), и пришли они в самое подходящее вре-
мя. А первый из двух голов Ковалева был за-
бит в начале игры - через девять секунд после 
гола партнера. Это самые быстрые две шай-
бы в истории «Сенаторов». А еще Ковалев ге-
ройствовал в день важного юбилея партнера 
по команде и соотечественника Сергея Гон-
чара, сыгравшего свой 1000-й матч в НХЛ. 
Имениннику в этот день перепала лишь од-
на передача.

Слава МАЛАМУД
Ньюарк

КОВАЛЬЧУК: 
ОПЯТЬ НУЛИ

НХЛ. Регулярный чемпионат

Андрей РИГИН 

Вчера. Сан-Хосе. «Сан-Хосе» - «Нью-Джерси» - 5:2. 
Брошенный на растерзание своей командой вратарь «Дьяволов» Мартен БРОДЕР 
после этого эпизода обратился за помощью к врачам, но игру смог продолжить.

ЧТО НА ВОСТОКЕ?

ТЕМЕЧКО ЛАМОРЕЛЛО 
И ПАХ ВАРЛАМОВА

Чемпион России-2010 по вейкбордингу Георгий ХУДНИЦКИЙ.
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ПЕРЕВОДИМ ЧАСЫ 
НА ВОЛЕЙБОЛЬНОЕ ВРЕМЯ

Андрей АНФИНОГЕНТОВ из Осаки

Россия готовится к переходу на зимнее время. А ее 
лучшие волейболистки уже почти неделю как пе-
ревели назад стрелки своих часов - и не на один 

круг, а намного дальше. Например, вчера наша сбор-
ная проснулась в 2.45 по московскому, позавтрака-
ла в 3.15 и в 4.00 начала тренировку. Разница меж-
ду Японией и российской столицей составляет уди-
вительные с точки зрения здравого смысла 5 часов 
(Владивосток и Москву разделяет 7 часовых поясов, 
а Курилы, расположенные на одной географической 
широте с Японией, до недавнего времени отстава-
ли от своего заграничного соседа аж на три часа. - 
Прим. А.А.), и ради акклиматизации наша команда 
покинула Москву 23 октября. Судя по моим личным 
ощущениям, с вылетом в Японию россиянки отнюдь 
не поторопились.

- Мы приехали сюда, считаю, вовремя. И не ра-
но, и не поздно. Пяти дней на перевод «биологичес-
ких часов» команде хватит. А жить тут почти целый 
месяц - это явный перебор, - говорит Владимир Ку-
зюткин. Главный тренер сборной России намекает 
на бразильянок, которые приехали в Японию замет-
но раньше наших и проведут здесь в общей сложнос-
ти аж 26 дней.

Бразильская команда - главный раздражитель 
для всех участников ЧМ, наш конкурент и фаво-
рит первенства планеты. Жозе Гимараеш и его по-
допечные, проигравшие за три неполных сезона 
лишь два турнира из семи («Гран-при»-2010 и Все-
мирный кубок чемпионов-2009) живут в Японии 
уже больше недели. От состава, который на чем-
пионате мира-2006 взял серебро, а в 2008-м выиг-
рал Олимпиаду, осталось семь волейболисток. Нет 
Паулы и Валевски, выигравших в мае с «Заречьем-
Одинцово» российский чемпионат, нет травмиро-
ванной Мари.

В Нагою, где на втором этапе будут играть потен-
циальные соперники россиянок по плей-офф, наши 
собираются отправить «разведчика» Михаила Треть-
якова - одного из статистиков сборной, мужа ново-
го либеро «Уралочки» Екатерины Стародубовой. По 
предварительным прикидкам, именно в Нагое будет 
играть бразильская команда - а также сборные Ита-
лии, США, Кубы, Голландии… Формула женского 
ЧМ-2010 куда логичнее и проще, нежели недавнего 
мужского. Два групповых этапа - и фактически «Фи-
нал четырех». Главная задача: не терять очков даже в 

играх, которые кажутся проходными - чтобы макси-
мально облегчить выход в квартет участников плей-
офф. Подобрать себе соперника поудобнее посредс-
твом умышленной «сдачи» матчей здесь практичес-
ки невозможно.

С точки зрения географии все тоже просто: всего 5 
городов и 6 залов. «Всего» - это потому, что в 98-м ана-
логичный турнир принимали 7 японских городов, а 
на мужском ЧМ-2014 в Польше планируется задейс-
твовать 10. Следующее женское первенство планеты 
пройдет в Италии - после двух японских ЧМ подряд.

Принято считать, что в Японии слишком мно-
го большого волейбола. Определенная доля истины 
здесь есть. Два турнира - Кубок Мира и Всемирный 
кубок чемпионов - японцы вообще «приватизирова-
ли». Однообразие утомляет, даже если речь идет о со-

ревнованиях экстра-класса. Устали, дескать, все - и 
хозяева, и гости.

Внешне предстоящий чемпионат мира и впрямь 
не кричит о себе. Ни в аэропортах, ни в метро, ни на 
улицах. В газетах целыми страницами пишут о бейс-
боле и немного про футбол - причем европейский. 
Хонду не забывают. С волейболом дела обстоят иначе. 
В Токио и Осаке все так тихо и спокойно, словно ни-
какого ЧМ и в помине нет. С другой стороны, только в 
Японии матчи женской сборной страны по волейболу 
показывают в прямом телеэфире и в прайм-тайм. А 
спарринг немецкой сборной с одним из клубов мест-
ной лиги может собрать на трибунах тысячу зрите-
лей, заплативших за входные билеты. Плюс тради-
ции, колорит. Устать от этой страны, на мой взгляд, 
вообще очень сложно.

- Перелет тяжелый, а так все хорошо, - блокиру-
ющая российской сборной Мария Бородакова мои 
ощущения подтвердила.

- Для вас Япония - это...
- Страна высоких технологий, ультрасовременной 

техники. В этом смысле тут другой мир.
- И не только из-за техники. Культура, менталитет 

- все другое, - вторит либеро Екатерина Кабешова. - 
Для меня Япония - это страна школьниц, которые но-
сят мамины туфли и нарочито белые колготки, выде-
ляющие их из толпы. И мужчин, которые внешне по-
рой выглядят как женщины.

- Вам это не понять?
- Абсолютно. Но любопытно.
- А как в Японии с волейболом? - вопрос Борода-

ковой.
- Волейбол тут любят. Играть приятно.
В Осаке билет на все три матча игрового дня стоит 

8000 йен. Это примерно три тысячи рублей или сто 
долларов. Дети платят в десять раз меньше, но тоже 
платят. И уверяю вас, в ближайшие шесть дней аре-
на Municipal Central Gymnasium, вмещающая 8200 
зрителей, пустовать не будет.

Для женской сборной России по волейболу этот зал 
- особенный. В 1998-м она взяла здесь бронзу чемпи-
оната мира, в 2006-м - золото. И теперь собирается 
отстоять этот титул. Впрочем, играми и трениров-
ками японские планы россиянок не ограничивают-
ся. В стране команда задержится надолго, а значит, 
возникает проблема: как бороться с неизбежной ру-
тиной будней ЧМ-2010?

- Обязательно попрошу организовать нам экскур-
сию, - говорит Кузюткин. - Если получится, съез-

дим в Киото, древнюю столицу Японии. Это позна-
вательно, отвлекает. Еще шоппинг для команды пла-
нирую.

- То есть?
- Отвезем девушек в магазин, где можно сувени-

ров купить. Они тут уникальные. Не получится с су-
венирами - найдем время на поход по другим местам, 
где можно с пользой потратить деньги.

- До назначения главным тренером сборной вы 
бывали в Японии?

- Нет. Хотя были возможности. Федерация орга-
низовывала поездки на чемпионаты мира, Кубки 
мира, «Гран-при», но я отказывался. Может, и зря. 
Страна удивительная. Если есть возможность, та-
кую стоит увидеть.

- Самое большое ваше открытие в Японии?
- Люди. Как эта, явно не богатырского здоровья, 

нация, пережившая страшную войну и атомные бом-
бардировки, за 40 лет создала у себя новый техноло-
гичный мир?! Это загадка, которая не дает мне покоя. 
Где мотивация? В чем секрет этого преображения?!

- Сборная суши и сашими уважает. А вы японскую 
кухню любите?

- Равнодушен. По мне безвкусная она какая-то.
- За кем из потенциальных будущих соперников вы 

намерены пристально следить на первом этапе?
- Отправим человека в Токио, где будут играть 

Польша, Сербия, Япония. То, что в следующем ра-
унде нам придется с ними встретиться, просчитать 
несложно. И все три команды опасны в равной сте-
пени. Японки дома способны обыграть кого угодно. 
Два свистка в любой партии хозяевам обеспечены. А 
если они настроятся, да вдобавок аншлаг - это сразу 
сила. Хотя мы, конечно, больше о своей игре должны 
думать. Если покажем все, что умеем, результат мо-
жет получиться. Но загадывать не хочу. Турнир дол-
гий, интенсивный. Игры, игры, переезды...

Переезд россиянкам предстоит только один: 4 
ноября они должны перелететь в Токио. Японки и 
их соперницы по группе от перемещений избавле-
ны. Бразилия, США, Куба сменят место жительс-
тва дважды.

И последний штрих к портрету турнира. Среди 24 
арбитров, которые будут обслуживать матчи ЧМ, есть 
представитель России - ростовчанин Андрей Зено-
вич. Он будет судить сначала в Хамамацу, а затем в 
Нагое. Плюс в специальный судейский комитет, от-
слеживающий работу арбитров в Мацумото и Токио, 
входит москвич Сергей Титов.

СИСТЕМА ЧМ-2010
1-й групповой турнир

Группа А (Токио). Перу, Сербия, Япония, Поль-
ша, Алжир, Коста-Рика.

Группа В (Хамамацу). Бразилия, Италия, Гол-
ландия, Пуэрто-Рико, Чехия, Кения.

Группа С (Мацумото). США, Куба, Германия, 
Таиланд, Хорватия, Казахстан.

Группа D (Осака). РОССИЯ, Китай, Корея, Тур-
ция, Доминиканская Республика, Канада.

1-й тур. 29 октября. РОССИЯ - Доминикан-
ская Республика (начало - в 8.30 по московскому 
времени), Канада - Корея, Турция - Китай, Перу 
- Алжир, Сербия - Коста-Рика, Польша - Япония, 
Бразилия - Кения, Чехия - Голландия, Пуэрто-Рико 
- Италия, Германия - Казахстан, США - Таиланд, 
Хорватия - Куба.

2-й тур. 30 октября. РОССИЯ - Турция (8.00), 
Доминиканская Республика - Корея, Китай - Кана-
да, Коста-Рика - Алжир, Сербия - Польша, Япония - 
Перу, Чехия - Бразилия, Кения - Пуэрто-Рико, Гол-
ландия - Италия, США - Хорватия, Таиланд - Казах-
стан, Куба - Германия.

3-й тур. 31 октября. Турция - Доминиканская 
Республика, Канада - РОССИЯ (9.30), Корея - Китай, 
Перу - Сербия, Польша - Коста-Рика, Алжир - Япо-
ния, Пуэрто-Рико - Чехия, Италия - Кения, Брази-
лия - Голландия, Казахстан - Куба, Хорватия - Таи-
ланд, Германия - США.

4-й тур. 2 ноября. Турция - Канада, РОССИЯ - 
Корея (10.15), Доминиканская Республика - Китай, 
Сербия - Алжир, Польша - Перу, Коста-Рика - Япо-
ния, Бразилия - Пуэрто-Рико, Голландия - Кения, 
Чехия - Италия, Хорватия - Германия, Таиланд - 
Куба, США - Казахстан.

5-й тур. 3 ноября. Канада - Доминиканс-
кая Республика, Корея - Турция, Китай - РОССИЯ 
(12.00), Перу - Коста-Рика, Алжир - Польша, Япония 
- Сербия, Пуэрто-Рико - Голландия, Кения - Чехия, 
Италия - Бразилия, Казахстан - Хорватия, Герма-
ния - Таиланд, Куба - США.

По четыре лучших команды из каждой группы 
выходят во второй этап.

2-й групповой турнир

Группа Е (Токио). А1 (1-е место в группе А), А2, 
A3, A4, D1, D2, D3, D4.

Группа F (Нагоя). В1, В2, В3, В4, С1, С2, С3, 
С4.

Команды проводят по 4 матча - с теми сопер-
никами, с которыми они не встречались на первом 
этапе. Результаты игр первого этапа между сбор-
ными, вышедшими по второй, учитываются. Даты 
матчей 2-го группового турнира: 6, 7, 9 и 10 нояб-
ря. По две лучшие команды из обеих групп выхо-
дят в полуфинал.

Плей-офф (Токио)

13 ноября. 1/2 финала. Е1 - F2, F1 - Е2.
14 ноября. Матч за 3-е место и финал.

ЗАЯВКА СБОРНОЙ РОССИИ
СВЯЗУЮЩИЕ Возраст Рост, см         Клуб

№12 Вера УЛЯКИНА 24 180 Динамо Кз
№13 Евгения СТАРЦЕВА 21 185 Динамо Кр

НАПАДАЮЩИЕ

№2 Леся МАХНО 29 188 Динамо М
№5 Любовь СОКОЛОВА 32 192 Фенербахче 
№8 Наталья ГОНЧАРОВА 21 194 Динамо М
№9 Ольга ФАТЕЕВА 26 190 Перуджа 
№11 Екатерина ГАМОВА 29 202 Динамо Кз
№15 Татьяна КОШЕЛЕВА 21 191 Динамо Кз

БЛОКИРУЮЩИЕ

№1 Мария БОРОДАКОВА 24 190 Динамо Кз
№3 Мария ДУСКРЯДЧЕНКО 26 187 Динамо М
№4 Елена МУРТАЗАЕВА 29 190 Динамо Кр
№16 Юлия МЕРКУЛОВА 26 202 Динамо М

ЛИБЕРО

№7 Светлана КРЮЧКОВА 25 174 Динамо М
№14 Екатерина КАБЕШОВА 24 172 Динамо Кз

Главный тренер - Владимир КУЗЮТКИН
В каждом отдельном матче могут играть 12 
из 14 заявленных на турнир волейболисток.

ЧЕМПИОНАТ МИРА. Женщины. Сегодня - старт

ВОЛЕЙБОЛ

УСТАВШИЙ ДАНТЕ - ВСЁ РАВНО ДАНТЕ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Мужчины. 1-й тур

ИСКРА - ДИНАМО М - 1:3 
(20:25, 23:25, 25:23, 15:25)

Калинин 4 Щербинин 6
Богомолов 8 Гранкин 2
Шепс 18 Данте 11
Самика 7 Казаков 8
Кулешов 7 Круглов 23
Макаров 1 Вереш 13
Вербов (л) Степанян (л)
Мысин 0 Маркин 1
Лесик 3 Зайцев 0
Спиридонов 11 Яковлев 1
Лучшие по версии «СЭ»: 1. Данте (Д). 

2. Круглов (Д). 3. Гранкин (Д).
28 октября. Одинцово. Волейболь-

ный центр Московской области. 
1000 зрителей.
Среди матчей стартового ту-

ра одинцовский, безусловно, сто-
ял особняком. Учитывая гранди-
озные перемены, произошедшие 
в составах обеих команд, пред-
сказать победителя было невоз-
можно. От разнообразия интриг 
разбегались глаза. Каким полу-
чится возвращение Алексея Вер-
бова и Павла Абрамова в «Искру», 
а Александра Корнеева - в «Дина-
мо»? Чем напомнит о себе род-
ному подмосковному клубу но-
вый блокирующий бело-голубых 
Алексей Казаков? Сможет ли под-
твердить свой заоблачный уро-
вень предыдущего сезона Петер 
Вереш, сменивший летом Уфу на 
Москву? Как дебютирует в супер-
лиге новый главный тренер «Ис-
кры» Роберто Сантилли? И самое 
важное: что в целом представля-
ют собой «Динамо» и «Искра» об-
разца-2010/11? Кто они - фор-
мальные претенденты на медали 
или реальные конкуренты «Зени-
та» в борьбе за золото?

Понятно, что точный ответ 
на последний вопрос мы полу-
чим не раньше января. А может, 
и позже. Ведь тот же «Зенит» дав-
но приучил нас: для завоевания 
чемпионского титула совершен-
но не обязательно демонстриро-
вать чемпионский уровень по 
ходу регулярного первенства. 
Достаточно сделать это в плей-
офф. Тем не менее кое-какие вы-
воды вчерашний поединок сде-
лать позволил.

Первое: игра у обновленных 
«Искры» и «Динамо» пока еще 
довольно сырая. Второе: подбор 
исполнителей и глубина состава 
(ни Корнеев, ни Абрамов вчера 
из-за травм не играли, а Роман 
Яковлев выходил только на за-
мену) теоретически позволяют и 
тем и другим бороться на равных 
с любым противником. Взять, к 
примеру, москвичей. Казалось 
бы, «Динамо» покинули сразу три 
ключевых игрока - Юрий Береж-
ко, Александр Волков и Семен 
Полтавский. Однако ни одной 
по-настоящему проблемной по-
зиции у команды все равно нет. 
Как, впрочем, и у «Искры».

А как же Сергей Гранкин и 
Вербов, на которых многие пото-
ропились повесить всех собак за 
недавний провал сборной Рос-
сии на ЧМ-2010? Да полноте! 
Кто бы что ни говорил, связую-
щих сильнее Гранкина в сегод-
няшней суперлиге - раз-два и 
обчелся. И то, что Сергею в «Ди-
намо» снова доверена капитан-
ская повязка (при наличии та-
кого авторитета как Яковлев и 
такой суперзвезды как Данте!), 
лишний раз подтверждает его 
высокий статус.

Про Вербова и говорить нече-
го. Пусть ЧМ-2010 стал для него 
одим из худших турниров в со-
ставе сборной (именно детская 
ошибка Алексея на приеме сто-
ила нам первой партии роково-
го матча против сербов), но ведь 
известно: на мировое первенс-
тво Вербов приехал неготовым, 
пропустив почти все трениро-
вочные сборы. В идеальном же 
состоянии он - либеро №1 рос-
сийского чемпионата. Что, собс-
твенно, вчера и подтвердил.

Основным аргументом в 
пользу «Динамо» стало наличие 
в составе москвичей Данте. Хоть 
бразилец и устал после переле-
та из Рио в Москву (об этом сам 
Данте признавался в интервью 
«СЭ» накануне), хоть и не риску-
ет пока исполнять силовую пода-
чу, предпочитая нехитрый «пла-
нер», хоть и видно, что он не до 
конца физически готов… Запас 
мастерства у трехкратного чем-
пиона мира все равно огромный. 
И его вполне хватает, чтобы ре-
шать судьбу ключевых эпизодов 
в одиночку. Зачастую - вопреки 
всякой логике. Вот чего точно не 
было вчера в игре бразильца, так 
это прямолинейности. В то вре-
мя как основные забойщики хо-
зяев Йохен Шепс и Алексей Спи-
ридонов предпочитали выдумке 
пробивную мощь. Как правило, 
безуспешно.

Также у «Динамо» стоит отде-
льно выделить Павла Круглова. 
В зале, который еще в прошлом 
году был для него домашним, он 
быстро поймал вдохновение - и 
не отпускал его до самого конца. 
Вчера Круглов сделал отличную 
заявку на то, чтобы вытеснить 
Яковлева из стартовой шестер-
ки. А вот новичок «Искры» Ги-
йом Самика, наоборот, разоча-
ровал. Впрочем, класс француза 
все равно сомнений не вызы-
вает. Ведь это тот самый Сами-
ка, который год назад похоро-
нил своим эйсом сборную Рос-
сии в полуфинале чемпионата 
Европы. В общем, здесь у «Иск-
ры» есть несомненный резерв на 
будущее. И синьор Сантилли его 
еще наверняка реализует. Ес-
ли, конечно, учтет ошибки сво-

их многочисленных соотечест-
венников, безрезультатно пы-
тавшихся найти общий язык с 
игроками на российской волей-
больной земле.

- Мне понравилось, как мы 
сегодня играли, - главный тре-
нер «Динамо» Юрий Чередник 
не скрывал своего удовлетворе-
ния. - Считаю, что этот состав 
готов бороться за самые высо-
кие места в любых турнирах. Ог-
ромное спасибо Данте. В четвер-
том сетея дал ему отдохнуть. Но 
до этого, несмотря на усталость 
после тяжелого перелета, он был 
на площадке лучшим.

- Наша команда еще не сыг-
ралась, - пожаловался связую-
щий - новичок «Искры» Конс-
тантин Лесик, заменивший по 
ходу встречи Сергея Макарова. 
- Но уверен: эти проблемы - вре-
менные. Во всяком случае, вза-
имопонимание с новым трене-

ром мы уже наладили. (Алексей 
БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ, Иван ВИНОГ-
РАДОВ)

УРАЛ - ЗЕНИТ - 0:3 
(18:25, 18:25, 15:25)

Лучшие по версии «СЭ»: 1. Михай-
лов (З). 2. Апаликов (З). 3. Абро-
симов (З).

27 октября. Уфа. СДК «Динамо». 
1200 зрителей
Помимо традиционно прин-

ципиального соперничества 
представителей Татарстана и 
Башкирии матч имел еще одну 
интригу. У «Урала» на площадку 
вышли сразу пятеро (!) чемпио-
нов России разных лет в составе 
«Зенита». Самый известный сре-
ди них - Клэйтон Стэнли, выиг-
рывавший российское золото с 
казанцами аж три раза (в 2007, 
2009 и 2010-м). Американец на-
верняка собирался насолить 
своему бывшему клубу и, в час-

тности, многолетнему партнеру 
по сборной США Ллою Боллу.

Однако чаяниям Стэнли, «Ура-
ла» и главного тренера уфимцев 
Зорана Гайича, которому надо ре-
абилитироваться перед башкирс-
кими спонсорами за провальный 
прошлый сезон, сбыться было не 
суждено. В первой партии гости 
вчистую переиграли соперника 
в противостоянии «первых тем-
пов». Второй сет вроде бы вселил 
в болельщиков «Урала» надежду - 
10:7 после блока Стэнли на Сергее 
Тетюхине. Но эта интрига была 
уничтожена очень быстро. И ос-
таток второго и весь третий сет 
превратились в форменное из-
биение команды Гайича. «Зенит» 
начал чемпионат как и подобает 
главному фавориту не только рос-
сийского, но и европейского клуб-
ного сезона.

- Очень доволен игрой, - при-
знался главный тренер казанцев 

Владимир Алекно. - Особенно 
порадовало итоговое соотноше-
ние блоков - 14:3 в нашу поль-
зу. Конечно, Стэнли старался, 
набирал много очков, но и час-
то ошибался. Наш диагональ-
ный Михайлов действовал гораз-
до продуктивнее. Но, несмотря 
на 70-процентную реализацию 
атак, до конца с Боллом он еще не 
сыгрался. (Сергей ГАВРИЛОВ)

КУЗБАСС - ГАЗПРОМ-ЮГРА - 3:2 
(25:23, 18:25, 23:25, 25:16, 15:11)
Лучшие по версии «СЭ»: 1. Мороз (К). 

2. Бардок (К). 3. Порошин (К).
28 октября. Кемерово. Спортив-

ный комплекс «Горняк». 350 зри-
телей.
Соперники встречались чет-

вертый раз за последний месяц. 
Причем во всех предыдущих слу-
чаях победу праздновал клуб из 
Сургута. Готовясь к реваншу, 
«Кузбасс» припас двух легионе-

ров - американца Ли и немца Ан-
дрэ, которые провели с командой 
лишь несколько тренировок. Не-
достаток сыгранности вылил-
ся в многочисленные ошибки с 
обеих сторон. У гостей не в сво-
ей тарелке чувствовал себя диа-
гональный Носенко, у хозяев - 
Мельник. Замена последнего на 
Зинько позволила «Кузбассу» не-
много прийти в себя. Но самым 
удачным решением наставника 
кемеровчан Дмитрия Фомина, в 
этот день дебютировавшего в ка-
честве «главного» в мужской су-
перлиге, стал выход на площад-
ку связующего Алексея Бардока. 
Именно он стал главным героем 
последних двух сетов - на пару с 
диагональным Морозом.

- Одно слово - бойцы! - вос-
кликнул Фомин. - В третьей пар-
тии соперник практически по-
ложил нас на лопатки. Но мы не 
сломались и с честью вышли из 
сложнейшей ситуации. (Андрей 
КОРОЛЕВ)

ЛОКОМОТИВ Н - ЯРОСЛАВИЧ - 
3:1 (25:18, 20:25, 25:13, 25:16)

Лучшие по версии «СЭ»: 1. Пав-
лов (Л). 2. Ащев (Л). 3. Полтавс-
кий (Я).

28 октября. Новосибирск. СКК «Се-
вер». 1500 зрителей.
Для стартового матча в чем-

пионате зрительская аудито-
рия была небольшой. Во-пер-
вых, часть публики отобрала иг-
равшая параллельно хоккейная 
«Сибирь». Во-вторых, сегодняш-
ний «Локомотив», потерявший 
летом Придди, Ли, Казакова, 
Корнеева, Данилова и Лесика, 
- команда-загадка даже для его 
«непосредственных» болельщи-
ков. Впрочем, «Ярославич» то-
же лишился в межсезонье свое-
го лидера - перешедшего в «Зе-
нит» Михайлова. Его заменил 
другой диагональный сборной 
России Полтавский, чьих уси-
лий ярославцам вчера хватило 
лишь на то, чтобы взять второй 
сет. А вот «Локо» приятно удивил 
неожиданно слаженными и ка-
чественными действиями. (Ан-
дрей ВЕРЕЩАГИН)

ЛОКОМОТИВ-БЕЛОГОРЬЕ - 
ФАКЕЛ - 3:1 

(25:22, 23:25, 25:16, 25:15)

Лучшие по версии «СЭ»: 1. Хтей (Л). 
2. Косарев (Л). 3. Сычев (Л).

28 октября. Белгород. ДС «Космос». 
3000 зрителей.
Перед стартом чемпионата 

обе команды столкнулись с се-
рьезными проблемами: у «Факе-
ла» на приеме были вынуждены 
играть диагональный Бекетов и 
блокирующий Мастюк, а «Локо-
мотив-Белогорье» неожиданно 
для многих расстался с арген-
тинским легионером Спайичем, 

чьи кондиции не удовлетворяли 
главного тренера хозяев Генна-
дия Шипулина.

Отметился Шипулин и парой 
других неожиданных решений. 
На позиции либеро вместо Ко-
сарева, исполнявшего эту роль в 
недавнем казанском матче за Су-
перкубок России, выпустил ма-
лоизвестного 19-летнего воспи-
танника третьей (!) белгородской 
команды Андреева. А пасовать с 
первых минут доверил молодо-
му Багрею - вместо опытнейше-
го итальянца Синтини. И все это, 
пусть и не сразу, но принесло ре-
зультат. С середины третьей пар-
тии у хозяев наконец «полетела» 
подача, а когда это происходит в 
родном «Космосе», белгородская 
команда становится практичес-
ки неуязвимой.

- Все видели, что сегодня я оп-
робовал практически весь состав. 
И мне очень приятно, что ребята 
могут играть, - подытожил Ши-
пулин. - Молодой либеро Андре-
ев - наш очередной джокер. Это 
будущее российского волейбола. 
Что касается Спайича, то мы бы-
ли вынуждены разорвать с ним 
контракт, так как Алехандро при-
ехал в Белгород с травмой.

- Меня удовлетворили толь-
ко первые две партии, - заявил 
главный тренер «Факела» Борис 
Колчинс. - Но это тоже неплохо, 
потому что мы ехали в Белгород 
с мыслью не проиграть всухую. 
Все понимали: после неудачи в 
Суперкубке «Белогорье» захочет 
реабилитироваться перед сво-
ими болельщиками. А в такие 
моменты эта команда особен-
но опасна.

ДИНАМО-ЯНТАРЬ - 
ДИНАМО Кр - 1:3 

(25:20, 22:25, 24:26, 18:25)

Лучшие по версии «СЭ»: 1. Ривал-
ду (ДК). 2. Клебер (ДК). 3. Са-
лах (ДЯ).

28 октября. Калининград. ДС «Янтарь». 
1400 зрителей.

 И В (ТБ) П (ТБ) С/П О
 1. Зенит 1 1 (0) 0 (0) 3:0 3
 2. Локомотив Н 1 1 (0) 0 (0) 3:1 3
 3. Локомотив- 1 1 (0) 0 (0) 3:1 3
   Белогорье 
 4. Динамо М 1 1 (0) 0 (0) 3:1 3
 5. Динамо Кр 1 1 (0) 0 (0) 3:1 3
 6. Кузбасс 1 1 (1) 0 (0) 3:2 2
 7. Газпром-Югра 1 0 (0) 1 (1) 2:3 1
 8. Динамо-Янтарь 1 0 (0) 1 (0) 1:3 0
 9. Искра 1 0 (0) 1 (0) 1:3 0
10. Факел 1 0 (0) 1 (0) 1:3 0
11. Ярославич 1 0 (0) 1 (0) 1:3 0
12. Урал 1 0 (0) 1 (0) 0:3 0

2-й тур, 31 октября: Ярославич - 
Факел, Динамо Кр - Локомотив-Бело-
горье, Динамо-Янтарь - Зенит, Динамо 
М - Кузбасс, Локомотив Н - Искра, Газ-
пром-Югра - Урал.2-й тур, 31 октяб-
ря: Ярославич - Факел, Динамо Кр - 
Локомотив-Белогорье, Динамо-Янтарь 
- Зенит, Динамо М - Кузбасс, Локомо-
тив Н - Искра, Газпром-Югра - Урал.

Вчера. Одинцово. «Искра» - «Динамо» М - 1:3. Мастерский блок в исполнении лидера динамовцев - 
бразильца ДАНТЕ.
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Два года назад Шабтай Калмано-
вич обратился в FIBA-Europe с 
идеей: разыграть в матче меж-

ду победителями Евролиги и Кубка 
Европы новый приз - Суперкубок. 
Волею календаря уже в первом ту-
ре Евролиги-2008/09 ее действую-
щий чемпион подмосковный «Спар-
так» принимал на своей площадке 
итальянский «Скио» - победителя вто-
рого по значимости еврокубка. И тог-
дашний президент FIBA-Europe Ги-
оргос Вассилакопулос официально 
подтвердил: игра получает суперкуб-
ковый статус.

Команда из Видного победила и 
в 2008-м, и год спустя. А недавно за-
воевала Суперкубок третий раз кря-
ду! Причем первый трофей нового 
сезона красно-белые выиграли без 
двух своих главных звезд - австра-
лийской центровой Лоурен Джексон и 
американской разыгрывающей Сью 
Берд. Они присоединятся к коман-
де позже.

Мыслями о матче за Суперкубок и 
стартующем сезоне с корреспонден-
том «СЭ» поделилась главный тренер 
подмосковного клуба Поки Четмэн:

- Конечно, я рада, что нам удалось 
взять Суперкубок. Матч с «Афинаи-
косом» получился неплохим - в том 
числе и по содержанию баскетбола. 

Но, конечно, нам еще предстоит про-
делать колоссальный объем работы. 
Сезон только начинается, и ждать от 
команды по-настоящему сбаланси-
рованной игры сейчас было бы на-
ивно. Не забывайте, что совсем не-
давно завершился чемпионат мира, 
а многие баскетболистки «Видного» 
входят в состав тех или иных сбор-
ных. Поэтому мы начинали подго-
товку к сезону всего с пятью игрока-
ми. Потом их было семь, да и сейчас, 
как вы знаете, команда не находит-
ся в оптимальном составе. Джексон 
присоединится к команде на днях, 
как только будут улажены все вопро-
сы с визами и перелетом. А Берд при-
едет в январе.

- Как оцените готовность команды 
к сезону?

- Естественно, на данный момент 
игроки находятся в разной форме. У 
Петрович и Екабсоне - проблемы с ко-
ленями… Впрочем, для начала сезо-
на травмы - это стандартная ситуа-
ция. Будем работать.

- В составе «Видного» много бас-
кетболисток сборной России. В каком 
психологическом состоянии они при-
были в клуб после провала на чемпи-
онате мира?

- В этом плане никаких проблем 
нет. Наоборот, у девочек явно доба-

вилось мотивации. Порой мне при-
ходится даже «притормаживать» на 
тренировках Осипову и Корстин. Они 
каждое упражнение стараются вы-
полнить даже не на 100, а на 150 про-
центов. Видно, что хотят как можно 
скорее реабилитироваться за неуда-
чу сборной.

- Ситуация, когда звезды НБА приез-
жают в Европу только зимой, стандар-
тна для женского баскетбола. Насколь-
ко тренеру тяжело перестраивать игру 
команды в середине сезона?

- Это действительно могло бы 
стать проблемой, столкнись мы с 
такой ситуацией впервые. Но такая 
практика существует уже не первый 
год - не только в нашей команде, но 
и в других суперклубах. У нас хва-
тает классных игроков задней ли-
нии - та же Квин, например. Поэ-
тому будет строить систему нашей 
игры так, чтобы Берд безболезнен-
но могла в нее вписаться. Собствен-
но, для баскетболистки уровня Сью 
- уровня, выше которого просто нет, 
- не составит никаких проблем ор-
ганично влиться в команду по хо-
ду сезона. Ну а пока - будем исполь-
зовать те ресурсы, которыми рас-
полагаем.

- Как считаете, Таурази команде 
сильно будет не хватать?

- Дайана - лучшая баскетболист-
ка в мире. Причем лучшая не только 
на площадке. Везде! В раздевалке, в 
самолете, на тренировке, на ужине, 
на дискотеке… Дайана была насто-
ящей душой команды. Полагаю, ни 
одна баскетболистка не обладает та-
кой харизмой. Ее обожали букваль-
но все. Таурази для женского баскет-
бола - то же самое, что Майкл Джор-
дан для мужского. Ее будет очень не 

хватать. Но в нашей команде соб-
раны отличные мастера и благода-
ря командной игре мы постараемся 
компенсировать отсутствие Дайа-
ны. Я не из тех, кто мог бы лицемер-
но заявить, что уход Таурази - это не 
проблема. Проблема - и еще какая! И 
тем не менее мы сделаем все, чтобы 
ее решить.

- Какие задачи стоят перед коман-
дой в новом сезоне?

- У такого клуба задача может 
быть только одна: первое место во 
всех турнирах. За последние годы 
мы приобрели замечательную при-
вычку побеждать. И поэтому прило-
жим все силы, чтобы сохранить эти 
традиции и приумножить количест-
во кубков в коллекции клуба. Но это - 
большие цели. Цели на весь сезон. А 
сейчас у нас есть множество малень-
ких целей. Например - улучшить ко-
мандную «химию». Или - сделать так, 
чтобы мы брали больше подборов. С 
уходом Фаулз у команды возникли 
совершенно естественные проблемы 
в борьбе под щитом. Джексон может 
делать 8 - 9 подборов за игру, Корс-
тин - 7 - 8… Нужно, чтобы за отскок 
боролась вся пятерка. Тогда мы не 
будем проигрывать в этом важном 
компоненте.

- Кого вы считаете основным кон-
курентом в Евролиге - помимо УГМК, 
естественно? Традиционно сильную 
«Валенсию»? «Фенербахче», в который 
летом перешла Таурази?

- Собственно, вы сами уже отве-
тили на свой вопрос. (Смеется.) Со-
перники проделали качественную се-
лекционную работу и значительно 
усилились. Не сомневаюсь, нас ждет 
интересный сезон. Кстати, укрепи-
лись наши соперники не только по 
Евролиге, но и по внутренним рос-
сийским турнирам. Та же «Надежда» 
из Оренбурга вполне способна пре-
поднести серию сюрпризов.

- Что скажете о новичках вашей 
команды?

- (Улыбается.) Их много! Поэтому 
нам нужно время, чтобы командный 
механизм заработал как нужно. Ну а 
пока я возлагаю особенные надежды 
на таких наших лидеров, как Корс-
тин и Екабсоне. Анет сейчас тяже-
ло - сказываются последствия трав-
мы. Но я постоянно говорю ей: «У тебя 
лучший бросок в мире. Пожалуйста, 
бросай по кольцу!»

- Увеличение радиуса трехочко-
вой дуги на полметра сильно мешает 
вашим снайперам?

- Для девушек это изменение бо-
лее серьезное, чем для мужчин. Нам 

труднее будет приспособиться. Ду-
маю, процент трехочковых у многих 
баскетболисток в этом сезоне упадет. 
И мы обязательно учтем новшества 
в правилах при построении коман-
дной игры.

- Что вам больше всего нравится в 
России, а что не нравится?

- Люди здесь отличные, очень ду-
шевные и гостеприимные. А вот что 
по-настоящему выводит из себя, так 
это ужасные пробки! Каждый раз, 
назначая тренировку, я должна ду-
мать не только о том, какие упраж-
нения дать команде, а как сделать 
так, чтобы игроки вовремя добрались 
до зала.

- Этот сезон - первый для команды 
из Видного, который она начнет без 
Шабтая Калмановича…

- Он всегда с нами. Он вложил в 
этот клуб свою душу, и это всегда бу-
дет чувствоваться. На нашей скамей-
ке запасных его кресло никто не зани-
мает. На нем лежат его любимые си-
гареты... Знаете, за последний год я 
стала улыбаться и шутить в сто раз 
меньше, чем раньше. Для всех, кто 
знал Шабтая, эта трагедия стала шо-
ком. Шоком, от которого не оправить-
ся никогда.

Владимир МОЖАЙЦЕВ

Поки ЧЕТМЭН: «ПРИСПОСОБИТЬСЯ К НОВОЙ ДУГЕ 
ЖЕНЩИНАМ БУДЕТ ТРУДНЕЕ, ЧЕМ МУЖЧИНАМ»
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Группа А

ПАРТИЗАН - ХИМКИ - 72:68 
(21:19, 15:18, 13:16, 23:15)

Джекич 2 Лэнгфорд 19
Веселы 6 Моня 3
Джавай 15 Изи 4
Милосавлевич 8 Планинич 16
Божич 2 Фридзон 5
Кечман 12 Лончар 13
Клобучар 3 Саврасенко 2
Лучич 6 Рауль Лопес 6
Катич 4
Лафайетт 14
Судьи: Христодулу (Греция), Виатор 

(Франция), Переа (Испания).
27 октября. Белград. Дворец спорта 

Pionir. 7035 зрителей.

Несмотря на то что «Парти-
зан» весной сумел пробить-
ся в «Финал четырех» и на-

вести там шороху (в обоих матчах 
сербы проиграли только в овер-
тайме), номинальными фавори-
тами букмекеры считали химчан. 
Причина банальна - в межсезо-
нье белградский клуб в очеред-
ной раз устроил традиционную 
распродажу своих лидеров.

Вообще флагман всего пост-
югославского клубного баскет-
бола здорово смахивает на лер-
нейскую гидру из древнегречес-
кой мифологии. Кто не помнит 
- победа над этим чудищем ста-
ла вторым из двенадцати подви-
гов Геракла. Особенностью гидры 

было наличие десяти зубастых 
голов, которые обладали фан-
тастической способностью к са-
морепродукции - на месте отруб-
ленных тут же вырастали новые. 
Вот и «Партизан» вроде бы раз-
дает воспитанных в нем пекови-
чей, величковичей и маричей - а 
все равно из года в год возрожда-
ется. И вновь становится настоя-
щим пугалом для всех суперклу-
бов без разбора.

Этим летом ЦСКА, казалось, 
поразил наконец сербского монс-
тра, вырвав у него сердце - глав-
ного кузнеца партизанских успе-
хов, бессменного тренера коман-
ды Душко Вуйошевича. Однако 
выяснилось, что механизм «Пар-
тизана» отлажен настолько, что 
способен работать даже без свое-
го создателя. Во всяком случае, 
сменщик Вуйошевича Влади-
мир Йованович в среду переиг-
рал своего визави Серджо Скари-
оло. Между прочим, наставника 
действующего чемпиона Европы 
сборной Испании.

Естественно, одной из глав-
ных составляющих успеха «Пар-
тизана» являются его болельщи-
ки. Старенький Pionir - пожалуй, 
самая шумная баскетбольная 
арена в Европе. А возможно, и не 
только в ней. Американский зри-
тель свисту и воплям часто пред-
почитает поглощение попкорна, 

колы и хот-догов. Сербский фа-
нат совсем не таков. Он приходит 
на матч за полтора часа до нача-
ла, любовно развешивает на три-
бунах гигантские простыни с че-
репами и гостеприимными поже-
ланиями сопернику немедленно 
проследовать в ад или еще куда 
подальше; запасается зажигал-
ками, мелочью и даже петарда-
ми, которые во время матча щед-
рой рукой отправляет на паркет. 
В общем, химчан ждал прием го-
рячее некуда.

Поначалу, впрочем, гости 
давления трибун не замечали. А 
Лэнгфорд не замечал еще и со-
перников, раз за разом поражая 
хозяйское кольцо. За первую чет-
верть американец набрал 10 оч-
ков, и «Химки» постоянно вели в 
счете. Усилия Лэнгфорда подде-
рживал и другой защитник стар-
товой пятерки - Планинич. Хор-
ват регулярно оставлял своих 

опекунов в дураках и вынуждал 
их либо фолить, либо вынимать 
мяч из корзины. Именно благо-
даря попаданию Планиничу на 
большой перерыв гости ушли ли-
дерами. Кстати, этот бросок стал 
для плеймейкера подмосковной 
команды юбилейным - он набрал 
свое тысячное очко в Евролиге.

Учитывая, что неплохо во-
шел в игру Лопес (два трехочко-
вых подряд), качественно подчи-
щал огрехи партнеров в обороне 
Моня и наконец-то начал попа-
дать Лончар, перспективы «Хи-
мок» на вторую половину выгля-
дели довольно радужно. И третья 
четверть это, в общем, подтвер-
дила. Химчане продолжали ли-
дировать, пусть и с небольшим 
перевесом, и, казалось, контроли-
ровали ход поединка, но… 

В заключительной 10-минут-
ке ревущий зал и бушевавший 
под щитами Джаваи позволи-

ли «Партизану» сначала срав-
нять счет, а затем и выйти впе-
ред. После коротких «качелей» 
чех Веселы (по данным сербской 
«агентуры», еще два года назад 
зарплата этого форварда состав-
ляла смешную для российского 
баскетбола сумму - пять тысяч 
долларов в месяц) на 35-й ми-
нуте окончательно застолбил за 
«Партизаном» лидерство в счете. 
В ответной атаке Лончар полу-
чил фол, а чуть позже сменив-
ший его Изи не забил из-под 
кольца. Планинич еще ответил 
на бросок сверху Джаваи Плани-
нич двумя точными штрафны-
ми, но стать героем матча хор-
вату было не суждено. В остав-
шееся время он совершил две 
потери, смазал трехочковый и 
получил блок-шот. После даль-
него попадания Лучича все ста-
ло окончательно ясно - 70:62 в 
пользу «Партизана».

Серджо СКАРИОЛО,
главный тренер «Химок»:

- Я сильно разочарован. Три 
четверти команда показывала хо-
роший баскетбол, но в последнем 
периоде утратила концентрацию. 
В эти минуты мы не были единым 
целым и много ошибались в обо-
роне. А в баскетболе выигрывает 
тот, кто лучше в концовке. Сегод-
ня это был «Партизан». Они сра-
жались отчаянно. Ну и стоит упо-
мянуть сербских болельщиков, 
которые потрясающе поддер-
живали свою команду.
Владимир ЙОВАНОВИЧ, 
главный тренер «Партизана»:

- Хочу поздравить нас с энер-
гичной и эмоциональной игрой. 
И отдельная благодарность фана-
там, которые, как всегда, внесли 
огромный вклад в победу «Парти-
зана». У нас долго не «шли» брос-
ки, но хорошая борьба за отскок 

под чужим щитом позволяла ко-
манде держаться на плаву.

Владимир МОЖАЙЦЕВ
Проком - Баскония - 73:80 

(15:20, 23:21, 16:21, 19:18). П: Гид-
денс (14), Грицанюк (14). Б: М. Уэр-
тас (26), Барач (24), Сан-Эмете-
рио (16).
 И В П Р/О О
1. Баскония 2 2 0 174-151 4
2. Химки 2 1 1 150-148 3
3. Партизан 2 1 1 134-141 3
4. Жальгирис 1 1 0 73-62 2
5. Проком 2 0 2 149-162 2
6. Маккаби Т-А 1 0 1 78-94 1

Матч Маккаби Т-А - Жальгирис 
закончился вчера поздно вечером. 
3-й тур: 3 ноября - ХИМКИ - Баско-
ния, Жальгирис - Проком, 4 ноября - 
Партизан - Маккаби Т-А.

Группа В. Бамберг - Олимпи-
акос - 73:61 (16:16, 18:12, 16:19, 
23:14). Б: Робертс (23). О: Папалукас 
(13). Шарлеруа - Виртус Р - 55:64 
(21:14, 10:16, 12:16, 12:18). Ш: Мол-
лет (14). В: Д. Вашингтон (20), Кро-
зариоль (16).
 И В П Р/О О
1. Виртус Р 2 2 0 147-120 4
2. Олимпиакос 2 1 1 143-139 3
3. Бамберг 2 1 1 138-144 3
4. Уникаха 1 1 0 84-73 2
5. Шарлеруа 2 0 2 128-148 2
6. Реал 1 0 1 66-82 1

Матч Реал - Уникаха закончил-
ся вчера поздно вечером. 3-й тур: 3 
ноября - Олимпиакос - Уникаха, Бам-

берг - Шарлеруа, 4 ноября - Виртус 
Р - Реал.

Группа С. Летувос Ритас - Сиена 
- 75:79 (21:15, 18:24, 19:21, 17:19). 
Л: Байрамович (19+12 подборов), М. 
Бьелица (16). С: Мосс (17), Макка-
лебб (15). Шоле - Барселона - 77:84 
(14:24, 15:14, 22:20, 26:26). Ш: Мехия 
(17), А. Робинсон (16). Б: Э. Лорбек 
(19), Ндонг (16), Наварро (15).
 И В П Р/О О
1. Сиена 2 2 0 155-119 4
2. Барселона 2 2 0 164-143 4
3. Фенербахче 1 1 0 86-69 2
4. Летувос Ритас 2 0 2 144-165 2
5. Шоле 2 0 2 121-160 2
6. Цибона 1 0 1 66-80 1

Матч Цибона - Фенербахче закон-
чился вчера поздно вечером. 3-й тур, 4 
ноября: Шоле - Летувос Ритас, Сиена - 
Цибона. Барселона - Фенербахче.

Группа D. Эфес Пилсен - Паме-
са - 79:63 (14:16, 20:13, 23:16, 22:18). 
Э: Б. Торнтон (29+10 подборов), Тун-
чери (24), Ракочевич (15). П: Савано-
вич (15).
 И В П Р/О О
1. Эфес Пилсен 2 1 1 169-158 3
2. Панатинаикос 1 1 0 72-56 2
3. Милан 1 1 0 88-73 2
4. Олимпия 1 1 0 95-90 2
5. Памеса 2 0 2 119-151 2
6. ЦСКА 1 0 1 73-88 1

Матчи Панатинаикос - ЦСКА и 
Милан - Олимпия закончились вчера 
поздно вечером. 3-й тур: 3 ноября - 
Эфес Пилсен - Милан, Памеса - ЦСКА, 
4 ноября - Олимпия - Панатинаикос.

Самое интересное, что хоте-
лось выведать у Прохорова 
- как ему понравились лет-

ние попытки клуба заманить к 
себе звездных игроков. Попытки 
совершенно безуспешные: ни ха-
ризма владельца, ни его огром-
ный капитал, ни бесящие «Никс» 
плакаты, ни даже представлен-
ная Леброну Джеймсу презента-
ция (а она получилась куда ка-
чественнее, чем у того же «Никс», 
что окончательно вывело соседу-
шек из душевного равновесия) не 
помогли заманить в «Нетс» хоть 
одну суперзвезду. Пришлось до-
вольствоваться постным про-
дуктом вроде Трэвиса Аутолоу и 
Троя Мэрфи. Также «Нью-Джер-
си» не удалось (по крайней ме-
ре пока) выменять коренного 
ньюйоркца Кармело Энтони. Тот 
очень хочет покинуть «Денвер», 
но предпочел бы выступать за 
«Никс» или за «Чикаго».

В общем, не вели казнить, хо-
зяин, но… Как теперь в обещан-
ный плей-офф попадать-то бу-
дем?

СВЕРХУ ИГРА ВИДНЕЕ
- Вы по-прежнему считаете, 

что «Нетс» выйдет в плей-офф в 
этом году? - вопрос Прохорову.

- У нас впереди 82 матча. В 
конце сезона «Нью-Джерси» бу-
дет гораздо лучшим клубом, чем в 
прошлом году. Нам нужно время.

- Раньше вы категорично 
утверждали, что «Нетс» выйдет 
в плей-офф. Ваши планы изме-
нились?

- Это я прокомментирую чуть 
позже. 

- В межсезонье «Нетс» пред-
принял несколько попыток под-
писать известных игроков. Чему 
научили вас эти первые неуда-
чи?

- Тому, что в НБА очень се-
рьезная конкуренция. Мне это 
нравится. Люблю преодолевать 
трудности.

- Три месяца назад вы сказа-
ли, что любой игрок захочет прий-
ти в вашу команду. Почему, как 
вы думаете, этого пока не про-
исходит?

- Думаю, нам мешает отсутс-
твие хорошей рекламы. Когда 
твоя команда завершила про-
шлый сезон на последнем месте, 
сломать стену недоверия меж-
ду ней и игроками-звездами не-
просто. Но ситуация меняется. 
Мы очень оптимистичны.

- Вы принимали участие в 
попытках «Нетс» заполучить Кар-
мело Энтони?

- С удовольствием ответил бы 
на этот вопрос, но, к сожалению, 
сделать это мне запрещают пра-
вила НБА.

- Вы уже достаточно хорошо 
представляете себе, какой коман-
дой будет «Нью-Джерси»?

- Я видел ее в Москве. Да мы 
практически тренировались 
вместе. Что сказать о команде? 
Она молодая. У нас 11 новых 
игроков. Время, нужно время… 
Поездка в Москву, кстати, бы-
ла замечательная. Это был пер-
вый шаг к превращению «Нетс» 
в глобальный клуб. Все получи-
ли огромное удовольствие, осо-
бенно московские дети. Можете 
представить, какой это был для 
них шок - поиграть с баскетбо-
листами НБА.

- В Москве «Нью-Джерси» 
встречали по высшему разряду?

- По высочайшему. Может 
быть, я даже позаимствую какие-
нибудь идеи и применю их здесь. 
Лазерное шоу, например, на этой 
арене смотрелось бы неплохо.

- Если не говорить о выходе в 
плей-офф, чего вы ждете от этого 
сезона?

- Хочу получить удовольс-
твие. Наблюдая за матчами, я 
предпочитаю чувствовать себя 
болельщиком.

- Что вам нравится в этой 
команде больше всего?

- Дух.
- Вы уверены, что к 2012 году в 

Бруклине будет новая арена?
- Абсолютно.
- Вы очень понравились одно-

му из игроков - Терренсу Уильям-
су. Он, в частности, был прият-
но удивлен, что вы тут же начали 
называть его «Ти-Уилл».

- У меня есть специальная 
система сбора информации на 
каждого игрока. Извините, я не 
могу ее разглашать.

- «Нетс» в этом году начнут 
показывать на российском теле-
видении?

- Думаю, да. В Москве, во 
всяком случае, проблем быть не 
должно. Правда, с опозданием 
на день - два.

- Вас не беспокоит возможный 
локаут в следующем сезоне?

- На этот вопрос может отве-
тить только один человек - ко-
миссар НБА Дэвид Стерн. 

- На матчах «Нетс» вы плани-
руете сидеть рядом с площадкой 
или наверху?

- Наверху. Мне нравится 
смотреть за игрой с высоты пти-
чьего полета. Сверху легче пони-
мать структуру, логику команд-

ной игры. А когда сидишь внизу, 
рядом с баскетболистами, тебя 
переполняют эмоции, но разо-
браться в тонкостях очень труд-
но. А для меня это важно. Кроме 
того, я предпочитаю быть абсо-
лютно спокойным.

- А сейчас не волнуетесь?
- Абсолютно спокоен.
- Для вас это большой день?
- Большой? Нет. Это просто 

хороший день.

КОМИССАР НБА - 
ОБ «АЭРОФЛОТЕ» 
И «СТОЛИЧНОЙ»

Пообщавшись с журналис-
тами, Прохоров отправился в 
свою ложу - на «высоту птичь-
его полета». А в это время, уже в 
менее торжественной атмосфе-
ре (да практически в коридоре 
подтрибунки), давал пресс-кон-
ференцию комиссар НБА Дэвид 

Стерн. Да не один, а в компании 
владельца «Нью-Джерси Девилз» 
(ему принадлежит арена) и ог-
ромного лысого мулата, оказав-
шегося мэром Ньюарка. Комис-
сар сказал, что в Нюьарке прой-
дет следующий драфт НБА, а 
мэр зычно заявил, что его город 
просто вот прямо сейчас сойдет 
с ума от счастья.

Мэр по имени Кори Букер был 
высок, могуч и очень напоминал 
бывшего игрока в американский 
футбол, каковым и являлся. Бы-
ло заметно, что он привык обра-
щать на себя внимание и не даст 
коротышке-комиссару себя за-
тмить. У Букера в Ньюарке гроз-
ная репутация, хотя за его тита-
нической фигурой и прячутся 
дипломы Оксфорда и Йеля. Ког-
да-то он проиграл выборы, по-
тому что соперник сказал: «Бу-
кер недостаточно черен, чтобы 
править Ньюарком». Позже на 

него устраивала покушение вли-
ятельная местная банда. Как вы-
яснилось, не зря: Букер начал 
со страшной силой искоренять 
преступность, и недавно Нью-
арк отпраздновал свой первый 
(и пока единственный) месяц без 
убийств начиная с 1966 года. Не 
исключено, что через четыре го-
да здесь будет город-сад.

Выразив свою бурную радость 
по поводу драфта, Букер объявил 
Ньюарк едва ли не центром ми-
ровой культуры и баскетбольной 
столицей нашей и нескольких со-
седних галактик. Потом сказал, 
что если другие города хотят при-
нять у себя последующие драф-
ты, то их мэры должны сыграть 
против него в баскетбол. И недоб-
ро так улыбнулся. Взгляд неволь-
но притягивался к рыжим ботин-
кам мэра, в которых можно бы-
ло отливать танковые снаряды. 
А еще Букер пообещал, что через 
пару лет заставит Прохорова се-
рьезно призадуматься: стоит ли 
ему перевозить куда-то свою ко-
манду. Целый месяц без убийств 
за последние полвека? Я бы то-
же подумал.

Миролюбивый Стерн си-
дел рядом с видом многодумно-
го раввина, но не упустил слу-
чая несколько раз подчеркнуто 
упомянуть Бруклин. Комиссар-
то знает: не будь предстоящего 
переезда в Нью-Йорк, Прохоров 
никогда не купил бы «Нетс». Так-
же Стерн с похвалой отозвался 
о поездке «Нью-Джерси» в Мос-
кву, упомянув что-то про «Аэро-
флот» и «Столичную». Видимо, в 
том смысле, что смешивать их 
не рекомендуется.

КРАСНАЯ АРМИЯ 
И ВЗАПРАВДУ СИЛЬНЕЙ
Не знаю, кому пришло в голо-

ву переложить песню «Красная 
Армия всех сильней» на совре-
менный техно-рок с элемента-
ми рэпа, но получилось интерес-
но. Особенно с лошадиным ржа-
нием. Если это идея Прохорова, 
и такое же музыкальное сопро-
вождение еще не звучит на мат-
чах ЦСКА, я сильно удивлюсь. 
Подходит идеально. Хоть и за-
ставляет задуматься, к чему это 
в итоге приведет. Стилизован-
ную под джаз «Дубинушку» че-
ловеческий организм может и 
не выдержать.

Впрочем, одой РККА не обош-
лось - была и «Катюша» в испол-
нении отечественного артиста 
эстрады. Прохоров сидел в ложе 
в глубокой задумчивости. Оце-

нивал эффективность воздейс-
твия пробной русификацион-
ной дозы на ньюаркскую пуб-
лику? Публика действительно 
была сугубо местной (ей от щед-
рот мэра Букера достались уце-
ненные билеты) и вряд ли бы-
ла интимно знакомой с русской 
песенной культурой. В Брукли-
не будет полегче.

А на площадке одетые в крас-
ную форму хозяева (вообще-то в 
НБА дома принято играть в бе-
лом - еще один красноармейс-
кий намек) помаленьку ковали 
победу в первом матче сезона. 
И пусть противостоял им доста-
точно низко павший в последнее 
время «Детройт», у «Нью-Джер-
си» слабых соперников сейчас не 
бывает. В прошлом году «Сети» 
выловили первую победу толь-
ко в 19-м матче.

У «Нью-Джерси», как и пола-
гается, лучшим был центровой 
Брук Лопес, набравший 25 оч-
ков. Еще сильнее хозяевам по-
могало чудовищное исполнение 
«Детройтом» штрафных. Как час-
то бывает в играх таких сопер-
ников, лидерство дико металось 
из одних рук в другие, пока за 
шесть минут до конца «Детройт» 
не повел с разницей «+10».

И тут у хозяев начало зале-
тать все, а гости принялись швы-
рять мячи с линии штрафных 
совершенно мимо дужки. Таким 
манером «Нетс» за четыре мину-
ты набрал 11 безответных очков. 
За полминуты до конца дальний 
бросок Энтони Морриса подвел 
итог матчу, и фанаты устроили 
на трибунах дворца настоящий 
бедлам. Давненько у «Нетс» не 
было положительного баланса 
побед и поражений. Ну а в ложе 
радостно раздавал и принимал 
поздравления самый главный 
фанат. Лиха беда начало.

Слава МАЛАМУД
Ньюарк

НЬЮ-ДЖЕРСИ - ДЕТРОЙТ - 
101:98 

(20:20, 19:27, 31:20, 31:31)

Джо Смит 0 Дэй 4
Т.Аутло 5 Принс 14
Б.Лопес 25 Б.Уоллес 6
Д.Харрис 22 Стаки 14
Морроу 13 Р.Хэмилтон 13
Т.Уильямс 10 Б.Гордон 12
Фармар 10 Виллануэва 14
Фэйворс 8 Максиэлл 11
Хэмфрис 4 У.Байнум 10
Петро 2 Макгрэди 0
Д.Джеймс 2
Грэм 0
27 октября. Ньюарк. Prudential Center. 

15 178 зрителей.

ТОРОНТО - НЬЮ-ЙОРК - 93:98 
(22:29, 25:22, 25:23, 21:24)

Эванс 0 Галлинари 12
Клейза 13 А.Стадемайр 19
Барньяни 22 Мозгов 0
Джек 16 Фелтон 15
Дерозан 9 Лэн.Филдс 11
Барбоза 13 У.Чендлер 22
Уимс 6 Т.Даглас 10
Кальдерон 4 Тюриаф 8
Д.Андерсен 8 Б.Уокер 0
А.Джонсон 2 Р.Мэйсон 1
27 октября. Торонто. Air Canada Centre. 

18 722 зрителя.
Центроврой сборной России 

Тимофей Мозгов свой первый 
официальный матч НБА начал 
в стартовой пятерке, но быстро 
нахватал фолов и в итоге провел 
на площадке всего 7 минут 26 се-
кунд. За это время он ни разу не 
бросил по кольцу, сделал 3 под-
бора, 1 потерю и получил 4 пер-
сональных замечания. В его от-
сутствие высокорослую линию 
«Никс» составляли Амаре Стаде-
майр, сместившийся с четверто-
го «номера» на пятый, и Уилсон 
Чендлер. Именно они, сделав 18 
подборов на двоих, обеспечили 
«Нью-йорку» победу.

ДЕНВЕР - ЮТА - 110:88 
(29:20, 31:20, 26:25, 24:23)

Ш.Уильямс 8 Кириленко 2
Энтони 23 Миллсэп 15
Хиларио 13 Эл Джефферсон 6
Биллапс 14 Белл 12
Аффлало 22 Дэр.Уильямс 17
Эл Харрингтон 10 Майлз 2
Лоусон 10 Хэйуорд 9
Эли 3 Дж.Эванс 11
Джей.Ар.Смит 4 Фесенко 2
Форбс 3 Р.Прайс 0
Балкмэн 0 Э.Уотсон 6
  Элсон 6
27 октября. Денвер. Pepsi Center. 

19 155 зрителей.
Российский форвард «Юты» 

Андрей Кириленко тоже начал 
матч в стартовом составе и тоже 
был малорезультативен: броски 
с игры - 0 из 4, штрафные - 2 из 
2. Плюс 3 голевые передачи, 3 
подбора и 1 перехват за 19 ми-
нут. «Денвер» взял убедительный 

реванш у «Джаз» за поражение в 
четвертьфинальной серии плей-
офф-2010. На скамейке «Наггетс» 
после перерыва вновь находился 
главный тренер Джордж Карл - 
он выписался из больницы, где 
проходил курс лечения раковой 
опухоли. Напомним, что перед 
началом регулярного чемпио-
ната-2010/11 «Юта» выиграла 
8 контрольных матчей из 8, ус-
тановив клубный рекорд.

Филадельфия - Майами - 87:97. 
Ф: Тэрнер (16), Л. Уильямс (15), Т. Янг 
(15). М: Уэйд (30), Дж. Джонс (20), Л. 
Джеймс (16), Бош (15).

Кливленд - Бостон - 95:87. К: 
Хиксон (21), Д. Гибсон (16). Б: Рондо 
(18), К. Гарнетт (9+15 подборов).

Оклахома-Сити - Чикаго - 106:95. 
О: Дюрант (30), Уэстбрук (28+10 под-
боров+6 передач), Джефф Грин (21). 
Ч: Д. Роуз (28), Ноа (18+19 подборов), 
Т. Гибсон (16+11 подборов).

Миннесота - Сакраменто - 
116:117. М: Риднаур (20), Бизли 
(17), Лав (11+10 подборов). С: Лэн-
дри (22+11 подборов), Гарсия (22), 
Б. Удрих (18).

Мемфис - Атланта - 104:119. 
М: Конли (23), Гэй (21+10 подборов), 
Артур (19), С. Янг (17). А: Джо Джон-
сон (22), Бибби (19), Пачулия (17+11 
подборов).

Нью-Орлеан - Милуоки - 95:91. 
Н: Дэв. Уэст (22), Белинелли (18), Пол 
(17+16 передач). М: Дельфино (19), 
Маггетти (16), Богут (15+15 подбо-
ров), Гуден (15+11 подборов), Джен-
нингс (15+10 передач).

Сан-Антонио - Индиана - 
122:109. С: Данкан (23+12 подбо-
ров), Жинобили (22), Т. Паркер (20), 
Дж. Хилл (16), Р. Джефферсон (16). 
И: Хибберт (28), Д. Грэйнджер (26), 
Коллисон (19).

Даллас - Шарлотт - 101:86. Д: 
Новицки (28+13 подборов), Терри 
(22), Кидд (12+18 передач). Ш: Тайр. 
Томас (22), Дж. Уоллес (16).

Клипперс - Портленд - 88:98. К: 
Э. Гордон (22), Гриффин (20+14 под-
боров), Р. Батлер (16). П: Рой (22+10 
подборов), Олдридж (19+10 подбо-
ров), Батюм (15), Кэмби (11+14 под-
боров).

Голден Стэйт - Хьюстон - 
132:128. Г: М. Эллис (46), Карри 
(25+11 передач), Д. Ли (17+15 подбо-
ров). Х: Скола (36+16 подборов), Кев. 
Мартин (28), Хэйс (16).

НБА. Регулярный чемпионат

НЬЮ-ЙОРК УЖЕ БОИТСЯ 
КОМАНДЫ ПРОХОРОВА

Среда. Ньюарк. «Нью-Джерси» - «Детройт» - 101:98. 
Брук ЛОПЕС (справа) и Дэвин ХАРРИС празднуют 
очередной мяч, заброшенный в кольцо «Детройта».

МОЗГОВ И КИРИЛЕНКО: 
ОБА В СТАРТОВОЙ 

ПЯТЕРКЕ - И ДВА ОЧКА 
НА ДВОИХ

СЕРБСКАЯ ГИДРА 
ПОКУСАЛА «ХИМКИ»

ЕВРОЛИГА. 1-й групповой турнир. 2-й тур

AP
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Елена ВЯЛЬБЕ: 
«НАМ НУЖНЫ БОЛЬШИЕ ПОБЕДЫ»

ТЕННИС

СНИМАТЬ КАНДИДАТУРУ - НЕКРАСИВО
- Есть мнение, что вы решились на прямой конф-

ликт с новым руководством ОКР, не послушавшись 
его рекомендаций о переносе июньских выборов пре-
зидента ФЛГР на более поздний срок. Имеет ли это 
мнение под собой основания?

- Это нельзя было назвать конфликтом. Рекомен-
дация ОКР о переносе выборов была озвучена в день 
самой отчетно-выборной конференции. Ее участни-
ки проголосовали против этого предложения, и это 
был их выбор.

Могу сказать, что за день до выборов у нас была 
продолжительная встреча с президентом ОКР Алек-
сандром Жуковым, где разговор пошел о том, чтобы 
я сняла свою кандидатуру на выборах президента 
ФЛГР. Мне предлагалось пойти работать в новую 
структуру ОКР, которая в тот момент только вы-
страивалась. Я поблагодарила, но извинилась и от-
казалась. Знаю, что Александр Дмитриевич был ра-
зочарован этим ответом, но у меня были свои аргу-
менты.

Во-первых, стать главой федерации было моей 
целью. Я к этому шла долго, и это была не первая моя 
попытка возглавить ФЛГР. Во-вторых, мне казалось, 
что встать на выборах и сказать всем, что я снимаю 
свою кандидатуру, - некрасиво и непринципиально. 
Особенно с учетом того, что еще вчера я убеждала и 
призывала голосовать за себя. Как бы я выглядела в 
их глазах?!

- В каком статусе сегодня в ФЛГР работает Влади-
мир Логинов, ее бывший многолетний глава?

- По сути, ни в каком. Им тогда же, в июне, было 
написано заявление об уходе с поста вице-президен-
та ФЛГР. В той ситуации также не обошлось без на-
жима со стороны руководства ОКР. Тем не менее я не 
делаю секрета из того, что мы с Логиновым находим-
ся на связи. На посту вице-президента ОКР он отве-
чал за работу с регионами и сохранил колоссальные 
профессиональные контакты. Да, возможно, он не 
знает нюансы тренировочного процесса так, как я. 
Но в то же самое время есть масса вещей, с которыми 
по должности сталкивается президент ФЛГР, а в них 
Владимир Алексеевич намного сильнее меня. Счи-
таю неправильным не использовать знания такого 
человека.

- Против Логинова выступал только ОКР или его ре-
комендовала заменить Международная федерация 
лыжных видов спорта (FIS)?

- В своих рекомендациях, адресованных, к слову, 
Ассоциации зимних видов спорта России, а не ФЛГР, 
конгресс FIS прямо на Логинова не указывал. Там го-
ворилось о руководстве ФЛГР в целом и были пере-
числены имена тренеров тех спортсменов, что были 
пойманы на допинге.

- Кстати, об ассоциации. О том, что она вообще су-
ществует широкая публика узнала лишь недавно. Пре-
жняя вялотекущая деятельность была нарушена дву-
мя событиями: назначением ее главой известного 
промышленника Андрея Бокарева и крупным штра-
фом, наложенным на нее FIS. Как вы отнеслись к пред-
ложению нашей ассоциации приостановить деятель-
ность государственной аккредитации ФЛГР?

- Уверена, что инициатива в вопросе об отзыве 
аккредитации принадлежала не Андрея Рэмовичу 
Бокареву, а Сергею Николаевичу Королю (генераль-
ному директору ассоциации, бывшему заместителю 
руководителя Федерального агентства по физичес-
кой культуре и спорту. - Прим. «СЭ»). Возможно, он 
посчитал, что мы не слишком активно выполняли 
рекомендации FIS.

- Если честно, то со стороны это выглядело как 
сведение с вами счетов за отказ снять свою кандида-
туру на выборах ОКР.

- Не буду это комментировать. Я знаю, что у Сер-
гея Николаевича до сих пор есть претензии ко мне. 
Правда, у меня к нему тоже. Мне, например, непо-
нятно, почему он, будучи руководителем Моском-
спорта, поддерживал людей, которые уже в тот мо-
мент запятнали себя допингом. Какие-то меры мож-
но и нужно было принимать уже тогда, не находите? 

Надо понимать, что у ФЛГР в определенной степе-
ни связаны руки в момент, когда надо применять 
санкции. Максимум того, что мы можем, отстранить 
спортсмена или тренера от работы со сборной. Но за-
претить ему заниматься тренерской деятельностью 
в целом не имеем права, так как не связаны с трене-
рами трудовыми договорами. Зато городские коми-
теты по спорту, и Москомспорт в их числе, связаны.

- О ком конкретно вы говорите - об Анатолии Чепа-
лове?

- В том числе и о нем. Сегодня Чепалов не имеет 
никакого отношения к сборной, но продолжает тре-
нировать свою группу. И, разумеется, появился на 
недавнем расширенном тренерском совещании в 
Острове, которое в большей степени было посвящено 
как раз антидопингу. Мне потом Король сказал, что 
нужно было грудью встать в дверях и не пускать Че-
палова, но как вы себе представляете эту картину? 

Татьяна Ревина (бывший наставник женской 
спринтерской группы и личный тренер Натальи 
Матвеевой, дисквалифицированной за допинг. - 
Прим. «СЭ») тоже появилась в Острове. Когда ей сде-
лали замечание, она справедливо ответила, что име-
ет полное право приехать на летнее первенство в ка-
честве наблюдателя. Ревина, кстати, больше тренер-
ской деятельностью не занимается.

- Хотелось бы прояснить ситуацию. Имя Чепалова 
было упомянуто в «рекомендациях». Тем не менее у 

него продолжают тренироваться Василий Рочев, Оль-
га Тягай и некоторые другие известные спортсмены. 
Как быть с ними?

- Если тот же Рочев завоюет право выступить на 
чемпионате мира-2011 в Норвегии, он туда поедет. 
Но без личного тренера. Хотя я не уверена в том, что 
Чепалов не найдете себе единомышленников в дру-
гих странах бывшего Союза и не приедет в Норвегию 
с аккредитацией от одной из таких стран.

- Вам известно, с какой целью Юлия Чепалова об-
ращалась в Спортивный арбитражный суд (CAS)? Она 
хотела вернуться в спорт или отстоять свое имя и до-
биться материальной компенсации?

- Я так понимаю, что второе. Насколько я знаю, 
Чепалова будет продолжать бороться, только теперь 
не в CAS, где проиграла дело, а в гражданских судах.

- Вам кажутся достаточными меры, которые приня-
ла ФЛГР, для нормализации отношений с FIS?

- Мне - да. Сменился президент ФЛГР, отстране-
ны тренеры, внутри федерации разработана антидо-
пинговая программа, которой, к слову, ранее не су-
ществовало. 1 ноября мы с Сергеем Королем пригла-
шены на исполком ОКР, где действия ФЛГР наверня-
ка получат какую-нибудь официальную оценку.

- Как сейчас строятся отношения ФЛГР и FIS?
- Мне было очень приятно, что глава FIS Джанф-

ранко Каспер поздравил меня по телефону с назна-
чением. Позже мы в течение часа общались с глазу 
на глаз в Цюрихе. Приятно и то, что он помнит 1997 
год, когда я выступала перед болельщиками и спорт-
сменами и просила прощения за Любу Егорову (в 
феврале того года в ходе чемпионата мира в Трон-
хейме Егорова была дисквалифицирована за упот-
ребление бромантана. - Прим. «СЭ»). Вообще 80 про-
центов людей, работающих в FIS, я знаю, с кем-то бе-
гала на лыжах.

НЕ РАССКАЗЫВАЙТЕ МНЕ 
ПРО КОРОТКИЙ ВЕК СПОРТСМЕНА

- В межсезонье произошли коренные изменения в 
тренерском штабе. Старшие тренеры мужской и жен-
ской сборных Юрий Бородавко и Виктор Смирнов от-
правлены в отставку. Это произошло во исполнение 
«рекомендаций» или по итогам Ванкувера-2010, где 
команда дистанционщиков не завоевала ни одной ме-
дали?

- Бородавко ушел почти сразу после Игр. Смирнов 
- уже в тот момент, когда я стала президентом и вы-
полняла «рекомендации».

- Смирнова много критиковали за его прошлое 
смазчика лыж, говорили, что он не тренер уровня 
сборной страны.

- На мой взгляд, Смирнов попал под раздачу не-
заслуженно. Никакого отношения к Алене Сидько он 
не имел, она тренировалась индивидуально. Все ее 
манипуляции были связаны с мужем и личным тре-
нером. Что же касается критики, то он не был вино-
ват в том, что его назначили старшим тренером 
женской команды после гибели Алексея Прокуроро-
ва. Просто так получилось. Хотя все, он в том чис-
ле, понимали: никакого отношения к подготовке 
спортсменов, тем более на уровне сборной страны, 
он, по сути, не имел.

- Вспомните свою реакцию на появление «письма 
14-ти», врученного в Кремле президенту Дмитрию 
Медведеву, когда тот принимал призеров Олимпийс-
ких игр в Ванкувере. То письмо спортсменов, как из-
вестно, вызвало большой резонанс и скандал.

- И очень жаль. Письмо было инициативой не 
спортсменов, а одного тренера, фамилию которого 
называть не хочу. По сути, некоторых спортсменов 
вынудили подписать его, угрожая вывести их из 
сборной команды. Но никакой революции в лыжах 
все равно не произошло. То, что Логинов уйдет, пос-
ле Ванкувера-2010 многим было понятно и так, но 
все остальные, против которых лыжники выступили 
в письме, в сборной остались. И сейчас всем нужно с 
этим как-то жить. Как раз в Острове я собрала всю 
команду, и мы говорили о том, что выносить сор из 
избы таким вот образом категорически нельзя. Да и 
просто глупо.

- Люди, хоть немного знакомые со спецификой 
профессионального спорта, не сговариваясь, обрати-
ли внимание на пассаж в письме про зарплаты спорт-
сменов в размере 15 тысяч рублей. Ведь это, мягко 
говоря, не соответствует действительности.

- Это вообще откровенное хамство. Спортсмены 
получали зарплату в Министерстве спорта, средства 
из Фонда олимпийцев, какие-то деньги у себя дома. 
Кроме того, все так или иначе представляют разные 
спортивные общества, где им тоже платят деньги. 
Были и доплаты от спонсоров ФЛГР, которые, кста-
ти, став президентом, я немедленно прекратила. От-
дельные спортсмены получали еще «президентскую 
стипендию». По моим прикидкам, минимальная зар-
плата члена олимпийской сборной в олимпийский 
год составляла не менее 150 тысяч рублей в месяц. 
Не забудьте, что они почти целый год живут и пере-
мещаются за государственный счет, да еще получа-
ют экипировку, которую в конце года многие с боль-
шим успехом продают. Я понимаю желание людей 
зарабатывать как можно больше, но только не надо 

вводить никого в заблуждение. Да еще и рассказы-
вая про короткий век спортсмена.

- Почему вы прекратили выплаты от ФЛГР?
- Деньги должны мотивировать, а не развращать. 

Я не против, чтобы спортсмены зарабатывали. Да-
вайте создадим бонусную систему: есть результат в 
конце сезона - я заплачу. Нет - извините. Есть же еще 
призовые за этапы Кубка мира, там хорошие деньги, 
кстати, платят. Вот все подсчитали, сколько в про-
шлом году на этих этапах заработала Юстина Ко-
вальчик - 370 тысяч швейцарских франков. Так кто 
мешает нашим быть регулярно в тройке, шестерке 
сильнейших? Да, это не постоянная зарплата, все 
понятно, но это тоже заработок, к которому нужно 
стремиться.

Это все, что я хотела сказать про зарплаты спорт-
сменов. Теперь о зарплатах обслуживающего персо-
нала, людей, которые гробят свое здоровье не мень-
ше спортсменов. У многих сервисменов астма, раз-
личные кожные заболевания от порошков и мазей. 
Эти люди точно так же, как спортсмены, месяцами 
не видят свои семьи, при том что у многих дети, а у 
некоторых и внуки. И вот они-то действительно по-
лучают по 15 тысяч, но не стонут, не жалуются. А из 
«наград» им достается только критика спортсменов о 
том, что лыжи не ехали.

- Многие тренеры из разных видов спорта не раз 
говорили, что поскольку все мази и парафины произ-
водятся на Западе, россияне получают остатки, в то 
время как все самое лучшее остается у наших конку-
рентов. Это правда?

- Сказки про серого бычка. Все эти фирмы зани-
маются в первую очередь бизнесом. Конечно, если 
ты стоишь по рейтингу в России тридцатым, то и 
лыжи ты получишь «тридцатые». Но к лидерам 
стран эти фирмы относятся совсем иначе. Немало-
важен и фактор личных отношений. Если ты лоя-
лен к фирме-производителю и готов стерпеть отде-
льные неудобства - одно дело. Сегодня ведь бывает 
так, что в какой-то стране или на каком-то снегу 
лыжи определенной марки не едут, причем у всех 
без исключения. Но если ты сегодня бегаешь на 
Atomic, завтра на Madshus, послезавтра на 
Rossignol, а через неделю на Fischer, то и отношение 
к тебе будет соответствующим.

- Одним из подписантов нашумевшего письма пре-
зиденту был Николай Панкратов. В сентябре во время 
обыска на швейцарской границе у него обнаружили 
препарат актовегин и оборудование для его внутри-
венного использования. Сам по себе актовегин допин-
гом не является, но вот вкупе с таким оборудовани-
ем - очень даже. Что там действительно произошло?

- Панкратов ехал на арендованной машине из 
Германии в Италию, тренироваться с одним норвеж-
ским клубом. Был обыкновенный осмотр багажа на 
швейцарской границе. Самое интересное в том, что 
человек, который открыл этот багажник, - сам быв-
ший лыжник, он еще несколько месяцев вместе с Ко-
лей бегал на соревнованиях. Так что у Панкратова 
даже никто не спрашивал, как его фамилия и каким 
видом спорта тот занимается.

- Фантастическая случайность или провокация?
- Точно не провокация. На той границе Панкра-

тов оказался случайно - ехал по GPS, но заблудился, 
сделал крюк почти в 300 км. Швейцарец этот бро-
сился здороваться, а Коля то ли его не узнал, то ли не 
захотел узнавать. Может, этот парень обиделся, мо-
жет, еще что-то, но он попросил Панкратова от-
крыть багажник. Не было никакого жесткого до-
смотра, никто там обшивку в машине не снимал. 

Пограничник просто открыл спортивную сумку и 
нашел там актовегин и капельницы.

- Что будет дальше?
- Почти не сомневаюсь, что Панкратова ждет дис-

квалификация. По правилам FIS, пока он временно 
отстранен от соревновательной деятельности. Даль-
ше вариантов несколько. Либо ты пишешь объясни-
тельную, переводишь ее и отправляешь в FIS, либо 
устраиваешь телефонную конференцию с работни-
ками FIS, либо приезжаешь на слушания, которые 
проходят несколько раз в год. Коля выбрал послед-
нее. Одно такое заседание пройдет в середине нояб-
ря. Вердикт будет вынесен через неделю после него, 
но уже сейчас можно с уверенностью сказать, что он 
будет отрицательным. 

Хранение спортсменом капельниц автоматичес-
ки расценивается как употребление допинга, даже 
если никаких лекарств у тебя в этот момент не на-
шли. А у Панкратова был с собой еще этот актовегин, 
рецепт на использование которого был выписан в од-
ной сомнительной немецкой клинике.

- Незадолго до этой истории Панкратов заявлял, 
что собирается выступать за Белоруссию. История на 
границе никак не связана с отъездом?

- Весной, когда Панкратов потерял место в сбор-
ной, а в Екатеринбурге ему заявили, что даже дорогу 
до Москвы оплачивать не собираются, Коля приехал 
ко мне. «Елена Валерьевна, я хочу обратно в Москов-
скую область». Я позвонила Максимычу (Виктору 
Ткаченко, первому тренеру Вяльбе. - Прим. «СЭ»). 
Тот сначала наотрез отказался, но потом я его угово-
рила. Он сказал: «До первого замечания. Если что, я 
его сразу отстраню». Договорились. 

Но только начали тренироваться, Максимыч пи-
шет заявление директору по зимним видам спорта 
Мособласти Владимиру Голубеву, в котором говорит-
ся, что Панкратов систематически нарушает дис-
циплину. Приезжает на сбор, когда хочет, не докла-
дывает, где он находится. Не буду отрицать: Голубев 
мне звонил, спрашивал, что с этим заявлением де-
лать. Я сказала: «Отстраняй». 

О том, что Коля собирался выступать за Белорус-
сию, я узнала из газет. Позвонила ему, разговор был 
жесткий. Панкратов сказал, что это все только разго-
воры, и тому подобное. и лишь после того случая на 
границе мне рассказали, что Панкратов с кем только 
с тех пор не тренировался - то с норвежцами, то со 
словенцами, то с кем-то еще.

К ДЕМЕНТЬЕВУ ОТНОШУСЬ, КАК К СЫНУ
- Еще летом пошли разговоры о возвращении Ев-

гения Дементьева, и осенью они подтвердились. Мы 
хорошо понимаем, что у вас с ним связаны особые 
воспоминания, как-никак именно он завоевал первое 
золото России на Играх в Ванкувере, но тем не менее: 
Дементьев сегодня нужен сборной?

- Ох, наверное, ни за одного другого человека я не 
переживаю так, как за Женьку. Он очень порядоч-
ный человек. Очень. Знаю, как сильно он грызет се-
бя за ту глупость, которую они с тренером соверши-
ли. Помню, как в декабре у пловца Саши Попова соб-
рались олимпийские чемпионы из разных видов 
спорта, летних и зимних. В основном ветераны, 
знать не знавшие о том, что Дементьев попался на 
допинге. Так Женя тогда сказал, что ему стыдно сре-
ди них находиться. Я чуть не расплакалась, честное 
слово.

Я - за его возвращение. Ничего страшного, что 
ему нельзя выступать на Олимпиаде в Сочи. Есть 
чемпионат мира 2013 года, есть Кубок мира, кото-
рый можно выиграть и доказать свою состоятель-
ность. Он трудолюбивый и талантливый парень. К 
Женьке я всегда относилась, как к своему сыну. И 
очень уважительно отношусь как к спортсмену. Ко-
манде он не помешает. Если надо, поведет ее за со-
бой.

- Когда можно ожидать назначения бессменного 
наставника сборной Эстонии Мати Алавера на долж-
ность главного тренера сборной России?

- Не торопитесь, мне остается только молиться, 
чтобы все срослось, и Мати Карлович возглавил на-
шу команду. Твердо убеждена в том, что Алавер - 
один из лучших тренеров мира последних лет. Я сде-
лала ему предложение, и он, как здравомыслящий 
человек, не стал прыгать до потолка, а серьезно за-
думался. У него есть действующий контракт с эстон-
ской лыжной федерацией и его, так сказать, ветера-
ны - Андрус Веерпалу и Яак Мяэ. Они готовятся к 
чемпионату мира в Норвегии в феврале 2011 года, а 
потом, не исключено, закончат со спортом. После 
Холменколлена-2011 мы возобновим переговоры с 
Мати Карловичем.

- До чемпионата мира главного тренера у сборной, 
получается, не будет?

- Поймите, не хочется назначать эдакого номи-
нального главного тренера. Это назначение ради на-
значения. Не хочу обидеть Юрия Чарковского (он 
возглавлял сборную на Олимпиаде в Ванкувере. - 
Прим. «СЭ»), но он никакой не главный тренер, а ме-
неджер. У нас сейчас пока нет авторитетного челове-
ка, который бы держал ситуацию в сборной под пол-
ным контролем. В крайнем случае исполнять обя-
занности главного готова я сама.

- Алавер - настоящий главный тренер?
- Да, я чувствую это. Он настоящий фанат тре-

нерского искусства. Много читающий, пишущий, 
следящий за коллегами специалист. Не из тех, кото-
рые дали на тренировке задание - и стоят курят в 
сторонке. Мне было очень приятно, когда Алавер в 
нашей беседе подробно рассказывал о наших трене-
рах - Седове, Каминском. Это значит, что он внима-
тельно изучал их, хотя они только-только вошли в 
тренерскую элиту. 

Очень важно и то, что Мати Карлович современ-
ный тренер. Нынешнее поколение лыжников ведь 
тренируется совсем иначе, нежели мы в свое время. 
Больше внимания уделяется тактике, психологии. 
Алавер в этом смысле идет в ногу со временем. Еще 
два его принципиальных плюса - знание русского 
языка и советской тренерской кухни. Алавер в свое 
время очень многому учился у Александра Грушина, 
Виктора Иванова и других великих наших тренеров.

- Почему на уровне сборной не востребованы мно-
гие именитые наши наставники - тот же Грушин, Нико-
лай Лопухов, Александр Завьялов? Их время осталось 
в прошлом или методы их работы со спортсменами не 
подходят современному поколению? В чем вообще 
дело?

- Если говорить конкретно про Грушина, то я не 
считаю, что сегодня Александр Алексеевич может 
работать со сборной. С одной стороны, он как прак-
тикующий тренер упустил много времени, с другой, 
есть определенные проблемы со здоровьем. И потом, 
он за последние годы внезапно превратился в скан-
дальную и даже одиозную фигуру. Не смог срабо-
таться с двоеборцами. Да и лыжные тренеры, если 
честно, не видят Грушина своим нынешним руково-
дителем.

С Сашей Завьяловым я общалась сразу после из-
брания. Он сказал, что ездить по этапам Кубка мира 
не будет. Помочь советом - всегда пожалуйста. На 
том и договорились.

Что же касается Лопухова, то он все же больше 
практик, нежели теоретик. То есть ему больше под-
ходит позиция старшего тренера, нежели главного. 
Ему сейчас хорошо живется в биатлоне. Наверное, я 
смогла бы договориться с Николаем Петровичем о 
возвращении в лыжи, но есть один момент. Федера-
ция с ним столько раз конфликтовала, то приглаша-
ла, то разрывала отношения, что… Ну нельзя так из-
деваться над человеком! Он сейчас нашел себя, эф-
фективно работает, и слава богу. А тренер он, конеч-
но, очень сильный. Я бы его даже поставила в один 
ряд с Ивановым и Грушиным.

- Чего нам ждать от команды в этом сезоне и олим-
пийском цикле в целом?

- Отвечу так: в целом мы готовимся к Сочи-2014, 
но нам обязательно нужны промежуточные успехи. 
Мне хочется, чтобы уже в Холменколлене дистанци-
онщики взяли пару золотых медалей или хотя бы 
постояли на пьедестале, а спринтеры выступили не 
хуже, чем в Ванкувере. Не получится у дистанцион-
щиков в Норвегии - обязательно нужно готовиться 
побеждать на «Тур де Ски»-2012. И так далее. Нашим 
лыжникам нужно понять и прочувствовать на себе, 
что такое крупная, по-настоящему весомая победа. 
Очень трудно будет выиграть в Сочи, занимая до 
этого пятнадцатые, десятые и даже четвертые, как у 
Саши Легкова, места.

- Последний вопрос - ностальгический. Вам извес-
тно, чем занимаются ваши бывшие партнеры по золо-
той сборной России?

- Месяц назад звонила Нина Гаврылюк. Она с му-
жем Георгием живет в Америке, оба тренируют. Ска-
зала, что собирается возвращаться в Россию. Я отве-
тила, что если это произойдет, то мы можем рассмот-
реть возможность привлечения ее и мужа к работе с 
федерацией. Почему нет, с таким-то, как у Нины, 
спортивным опытом?

С Любой Егоровой я, как известно, не очень дру-
жила. Но сейчас она в исполкоме ФЛГР, причем 
вошла туда по моей инициативе. Нам надо использо-
вать ее опыт и широкие связи (шестикратная олим-
пийская чемпионка Егорова - депутат Законодатель-
ного собрания Санкт-Петербурга. - Прим. «СЭ»). С 
Ларисой Лазутиной мы до сих пор дружим. Она тоже 
большой начальник, работает председателем коми-
тета по спорту, туризму и молодежной политике 
Московской области.

Света Нагейкина, по-моему, до сих пор бегает. 
Ольга Завьялова выступала в Ванкувере, а сейчас - 
словно играющий тренер, хотя я бы не исключала, 
что она еще поборется за место в сборной на чемпио-
нате мира. Про Чепалову мы уже говорили. Наташа 
Баранова живет в Томске, у нее там спортивная шко-
ла, названная ее именем. Кто еще? О, я ведь еще бе-
гала с Раисой Петровной Сметаниной! Она у себя в 
Сыктывкаре тренерской работой занимается. В об-
щем, все при деле.

Как у меня самой обстоят дела? Сын в армии, слу-
жит в кремлевском полку. Дочка во втором классе 
учится, занимается бальными танцами. Муж, мама, 
она с нами живет, собака, два кота. В общем, все в 
порядке.

Сергей БУТОВ
P.S. Олимпийский чемпион Лиллехаммера Марко Аль-

барелло может стать главным тренером сборной России. 
50-летний итальянский специалист провел переговоры с 
Еленой Вяльбе, его кандидатура рассматривается в качестве 
альтернативы эстонцу Мати Алаверу. Альбарелло работал со 
сборной Италии на Олимпийских играх-2006. (rsaski.ru)

Александр ЯКОБСОН 
из Санкт-Петербурга

24-летний белградец Виктор 
Троицки, который благодаря 
своей воскресной победе на 

«Кубке Кремля» поднялся в мировом 
рейтинге сразу на 10 позиций - на 33-е 
место, безусловно, мог рассчитывать и 
на хорошее выступление в Санкт-Пе-
тербурге. Однако не сложилось. В сре-
ду в первом же круге серб проиграл фи-
налисту Australian Open-2003 34-лет-
нему немецкому ветерану Райнеру 
Шуттлеру - 3:6, 6:4, 3:6. Разочарование 
от неудачи Виктору скрыть было труд-
но. Он сразу же покинул корт, после 
чего более часа провел в раздевалке, но 
затем все же ответил на несколько воп-
росов корреспондента «СЭ».

- В чем причины вашего поражения?
- Сегодня я не был достаточно хо-

рош для того, чтобы победить. С самого 
начала почувствовал усталость, имен-
но по этой причине не сумел выиграть 
важный первый сет, да и вообще слиш-
ком много защищался. По сравнению с 
Москвой здесь другие условия, к тому 
же на прошлой неделе я играл в фина-
лах в одиночном и парном разрядах, и 
о свежести говорить не приходится. 
Кроме того, в самом начале матча у ме-
ня возникли небольшие проблемы с 

правым бедром. В общем, хочу поздра-
вить Райнера с победой. Для меня же 
ничего страшного не произошло. Наде-
юсь хорошо подготовиться к важному 
для меня турниру в Базеле, который 
состоится на следующей неделе.

- Показалось, что во второй полови-
не игры Шуттлер немного подустал, а 
вы, в свою очередь, расслабились. Со-
гласны?

- Не могу сказать, что Райнер устал. 
В третьем сете он сыграл здорово и 
вовсе не выглядел уставшим. Я же не 
расслаблялся, просто в Петербурге по 
сравнению с «Кубком Кремля» другие 
мячи и корты, к которым мне не уда-
лось своевременно адаптироваться.

- Могли бы в чем-то еще сравнить 
два российских турнира - московский и 
петербургский?

- По правде сказать, в Петербурге 
мне пока не получается показать хоро-
ший результат - третий год подряд вы-
летаю в первом раунде. Мне очень нра-
вится этот город - он очень красивый, а 
гостиница, в которой я живу, лучшая 
из всех, где мне приходилось останав-
ливаться.  Но с точки зрения спортив-
ного успеха Москва для меня более 
удачный город. Ну, ничего - смогу по-
бедить в Петербурге - полюблю его еще 
больше.

- Доводилось слышать мнение, со-
гласно которому вам будет невероятно 

сложно добиться успеха в Петербурге, 
став чемпионом в Москве…

- Да, это и вправду было непросто. Я 
не показал своего лучшего тенниса и 
вылетел. Это справедливо. Надеюсь, 
когда-нибудь смогу, как Надаль или 
Джокович, побеждать турнир за тур-
ниром. (Улыбается.)

- Некоторые теннисисты жаловались 
на то, что в Петербурге плохие погод-
ные условия, из-за которых проснуться 
можно только к вечеру. Мог ли этот фак-
тор сказаться на вашей игре?

- Если бы я приехал из Сербии, то 
возможно. Но я был в Москве, где стоя-
ла такая же погода и, по-моему, даже 
еще хуже - там было холоднее. Так что 
это вряд ли как-то повлияло на мою 
игру.

- Знаю, что вы болельщик футболь-
ного «Партизана». Слышали про петер-
бургский «Зенит»?

- Конечно! В нем играют два моих 
хороших друга - Лазович и Лукович. 
Как только парни вернутся после очень 
важного матча с московским «Спарта-
ком» - обязательно хочу с ними встре-
титься.

- Откуда знаете этих футболистов?
- Как откуда?! Они из Сербии и это-

го достаточно (смеется). А если серьез-
но, у меня есть очень хороший друг - 
профессиональный футболист, кото-
рый меня со всеми и познакомил.

- Что Лазович и Лукович рассказыва-
ли вам о России?

- К сожалению, последний раз мы 
общались достаточно давно, поэтому 
могу только предположить, что им 
здесь нравится, иначе бы они не игра-
ли в Петербурге. Кстати говоря, я так-
же помню, что в прошлом сезоне за 
«Зенит» играл Матея Кежман.

- Смотрите матчи «Зенита»?
- К сожалению, нет. Слежу за анг-

лийской премьер-лигой и выступлени-
ями «Партизана» в Лиге чемпионов.

St.Petersburg Open. Категория - 250. 
663 750 долларов. СКК «Петербургский». 
Хард. 32 участника.

27 октября. 1/16 финала. ЮЖНЫЙ (1) 
- Брандс (Германия) - 6:4, 6:1. Шуттлер (Гер-
мания) - Троицки (Сербия, 5) - 6:3, 4:6, 6:3.

1/8 финала. Типсаревич (Сербия, 3) - 
Расселл (США) - 6:2, 7:5. Кукушкин (Казах-
стан) - ГАБАШВИЛИ - 6:3, 6:4.

Парный разряд. Андухар/Расселл (Ис-
пания/США) - Долгополов/Пржисежны (Ук-
раина/Польша) - 6:1, 7:6 (7:4). Типсаревич/
Троицки (Сербия) - Фоньини/М.Гонсалес 
(Италия/Аргентина) - 6:3, 6:4.

28 октября. 1/8 финала. Бен.Беккер 
(Германия) - Матье (Франция) - 6:4, 6:2. 
Марченко (Украина) - КРАВЧУК - 6:4, 6:4. 
Ханеску (Румыния, 8) - Р.Рам (США) - 7:6 
(7:1), 3:6, 6:3. А. Долгополов (Украина) - 
Шуттлер - 6:4, 6:2. ТУРСУНОВ - Лу Еньсунь 
(Тайвань, 4) - 6:1, 6:4.

Виктор ТРОИЦКИ: «ЗЕНИТОВЦЫ ЛАЗОВИЧ 
И ЛУКОВИЧ - МОИ ХОРОШИЕ ДРУЗЬЯ»

St. PETERSBURG OPEN

24 октября. Москва. 
Виктор ТРОИЦКИ побеждает киприота Маркоса Багдатиса в финале «Кубка Кремля».

На прошлой неделе гостем редакции «СЭ» была трехкратная олимпийская чемпионка, 
избранная в июне этого года президентом Федерации лыжных гонок России
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- Гостившая в стенах нашей 
редакции президент федерации 
горнолыжного спорта и сноубор-
да Светлана Гладышева обещала 
всячески лоббировать вопрос о 
включении в олимпийский кален-
дарь успешного для нас парал-
лельного слалома. Какие мысли 
на сей счет?

Тихомиров: - Мы обсуждали 
этот вопрос, и, честно говоря, я 
в такую перспективу не особо 
верил. Но сегодня расклад уже 
другой. В программе Игр плани-
руется появление новых дис-
циплин, в том числе и парал-
лельного слалома. Сейчас для 
этого предпринимаются реаль-
ные действия, и это хорошо. Па-
раллельный слалом - наш вид. 
Почему мы не должны его отста-
ивать? Эта дисциплина появи-
лась в 90-х годах прошлого века 
и приобрела значительную по-
пулярность во всем мире. Я счи-
таю, что этот вид спорта весьма 
динамичный, легко проводимый 
и при  правильном подходе и не-
большом изменении формата 
ничуть не уступающий другим.

- Как вы оцениваете шансы па-
раллельного слалома на появле-
ние в олимпийской программе?

- Пятьдесят на пятьдесят. 
Америка умеет «продавливать» 
свои дисциплины. Например, 
помимо слоупстайла они лобби-
руют появление на Играх коман-
дного борд-кросса: этот вопрос 
уже начинает обсуждаться в FIS, 
хотя практики проведения та-
ких соревнований нет. Кстати, 
даже наши тренеры, работаю-
щие в борд-кроссе, совершенно 
не понимают, как это будет вы-
глядеть. 

Слалом - дело другое. Его то-
же можно дополнить различны-
ми элементами, прыжками, как 
это было раньше, или изменени-
ем рельефа на достаточно ко-
роткой трассе в 250 метров. С 
одной стороны, этот вид очень 
прост, с другой - собирает много 
зрителей в больших городах.

- Почему, на ваш взгляд, сре-
ди молодежи сноуборд гораздо 
популярнее горнолыжного спор-
та?

- Не знаю. Ситуация не везде 
однозначная. Например, в Япо-
нии курорты для горнолыжни-
ков и сноубордистов разделяют. 
В Америке сноуборд более попу-
лярен, а Европа все-таки пока 
доминирует в горных лыжах. 
При этом думаю, что со време-
нем соотношение будет карди-
нально меняться, и сноуборд 
выбьется в лидеры.

- Каковы пропорции между за-
нимающимися массовым и про-
фессиональным сноубордом? 

- Я надеюсь, что 95 к 5. Мы 
развиваем жесткий сноуборд, 
именно в нем можем пополнить 
медальную копилку на любых 
соревнованиях. Недавно побы-
вали на заводе, который зани-
мается производством жестко-
го оборудования - все, что было 
произведено, они распродали. 
Возможно, потому, что коли-
чество трансляций соревнова-
ний увеличилось, и у нас теперь 
этот вид спорта достаточно по-
пулярен. Примерно 60-70 про-
центов российских профессио-
нальных спортсменов, занима-
ющихся сноубордом, культиви-
руют именно его жесткую раз-
новидность. 

- Как у вас отстроена система 
скаутинга? Есть люди, которые 
ездят по детским соревнованиям 
и отсматривают кандидатов?

- В классическом параллель-
ном сноуборде все происходит 
от старта к старту. Когда этот 
вид спорта в нашей стране толь-
ко зарождался (в 1998 году), на-
брали желающих, и они ката-
лись. А сейчас есть первенство 
России, этапы Кубка России и 
так далее. По результатам этих 
соревнований мы и приглашаем 
ребят.

Совершенно другая на сегод-
няшний день ситуация в борд-
кроссе. В этом виде у нас сейчас 
очень слабые женщины, кото-
рые хоть и находятся в сборной 
России, но ничего не показыва-
ют. И действительно, приходит-
ся заниматься скаутингом. Раз-
витию борд-кросса в нашей 
стране кроме всего прочего ме-
шает еще и отсутствие парков, 
потому что это не только скоро-
стная дисциплина. Элементы, 
подводящие к кроссу, - это и 
хаф-пайп, и биг-эйр, и перила, и 
гигантская трасса. Так что тре-
нерам действительно приходит-
ся искать перспективных ребят. 
Например, Николай Олюнин в 
этом году выиграл юниорское 
первенство именно благодаря 
работе тренера. К слову, в борд-
кроссе мы тоже прогрессируем. 
В Турин, где эта дисциплина де-
бютировала, не попали, зато в 
Ванкувере Андрей Болдыков вы-
ступил очень неплохо.

- Вы сконцентрированы на ра-
боте со сборными по слалому?

- Да. На этой дисциплине 
мы сосредоточились с 2002 го-
да. Шло поступательное разви-
тие, и за 8 лет серьезной рабо-

ты добились того, что наши де-
вочки занимают в слаломе ве-
дущие позиции. Но я также на-
значаю старших тренеров по 
другим видам. Постоянно вы-
езжаю на их сборы и мероприя-
тия. В программных соревно-
ваниях всегда нахожусь с ко-
мандой на всех стартах. С тре-
нерским штабом полностью в 
контакте. Кстати, на сегодняш-
ний день у нас в борд-кроссе 
четыре тренера, но команда бу-
дет увеличиваться. В хаф-пай-
пе та же самая ситуация.

- К работе с командой по хаф-
пайпу недавно приступил Роман 
Дырин по прозвищу Акробат, 
один из первых отечественных 
прорайдеров.

- Рома - очень сильный тре-
нер, за плечами которого годы 
выступлений в качестве спорт-
смена. Он имеет очень хорошую 
акробатическую школу. Мы при-
глашали большое количество 
консультантов из-за рубежа, но 
Дырин, думаю, гораздо качест-
веннее.

- Существует ли некое олим-
пийское братство между вами и 
спортсменами из других сбор-
ных?

Илюхина: - В прежние вре-
мена проводился олимпийский 
бал, и сейчас ту традицию хотят 
возобновить.

Заварзина: - По приезде из 
Ванкувера многие спрашивали: 
общалась ли меж собой олим-
пийская команда? На самом де-
ле - ничего подобного. Видимся 
лишь при случайных встречах. 
Каждый занимается своим ви-
дом спорта, и в общем-то мы не 
пересекаемся.

- В команде есть негласный 
лидер?

- Капитана у нас нет. А лидер 
- Денис Валерьевич.

Тихомиров: - В целом кол-
лектив у нас хороший и друж-
ный. Кучей, правда, не ходят. 

А пример для остальных - это 
Стас Детков.

- Почему женская команда по 
слалому сильнее мужской?

- Наши женщины более скон-
центрированы на своей деятель-
ности, а мужчины кое-где не до-
рабатывали. Да и самодисцип-
лины не хватало. Но нынче кон-
куренция увеличилась, мотива-
ция возросла. Ребята понимают, 
что надо больше трудиться.

- В общественном сознании 
сноуборд продолжает оставать-
ся видом спорта для раздолбаев. 
Помните, даже первый олимпий-
ский чемпион Росс Ребальяти 
был наказан за курение марихуа-
ны. Как в сборной России с дис-
циплиной?

- Скажу, что все хорошо, - 
спортсмены еще больше рассла-
бятся. Режим нарушают, это 
случается. Отбой не вовремя 
или на тренировку опоздают. 
Признаться, раньше с этим де-
лом было намного хуже.

- Профессионализм с годами 
растет?

- Конечно. Но не у всех.
- Кто в этом плане образец?
- В педагогических целях 

вредно кого-то выделять.
- А если говорить не о наших, 

а обо всех?
- Наглядный пример - чем-

пион Ванкувера канадец Джей-
си Джей Андерсон. Человек че-
тыре Олимпиады шел к своему 
пику, победил - и красиво ушел. 
А количество выигранных им 
этапов Кубка мира и вовсе ис-
числению не поддается. Джейси 
Джей попробовал себя абсолют-
но во всех дисциплинах, и те-
перь пытается развивать сноу-
борд у себя дома.

- Одному сноубордисту по си-
лам претендовать на олимпийс-
кие медали в гигантском слало-
ме и, допустим, борд-кроссе?

- Почему бы и нет? На пос-
ледние Игры в оба этих вида 

отобрались несколько человек, 
однако из-за травм они от учас-
тия отказались. В Турине таких 
было больше. Тот же Джейси 
Джей. Но время многое меняет: 
подобное, наверно, уже не пов-
торится. Уровень возможностей 
спортсменов растет, и совме-
щать несколько дисциплин ста-
новится невозможно. Скорости 
возрастают, а оборудование с 
каждым годом совершенствует-
ся. Сегодня девяносто процен-
тов профи используют дополни-
тельные новшества, пластины, 
к примеру. Безусловно, крайне 
важна работа сервисменов, 
смазчиков. Зачастую ведь ре-
зультат определяют десятые до-
ли секунды. При этом в первую 
очередь все зависит от спорт-
смена. Канадцы провернули оп-
ределенный трюк, что, вполне 
возможно, и помогло им выиг-
рать Олимпиаду.

Я, кстати, предлагаю своим 
подопечным заняться борд-
кроссом и поработать на два 
фронта.

Тудегешева: - Это пусть и 
крайне зрелищная, но очень 
сложная технически дисципли-
на. Фигуры просто-напросто ог-
роменные. Надо заниматься 
чем-то одним: за двумя зайцами 
погонишься, ни одного не пой-
маешь.

Илюхина: - Раньше прыгала, 
а сейчас страшно. Теперь даже в 
России строят более сложные 
площадки. Полеты - ой-ой-ой.

- Денис, вы упомянули канад-
ские трюкачества. О чем речь?

- У них иная технология плас-
тин, которая, по моему мнению, 
позволяет оказать давление на 
соперников. А какое преимущес-
тво эта пластина дает в действи-
тельности, знают только спорт-
смены. 

Заварзина: - Пластина раз-
мещается на доске, а на ней, в 
свою очередь, ставится крепле-
ние. Мне кажется, в этом нет ни-
чего особенного. Быть может, 
только Бенджамин Карль со сво-
ими чудовищными пластинами 
мог оказать какое-то влияние на 
психологию остальных. Думаю, 
переоценивать это не нужно.

- Объясните, пожалуйста.
- Допустим, Карль выиграл 

заезд - и демонстрирует свою до-
ску окружающим. Смотрите, де-
скать, такого больше ни у кого 
нет.

- А много вообще секретов в 
технологии?

- Фирм-производителей у нас 
немного. Активно используются 
бренда три. Все ездят примерно 
на одном и том же. А ботинки у 
всех и вовсе одинаковые. В гор-
нолыжном мире, уверена, тайн 
куда больше. А вот женщины, 
которые особо агрессивно ведут 
себя на старте, в нашем спорте 
имеются. Плюются, что-то еще 
вытворяют. Иные большое зна-

чение придают талисманам. Од-
на австрийка вообще ездит с иг-
рушечкой на шлеме.

- Ваша «фишка»?
Тудешегева: - У меня нет.
Заварзина: - А я себя иногда 

бью по щекам. Катя (Тудегеше-
ва. - Прим. «СЭ») на старте вы-
глядит очень сурово. По край-
ней мере со стороны.

- Какие цели намечаете на 
стартовавший сезон?

Тудегешева: - Как можно ус-
пешнее выступить на всех эта-
пах Кубка мира, по возможнос-
ти замахнуться на общий зачет. 
Чемпионат мира как основной 
старт сезона я бы выделять не 
стала. Все старты важны.

- За период длительных сбо-
ров сильно устаете?

- В психологическом плане - 
да. Постоянный режим, трени-
ровки, однообразие. Но и друг от 
друга, бывает, устаем.

- Какие способы психологи-
ческой разгрузки применяете?

Заварзина: - Бокс (смеется).
- Раньше вы, Алена, призна-

вались, что иностранные сопер-
ницы смотрят на вас свысока. 
Нынче расклад поменялся?

- Да. Прежде те же австрий-
ки ни с кем даже не разговари-
вали, общались лишь между со-
бой. Ходили такие высокомер-
ные, напыщенные. Они воспри-
нимают только соперниц из 
числа первых шестнадцати. Но 
теперь мы для них равны. И вот 
что еще хотелось бы добавить. 
Принято считать, что проводя-
щийся раз в два года чемпио-
нат мира - главные после Игр 
соревнования. Думаю, это не 
так. Гораздо сложнее занять 
место в тройке по итогам сезо-
на в Кубке мира. Да и в сто раз 
почетнее.

- В этом сезоне московский 
этап Кубка мира по параллельно-
му слалому, в отличие от послед-
них лет, пройдет не на искусст-
венной рампе, а на природном 
склоне Воробьевых гор. Хорошо 
знакомы с театром будущих бое-
вых действий?

Илюхина: - Не очень. Когда-
то там проводился то ли чемпио-
нат, то ли Кубок России. Склон 
короткий.

Тихомиров: - А я его отлично 
знаю с детских лет. Вид оттуда 
сказочный. Склон надо гото-
вить, насыпать много снега, что-
бы для параллельного формата 
трасса была ровная.

Заварзина: - Гонка на рампе 
была одной из самых интерес-
ных в карьере. Многие спорт-
смены придерживаются такого 
же мнения. Мы привыкли к ут-
ренним стартам, а вечерние, ко-
нечно, сложнее. Но для зрителей 
так интереснее. Сколько же их 
приходило! А какая празднич-
ная атмосфера была!

- А где сложнее выступать - в 
России или за границей?

Тудегешева: - В России спо-
койнее, увереннее себя чувству-
ешь. Дома и стены помогают.

Заварзина: - А мне сложнее. 
Давление больше. На московс-
кий этап Кубка мира приходили 
мои друзья с плакатами, и, чтоб 
их не разочаровать, приходи-
лось выкладываться по полной. 
В ином случае «слилась» бы в се-
редине соревнований.

Илюхина: - А мне, представь-
те, все равно. В Москве при-
шлось тяжеловато: дело было 
аккурат после Олимпиады, все 
ждали от сноуборда чего-то осо-
бенного… Медалей.

- А в свободное, отпускное 
время на сноуборд встаете?

Заварзина: - Времени мало, 
но, когда оно есть, почему бы и 
не встать?

- Чувствуете, что, пусть и ус-
ловно, стоите у истоков серьез-
ного, профессионального сноу-
борда?

- Считаю, наш вид спорта 
еще ищет себя. Пять или шесть 
лет назад изменили правила: 
прежде-то в квалификации бы-
ла одна попытка, сделали два 
перепада. Большой резонанс 
вызвала отмена комбинезонов с 
этого сезона. Кто-то предложил, 
кто-то принял решение, а в ито-
ге отныне мы выглядим иначе. 
Ищем свой стиль в одежде. На 
самом деле никто даже не зна-
ет, в чем кататься. Раньше ведь 
только мы, представители па-
раллельных дисциплин, высту-
пали в комбинезонах.

- А как удобнее?
- Главное, чтобы одежда дви-

жения не сковывала. И я бы не 
сказала, что два кармана и две 
молнии по бокам мне сильно по-
мешают.

Тихомиров: - FIS утвержда-
ет, что философия сноуборда 
должна быть едина, и не важно, 
жесткие виды ты представля-
ешь, или мягкие. По их мнению, 
важно отличаться от горнолыж-
ников. Отмена комбинезонов 
была канадской инициативой. 
Они уверяют, что стараются для 
массовости. Якобы, ребенку в 
комбинезоне холодно. Но я с 
этим не согласен. Слалом разви-
вался по своему пути. 

К слову, уверен: Кубок мира 
должен разделяться по дисцип-
линам. Слалом, хаф-пайп, борд-
кросс - абсолютно разные на-
правления, со своими спонсора-
ми и внутренним укладом. И ни-
какого сходства, как в горных 
лыжах, здесь нет.

Заварзина: - Но глобального 
разделения не хочется. Нельзя, 
чтобы сноуборд распадался на 
части.

- Какую дисциплину вы смот-
рите по телевизору с наиболь-
шим интересом?

- Борд-кросс.
Дмитрий ОКУНЕВ, 

Наташа ПОЛЕТАЕВА

Пролетел очередной летний 
сезон: начинается женский 
чемпионат мира по волей-

болу, впереди еще турниры по 
фехтованию, прыжкам на батуте 
и европейское женское первенс-
тво по гандболу, но все осталь-
ные главные чемпионаты года 
завершены и можно подводить 
первые итоги. Во всяком случае, 
специалисты штаба по подготов-
ке к Лондону-2012 включились в 
тщательный анализ соревнова-
ний по каждому виду спорта.

Именно по итогам этого анали-
за будут подготовлены предложе-
ния по изменению целевых ком-
плексных программ во всех дис-
циплинах, а в конце года состо-
ится встреча-семинар с главными 
тренерами по всем видам спорта, 
где мы определим основные на-
правления работы на предолим-
пийский сезон.

2011-й - начало 2012-го ста-
нут ключевым этапом в ходе под-
готовки к Олимпиаде, при этом 
нельзя забывать, что в течение 
предстоящего года большинству 
наших спортсменов надо будет 
еще получить лицензии на пра-
во участия в Играх. В каждом ви-
де подход к их выдаче индивидуа-
лен, но задача у России везде од-
на - завоевать максимальное чис-
ло пропусков в английскую столи-
цу. Значит, спортсмены должны 
будут выйти на пик формы буду-
щим летом, чтобы потом снизить 
показатели и снова оказаться на 
вершине готовности уже в Лондо-
не. Схема достаточно непростая, 
поэтому относиться к алгорит-
му подготовки надо максималь-
но тщательно.

Анализ сезона-2010 очень ва-
жен еще и по той причине, что на 
его основе мы поделим все виды 
спорта на три категории: те, где у 
нас есть все шансы на лондонс-
кие медали; те, где медали могут 
быть, но результаты пока неста-
бильны; и те, где рассчитывать на 
что-то серьезное пока достаточно 
трудно. Отнесение того или ино-
го вида к определенной катего-
рии станет первостепенным фак-
тором для определения разме-
ров его финансирования перед 
Лондоном.

На Олимпиаде будут разыгра-
ны 302 комплекта медалей в 37 
видах, и могу сказать, что пред-
варительный анализ показыва-
ет: мы пока остаемся примерно 
на том же уровне, на котором бы-
ли в Пекине, где завоевали 23 зо-
лотые медали. Россия готова при-
нять участие в розыгрыше 274 
комплектов, а реально конкури-
ровать - в 22 видах спорта: ситуа-
ция здесь куда лучше, чем с зим-
ними видами.

Мы традиционно сильны, и ны-
нешний сезон это подтверждает, 
в боксе, вольной борьбе, художес-
твенной гимнастике (хотя в этом 
году неожиданно для меня проиг-
рали командные соревнования), 
синхронном плавании, большом 
теннисе, целом ряде дисциплин 
легкой атлетики и некоторых ви-
дах плавания. Хороший прогресс 
наметился в женском водном по-
ло, спортивной гимнастике, ма-
унтинбайке, гребле на байдарках 
и каноэ, есть заметные улучше-
ния в тяжелой атлетике. Большой 
потенциал, на мой взгляд, имеет-
ся у волейбольных команд, ганд-
больной и баскетбольной женс-
ких сборных, хотя последняя нас 
в этом сезоне огорчила. Должны 
прибавить мастера стрельбы - как 
стендовой, так и пулевой. Это и 
есть наши основные надежды.

Откуда взялся прогресс в той 
же женской спортивной гимнас-
тике, которая только что по-на-
стоящему порадовала страну? 
Все просто - мы собрали на базе 
«Озеро Круглое» два состава, ко-
торые постоянно работают вмес-
те под присмотром опытных тре-
неров, конкурируя друг с другом. 
Такой подход весьма накладен, 
но оно того стоит. Мужчины по-
ка отстают, но и с ними мы идем 
тем же путем. Этот подход явля-
ется хорошим примером для дру-
гих видов спорта. Что делать - в 
принципе понятно, нужно только 
трудиться - планомерно и с пол-
ной отдачей.

Параллельно идет невиди-
мая миру работа по выстраива-
нию системы взаимоотношений в 
спортивном мире, которая должна 
принести свои плоды в чуть более 
отдаленном будущем. Министерс-
тво сейчас подписывает договоры 
с субъектами РФ и с обществен-
ными организациями - Паралим-
пийским комитетом, Сурдолим-
пийским, федерациями по раз-
личным видам, уточняется и су-
ществующий договор с Олимпий-
ским комитетом. К концу года вся 
эта работа будет закончена.

Смысл ее - в появлении чет-
кой, понятной всем системе уп-
равления спортом. Министерство, 
представляющее интересы госу-
дарства, будет штабом отрасли, 
формирующим общую политику 
развития спорта, а каждый субъ-
ект должен четко понимать и ре-
ализовывать свои полномочия. В 
подписанных документах мы рег-
ламентируем вопросы, которые 
не отрегулированы законодатель-
ством, - это определение роли и 
ответственности регионов в под-
готовке членов сборной, создание 
системы этой подготовки, обеспе-
чение соответствующей матери-
альной базы и отработка способов 
поддержки спортсменов.

В общем, работа идет спо-
койная, целенаправленная - как 
в плане подготовки к Олимпиаде, 
так и на будущее. Если все сдела-
ем правильно, то плоды этой ра-
боты помогут отрасли долгие го-
ды твердо стоять на ногах. 

Виталий МУТКО - министр спорта, 
туризма и молодежной политики РФ

ПЕРВЫЕ ИТОГИ

Виталий
МУТКО

СВОЯ 
КОЛОНКА

СНОУБОРД

Как уже сообщал «СЭ», на этой неделе в нашей ре-
дакции побывали главный тренер сборной России Де-
нис Тихомиров, а также ведущие спортсменки - сереб-
ряный призер Олимпиады в Ванкувере Екатерина Илю-
хина, чемпионка мира-2007 Екатерина Тудегешева и 
победительница этапа Кубка мира Алена Заварзина

ОЛИМПИЙСКИЕ ШАНСЫ ПАРАЛЛЕЛЬНОГО 
СЛАЛОМА - ПЯТЬДЕСЯТ НА ПЯТЬДЕСЯТ

КУ-КА-РЕ-КУ
ТЕННИС

ВОЗНЯЦКИ - №1 В МИРЕ 
ПО ИТОГАМ ГОДА

БАСКЕТБОЛ

КАУН, ВОЗМОЖНО, НЕ СЫГРАЕТ 
ДО НОВОГО ГОДА

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

ФИНАЛЬНЫЕ МАТЧИ КУБКА РОССИИ 
МОГУТ СОСТОЯТЬСЯ В ЯНВАРЕ

Екатерина ИЛЮХИНА, Денис ТИХОМИРОВ, Алена ЗАВАРЗИНА 
и Екатерина ТУДЕГЕШЕВА в редакции «СЭ».

БАСКЕТБОЛ
Евролига. Женщины. Групповой 

турнир. 1-й тур. Группа В. Госпич 
(Хорватия) - УГМК - 73:87 (24:22, 
15:25, 18:23, 16:17). Г: Рейд (20), Иве-
жиц (17). У: Груда (17), Воутерс (14), Пон-
декстер (12), Лэнгхорн (12), Бибжицка 
(11), Нолан (8), Степанова (8), Дюмерк 
(3), Артешина (2). УГМК подтвердил ста-
тус главного фаворита Евролиги-2010/11. 
Сразу пять баскетболисток екатерин-
бургского клуба набрали больше 10 оч-
ков. Особенно мощным было превос-
ходство гостей под щитами: трио центро-
вых Воутерс, Груда и Степанова полно-
стью переиграло оппоненток. Группа С. 
Каунас (Литва) - ВИДНОЕ - 81:79 
(21:15, 30:21, 17:20, 13:23). Бимбэйт 
(26), Погэйт (15). С: Принс (22), Осипова 
(15), Милованович (12), Квин (12), Корс-
тин (7), Екабсоне (6), Соколовская (5). По 
ходу заключительной четверти гости про-
игрывали «-16», однако сумели организо-
вать погоню. За 2.14 до конца Принс счет 
сравняла - 76:76, а за 48 секунд до сире-
ны гости после попадания Осиповой с 
фолом вышли вперед - 79:76. В ответной 
атаке Бимбайте реализовала трехочко-
вый, и она же одновременно с сиреной 
принесла литовской команде сенсацион-
ную победу. УСК (Чехия) - Авенида (Испа-
ния) - 65:66, Галатасарай (Турция) - Тарб 
(Франция) - 84:68. Группа D. НАДЕЖДА 
- Валенсия (Испания) - 68:76 (13:26, 
11:8, 21:25, 23:17). Н: Чарлис (24+13 
подборов), Хэммон (15), Овчаренко (11), 
Сапова (8), Веремеенко (5), Берсенева 
(4), Бурик (3), Закалюжная (0). «Надежда» 
провела в межсезонье впечатляющую 
селекцию, и новички команды, особенно 
звезды Хэммон и Чарлиз, уже сейчас 
полностью определяют игру команды. 
Однако для победы над одним из лучших 
клубов Европы отличной игры америка-
нок оренбургского клуба оказалось недо-
статочно. Бурж (Франция) - Хожув (Поль-
ша) - 57:50.

ТЕННИС
МОНПЕЛЬЕ. Мужской турнир Open 

Sud de France. Категория - 250. 650 000 
евро. Закрытые корты. Хард. 28 участни-
ков.

27 октября. 1/16 финала. Ниеминен 
(Финляндия) - Серра (Франция) - 6:7 (4:7), 
7:5, 6:1. Симон (Франция) - Маю (Фран-
ция) - 6:4, 6:4.

1/8 финала. ДАВЫДЕНКО (1) - Зве-
рев (Германия) - 7:5, 6:3. Цонга (Франция, 
2) - Жиль (Португалия) - 6:3, 6:4. Изнер 
(США, 5) - Маннарино (Франция) - 7:6 
(7:5), 6:7 (5:7), 6:3.

Николай Давыденко взял у 96-й ракет-
ки мира Миши Зверева реванш за пораже-
ние, которое потерпел недавно на супер-
турнире в Шанхае. (atpworldtour.com)

ВЕНА. Мужской турнир Bank Austria 
Tennis Trophy. Категория - 250. 650 000 
евро. Закрытые корты. Хард. 28 участни-
ков.

27 октября. 1/16 финала. Фау (Гер-
мания) - Ф.Майер (Германия) - 6:2, 6:4.

1/8 финала. Мельцер (Австрия, 1) - 
Кубот (Польша) - 7:6 (7:3), 7:6 (7:2). Чилич 
(Хорватия, 2) - Гажек (Чехия) - 7:6 (7:4), 
6:2. Кольшрайбер (Германия) - Камке 
(Германия) - 6:4, 3:6, 6:1.

НЬЮ-ЙОРК. Четырехкратный побе-
дитель турниров «Большого шлема», экс-
первая ракетка мира 40-летний Джим Ку-
рье назначен новым капитаном сборной 
США в Кубке Дэвиса вместо недавно по-
кинувшего этот пост Патрика Макинроя. 
(АР)

ШАХМАТЫ
НАНЬЦЗИНЬ (Китай). Супертурнир 

21-й категории. 8-й тур. Ничьи: Бакро 
(Франция) - Гашимо в (Азербайджан), 
Ананд (Индия) - Топалов (Болгария), Ван 
Юэ (Китай) - Карлсен (Норвегия).

После 8 туров: Карлсен - 5,5. Ананд, 
Бакро - 4,5. Гашимов, Топалов - 3,5. Ван 
Юэ - 2,5.

ФОРМУЛА-1
ПАРИЖ. Опубликован график зимних 

тестов «Формулы-1». Команды проведут 
четыре сессии общей протяженностью 
15 дней. Тесты-2011 стартуют на авто-
дроме имени Рикардо Тормо в Валенсии 
1-3 февраля, после чего продолжатся в 
Хересе с 10 по 13 февраля и Барселоне с 
18 по 21 февраля, а уже с 3 по 6 марта пи-
лоты проведут последние приготовления 
в Бахрейне. По правилам каждая коман-
да в рамках тестов имеет право выпус-
кать на трассу только одну машину. 
(f1news.ru)

ПАРИЖ. Команды «Формулы-1» обсу-
дили новую версию Соглашения об огра-
ничении ресурсов, которое будет дейс-
твовать до 2017 года. Прежняя договорен-
ность, достигнутая в рамках FOTA (ассо-
циация команд «Формулы-1») и ставшая 
ответом на предложение Макса Мосли об 
ограничении бюджетов, должна была за-
кончить свое действие в 2012 году, но ко-
манды внесли коррективы и одобрили но-
вый документ.

Некоторые ограничения стали менее 
строгими. Прежде планировалось в сле-
дующем году сократить внешние затраты 
до 20 миллионов евро, а штат до 280 чело-
век, но в итоге всех устроил компромис-
сный вариант - максимум 30 миллионов и 
315 сотрудников. (f1news.ru)

САН-ПАУЛУ. Бразильская Globo 
Esporte пишет о доработке автодрома в 
Интерлагосе, который на будущей неделе 
примет предпоследний «Гран-при» сезо-
на. В последнем повороте установлен но-
вый, мягкий защитный барьер, который 
позволит поглотить энергию удара при 
возможной аварии и не допустит возвра-
щения поврежденной машины на трассу. 
Протяженность нового барьера - 225 мет-
ров, в его конструкции используются по-
лые стальные элементы, заполненные 
специальной синтетической пеной.

Кроме того, асфальт трассы покрыт 
специальным составом - он обеспечит хо-
рошее сцепление в случае дождя. На от-
дельных участках уложен дополнительный 
слой искусственной травы, что сделает 
возможным возвращение болидов на 
трассу в случае вылета за ее пределы.

Руководство автодрома считает, что 
все эти решения должны сделать «Интер-
лагос» одной из самых безопасных трасс 
в мире. (f1news.ru)

ВЕЛОШОССЕ
МИЛАН. Победитель «Джиро»-2010 

итальянец Иван Бассо заявил, что будет 
претендовать на чемпионский титул «Тур 
де Франс»-2011. «После того, как я был 
вторым и третьим на «Туре», победа в этой 
гонке остается моим приоритетом, - за-
явил 32-летний гонщик, триумфально вер-
нувшийся в спорт после дисквалифика-
ции. - Думаю, что у меня есть всего два го-
да на то, чтобы одержать эту победу». 
(cyclingnews.com)

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА
МЮНХЕН. Финал Кубка мира. Муж-

чины. Пневматический пистолет, 10 м. 
1. Бадарачи (Италия) - 687,0 (587+100,0). 
2. Янусметов (Казахстан) - 685,8 
(581+104,8). 3. Мацуда (Япония)  - 682,8 
(581+101,8). 4. ИСАКОВ - 682,3 
(582+100,3)... 8. ЧЕРВЯКОВСКИЙ - 681,2 
(582+99,2). Малокалиберная винтовка. 
50 м, лежа.1. Мартынов (Белоруссия) - 
703,2 (600+103,2). 2. Вебьерн (Норвегия) 
- 701,7 (596+105,7). 3. Джунхайнел (Гер-
мания) - 701,5 (598+103,5).

Женщины. Малокалиберная вин-
товка, 50 м, 3 положения. 1. Берли 
(США) - 690,7 (590+100,7). 2. Михайлович 
(Сербия) - 686,5 (590+96,5). 3. Пфайль-
шифтер (Германия) - 685,9 (589+96,9)... 7.  
ГАЛКИНА - 677,9 (579+98,9). Спортивный 
малокалиберный пистолет, 25 м. 1. Са-
луквадзе (Грузия) - 783,4 (578+205,4). 2. 
Марускова (Чехия) - 781,9 (579+202,9). 3. 
Гобервиль (Франция) - 780,5 (582+198,5)... 
5. МАСЯТИНА - 777,1 (578+199,1).

БИАТЛОН
МОСКВА. Президент Союза биатло-

нистов России Михаил Прохоров вернет 
Международному союзу биатлонистов 
(IBU) призовые, что были заработаны рос-
сиянкой Екатериной Юрьевой в сезо-
не-2008/09 после сдачи допинг-проб, дав-
ших положительный результат на запре-
щенное вещество. С просьбой помочь в 
выплате IBU 66,2 тысяч евро (это необхо-
димо для того, чтобы иметь возможность 
принимать участие в международных со-
ревнованиях сезона-2010/2011) к Прохо-
рову обратилась сама спортсменка.

«Сейчас я не готова вернуть ту сумму, 
которую требует IBU. Именно поэтому об-
ратилась к Михаилу Дмитриевичу с про-
сьбой помочь, - сказала Юрьева. - Я никог-
да не скрывала своего желания вернуться 
в биатлон. Почти два года готовилась са-
мостоятельно, все это время меня подде-
рживали друзья, но, по сути, я тренирова-
лась на личные средства. Думаю, не стоит 
объяснять, что два года самостоятельных 
тренировок - это значительный ресурс. 
IBU поставил очень жесткие рамки по воз-
вращению призовых, оставалось очень 
мало времени. Я получила положительный 
ответ от Михаила Прохорова и очень рада, 
что проблема с возвращением призовых в 
IBU так быстро и благополучно разреши-
лась».

Напомним, что россиянка, вместе с 
Альбиной Ахатовой и Дмитрием Ярошен-
ко, 11 августа 2009 года была дисквали-
фицирована на два года за применение 
запрещенного препарата рекомбинантно-
го эритропоэтина. Юрьева и Ахатова по-
давали апелляцию на решение антидо-
пинговой комиссии IBU в спортивный ар-
битражный суд, а затем и в федеральный 
трибунал Швейцарии, но безуспешно. 
Срок этой дисквалификации истекает 5 
декабря 2010 года. (РИА «Новости», 
biathlonrus.com)

ПЛАВАНИЕ
ВОЛГОГРАД. Кубок России. 1-й 

день. Мужчины. 200 м в/c. 1. Лобин-
цев  (Московская - Свердловская обл.) - 
1.43,37. 2. Изотов (Краснодарский край 
- Свердловская обл.) - 1.43,74. 3. Сухо-
руков (Санкт-Петербург - Коми) - 1.44,53. 
50 м н/c. 1. Донец (Краснодарский край 
- Ульяновская обл.) - 23,70. 2. Маков 
(Омская обл.) - 23,84. 3. Борисов (Пен-
зенская обл.) - 23,96. 400 м комплекс. 
1. Воловник (Республика Коми) -  4.10,47. 
2. Стрельников (Волгоградская обл.) - 
4.11,16. 3. Кашперский (Москва) - 
4.14,81. Эстафета 4х50 м в/c. 1. Крас-
ноярский край (Степанов, Невров, Зо-
тов, Арбузов) - 1.29,22. 2. Пензенская 
обл.-1 - 1.29,44. 3. Санкт-Петербург -2 - 
1.29,46.

Женщины. 50 м брасс. 1. Деева 
(Свердловская обл.) -  31,22. 2. Баклакова 
(Пермский край) - 31,28. 3. Артемьева (Но-
восибирская обл.) - 31,33. 200 м баттер-
фляй. 1. Попова (Санкт-Петербург) - 
2.08,44. 2. Лязева (Санкт-Петербург) - 
2.09,80. 3. Киселева (ХМАО - Югра) - 
2.10,67. 400 м комплекс. 1. Мартынова 
(Татарстан)- 4.36,11. 2. Иваненко (Волго-
градская обл. - Республика Коми) - 4.36,48. 
3. Андреева (Владимирская обл.) - 
4.43,27.

СНОУБОРД
СААС-ФЕ (Швейцария). Россиянин 

Сергей Тарасов занял третье место на 
стартовом этапе Кубка Европы по хаф-
пайпу. (fgssr.ru)

ВЕНА. Четырехкратный обладатель 
Кубка мира в биг-эйре Штефан Гимпль 
пропустит ближайший сезон. Австриец, 
которому послезавтра исполнится 31 год, 
пока не планирует окончательно завер-
шать карьеру, однако намерен временно 
отойти от спорта и посвятить себя написа-
нию автобиографии. (oesv.at)

ФЕХТОВАНИЕ
МОСКВА. На заседании бюро испол-

кома Федерации фехтования России был 
утвержден состав сборной, которая вы-
ступит на чемпионате мира в Париже с 4 
по 13 ноября. Всего во Францию отпра-
вятся 25 российских фехтовальщиков из 7 
регионов страны, которые выступят во 
всех номерах программы. Мужчины. Ра-
пира. Артем Седов (Санкт-Петербург), 
Реналь Ганеев (Московская обл.), Алексей 
Хованский (Московская обл.), Алексей Че-
ремисинов (Москва). Сабля. Алексей Яки-
менко (Москва), Вениамин Решетников 
(Новосибирская обл.), Николай Ковалев 
(Санкт-Петербург), Артем Занин (Санкт-
Петербург). Шпага. Алексей Тихомиров 
(Нижегородская обл.), Павел Сухов (Са-
марская обл.), Сергей Ходос (Московская 
обл.), Антон Авдеев (Московская обл.).

Женщины. Рапира. Евгения Ламоно-
ва (Курская обл.), Аида Шанаева (Москва), 
Инна Дериглазова (Курская обл.), Юлия 
Бирюкова (Курская обл.). Сабля. Софья 
Великая (Москва), Екатерина Дьяченко 
(Санкт-Петербург), Юлия Гаврилова (Но-
восибирская обл.), Светлана Кормилици-
на (Московская обл.), Дина Галиакбарова 
(Санкт-Петербург). Шпага. Татьяна Лгу-
нова (Москва), Виолетта Колобова (Моск-
ва), Ольга Кочнева (Москва), Татьяна Анд-
рюшина (Московская обл.).

Саблистка Дьяченко выступит только в 
личном первенстве, а Галиакбарова - в ко-
мандном. (rusfencing.ru)

ЛОБНЯ (Московская обл.). Чемпи-
онат Европы среди юниоров. Личные 
турниры. Юноши. Рапира. 1/2 финала. 
Креплин (Германия) - Росоуски (Великоб-
ритания) - 14:6. Влосек (Польша) - АРСЛА-
НОВ - 15:7. Финал. Креплин - Влосек - 
15:6. Шпага. 1/2 финала. Фишера (Ита-
лия) - Бино (Италия) - 15:10. Сантарелли 
(Италия) - Фон дер Остен (Дания) - 15:13. 
Финал. Сантарелли - Фишера - 15:13. 
Россиянин Глазков выбыл из борьбы за 
медали в 1/4 финала.

Юниорки. Сабля. 1/2 финала. На-
варриа (Италия) - Мартон (Венгрия) - 
15:10. ЕГОРЯН - Кравацка (Украина) - 
15:10. Финал. ЕГОРЯН - Наварриа - 15:12. 
Рапира. 1/2 финала. Вольпи (Италия) - 
Московска (Украина) - 15:8. Страньеро 
(Италия) - Монако (Италия) - 15:12. Фи-
нал. Вольпи - Страньеро - 15:5. Россиян-
ки Трипапина, Кокоулина и Елесина выбы-
ли из борьбы за медали в 1/4 финала.

Командные турниры. Юниоры. Ра-
пира. 1/2 финала. Италия - Великобри-
тания - 45:27. Германия - РОССИЯ - 44:40. 
За 3 место. Великобритания - РОССИЯ 
(Арсланов, Павинский, Сафин, Филиппов) 
- 31:30. Финал. Италия - Германия - 
45:25.

Юниорки. Сабля. 1/2 финала. РОС-
СИЯ - Украина - 45:41. Венгрия - Италия - 
45:41. За 3 место. Италия - Украина - 
45:41. Финал. РОССИЯ (Галиакбарова, 
Егорян, Озолина, Шаталова) - Венгрия - 
45:34.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
СТАРИЦА (Тверская область). 21-й 

Всероссийский полумарафон «Ста-
рицкие версты». Мужчины. 1. Шабунин 
- 1:05.24 (рекорд трассы). 2. Ковалев - 
1:07.14.

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА
БЕРЛИН. Бывший шеф-тренер сбор-

ной России Вольфганг Штайерт с 1 нояб-
ря приступает к работе с юношеской сбор-
ной Германии (спортсмены от 10 до 15 
лет). «Очень рад новому заданию: буду во-
одушевлять детей на занятия зимними ви-
дами спорта, - заявил Штайерт. - Вскоре у 
нас снова появятся атлеты высшего миро-
вого уровня». (skijumping.de)

ХРОНИКА
МОСКВА. Президент России Дмитрий 

Медведев поздравил сборную России по 
спортивной гимнастике и лично Алию Мус-
тафину, завоевавшую на чемпионате ми-
ра в Голландии пять медалей. (kremlin.ru)

БАСКЕТБОЛ. Кубок Европы. Жен-
щины. Квалификация. 1-й тур. Груп-
па А. ВОЛОГДА - Железничар (Босния) 
- 91:57. Группа В. СПАРТАК - Горизонт 
(Белоруссия) - 62:69. Группа F. ДИНА-
МО-ГУВД - Ереван (Армения) - 79:50. 
Группа G. ДИНАМО М - Минск-2006 (Бе-
лоруссия) - 67:61.

ТЕННИС. St.Petersburg Open. 
1/8 финала. ЮЖНЫЙ (1) - ДОНСКОЙ - 
3:6, 6:3, 6:2. Парный разряд. 1/4 фи-
нала. ГАБАШВИЛИ/ЕЛГИН - Лу Еньсунь/
Шуттлер (Тайвань/Германия) - 6:2, 6:4.

ХОККЕЙ. МХЛ. Ладья - ХК Рига - 2:4. 
Толпар - Минские Зубры - 0:1. Стальные 
Лисы - Русские Витязи - 3:1. Белые Мед-
веди - Амурские Тигры - 3:0. Омские Яс-
требы - Красная Армия - 7:1. ВХЛ. Ижс-
таль - Нефтяник - 0:1 ОТ. Торос - Ариа-
да-Акпарс - 4:2.

ГАНДБОЛ

ШВЕЙЦАРИЯ СОБИРАЕТСЯ 
ПОДАТЬ ПРОТЕСТ 

НА РЕЗУЛЬТАТ МАТЧА С РОССИЕЙ
Вопреки ожиданиям первый матч квалификационного группового 

турнира чемпионата Европы-2012 против не хватающей с неба звезд 
сборной Швейцарии, состоявшийся в Чехове, сложился для россиян 
весьма непросто. Благодаря блестящей игре полусреднего «Барсело-
ны» Игропуло, забившего 5 из первых 9 голов нашей команды, подо-
печные Владимира Максимова в дебюте создали себе неплохой за-
дел. Однако гости вскоре выравняли игру и не позволили россиянам 
оторваться больше чем на 2-3 мяча.

Во второй половине сказалось превосходство наших игроков в фи-
зической готовности. На 52-й минуте Филиппов довел перевес росси-
ян до «+5» - 32:27. Эта же разница сохранялась и 4 минуты спустя 
(35:30). Однако концовку наши умудрились проиграть. Швейцарцы вы-
дали рывок - 4:0, сократили отставание до минимума и имели послед-
нюю атаку. Гости попытались заменить вратаря на седьмого полевого 
игрока, но в результате произошел крайне редкий для гандбола эпи-
зод. Инспектор матча словак Ян Рудински решил, что голкипер швей-
царцев Куадрелли покинул площадку мгновением позже, чем на ней 
появился Урсич. В результате гостям выписали двухминутное удале-
ние за нарушение численного состава, мяч был передан россиянам, и 
они под занавес матча довели свой перевес до «+2».

Руководитель швейцарской делегации Мартин Хегин заявил: «Мне 
позвонили из Швейцарии, и на телеповторе четко видно, что мы про-
извели замену вратаря по правилам. Возможно, подадим на резуль-
тат матча протест».

На момент подписания этого номера «СЭ» протест швейцарцы не 
подали. (Владимир МОЖАЙЦЕВ)

Чемпионат Европы. Квалификационный турнир. 1-й тур. Группа 
7. РОССИЯ - Швейцария - 36:34. Р: Грамс, Богданов; Игропуло (10), Фи-
липпов (6), Ковалев (5), Кокшаров (4), Чипурин (3), Дибиров (2), Черноива-
нов (1), Старых (1), Каманин (0), Лушников (0), Асланян (0), Иванов (0). Ш: 
Линигер (12), Шмид (9). Дания - Белоруссия - 41:33. 2-й тур, 31октября: 
Белоруссия - РОССИЯ, Швейцария - Дания.
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Первый поединок третьего дня 
продолжающегося в Дохе WTA 
Championships-2010 - между Еле-
ной Дементьевой и австралийкой 
Самантой Стосур в Бордовой 
группе - стал самым интересным 
пока матчем на турнире. Эта 
встреча получилась такой же 
упорной, как и поединок 1/8 фина-
ла US Open-2010, в котором авс-
тралийке удалось взять верх на 
тай-брейке в третьем сете.

Выиграв первую партию - 6:4, 
Стосур, уже имевшая в своем акти-
ве две победы, гарантировала себе 
выход в полуфинал. Тем не менее 
разумеется, она была заинтересо-
вана в том, чтобы получить лишние 
160 рейтинговых очков, которые 
полагаются в Дохе за каждую побе-
ду на предварительном этапе. И 
потому до самого конца оказывала 
Дементьевой упорнейшее сопро-
тивление. Однако через 2 часа 42 
минуты после начала игры росси-
янке удалось-таки взять реванш за 
нью-йоркскую неудачу - 4:6, 6:4, 
7:6 (7:4). Это первая победа Де-
ментьевой на нынешнем турнире.

Во втором вчерашнем матче в 
Бордовой группе датчанка Каро-
лин Возняцки встречалась с италь-
янкой Франческой Скьявоне, и в 
случае победы гарантировала се-
бе титул первой ракетки мира по 
итогам года. Так и случилось: Воз-
няцки победила - 3:6, 6:1, 6:1. (Ев-
гений ФЕДЯКОВ)

WTA Championships-2010. До-
ха. 4 550 000 долларов. Открытый 
корт. Хард. 8 участниц. 27 октября. 
Бордовая группа. Стосур (Австра-
лия, 5) - Возняцки (Дания, 1) - 6:4, 
6:3. 28 октября. ДЕМЕНТЬЕВА (7) - 
Стосур - 4:6, 6:4, 7:6 (7:4). Возняцки - 
Скьявоне (Италия, 4) - 3:6, 6:1, 6:1.
 И В П Сеты Геймы
1. Стосур 3 2 1 5-2 40-32
2. Возняцки 3 2 1 4-3 34-22
3. Дементьева 2 1 1 2-3 19-28
4. Скьявоне 2 0 2 1-4 16-27 

27 октября. Белая группа. 
К.Клийстерс (Бельгия, 3) - Янкович 
(Сербия, 6) - 6:2, 6:3.
 И В П Сеты Геймы
1. Звонарева 2 2 0 4-0 25-13
2. К.Клийстерс 1 1 0 2-0 12-5
3. Азаренко 1 0 1 0-2 10-13
4. Янкович 2 0 2 0-4 8-24

Вчера стали известны резуль-
таты проведенного в США медоб-
следования центрового ЦСКА 
Александра Кауна. Напомним, 
25-летний игрок сборной России 
получил травму колена по ходу 
чемпионата мира в Турции, затем 
предпринял попытку вернуться на 
площадку, но вновь выбыл из 
строя. Как сообщил корреспонден-

ту «СЭ» президент армейского клу-
ба Андрей Ватутин, и американс-
кие, и израильские врачи пришли к 
выводу, что Кауну необходимо хи-
рургическое вмешательство. Ха-
рактер операции пока не опреде-
лен. Однако в любом случае мало-
вероятно, что Каун вернется на 
площадку до Нового года. (Антон 
СОЛОМИН)

В связи с неблагоприятными 
климатическими условиями в Каза-
ни, где должны пройти игры фи-
нального этапа Кубка России, чет-
вертьфинальные матчи перенесе-
ны в Красногорск. 1 ноября прой-
дет поединок «Зоркий» - «Байкал-
Энергия», 2 ноября сыграют «Дина-
мо» К - «Сибсельмаш». Полуфина-
лы и финал планируется провести в 

Казани 6 и 7 ноября соответствен-
но. В случае, если и в эти дни кли-
матические условия останутся не-
благоприятными, решающие матчи 
Кубка России будут перенесены на 
3 - 4 января - резервные дни в ка-
лендаре чемпионата страны. Окон-
чательное решение по срокам про-
ведения этих игр будет принято 
2 ноября. (Пресс-служба ФХМР)
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47-летний Валентин Завадников - 
серьезный бизнесмен, председа-
тель комитета Совета Федерации 

по промышленной политике, совладелец и 
капитан российской парусной команды «Си-
нергия». Это он производит водку «Белуга», 
один из хозяев издательства «Мысль». Ува-
жаемый человек.

Его «Синергия» в начале октября завое-
вала бронзу чемпионата мира в престиж-
ном классе «Транспак 52».

О яхтах рассказывает так - заслушаешь-
ся. Как заслушались мы.

***
- Эдуард Успенский сказал: «Я как писатель 

начался с четвертой книжки». С какой регаты 
начались вы - как яхтсмен?

- Заход хороший, но… странный. Парус 
в моей жизни можно разделить на несколь-
ко частей. Первый раз на яхту меня приве-
ли родители в три года. И лет до шестнадца-
ти ходил на лодке с ними.

- Что за яхты были?
- «ЭМки», старые «Драконы», если вам это 

что-то говорит. Случались и самострои.
- У родителей была яхта?
- В Советском Союзе яхты принадлежа-

ли спортивным обществам. Эти - обществу 
«Водник». После шестнадцати лет я увлекся 
парусом именно как спортом. Пик пришелся 
на учебу в мореходке, тогда была яхта «Кон-
рад-25». Сначала принадлежала училищу, 
затем - Приморскому морскому пароходс-
тву. Вот на ней и гонялись.

- Долго?
- Лет десять. Потом переехал в Москву. 

Было не до паруса. Но в какой-то момент за-
хотел не просто вернуться, а заняться яхта-
ми всерьез. Хотя что значит всерьез - мне и 
в три года нравилось ходить под парусом, 
и сейчас.

- Сколько выдерживаете без моря?
- В среднем провожу на соревнованиях 

неделю в месяц. У моря бываю чаще.
- Катамаран, который стоит у вас на истрин-

ской даче, способен хоть в чем-то заменить 
настоящую яхту?

- Для меня катамаран нечто вроде косты-
ля. Подпорка для сознания. Он появился до 
того, как я смог выкраивать неделю в месяц 
на парусный спорт. Теперь на нем раза два 
в год хожу по Истре.

- Но в сравнении с яхтой - это все не то?
- Есть вода, ветер, парус. И все это - на-

стоящее. Остальное - у вас в голове. Поса-
дите десятилетнего ребенка на яхту «Опти-
мист» и отправьте путешествовать по озеру в 
средней полосе России. И будет все по-насто-
ящему. Особенно весной или осенью - когда 
он перевернется и окунется в холодную воду. 
Либо другая ситуация - посреди гонки лопа-
ется леер, и вы вылетаете за борт на скоро-
сти двадцать узлов. Водичка холодная. Тем 
более если ночью. Испытание? Еще бы!

- Вы как-то обмолвились: «Про человека 
все понятно через пятнадцать минут - стоит 
оказаться с ним рядом на яхте…»

- Через пятнадцать - пожалуй, нет. Мало-
вато. Хоть море очень здорово рассказывает 
о человеке. Если идете в маршрутную гонку, 
ночи достаточно, чтоб все понять.

- Были сильные разочарования?
- Не было. Мне 47 лет, есть какой-то жиз-

ненный опыт. Обычно получаю подтвержде-
ния в том, что про человека уже знал, но по-
чему-то хотел обмануться. Порой случают-
ся открытия со знаком плюс. Не ожидаешь 
от кого-то героизма - а пожалуйста. Но бы-
вает, смотришь человеку в глаза - а они пус-
тые. Неадекватен, не соображает, что дела-
ет. Боится.

- В какие минуты проявляется героизм?
- Смотря что называть героизмом. В раз-

ное время и лодки переворачивались, и мач-
ты ломались. Человек на баке, например, 
всегда израненный - то ногу подвернет, то 
ахилл растянет. На каждой гонке видишь 
их с повязками. Регулярно наш баковый по-
лучает гиком по голове - дежурный момент. 
Если же лодка быстро идет, баковый вполне 
может за борт выпасть. Представляете, что 
будет, если лодка по нему проедет?

При мне были и печальные случаи. Люди 
тонули, на борт мы поднимали трупы. Это во 
второй период моей парусной жизни - с 85-
го по 94-й годы, Дальний Восток.

- Из-за чего тонули?
- Двое гонят яхту. Одного смыло за борт, 

второй прыгнул за ним, пытаясь спасти. И 
нет обоих.

- Никаких шансов?
- Попробуйте с яхты, которая идет на пол-

ном ходу, ночью, да при волне, кинуть в мо-
ре мячик - и потом разглядеть его. На моей 
памяти в такой ситуации лишь раз спасли 
человека. Тогда ребята выбросили километ-
ра два веревок, и яхта начала ходить галса-
ми. Парню в воде чудом удалось ухватить-
ся за веревку.

- У многих яхтсменов-иностранцев при себе 
ножичек. Говорят, если не туда сунет палец - 
надо мгновенно веревку резать. Миф?

- Не миф. На регатах серии Louis Vuitton 
Trophy достаточно актуальная вещь. Речь 
же идет не только о спасении пальца. Ес-
ли у тебя что-то стряслось с фалом, иногда 
его проще обрезать, чем проиграть секун-
ды на повороте. Но и пальчиков у некото-
рых не хватает.

- Вы сказали, что яхты переворачивались. 
Самый тяжелый случай?

- Ходил на лодке советской постройки из 
Находки во вьетнамский Хайфон. На пути 
обратно попали в тайфун. Лодка переверну-
лась через себя, сделала кувырок.

- И что?
- Осталась без мачты. С двумя кусками - 

один, метров в пять, лежал на палубе, а дру-
гой, метров в двенадцать, болтался сзади. В 
лодке скопилась вода. Содержимое аккуму-
ляторов оказалось у нас под ногами. Каша 
из воды и кислоты. Много веселого. Кто-то 
упал, переломал пару ребер…

- Что делать с такой лодкой?
- Спасать. Кое-как поставили остаток 

мачты, закрепили и пошли во Вьетнам. До 
ближайшего берега 350 миль. Приборы не 
работали - шли на Запад по солнцу. Сумели 
определить свою широту, как сейчас помню 
- 16. Долгота не имела значения - ясно: где 
садится солнце, там и Запад. Решили - если 
идти 16 градусов на Запад, то придешь куда-
то в район Нячанга. Так и получилось.

- Так спокойно рассказываете, - но были 
наверняка в вашей морской жизни моменты, 
когда оказывались на грани отчаяния?

- Я не знаю, что это такое. То ли к сожа-
лению, то ли к радости. Нет безвыходных 
ситуаций - жажда жизни и любовь к себе 
настолько велика, что человек может ос-
мыслено выбираться из любых положений. 
Человек может все! Это голова не может!

- В смысле?
- Человек лезет в гору и думает: «Ой, не 

могу больше». Но это голова не может - а те-
ло еще как может. Договоритесь со своей го-
ловой - и все будет нормально.

- С акулами встречались?
- Парусный спорт вовсе не означает, что 

я купаюсь вокруг яхты, а рядом кружат аку-
лы. Ну, видел акул рядом… Было как? Мы 
мыли головы.

- Начало бодрит.
- Мыли на той самой яхте, что шла во 

Вьетнам. Поход длиной в 21 сутки. На деся-
тый день голову мыть все-таки охота.

- А пресной воды нет?
- Нет. Значит, будем мыть той, которая 

есть. Взяли специальный шампунь для мор-
ской воды. Намылились - и окунулись. А как 
вылезли, смотрим - акула подплыла.

- Опоздала?
- Вот и я подумал - немного опоздала.

***
- У вас весь кабинет уставлен призовы-

ми часами.
- Видите ли, на протяжении долгого вре-

мени в парусном спорте было не принято 
награждать деньгами. Считалось, гоняют-
ся на яхтах люди состоятельные. Поэтому в 
регатах, которые спонсируют крупные часо-
вые фирмы - Rolex, Ulysse Nardin, Breitling, 
Hublot, - кубками и призами являются как 
раз часы.

- Эти «Ролексы» у вас выложены в рядок. 
Какие носите?

- Вообще не ношу. Хожу с телефоном - 
так зачем носить на себе лишнюю вещь? А 
к призовым часам спокойно отношусь - да-
же не помню, какие за что получили. Меня 
волнуют не призы - а процесс формирова-
ния профессиональной команды. Призы - 
условности. Они внутри-то команды «жи-
вут» дня два.

- Приглашали в свою команду интерес-
ных людей?

- У нас были разные иностранные тре-
неры. Одного, например, случайно похоро-
нили до срока. У Ди Смита в самом деле был 
рак. И вот как-то итальянская газета опуб-
ликовала новость. Сразу позвонил наш на-
вигатор Франческо Монджелли - к слову, он 
уже неплохо говорит по-русски, а ругается в 
совершенстве и даже без акцента! В ориги-
нале было что-то вроде - «Смит умер для Куб-
ка «Америки», но перевод Франческо на анг-
лийский оказался намного печальнее.

- Что сделали?
- Помянули. Потом решили помочь же-

не Смита. Отправили деньги с нашим чело-
веком, а тот пишет эсэмэску: «Не поверите, 
Смит сидит как живой передо мной». Ниче-
го себе, думаю, поддал товарищ. Покойни-
ки мерещатся. Набираю ему - а он передает 
трубку деду: «Привет. Как дела?»

- Потом со Смитом работали?
- Да. И всю регату, до последнего дня, ему 

об этой истории не говорили. Смит все узнал 
через два месяца, когда отгонялись и улета-
ли из Майами. Долго веселился.

- Хоть раз на вашей памяти яхтсмены выяс-
няли отношения на кулаках?

- Если на борту доходит до мордобоя - 
значит, у вас нет команды. Для гоночной ях-
ты закон: все разборки - на берегу. Вы ведь 
и на футбольном поле не видели, чтоб дра-
лись игроки одной команды...

- Вообще-то бывает.
- Да? Странно. У нас такое невозможно.
- Зато смешное наверняка случается.
- Не без этого. Вот, допустим, наш нави-

гатор швед Йохан Барне облизывает при-
бор.

- Это как?
- В гонке он использует небольшой нави-

гационный прибор, напоминающий план-
шет. Говорят, водонепроницаемый, но это 
ерунда. Проверяли: стоит с ним нырнуть на 
метр, работать перестает. Причем навсег-
да. На экран планшета по ходу гонки летят 
брызги - кто-то протирает, кто-то пытается 
разглядеть что-то под каплями. А наш - об-
лизывает. Журналисты приметили, спра-
шивают: «Зачем облизывает?!» Мы отвечали 
- у человек соли не хватает в организме.

- Во время регат встречаются подлые при-
емы?

- Довольно частое явление: формально 
человек правила не нарушает - но ставит 
других в жесткую ситуацию. Когда столк-
новения не избежать. Наверное, это можно 
считать подлостью. Как-то и мы оказались 
в завале из четырех яхт. Виноватый все де-
лал по правилам. Он прекрасно осознавал, 
что произойдет после: было очень ветрено, 
и яхты шли на приличной скорости. В ито-
ге все радостно въехали друг в друга, вклю-
чая его самого. Бегал потом с перебинтован-
ными ногами - и кричал, чтоб ему компен-
сировали медицинские расходы.

- Чем для вас это завершилось?
- Взаимодействием нашей и его страхо-

вых компаний.
- На берегу история получила продолже-

ние?
- Нет, но устроивший такое, будет послед-

ним, кого я приглашу к себе в экипаж.
- Люди, которые профессионально зани-

маются парусным спортом, - состоятель-
ные? Сколько стоит нанять хорошего шкипе-
ра, к примеру?

- В регатах серии Audi MedCup на яхтах 
класса «Транспак», где мы сейчас гоняемся, са-
мые высокооплачиваемые люди. Нормальный 
рулевой получает 7 тысяч евро в неделю.

- Мы вычитали, что только веревки на вашей 
яхте обходятся по тысяче евро за метр.

- Допускаю.
- Это что ж за веревки такие?
- Да обычные. Самые дорогие - шкоты. А 

в той веревке живет бактерия. Придает осо-
бую крепость и гибкость.

- Когда держишь в руках - ощущение, что 
живая?

- Нет. Не считая того, что по рукам течет 
что-то желто-зеленое. Веревки сильно пач-
каются, зато уникально крепкие. И не рас-
тягиваются.

- Вы - капитан команды. Какие обязаннос-
ти, какие права?

- Если перевести на русский, я - прези-
дент клуба.

- Но вы же не сидите спокойно в гонке?
- Там мои функции зависят от того, кем 

на лодке иду. Если это яхта Кубка «Америки», 
для меня одно место - стратег. Если «Транс-
пак 52» - можно смело идти гриндером.

- Что у вас лучше всего получается, по собс-
твенным ощущениям?

- Думать.

- Значит, и вправду стратег.
- Не увлекайте меня в эту тему. А то долго 

буду вам рассказывать, чем на яхте отлича-
ется стратег от тактика.

- Да уж, лучше о другом. За какую минуту 
в ваших гонках особенно досадно?

- Открою секрет: все победы куются на 
берегу. Кто-то скажет, что мы обидно про-
играли в этом году команде Новой Зеландии 
- а я думаю, ничего обидного. Нам в той фи-
нальной гонке и так слишком везло. Louis 
Vuitton Trophy на Ла-Мадалене для «Синер-
гии» завершился вторым местом. Впервые 
в истории нашего парусного спорта добра-
лись до финала в такой сложной регате, ве-
ли 2:0.

- И уступили - 2:3.
- Говорят, могли выиграть, если б не за-

ход ветра в последней гонке. Это судьба, ре-
бята. Зашло тому, кому должно было зай-
ти.

***
- Олимпийская мечта присутствует в вашей 

жизни?
- Не понял вопроса.
- Олимпийская мечта…
- Вы сейчас спросили человека, который 

гоняется в «Формуле-1»: «Мечтаете ли вы по-
кататься на карте?»

- У многих мечта - выиграть Олимпиаду.
- Яхтсмены, которые гоняются с нами, в 

далекой молодости выигрывали Олимпий-
ские игры и чемпионаты мира.

- В российском парусе олимпийского золо-
та не было. Кого-то подготовить для Игр вы 
вполне могли бы.

- Со времен Валентина Манкина и Олим-
пиады-80 не было золотых медалей. Переведу 
вам на простой язык. Вы говорите с владель-
цем профессионального футбольного клуба. 
Как полагаете, его интересует национальная 
сборная на Олимпийских играх? Нет. Олим-
пиада вообще большой обман. Мы сто лет 
изображаем, что это - соревнования любите-
лей. Хотя любительскими для большинства 
стран они давным-давно не являются.

- Вас даже слово «Олимпиада» не заво-
дит?

- А почему оно должно меня заводить? 
Вы сравните, на чем гоняются в парусных 
дисциплинах на Олимпиаде - и на чем мы. 
Олимпийская жизнь в парусном спорте ко-
роткая и неинтересная. А чем хороша «Си-
нергия»? Мы - единственное окошко для тех, 
кто перерос олимпийские штанишки и рвет-
ся в профессиональный парусный спорт. 

Российским яхтсменам кроме нашей ко-
манды идти фактически некуда. Они либо 
вовсе завязывают с парусом, либо нанима-
ются за границу. Но создать исключитель-
но русскую команду - не самоцель. Пока но-
возеландцы Род Доусон (тактик «Синергии». 
- Прим. «СЭ») и Крис Мэйн (гротошкотовый. 
- Прим. «СЭ»), итальянец Франческо Монд-
желли - люди, через которых парусный мир 
смотрит на нас. И через которых мы обща-
емся с этим миром.

- Мы слышали, к самому знаменитому 
парусному трофею мира, Кубку «Америки», 
нельзя просто так прикоснуться. А охраня-
ют его товарищи в белых перчатках. В самом 
деле?

- Фетишей и легенд в парусе полно. Что к 
гонкам не имеет никакого отношения. Лич-
но мне от этого ни холодно, ни жарко. Кубку 
«Америки» - 159 лет, это самый старый тро-
фей из существующих. Придумали его анг-
личане, первый раз выиграли американцы. 
А европейцы впервые смогли его отвоевать 
лишь в 2003-м.

- Кубок «Америки» вам интересен?
- Начнем с того, что совладелец «Синер-

гии» Михаил Тузов пару недель назад вошел 
в совет директоров управленческой группы 

Кубка «Америки». Это колоссальное дости-
жение! Русских там сроду не было. А сейчас 
нас приняли в большую парусную тусовку, 
даже не дожидаясь, заявимся ли мы в Кубок 
«Америки». Меня как-то спросили: «Вы може-
те пойти туда и побороться за второе место?» 
- «Можем, - отвечаю. - Если бюджет получим 
такой же, как у Ларри Эллисона». (Эллисон 
- владелец нынешней обладательницы Куб-
ка «Америки» американской команды BMW 
Oracle Racing. - Прим. «СЭ»).

- Это сколько?
- 250 миллионов долларов на три года. 

Сегодня все зависит не от «Синергии». Най-
дутся в России люди, готовые под это дело 
собрать хотя бы 50 миллионов, мы подадим 
заявку. Нет - ничего страшного. Продолжим 
гоняться в классах «Транспак 52» и RС-44. У 
нас нет такой мечты - во что бы то ни стало 
попасть в Кубок «Америки».

- Почему?
- Нынче сами яхтсмены признают: «Это 

уже не тот Кубок «Америки», что прежде. По-
явились катамараны, жесткий парус-кры-
ло». Эллисон с Расселлом Куттсом стремятся 
превратить его в парусную «Формулу-1». Они 
не скрывают: «Мы хотим «картинку» в теле-
визоре. Чтоб парус стал зрелищем, и смот-
рели его больше, чем «Формулу-1».

- А кругосветная регата остается вашей 
мечтой?

- Нет. Я ходил 2200 миль из Находки в 
Хайфон. Трижды участвовал в Rolex Middle 
Sea Race (самая протяженная регата Ев-
ропы. - Прим. «СЭ») - 620 миль нон-стоп. А 
Volvo Ocean Race (самая известная в мире 
кругосветная парусная регата. - Прим. «СЭ») 
- почти экстрим. Но это борьба не с соперни-
ками и природой, а с самим собой. Чтобы до-
тянуть до конца, а не бросить все и свалить. 
Не вижу в этом удовольствия. Ей-богу, луч-
ше б люди сходили на Rolex Middle Sea Race. 
Там больше экшна, скорости, азарта.

- Самые удивительные люди, с которыми 
вас познакомил парус?

- Тут простых не бывает. Все своеобраз-
ные. Начиная с Ди Смита, который борет-
ся с раком. Лысый после химиотерапии, но 
продолжает гоняться. Есть феноменальная 
личность - американец с русскими корня-
ми Джош Бельски. На позиции питмена он 
трижды выигрывал Кубок «Америки». А в со-
ставе «Синергии» выступал на трех регатах 
Louis Vuitton Trophy. Это человек, который 
живет только яхтами. У него нет ничего - ни 
семьи, ни квартиры.

- Вам кажется, что он - счастливый чело-
век?

- Он действительно счастливый! Мне не 
кажется! А есть другой счастливый чело-
век Ларри Эллисон, - который один-оди-
нешенек бредет после гонки в непромокае-
мой куртке с рюкзаком к четырхзвездному 
отелю. Потому что тот ближе всего к порту. 
Смотришь вслед - и не веришь, что это шес-
той человек в мировом рейтинге миллиарде-
ров 2010 года.

- Правда, что почти 80-летний принц Дат-
ский ходит под парусом?

- Да, принц - консорт  Хенрик, муж коро-
левы, до недавнего времени ходил на «Дра-
коне». Их сын принц Иоаким тоже регулярно 
гоняется. Собирался купить лодку RС-44.

- Дорогая?
- Хорошо упакованная - 600 тысяч евро.
- Вам ведь испанская принцесса присыла-

ла приглашение на закрытую регату?
- Да, в 2006-м. Кристина нам хотела про-

дать лодочку, на которой в своем классе у 
всех легко выигрывала два года подряд.

- Так зачем продавать?
- Наскучило. Задачу выполнила - пора 

менять лодку. И класс. По этой же причине 
мы в свое время ушли в «Транспак 52».

- Какие-то бытовые мелочи в общении с 
испанской принцессой запомнились?

- Я в этом плане очень странный человек. 
Помню, о чем говорил с собеседником, - но 
какая у него была рубашка, забываю тут же. 
Вернее, даже не замечаю, была ли она вообще 
на нем. А Кристина - интересная девушка. Та-
кая оторва, совершенно не походила на прин-
цессу. Вела себя как обычная девчонка, всех 
посылала. Раньше в Испании и сам король 
Хуан Карлос I был вполне доступен. Особен-
но, когда за границу ездил. Как-то в Италии 
вижу: бредет с сигарой Хуан Карлос. За ним 
мальчик-охранник - метрах в пятнадцати. Ху-
ан Карлос заходит в ресторанчик, берет кофе. 
Я стою за ним в очереди. Потом говорю про-
давцу: «Крутой ты парень. Королям кофе про-
даешь» - «Каким королям?» - «Да вон король…» 
И тот меня сразил. Спрашивает: «Наш?»

- Смешно. С Федором Конюховым зна-
комы?

- Отлично знаю Федора и его семью с 
1984 года. У Конюхова квартира в порту Вос-
точном, а я жил рядом, в Находке.

- Следите за его путешествиями?
- Человек делает то, что ему нравится. 

Но я не понимаю, отчего вокруг Конюхова 
такой ажиотаж. В чем его уникальность? У 
меня огромное количество друзей, которые 
тоже живут на яхтах, ходят вокруг света - и 
никто о них не слыхал. Например, Николай 
Литау. Тот на самодельной яхте дважды вок-
руг света обошел. Единственный россиянин, 
награжденный медалью «За искусство море-
плавания» Королевского крейсерского клуба 
Великобритании. Но о Литау в России зна-
ют единицы, а о Конюхове - все.

- Легенды ходят о яхте Абрамовича.
- У Романа Аркадьевича самая большая в 

мире яхта. Длина Eclipse 170 метров.
- Вам нравится?
- Главное, на мой взгляд, быть близко к 

воде, чувствовать ее. Но когда лодка длин-
нее 60 метров, ощущение теряется. Впро-
чем, Eclipse - не спортивная яхта.

- На парусе «Синергии» - 13-й номер. Слу-
чайность?

- Сами такой взяли. Нам, совладельцам 
команды, это число нравится. Когда обсуж-
дали, какой номер вешать на яхту, без дис-
куссий остановились на 13-м. Как говорит 
один мой товарищ, не бедный человек: «Все 
приметы - к деньгам».

- И чем занимается товарищ?
- Нынче - частный инвестор. Зовут Ан-

дрей Раппопорт. Что касается примет, то 
их у моряков немало. Кто-то не расстает-
ся с солнечными очками, пока окончатель-
но не доломает. Кто-то точно так же зана-
шивает кепки. Некоторые во время регаты 
не бреются.

- А вы?
- Я вообще стараюсь не бриться, если 

есть возможность. Когда шли из Вьетнама, 
три месяца к бритве не прикасался. Бороди-
ща была такая, что дома встретили: «О, ба-
рин приехал…»

- Вы каждую свою яхту освящали?
- А как же! Помню, первую нашу лодку - 

«Синергию» спускали на воду в Италии. Там 
ее и освятил Филипп - игумен русской пра-
вославной церкви в Риме. И вот Филипп го-
ворит: «Какое чудесное название!» - «Поче-
му?» - «Синергия - это слияние сил челове-
ческих и божественных».

- Всякий раз перед плаванием разбиваете 
о борт бутылку «Белуги»?

- Разбиваем мы не водку - шампанское. 
И не о борт, а об якорь - потому что яхты те-
перь карбоновые. «Белуга» же радостно пьет-
ся яхтсменами, когда мы, как и остальные 
команды, устраиваем вечеринки во время 
крупных регат.

***
- В Совете Федерации есть с кем погово-

рить на парусную тему - и быть понятым?
- О моем увлечении парусом здесь в кур-

се практически все. На одном из заседаний 
коллеги официально поздравили с третьим 
местом чемпионата мира в Валенсии. Года 
три назад в Совете Федерации провели боль-
шую фотовыставку о яхтах Михаила Тузова. 
И с тех пор в каждом пятом кабинете этого 
здания висят его снимки. Знаю, что чело-
век двенадцать из Совета федерации име-
ют собственные моторные яхты. А у двоих 
- парусные.

- Пять стационарных телефонов в вашем 
кабинете - не слишком много для одного 
человека?

- Не я же их сюда поставил, по должнос-
ти полагаются. Рудименты «совка». Но я эти-
ми телефонами не пользуюсь. Всем звоню по 
мобильному. И мне, как правило, набирают 
на мобильный.

- Вы - успешный бизнесмен. А безденежье 
в вашей жизни было?

- В тюрьме не сидел. Все остальное поп-
равимо. Если не хватает денег - заработай. 
Вагоны разгружай.

- Вы - разгружали?
- Бывало. И вагоны, и пароходы в порту 

- когда был студентом. Но больше работал 
головой. Я, кстати, очень рад, что родился в 
Советском Союзе. Что получил опыт жизни 
там. Завидую лишь тем, кто лет на пять мо-
ложе. Эти люди и «совок» успели зацепить, и 
возраст для нормальной жизни сохранили. 
А вот те, кому сейчас 35 лет, лишены такого 
опыта. Им в нынешней жизни сложнее. Ме-
ня, правда, огорчает, что мы заново пытаем-
ся «совок» строить. Но то, что я уже пожил в 
нем, как раз позволяет трезво относиться к 
тому, что сегодня происходит в стране.

- У вас, кажется, и собственное издатель-
ство?

- Владею с друзьями издательством 
«Мысль». Это - бизнес, хотя не самый ус-
пешный бизнес в силу специфики выпускае-
мой литературы. А есть еще проект «Навига-
тор» - благотворительный. Мы переводим и 
издаем на русском языке книги, посвящен-
ные острым проблемам. Многие из них вы-
звали споры на Западе. Могу рассказать, для 
чего это затеяли.

- Расскажите.
- В чем беда нашей страны? Когда рухнул 

советский строй, начали судорожно строить 
новый. Но те, кто этим занимался, работали 
на знаниях, полученных в 70-е. В 1992-м они 
уже были неактуальны. На Западе это поняли 
давным-давно. А у нас все пытались внедрить 
в жизнь устаревшие экономические модели. 

Сами видите, что из этого вышло. Рано или 
поздно людям опять придется создавать что-
то новое. Наши книжки, надеюсь, помогут им 
в этом. Чтобы не на собственных ошибках 
учились, а на чужих. Я вспоминаю, как десять 
назад лет спорил по поводу реформы РАО ЕЭС 
с заместителем министра энергетики Викто-
ром Кудрявым. Сказал ему: «То, что ты гово-
ришь, - фантастическая ересь. На Западе это 
доказали в 1972 году, за что человек получил 
Нобелевскую премию. Возьми его книжку, по-
читай. А потом продолжим разговор».

- Есть книга, над которой долго думали - 
издавать или нет?

- Была пара нобелевских лауреатов, оси-
лить которых невозможно…

- Сами попробовали?
- Я читаю все, прежде чем что-то напеча-

тать. Иногда достаточно аннотации, иногда 
необходимо прочесть всю книгу. Понять, что 
не надо издавать, - легко. А вот, что надо - го-
раздо сложнее.

- Вы весь мир объехали. Где еще не были, 
но хотели бы побывать?

- Вот это проблема. В Африке, допустим, 
был только на севере, но южнее меня и не 
тянет. К своим 47 годам я и впрямь многое 
повидал. И пришел к выводу: все прелести 
мира вы можете получить на расстоянии 
четырех часов полета из любого централь-
ного европейского аэропорта.

- Неужели?
- С моей точки зрения, Европа, включая 

Скандинавию, плюс север Африки позволя-
ют увидеть все, что есть на планете.

- А как же Большой Каньон?
- Не тянет. За последнее время я совер-

шил три далеких путешествия - в Новую Зе-
ландию, Канаду и Бразилию. Для меня это 
пустая трата времени. Не увидел там ниче-
го такого, ради чего туда стоило бы так дол-
го лететь. Вот все твердят - Бразилия, Бра-
зилия. И что? Грязные пляжи, толпа людей. 
Амазонка - смешной аттракцион. Из той же 
оперы, что и Лансароте (один из Канарских 
островов. - Прим. «СЭ»), где потухший вул-
кан старыми покрышками и дровами топят 
- лишь бы заманить туристов. 

Или Новая Зеландия. Я понимаю, почему 
новозеландцы так любят гоняться на яхтах. 
Больше там заняться нечем. Я 22 часа летел 
- и обнаружил прекрасный океан, в котором 
нельзя купаться, вода холодная. А природа - 
как в средней полосе России. Если же отпра-
виться на Южный остров Новой Зеландии, 
то увидишь сначала кусочек Финляндии, а 
потом - Швеции и Норвегии.

- На мысе Горн вы были?
- Нет. И на мысе Доброй Надежды тоже не 

был. И не хочу. По тем же причинам. А для 
«галочки» отметиться - зачем?

- Думаете, даже там встретите Финлян-
дию?

- Наверняка что-то будет напоминать. Да 
и лететь далеко.

- Кроме паруса какой-то спорт присутству-
ет в вашей жизни?

- Горные лыжи. Но не потому, что модно. 
Поговори с любым яхтсменом - каждый ка-
тается на горных лыжах. Видно, когда во-
да приедается, хочется уйти в противопо-
ложность. Кроме того, почти все яхтсмены 
- дайверы.

- Вы - не исключение?
- Да. Опять же дело не в моде. Я стал ны-

рять с аквалангом, когда в России и слова-
то такого не знали - дайвер. Если яхту под 
водой нужно почистить, берешь акваланг - 
и вперед. Заодно найдешь что-нибудь вкус-
ное и полезное.

- На большие глубины погружались?
- До сорока метров. Но я же не технодай-

вер - дальше мне ни к чему. Да и что там де-
лать? После 27 метров цвета уже не разли-
чаешь - все серо-зеленое, а с 35-метровой 
глубины начинается кромешная темнота… 
Еще, если я не в разъездах, два часа в день 
обязательно провожу в тренажерном за-
ле. И каждое утро - полчаса цигуна (комп-
лекс, включающий в себя физические, ды-
хательные и медитативные упражнения, 
направленные на поддержание внутренней 
гармонии, а также на питание внутренней 
энергетики организма за счет ци - энергии 
окружающего нас мира. - Прим. «СЭ»). Если 
хотите жить долго и счастливо, надо следить 
за своим телом.

- А к цигуну как пришли?
- Как человек любопытствующий, я ис-

пользую не только традиционные методы 
тренировок. Кто-то ездит к индусам. А я - к 
китайцам. В Индии не был принципиально. 
Даосизм и дзен-буддизм мне ближе по духу, 
чем чистый буддизм и индуизм.

- Сколько раз были в Китае?
- Уже со счета сбился. Езжу с 80-х годов.
- Сильно изменилась страна за это 

время?
- Не сказал бы. Что для Китая тридцать 

лет? Там заходишь в лавку и спрашиваешь: 
«Это антикварная вещь?» - «Да что вы! Ей 
всего 500 лет». Вот если 2000 лет - тогда 
действительно антиквариат. Мне кажется, 
коммунизма в Китае не будет уже лет через 
десять. А спустя сто лет они и не вспомнят 
про нынешний период жизни. Что происте-
кает из их истории, ментальности, религии. 
При этом китайцы - идеал толерантности. Я, 
кстати, не езжу в Пекин и Шанхай, выбираю 
самые глухие места.

- Монастыри?
- То, что было монастырями, и то, что ос-

талось сегодня, - некая условность. Декора-
ция. Какие монастыри могут быть в комму-
нистической стране? Скорее уж, это центры 
сохранения религии. Знаете, на Соловках 
был антирелигиозный музей. Его так на-
звали во времена СЛОНа - Соловецкого ла-
геря особого назначения. Лагерное началь-
ство никогда не позволило бы создать музей 
истории монастыря, поэтому кто-то предло-
жил определить его как «антирелигиозный». 
Благодаря чему удалось сохранить уникаль-
ные фрески, иконы. Вот и китайские монас-
тыри напоминают такой же антирелигиоз-
ный музей при коммунизме. Сейчас в Ки-
тае строят много дзен-буддистких храмов. 
Власть почему-то решила, что народу нра-
вится не даосизм, а дзен-буддизм. Может, 
даосы сами выживут - они ребята правиль-
ные, «бизнесовые».

- В Китае бываете один?
- Когда с женой, когда - с дочкой.
- Конфуция читали?
- Конечно.
- И к какой его фразе часто возвращае-

тесь памятью?
- Даже у Конфуция и Лао Цзы фраз на все 

случаи жизни не существует. И вообще не 
стоит жить чужими мыслями. Их нужно пе-
реосмыслить - и двигаться дальше. Какие бы 
мудрые слова вы ни прочитали, они не име-
ют значения. Потому что это - хоть и макси-
мы, но чужие. А жить надо по своим.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ
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